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Слово 
к читателям

Второй месяц года – февраль ярко обозначил поступательное развитие российской экономики.

Принятые на уровне правительства программы по различным отраслям, реализация национальных

проектов, изменения в социальной сфере – все это на сегодняшний день отражает темпы и ритмы на-

шей действительности. 

Но она бы не располагала к оптимизму, если бы успехи в экономике не умножались на аналогичные

в политике. 

Какие бы события ни происходили во внешней политике, очевидно одно – авторитет нашей страны

на международной арене неуклонно растет. Этого нельзя не заметить, с этим нельзя не считаться. 

Правда, есть ряд стран, которых это положение не устраивает, и их реакция не совсем однозначна.

Одни стали относиться к России с осторожностью, другие – с опасением, а есть и такие, кто пытает-

ся не замечать успехов нашей страны. 

Для этого, вопреки всякой логике, на уровне мировой общественности обсуждаются якобы про-

счеты в нашей внутренней политике. Но в целом во всем мире Россия пользуется непревзойденным

авторитетом. 

Ведь еще никогда вмешательство во внутренние дела другой страны не работало на репутацию

инициатора. Зато склонность диктовать свои условия другим неизбежно приводит к неконструктив-

ной модели однополярного мира. 

Как отметил президент Владимир Путин на Мюнхенской конференции, это «мир одного хозяина,

одного суверена», когда есть «один центр власти, один центр силы, один центр принятия решений».

Позиция России такова: она «будет работать над строительством справедливого и демократическо-

го мироустройства, обеспечивая в нем безопасность и процветание не для избранных, а для всех».

«Россия – страна с более чем тысячелетней историей – практически всегда пользовалась привилеги-

ей проводить независимую внешнюю политику». В этом – залог успеха и внешней, и внутренней по-

литики. 

О том, как растет авторитет России, какую это вызывает реакцию на Западе, читатели узнают из

материалов под рубрикой «Главная тема». Здесь и история так называемой холодной войны, и пре-

тензии США к России как к сильному и авторитетному партнеру, и развенчание всех упреков, на ко-

торые горазды недальновидные политики. 

Но руководство тех стран, которые не считают усиление России чем-то случайным, с готовностью

предлагает ей различные формы сотрудничества. В том числе и на уровне отдельных регионов.

Впрочем, стоит ли подвергать сомнению усиление позиций России, если учесть статистику привле-

чения иностранного капитала. В прошлом году его объем превысил все прежние показатели. Не это

ли признак доверия и уважения к стране? Приток прямых инвестиций стал настолько велик, что по-

требовался специальный закон, регламентирующий отношения с западным капиталом. Об этом под-

робнее – под рубрикой «Капитал».

Как всегда, в нашем журнале разнообразная информация на экономическую, политическую и соци-

альную темы. Надеемся, что наша работа оказалась нужной и полезной для всех, кому не безразлич-

на судьба своего Отечества. Ведь мы пишем биографию страны.
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Закон для инвесторов

Оружия противникам не дают

Щедрая Ковыкта

Атом ускоряет развитие

Богатства под землей              

Чтоб не лететь с «одним крылом»

В пользу национальных интересов            

Полная загрузка      

Откуда идет дорога к таможне

Меньше бюрократии – больше бизнеса          

Почему водка называется водкой

Сплав творчества, энергии и мастерства

ФИНАНСЫ
Центробанк играет на понижение

Чем крепче, тем слабее?            

Ставки сделаны. Чей ход?
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Почта к банковским услугам

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ
Как развязать жилищный узел

Выбираем дом ближе к земле

Интерактивная доска для средней школы

Сельский час

Где лечат лучшие врачи?

ОБЩЕСТВО
Программа возрождения России 

Плавающий пенсионный возраст

Герои родом из детства

Ахалтекинцы, рожденные в России 

КУЛЬТУРА
Искусство для души

Россия на английском              

События в медалях

Лучшие в «Золотой Колеснице»

ЦЕРКОВЬ И ГОСУДАРСТВО

188
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186
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178

172

168

164

160
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140



Начало февраля было отмечено ставшей уже
традицией ежегодной пресс-конференцией
президента Владимира Путина для российских
и иностранных журналистов. На нее были ак-
кредитованы более 1100 представителей СМИ.
Эта, шестая по счету, пресс-конференция дли-
лась более трех с половиной часов, побив ре-
корд продолжительности. Вопросы президенту
задали 50 российских и 16 иностранных журна-
листов.

С
вою вступительною речь президент начал с со-
циальных вопросов, подчеркнув, что все дейст-
вия власти должны быть подчинены «одной

главной цели – повышению уровня и качества жизни
граждан страны»; большая же ее часть была посвяще-
на развитию российской экономики. Отвечая на воп-
росы журналистов, Владимир Путин в очередной раз
пояснил позицию России по вопросам энергетиче-
ского сотрудничества с иностранными государства-
ми, включая страны СНГ, а также заявил об отечест-
венных ракетах нового поколения, способных пре-
одолеть любую систему противоракетной обороны
(ПРО). Ряд вопросов иностранных журналистов, в
первую очередь представителей государств – участни-
ков СНГ, касались двусторонних отношений России
со странами Содружества. Отвечая на вопрос, касаю-
щийся внутренней политики, Владимир Путин, по-
жалуй, впервые публично сказал о своем участии в со-
здании «Единой России». Несколько вопросов были
связаны с 2008 годом и так называемым преемником;
отвечая на один из них, президент заявил, что выска-
жет свои предпочтения только в период предвыбор-
ной кампании. 

ГРАЖДАНСКОЕ АГЕНТСТВО 
ПО ВОЕННЫМ ЗАКАЗАМ

В резиденции «Ново-Огарево» прошло совещание
по вопросам создания гражданского Федерального
агентства по поставкам вооружений, военной и специ-
альной техники и материальных средств. На встречу с
президентом были приглашены премьер-министр
Михаил Фрадков, Сергей Иванов – на тот момент ми-
нистр обороны, глава администрации президента Сер-
гей Собянин, секретарь Совета безопасности Игорь
Иванов, руководители силовых структур – Рашид
Нургалиев (МВД), Николай Патрушев (ФСБ) и Евге-
ний Муров (ФСО), помощник президента Лариса
Брычева, глава Минэкономразвития Герман Греф,
замминистра финансов Татьяна Голикова, гендирек-
тор «Рособоронэкспорта» Сергей Чемезов и руководи-

тель Федеральной службы по военно-техническому
сотрудничеству Михаил Дмитриев.

Вопрос создания указанного органа обсуждался уже
несколько лет, а в конце прошлого года этот процесс
вышел на финишную прямую. Потребность в подоб-
ной структуре возникла в связи с необходимостью
проведения единой ценовой политики при формиро-
вании и реализации гособоронзаказа всеми силовыми
ведомствами. В частности, она должна помочь в пре-
одолении коррупции среди военных чиновников. Так-
же создаваемое агентство будет наделено полномочия-
ми по размещению гособоронзаказа, заключению го-
сударственных контрактов с его исполнителями, обес-
печению финансирования этих контрактов и контро-
лю их реализации.

По словам президента, на осуществление программ
развития вооруженных сил запланированы значитель-
ные материальные ресурсы. Теперь практически все
они будут проходить через это новое ведомство.

Михаил Фрадков доложил, что проект соответству-
ющего президентского указа подготовлен (он был
подписан 5 февраля). Примечательно также, что в хо-
де совещания Владимир Путин впервые публично ска-
зал о готовящихся организационно-кадровых измене-
ниях в кабинете министров. 

БЮДЖЕТНЫЕ И ОБОРОННЫЕ ВОПРОСЫ
Совещание президента с членами правительства на-

чалось с обсуждения Бюджетного кодекса и трехлетне-
го финансового плана. Глава Минфина Алексей Куд-
рин сообщил о внесении разработанного правительст-
вом проекта нового Бюджетного кодекса в Государст-
венную Думу. По словам министра, главная идея коде-
кса – это «четкий учет всех обязательств государства и
100-процентное исполнение всех решений государст-
ва в отношении социальной политики, в отношении
развития страны». Кроме того, в Бюджетный кодекс
включены положения о работе Инвестиционного фон-
да и повышении его эффективности; введено понятие
«федеральная адресная инвестиционная программа».
Считается, что эта программа поможет избавиться от
такой давнишней проблемы, как долгострой. 

Дело в том, что теперь при планировании строитель-
ства будет сразу учитываться вся сметная стоимость
объекта и ее разбивка по годам, а не устанавливаться
ежегодные лимиты финансирования, как это было
прежде. Правда, остается ряд не до конца решенных
проблем: еще предстоит проработать вопросы инве-
стиционной политики на ближайшие три года, опре-
делиться с дальнейшей судьбой Стабилизационного
фонда и с созданием Фонда будущих поколений. 
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Тему инвестиций в увязке с трехлетним бюджетным
планом продолжил министр экономического развития
и торговли Герман Греф. Он говорил о необходимости
изменить весь процесс планирования инвестиций, по-
скольку существующая практика не рассчитана на
трехлетнее планирование. Также в ближайшие три го-
да будет полностью пересмотрена методология подго-
товки федеральных целевых программ. 

На совещании выступили все три вице-премьера.
Сергей Иванов доложил о планах реформирования
отечественного судостроения. По словам Иванова,
уже принято решение о том, что, в отличие от авиа-
строения, в судостроении будет несколько холдингов
(как минимум три). Создавать их надо так, «чтобы не
подвергать риску оборонные интересы страны, сохра-
нив те ниши в судостроении, которые у нас достаточ-
но хорошо развиты». Дмитрий Медведев рассказал о
предстоящих поездках в Псковскую и Новгородскую
области, посвященных изучению вопросов реализа-
ции сельскохозяйственного и жилищного нацпроек-

тов. А Александр Жуков доложил о планах выполне-
ния федеральной целевой программы «Дети России»
на 2007–2010 годы. Она включила в себя три подпро-
граммы: «Здоровое поколение», «Одаренные дети»,
«Дети и семья». В числе главных результатов ее реали-
зации ожидается снижение детской и младенческой
смертности, сокращение количества беспризорных
детей.

В ходе совещания Владимир Путин сделал несколь-
ко заявлений. Он высказал благодарность Дмитрию
Медведеву и всем, кто принимал участие в восстано-
вительных работах после землетрясения в Корякском
автономном округе. Президент напомнил правитель-
ству о необходимости «безусловного обеспечения всех
решений, которые приняты в сфере так называемой
дачной амнистии». Несмотря на то что закон принят,
граждане не могут им воспользоваться из-за отсутст-
вия необходимых подзаконных актов, решений регио-
нального уровня и т.д. (Отметим, что вопрос на эту те-
му был задан президенту и в ходе пресс-конференции
1 февраля.) И, наконец, важное организационное ре-
шение: Владимир Путин проинформировал кабинет
министров, что им подписан указ о создании Феде-
рального агентства по поставкам вооружения, воен-
ной и специальной техники и материальных средств, о
котором говорилось выше. Глава государства попро-
сил Михаила Фрадкова и Сергея Иванова уделить осо-
бое внимание вопросам проведения единой ценовой
политики при формировании и реализации контрак-
тов по государственному оборонному заказу. 
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ЗАДАЧИ ДИВЕРСИФИКАЦИИ 
ЭКОНОМИКИ

Владимир Путин встретился с членами правления
Российского союза промышленников и предпринима-
телей (РСПП). Глава государства поздравил наиболее
влиятельную организацию российского бизнеса с 
15-летним юбилеем, а затем перешел к главной теме –
вопросам развития обрабатывающей промышленности.
Президент отметил, что в экономике страны сформиро-
вался явный перекос в сторону сырьевых товаров, в сто-
рону продукции низкой степени переработки. Особен-
но велика доля этой продукции в российском экспорте;
в связи с этим по-прежнему велика зависимость отече-
ственной экономики от ценовой конъюнктуры на ми-
ровых рынках сырья, что не может не вызывать тревогу.
Поэтому одним из главных экономических приоритетов
становится диверсификация российской промышлен-
ности. Важным шагом в этом направлении должно стать
создание развитой системы переработки сырья с тем,
чтобы продавать на мировых рынках не только сырую
нефть, газ, руду и древесину, но и продукты их перера-
ботки, цена которых гораздо выше. Владимир Путин
предложил бизнесменам три направления деятельно-
сти: создание новых перерабатывающих предприятий в
нефтегазовой, угольной и лесной промышленности; со-
вместная реализация государством и бизнесом инфра-
структурных проектов, в первую очередь в энергетике;
налаживание диалога власти и предпринимательского
сообщества о путях совершенствования инвестицион-
ной, налоговой и таможенной политики.

Выступивший вслед за главой государства президент
РСПП Александр Шохин, в свою очередь, заявил, что
диверсификация экономики является приоритетом не
только для государства, но и для бизнеса. В то же вре-
мя он назвал ряд проблем, которые необходимо ре-
шить, чтобы стимулировать компании к развитию бо-
лее глубокой переработки сырья. Это и вопрос о выда-
че лицензий на более длительные сроки (так как круп-
ные инвестиционные проекты в переработку требуют
времени для своей реализации). Это и вопросы налого-
вого стимулирования (в частности, упрощение проце-
дуры возмещения НДС либо снижение ставки этого
налога до 10%). Это вопросы корректировки вывозных
пошлин (сейчас они устроены так, что более выгодно
вывозить сырье, а не продукты его переработки). Это и
необходимость изменений в законодательстве, стиму-
лирующих создание холдинговых структур в России, а
не в офшорах, и проблема административных барьеров
при реализации инвестиционных проектов, и, конеч-
но, потребность в государственной поддержке продви-
жения российских компаний на зарубежные рынки. 

Затем выступили бизнесмены, представлявшие неф-
тяную промышленность (Вагит Алекперов), черную и
цветную металлургию (Александр Абрамов и Виктор
Вексельберг),  угольную (Андрей Бокарев) и лесную
(Захар Смушкин) отрасли. Каждое выступление со-
провождалось комментарием президента, отвечавше-
го на наиболее важные вопросы. В частности, Влади-
мир Путин обещал поддерживать российские компа-
нии в освоении международных рынков, но подчерк-
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нул, что это направление деятельности бизнеса долж-
но давать положительный эффект для российской
экономики, для развития производств на нашей тер-
ритории. 

ОТКРОВЕННО 
О ГЛОБАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ

Владимир Путин выступил на Мюнхенской конфе-
ренции по вопросам политики безопасности. Этот
представительный международный форум, собравший
более 250 политиков, дипломатов, военных, бизнесме-
нов, научных и общественных деятелей из 40 с лиш-
ним стран, часто называют аналогом Давоса в области
безопасности. Конференция ведет свою историю с
1962 года, и до 90-х годов была закрытым натовским
мероприятием. Затем круг участников стал расши-
ряться, и в последние годы на ней представлены деле-
гации всех ведущих стран мира, включая Россию, Ин-
дию и Китай. Наша страна, участвующая в конферен-
ции с 1999 года, впервые была представлена на уровне
главы государства. Вместе с президентом в Мюнхен
прибыл Сергей Иванов – участник всех конференций
с 2001 года. Главными темами форума стали ситуация
на Ближнем Востоке, борьба с международным терро-
ризмом, а также ряд вопросов деятельности НАТО и
Евросоюза в сфере безопасности. 

Выступление российского лидера разительно отли-
чалось от обычного протокольного. Собственно, об
этом он сам предупредил, сказав, что «формат конфе-
ренции дает мне возможность избежать «излишнего

политеса» и необходимости говорить округлыми, при-
ятными, но пустыми дипломатическими штампами…
позволяет сказать то, что я действительно думаю о
проблемах международной безопасности». Речь Вла-
димира Путина стала предельно откровенным изложе-
нием подлинных, реальных проблем современного
мирового порядка, не приукрашенных, не подретуши-
рованных чрезмерной политкорректностью. 

Наиболее важной ее темой стала критика модели од-
нополярного мира. По словам российского президен-
та, однополярный мир – это «мир одного хозяина, од-
ного суверена», когда есть «один центр власти, один
центр силы, один центр принятия решений»; разумеет-
ся, такой миропорядок не имеет ничего общего с демо-
кратией. Результатом стремления к однополярности
стало все большее пренебрежение основополагающи-
ми принципами международного права, стремление
решать международные проблемы с позиции силы, на-
вязывание правовой системы Соединенных Штатов
другим государствам. Такая политика приводит к тому,
что никто уже не чувствует себя в безопасности; это
усиливает гонку вооружений, подталкивает ряд стран к
обладанию оружием массового уничтожения. Есть у
проблемы и моральный аспект: так, многие страны, от-
менившие смертную казнь даже для самых опасных
преступников, почему-то легко идут на участие в воен-
ных операциях, в которых гибнут тысячи мирных лю-
дей. «Убежден, мы подошли к тому рубежному момен-
ту, когда должны серьезно задуматься над всей архите-
ктурой глобальной безопасности», – заключил Влади-
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мир Путин. Надо учиться разрешать конфликтные си-
туации мирными, правовыми средствами; в самом
крайнем случае единственным механизмом принятия
решений об использовании военной силы как послед-
него довода может быть только Устав ООН, который
нельзя подменять ни НАТО, ни Евросоюзом. 

Проблема существующего мирового порядка имеет не
только геополитический, цивилизационный, но и соци-
ально-экономический аспект, который также не был
обойден вниманием российского лидера. Владимир Пу-
тин напомнил, что развитые государства, с одной сторо-
ны, выделяют немалые финансовые ресурсы на про-
граммы помощи беднейшим странам, а с другой – со-
храняют субсидии в сельском хозяйстве, ограничивают
доступ других стран к высоким технологиям, то есть
консервируют их экономическую отсталость. Возника-
ющее социальное напряжение в ряде депрессивных ре-
гионов мира приводит к росту радикализма, экстремиз-
ма и терроризма. В заключение своего выступления рос-
сийский президент призвал «работать над строительст-
вом справедливого и демократического мироустройст-
ва, обеспечивая в нем безопасность и процветание не
для избранных, а для всех».

Помимо проблематики глобального миропорядка в
целом Владимир Путин уделил много внимания воп-
росам взаимоотношений России с США и НАТО, в
первую очередь в контексте расширения Североатлан-
тического альянса, гонки вооружений и разоруженче-
ской тематики. В частности, он прямо сказал, что про-
цесс натовского расширения не имеет никакого отно-

шения к обеспечению безопасности в Европе, а лишь
снижает взаимное доверие. У России есть право от-
кровенно спросить – против кого это расширение, и
что стало с теми заверениями, которые давались Запа-
дом после роспуска Варшавского договора? То же са-
мое и с предполагаемым развертыванием американ-
ской системы ПРО в Восточной Европе, якобы для за-
щиты от так называемых «стран-изгоев». Российский
лидер напомнил, что ни одна из этих стран не облада-
ет ракетами, чья дальность представляла бы реальную
угрозу, а кроме того, даже если чисто гипотетически
предположить запуск северокорейской ракеты по
США, она бы явно не полетела над европейской тер-
риторией. Есть у России и целый ряд претензий к вы-
полнению американцами Договора о сокращении
ядерных потенциалов и Договора об обычных воору-
женных силах в Европе. К примеру, США требует от
России вывода военных баз из Грузии и Молдавии, а
сами размещают свои базы в Болгарии и Румынии. В
то же время Россия не хочет втягиваться в очередную
гонку вооружений. Об этом говорит и подготовлен-
ный в Москве проект Договора о предотвращении раз-
мещения оружия в космосе, который вскоре будет на-
правлен иностранным партнерам в качестве офици-
ального предложения. 

Отвечая на вопросы после выступления, Владимир
Путин в очередной раз подтвердил не раз уже выска-
занные позиции по проблемам поставок энергоноси-
телей, иранской ядерной программе и урегулирова-
нию в Косово. Также была подтверждена концепция
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более дешевого асимметричного ответа на американ-
скую ПРО путем создания новых ракет, способных ее
преодолеть. «Если вы говорите, что система ПРО не
направлена против нас, то и наше новое оружие не на-
правлено против вас», – сказал российский президент
американскому сенатору. 

Понятно, что перечисленные Владимиром Путиным
проблемы возникли не вчера, и большинство из них
волнуют не только Россию. Однако до сих пор лидеры
всех ведущих стран предпочитали молчать или в луч-
шем случае выражать свою озабоченность в обтекае-
мых выражениях. Столь откровенное выступление
российского лидера позволяет сделать два вывода. Во-
первых, Россия укрепила свои геополитические и эко-
номические позиции настолько, что может себе это
позволить; понятно, что укрепление стало результатом
политики, проводящейся с 2000 года. Во-вторых, у
российского руководства есть политическая воля для
того, чтобы стимулировать процессы создания более
справедливого многополярного миропорядка.

БЛИЖНЕВОСТОЧНОЕ ТУРНЕ
Владимир Путин посетил один из самых значимых

и проблемных регионов современного мира – Ближ-
ний Восток. Российский лидер нанес визиты в три
страны, расположенные на Аравийском полуостро-
ве, – Королевство Саудовская Аравия, Государство
Катар и Иорданское Хашимитское Королевство. Эти
визиты особенно важны в свете двух обстоятельств.
Во-первых, ввиду возрастающей значимости проб-
лем энергетического обеспечения мировой эконо-
мики встреча глав государств – крупнейших постав-
щиков нефти и газа не могла не стать знаковым со-
бытием. Известно, что в ходе переговоров обсуждал-
ся вопрос о возможности создания некоего аналога
ОПЕК в газовой сфере, хотя на данном этапе речь
идет лишь о координации между странами-произво-
дителями. Во-вторых, роль России в мировой поли-
тике, и в частности в деле разрешения международ-
ных конфликтов, в последние годы неуклонно рас-
тет. Поэтому, понятно, что поездка в страны такого
богатого на конфликты Ближневосточного региона
была использована и для обмена мнениями по воп-
росам региональной и мировой политики. Довольно
показательная деталь: во всех трех странах главы го-
сударств – монархи – лично встречали Владимира
Путина в аэропорту, что бывает нечасто и подчерки-
вает особое уважение к гостю и значимость визита.

Российский президент прибыл в столицу Саудов-
ской Аравии Эр-Рияд, где провел переговоры с коро-
лем Абдаллой Бен Абдель Азизом Аль Саудом. По их
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итогам в присутствии двух лидеров были подписаны
конвенции об избежании двойного налогообложения
и о воздушном сообщении, меморандумы о сотрудни-
честве между финансовыми учреждениями двух стран
и между ведомствами, отвечающими за культуру, а так-
же соглашение между РИА «Новости» и Саудовским
информагентством. На следующий день Владимир
Путин встретился с представителями российских и са-
удовских деловых кругов. 

Выступая перед бизнесменами двух стран, он отме-
тил работу российских компаний «ЛУКОЙЛ» и
«Стройтрансгаз» в Саудовской Аравии, призвал рас-
ширять экономическое взаимодействие за счет таких
отраслей, как металлургическая промышленность,
атомная энергетика и космос. Что касается последне-
го, то Россия уже вывела на орбиту семь саудовских
спутников, планируется запуск еще шести, а в будущем
возможно и подключение Эр-Рияда к системе ГЛО-
НАСС. Рассматривается вопрос об участии ОАО
«РЖД» в строительстве железных дорог на территории

Саудовской Аравии. Владимир Путин пригласил сау-
довские финансовые учреждения начинать свою пря-
мую деятельность в России, в частности, инвестировать
в российские особые экономические зоны. В ходе этой
встречи российский президент коснулся и политиче-
ских тем: он заявил о стремлении к развитию диалога
цивилизаций, к созданию «более справедливой систе-
мы международного устройства, основанной на прин-
ципах равноправия и уважения всех людей вне зависи-
мости от их национальности или вероисповедания». 

Затем президент России направился в столицу Ката-
ра Доху. В ходе его встречи с эмиром Катара шейхом
Хамадом бен Халифа аль-Тани обсуждались вопросы
торгово-экономического сотрудничества между двумя
странами. Итогом переговоров стали соглашения о со-
здании российско-катарского делового совета и о по-
ощрении и взаимной защите капиталовложений, ме-
морандумы между министерствами иностранных дел
двух государств и между нефтяными компаниями
«ЛУКОЙЛ» и «Катар Петролеум». Речь шла и о коор-
динации в газовой сфере; российские представители
примут участие в конференции производителей газо-
вого сырья, которая пройдет в Катаре в апреле. Поли-
тические контакты с Катаром также немаловажны,
учитывая то, что сейчас эмират является непостоян-
ным членом Совета Безопасности ООН. В ходе совме-
стной с Владимиром Путиным пресс-конференции
эмир аль-Тани заявил о поддержке российского пред-
ложения о проведении мирной конференции по
Ближнему Востоку. 
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Последним пунктом ближневосточного турне Вла-
димира Путина стала столица Иордании Амман. Рос-
сийский президент встречался с королем Иордании
Абдаллой II. В ходе переговоров обсуждались актуаль-
ные вопросы российско-иорданских отношений и си-
туация на Ближнем Востоке в целом, включая Ирак и
палестино-израильский конфликт. По их итогам было
принято совместное заявление о дальнейшем углубле-
нии отношений дружбы и сотрудничества между дву-
мя странами. В заявлении, в частности, говорится о
намерении превратить Ближний Восток в зону, сво-
бодную от оружия массового уничтожения (ядерного,
химического и биологического); об осуждении терро-
ризма и любых попыток оправдать его политически-
ми, идеологическими, этническими или религиозны-
ми соображениями. Так же, как и в Катаре, были под-
писаны соглашения о поощрении и защите капитало-
вложений и о создании делового совета. Кроме того, в
Аммане было заключено два коммерческих контракта:
о продаже Иордании российских вертолетов Ка-226 и
о сборке в Иордании автомобилей LADA. 

Вечером того же дня Владимир Путин встретился в
Аммане с главой палестинской национальной адми-
нистрации Махмудом Аббасом. В ходе этой встречи
российский лидер приветствовал соглашения между
ФАТХ и ХАМАС, достигнутые при посредничестве
короля Саудовской Аравии, и сообщил, что палестин-
ская проблема была одной из главных тем его перего-
воров со всеми партнерами на протяжении ближнево-
сточного турне. 

В ходе визита в Иорданию Владимир Путин посетил
место крещения Иисуса Христа на реке Иордан. Ко-
роль Абдалла подарил России земельный участок на
берегу Иордана; на нем будет построена гостиница для
паломников Русской Православной Церкви. 

КАДРОВЫЕ ПЕРЕСТАНОВКИ 
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

15 февраля Владимир Путин произвел ряд организа-
ционно-кадровых изменений в составе правительства,
крупнейших с ноября 2005 года. Согласно новой струк-
туре кабинета министров в его составе появились четы-
ре вице-премьера, включая двух первых и одного вице-
премьера – руководителя аппарата правительства. На
должность первого вице-премьера был назначен Сер-
гей Иванов, покинувший пост министра обороны. Его
место в военном ведомстве занял Анатолий Сердюков,
ранее возглавлявший Федеральную налоговую службу.
Были расширены полномочия руководителя прави-
тельственного аппарата Сергея Нарышкина: теперь он
еще и вице-премьер по вопросам внешнеэкономиче-
ской деятельности. 

Кадровые решения были объявлены в ходе совеща-
ния по экономическим вопросам, что подчеркивает в
первую очередь их экономическую направленность.
Открывая совещание с членами правительства, прези-
дент отметил, что «одна из главных проблем, которые
мы с вами решаем, – это придание российской эконо-
мике более инновационного характера». Именно этим
и объясняется повышение Сергея Иванова до уровня

19

Фото РИА Новости



первого вице-премьера, который помимо военно-про-
мышленного комплекса будет курировать ряд граж-
данских отраслей. В сферу его компетенции войдут
промышленность, транспорт, связь, инфраструктура,
развитие науки и технологий. Указав на положитель-
ные тенденции в ВПК (в частности, экспорт вооруже-
ний и специальной техники в прошлом году превысил
6 млрд. долл.), Владимир Путин пожелал, чтобы они
были расширены и за счет гражданского сектора. По
словам президента, новое назначение Нарышкина со-
стоялось по просьбе Михаила Фрадкова в целях усиле-
ния работы, связанной с внешнеэкономической дея-
тельностью, прежде всего по линии стран СНГ. Надо
полагать, что одной из главных задач Нарышкина ста-
нет урегулирование отношений со странами – транзи-
терами российской нефти и газа.

В тот же день Верховный главнокомандующий пред-
ставил Анатолия Сердюкова на коллегии Министерст-
ва обороны. Прежде всего президент отметил положи-
тельные результаты работы Сергея Иванова на посту
министра: за время, прошедшее с 2001 года, была
«приостановлена деградация вооруженных сил и всей
военной составляющей государства», начал осуществ-
ляться новый принцип комплектования армии, позво-
ливший сократить срок службы и не направлять при-
зывников в горячие точки, поставлена на планомер-
ную основу и боевая подготовка, идут процессы пере-
вооружения ВС, сделаны первые реальные шаги в ре-
шении социальных проблем военнослужащих. Теперь

главная задача – выполнить уже принятые «планы
развития и модернизации вооруженных сил и всей во-
енной составляющей государства до 2012–2015 годов»;
ее решение потребует повышенного внимания к фи-
нансово-экономической стороне работы военного ве-
домства. Этим и объясняется назначение министром
обороны Сердюкова – человека гражданского, но
имеющего большой опыт в экономике и финансах.
При этом в решении сугубо военных вопросов сущест-
венно возрастет роль Генерального штаба. 

Еще одним кадровым решением, принятым 15 фев-
раля, стал указ о назначении Алу Алханова заместите-
лем министра юстиции. Перед этим Владимир Путин
удовлетворил его прошение об отставке с поста прези-
дента Чеченской Республики. Исполняющим обязан-
ности президента Чечни назначен премьер-министр
республики Рамзан Кадыров. 

Наиболее значимая из перестановок – новое назна-
чение Сергея Иванова – показывает, что задача дивер-
сификации экономики приобрела первостепенное
значение. Об этом же свидетельствует и тематика
встречи президента с руководством РСПП. 

Судя по всему, диверсификация пойдет по двум ос-
новным направлениям. Одно из них – расширение пе-
рерабатывающей промышленности – тесно связано
добывающими отраслями и способно дать достаточно
быстрый выход на прибыль. Оно будет развиваться в
первую очередь за счет частных инвестиций, а госу-
дарство обеспечит законодательную базу, стимулиру-
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ющую эти инвестиции. Второе направление – разви-
тие инновационных, высокотехнологических произ-
водств, как в ВПК, так и в целом ряде гражданских се-
кторов экономики, потребует гораздо большего госу-
дарственного участия, в том числе финансового. Ре-
шением широкого круга этих задач займется недавно
назначенный первый вице-премьер. 

ВСТРЕЧА С МОЛОДЫМИ ПИСАТЕЛЯМИ
В президентской резиденции «Ново-Огарево» про-

шла встреча Владимира Путина с молодыми россий-
скими писателями, драматургами и поэтами. Откры-
вая беседу с творческой молодежью, глава государства
отметил непреходящую важность книги: несмотря на
наличие других носителей информации – телевиде-
ния, радио, интернета, книга по-прежнему сохраняет
свои позиции, именно над книгой можно не спеша
посидеть, подумать поразмышлять. Президент напом-
нил, что только в нашей стране на русском языке гово-
рят представители более 160 национальностей; многие
люди, живущие за рубежом, считают его родным. По-
этому русский язык и литература – государствообразу-
ющий фактор; их продвижение важно и с точки зре-
ния национальных интересов, в том числе в целях ук-
репления позиций России за рубежом. 

Выступивший вслед за президентом писатель-про-
заик Игорь Савельев обратил внимание на негативную
тенденцию: сейчас в отличие от советского периода
литература ушла на задворки общественной жизни,

большинство населения плохо знает новые литератур-
ные произведения. Успехом пользуются коммерческие
проекты, а настоящее искусство далеко не всегда ком-
мерчески успешно. В результате писатель не может за-
работать на жизнь, и вынужден либо писать урывками,
в свободное от какой-то другой работы время, либо
вообще уходить из профессии. 

В ответ на это президент признал, что ему постоянно
предъявляют подобные претензии в отношении СМИ.
Государство может помочь писателям в рамках госзака-
за, но тогда оно должно определить приоритеты, сфор-
мулировать свой интерес, обозначить то, на что оно бу-
дет тратить деньги. Это могут быть такие направления,
как пропаганда здорового образа жизни, семьи, армии,
борьбы с наркотиками, а возможно, и литература, ко-
торая развивает вкус, учит думать читателей.

В ходе дальнейшего разговора писатель и сцена-
рист Анастасия Чеховская предложила создать все-
российскую организацию или клуб молодых писате-
лей. Литературный критик Валерия Пустовая обра-
тила внимание на проблему почти полного исчезно-
вения столь нужных для писателей толстых литера-
турных журналов. Сразу несколько участников
встречи просили использовать СМИ (по крайней ме-
ре государственные) для пропаганды современной
русской литературы. Владимир Путин дал понять,
что перечисленные проблемы ему знакомы, и пози-
тивно воспринял большинство прозвучавших пред-
ложений. 
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ПЕРСПЕКТИВЫ 
РОССИЙСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

Проблема диверсификации российской экономики
вновь была поднята президентом 19 февраля на засе-
дании президиума Государственного совета. Оно про-
шло в Волгограде и было посвящено вопросу «О мерах
поддержки развития промышленности в Российской
Федерации». Актуальность этого вопроса очевидна.
Несмотря на высокие темпы экономического роста,
вклад в нее обрабатывающей промышленности по-
прежнему невелик, а в структуре российского экспор-
та доля продукции с высокой степенью добавленной
стоимости даже снижается. В этих условиях стране не-
обходимо кардинальное повышение конкурентоспо-
собности отечественной промышленности, в первую
очередь за счет роста производительности труда и ак-
тивной инновационной политики.

До начала заседания Владимир Путин встретился
с губернатором Волгоградской области Николаем
Максютой, который рассказал президенту об ос-
новных показателях экономического развития ре-
гиона, а также ознакомился с промышленным про-
изводством на месте, посетив Волжский трубный
завод. Это крупнейшее предприятие, производящее
42% отечественных труб, в том числе трубы для во-
допроводов, нефте- и газопроводов; его продукция
востребована в авиации, машиностроении, атом-
ной отрасли, химии и нефтехимии. Кроме того,
президенту продемонстрировали экспозицию, по-
священную реализации национальных проектов в
Волгоградской области.

Открывая заседание президиума Госсовета, Вла-
димир Путин сразу заговорил о задаче диверсифика-
ции экономики и, в частности, о таком важном ее
аспекте, как развитие высокотехнологичных секто-
ров. По словам президента, одной из главных проб-
лем является архаичная структура и организация
производства. России нужна модель промышленно-
го развития, ориентированная на межрегиональные
и глобальные кооперационные связи, нужна модель
организации производства, ориентированная на со-
здание инноваций и опирающаяся на конкурентную
среду. Запуску этих моделей будут способствовать
растущий внутренний спрос на промышленную
продукцию и окрепший российский бизнес, кото-
рый имеет возможность инвестировать в высокотех-
нологичные производства. 

– Получается, что в ближайшие четыре года инве-
стиции в основной капитал у нас должны прирастать
ежегодно примерно на 40 миллиардов долларов, –
сказал президент. – Это в целом чуть меньше, чем в
странах Западной Европы, в процентном отношении к
объему нашей экономики к ВВП. Там примерно
33–34% от объема экономики – у нас около 20%. В не-
которых странах Азии еще выше, чем в Европе: в Ки-
тае, например, 40 с лишним. Но качество наших инве-
стиций в основной капитал, пожалуй, даже лучше, чем
в некоторых азиатских странах, в том числе, скажем, в
Китае. Потому что если взять соотношение вложен-
ных денег в основной капитал и темпов роста эконо-
мики, то у нас на 1 рубль, на 1 доллар вложений эф-
фект получается побольше. 
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В целом, если мы такой темп сохраним, будет непло-
хо, – это значит, что к 2010 году мы от базы 2006 года в
2 раза примерно увеличим эти инвестиции. 

В тоже время президент отметил важность недавно
созданных государством институтов развития – Инве-
стиционного и Венчурного фондов, особых экономи-
ческих зон и технопарков. Выступая перед региональ-
ными лидерами, Владимир Путин неоднократно напо-
минал, что государство является главным акционером
значительной части российской промышленности.
Это дает ему право гораздо более активно влиять на со-
здание новой промышленной среды. В результате реа-
лизации разрабатываемых программ промышленность
должна реально интегрироваться в новую экономику –
в экономику знаний, которая принесет гораздо больше
прибыли, чем поставки сырья или отверточная сборка.

– В целом по экономике можно твердо утверждать,
что промышленность, ориентированная именно на
инновационные подходы, постоянно будет догонять
ведущие экономики мира, – отметил президент.

Опыт успешных индустриальных стран показывает,
что необходима принципиально новая модель органи-
зации производства, модель, ориентированная на соз-
дание инноваций и опирающаяся на конкурентную
среду, причем и разработчиков, и поставщиков, и ди-
леров. России нужна модель промышленного разви-
тия, органично ориентированная в межрегиональные
и глобальные кооперационные связи.

Для запуска такой модели у нас есть реальные пред-
посылки, прежде всего это растущий внутренний
спрос на промышленную продукцию. 

Кроме того, уже окрепший отечественный бизнес
сейчас имеет возможности инвестировать в производ-
ство высокотехнологичных промышленных продуктов. 

Важно и то, что увеличение господдержки образова-
ния и науки позволило сохранить в стране основные
технологические и научные школы, школы, которые
надо ориентировать на решение необходимых нашей
экономике задач.

И, наконец, формируется правовая и институцио-
нальная база инновационного роста. 

Государство как главный акционер значительной
части промышленных активов должно активнее вли-
ять на формирование новой промышленной среды.
Вот достойная задача, чтобы считаться одной из ос-
новных.

Затем с докладом выступил губернатор Липецкой об-
ласти Олег Королев, возглавляющий профильную ра-
бочую группу президиума Госсовета. По итогам состо-
явшейся дискуссии президент сформулировал ряд по-
ручений правительству, отражающих высказанные
предложения. В частности, необходимо внести в Госу-
дарственную Думу законопроект «О государственном
прогнозировании и социально-экономическом разви-
тии Российской Федерации»; выработать механизмы,
направленные на увеличение доли производств с высо-
кой степенью добавленной стоимости; разработать
комплекс мер по увеличению экспорта промышленной
продукции. 

Владимир ЛАГУТИН
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ИНВЕСТИЦИИ 
И НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

«Мы не собираемся механически ограничивать воз-
можности иностранного участия в российской эконо-
мике, равно как и не собираемся механически откры-
вать для всех желающих те предприятия, которые не-
сут в себе значительный конкурентный потенциал для
развития всей экономики», – эти слова председателя
правительства РФ, сказанные им на открытии заседа-
ния правительства, стали лейтмотивом работы рос-
сийского кабинета министров.

Министр природных ресурсов Юрий Трутнев прояс-
нил ситуацию, указав, каким образом будут опреде-
ляться стратегические месторождения. Так, по словам
министра, к стратегическим месторождениям нефти
относятся месторождения с запасами более 70 млн.
тонн, по газу эта цифра составляет 50 млрд. кубомет-
ров, по золоту – более 50 тонн. Всего в «стратегиче-
ском» перечне окажется примерно 10 нефтяных мес-
торождений, 26 газовых, одно золоторудное и пять
медных. Вместе с тем Трутнев подчеркнул, что прини-
маемый законопроект будет распространяться только
на месторождения, находящиеся в нераспределенном
фонде недр.

По мнению правительственных экспертов, приня-
тие данного закона будет иметь положительные пос-
ледствия, как для государства, так и для самих ино-
странных инвесторов. Закон внесет ясность и повысит
транспарентость процесса получения лицензии для
тех западных инвесторов, кто заинтересован работать
в России.

БОГАТСТВА ЯКУТИИ
Главными темами следующего заседания российско-

го кабинета министров, проходившего 8 февраля, ста-
ли вопросы социально-экономического развития Рес-
публики Саха (Якутия) и обсуждение проекта феде-
ральной целевой программы «Дети России». Открывая
заседание, Михаил Фрадков поздравил всех ученых
России с Днем российской науки и пожелал им успеш-
ной работы на благо социально-экономического раз-
вития страны.

По словам главы правительства, «наука сегодня вос-
требована, это очень серьезный приоритет в развитии
экономики, и наше государство, конечно, должно со-
хранить и приумножить свой научно-технический по-
тенциал для того, чтобы успешно конкурировать в ми-
ре и решить те задачи, которые мы ставим перед эко-
номикой, ориентируя ее на инновационный путь раз-
вития».

Переходя к повестке дня, премьер напомнил, что не
так давно ему лично поручили возглавить созданную

по указу президента России государственную комис-
сию по развитию Дальнего Востока и Забайкалья.

– Нам предстоит большая работа, в которой примут
участие ученые, эксперты, практически все министры,
– подчеркнул Михаил Фрадков. Он отметил, что Рес-
публика Якутия «богата не только алмазами, но и боль-
шой энергетикой, практически всем набором полезных
ископаемых, колоссальными возможностями с точки
зрения транспорта, выхода в геополитическое и гео-
стратегическое пространство, возможностью объеди-
нить ресурс Дальнего Востока и Восточной Сибири».

– Поставив такую задачу, президент и правительство
рассчитывают реализовать весь имеющийся у нас по-
тенциал, в том числе и интеллектуальный, – заключил
глава кабинета. – Разрабатывая схему размещения
производительных сил, мы должны попытаться отве-
тить на более серьезный вопрос – как сделать всю тер-
риторию эффективно работающей, позиционировать
ее в мире как конкурентоспособную.

В ходе заседания министры могли убедиться, что оче-
редная площадка для приложения государственных сил,
как всегда, выбрана президентом правильно. Минераль-
но-сырьевой потенциал Республики Саха (Якутия), как
сообщил об этом глава региона Вячеслав Штыров, оце-
нивается в 78 трлн. рублей. Однако только на разработку
новых алмазных месторождения в республике в период с
2007 по 2015 год потребуется 180 млрд. рублей. И хотя
Штыров отметил, что средства на разработку рудников в
основном будут привлекаться за счет частных инвесто-
ров, регион серьезно нуждается в поддержке федерально-
го бюджета, например при разработке месторождений
олова. Он отметил, что в Якутии находится 81% всех рос-
сийских запасов этого редкого металла, на разработку ко-
торых потребуется около 125 млн. рублей. 

Штыров сообщил, что к 2015 году Якутия увеличит
добычу золота до 10–15 тонн в год, а к 2020 году соби-
рается добывать до 40–45 тонн ежегодно. Что же каса-
ется нефтедобычи на территории республики, то за
этот период ее планируется увеличить с нынешних 300
тыс. тонн до 12 млн. Основные ресурсы для такого
скачка даст освоение трех крупных месторождений в
регионе – Талаканского, Среднеботуобинского и Ви-
люйского. Общий объем инвестиций в их разработку
составит 206 млрд. рублей, а ввод в строй первых про-
изводственных мощностей начнется уже на будущий
год. По словам главы республики, в регионе также об-
наружено новое месторождение с запасами до 5 тыс.
тонн концентрата урановой руды. Разработкой его
займется компания «Техноснабэкспорт», которой по-
требуются инвестиции в объеме 60 млрд. рублей. 

Штыров также высказал предложение объединить мес-
торождения железной руды Якутии в единый лот и про-
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вести не аукцион, а конкурс на право их разработки. По
его словам, это главное условие создания к 2015 году еди-
ного Дальневосточного металлургического комбината.

– Хотя на сегодняшний день Якутия находится на
22-м месте в России по качеству жизни, – заявил Вя-
чеслав Штыров, – по уровню развития человеческого
потенциала наш регион занимает 8-е место, а по объе-
му внутреннего регионального продукта она уже в
2005 году была на 5-м месте в стране.

Глава республики выразил твердое убеждение, что
при выполнении представленной им программы рес-
публика уже к 2013 году перестанет быть дотационной.

– Здесь нетрудно перейти грань реальности и фанта-
зии, но, откровенно говоря, дух захватывает, – поды-
тожил эффект от выступления якутского президента
Михаил Фрадков. По его предложению программа со-
циально-экономического развития Республики Саха
(Якутия) была в целом одобрена.

ДЕТИ РОССИИ 
Следующий вопрос повестки дня – федеральная це-

левая программа (ФЦП) «Дети России» на 2007–2010
годы – предварительно обсуждался министрами на со-
вещании у главы государства. Как рассказал президен-
ту вице-премьер Александр Жуков, в программе три
раздела: «Здоровое поколение», «Одаренные дети»,
«Дети и семья».

– «Здоровое поколение» – это безопасность мате-
ринства и создание условий рождения здоровых детей;

«Одаренные дети» – создание государственной систе-
мы выявления одаренных детей, прежде всего в сель-
ской местности и отдаленных регионах; «Дети и семья»
– профилактика безнадзорности и правонарушений и
помощь семьям с детьми-инвалидами, – пояснил Жу-
ков. – Основным результатом должно стать снижение
младенческой и детской смертности, – заключил он.

Жуков отметил, что планируется также увеличить
долю семей с детьми-инвалидами, которые смогут по-
лучать услуги в специализированных учреждениях;
снизить количество безнадзорных детей и всерьез за-
няться передачей детей-сирот на воспитание в семьи.

– Это не должно быть чисто бюрократической ра-
ботой, – напомнил Владимир Путин.

Президент также заявил, что программе нужно при-
дать общегосударственное значение, привлечь регио-
ны и общественные организации, одним словом, при-
ложить для ее выполнения все возможные усилия.

Таким образом, основной докладчик по тексту
ФЦП, заместитель министра здравоохранения и со-
циального развития Владимир Стародубов, нашел
среди членов правительства благодарных слушате-
лей. По расчетам его команды в результате реализа-
ции ФЦП к 2010 году 72% детей-сирот будут отданы
в семьи, младенческая смертность достигнет 10,3
промилле (то есть 10 младенцев на тысячу новорож-
денных), а ежегодные затраты федерального бюджета
на проекты, связанные с охраной здоровья матери и
ребенка, в 2007–2010 годах составят около 700 млрд.
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рублей, не считая материнского капитала, затраты на
который в этот период оцениваются еще в 600 млрд.

Показатели очень скромные, заметил академик Ба-
ранов, представлявший на заседании Общественную
палату. Федеральная программа финансируется из
расчета 7 рублей на ребенка в год, а «здоровье стоит
дороже», напомнил он.

– Но программу надо утверждать, – твердо сказал
академик.

После того как мнение врача и заинтересованного
министра было выслушано, к дискуссии подключился
министр финансов. Алексей Кудрин отметил, что в ней
не уделено достаточного внимания вопросу профилак-
тики детских заболеваний. Он предложил на федераль-
ном уровне выработать рекомендации, которые «стан-
дартно каждый субъект должен применять по профи-
лактике детских заболеваний». Правда, по его мнению,
средства на эти цели должны выделяться субъектами.

– Бюджеты субъектов ежегодно растут на 25–30%,
следовательно, возможности их расширяются, – тут
же подсчитал Кудрин. 

Министр сельского хозяйства Алексей Гордеев был
больше озабочен питанием школьников. Он предло-
жил дать поручение профильным министерствам и
ведомствам разработать подпрограмму «Школьное
питание», чтобы начать ее реализацию с 2008 года.

– Качество школьного питания мы никогда не пе-
рекроем лекарствами и медицинскими учреждения-
ми, – заметил Гордеев.

Министр образования и науки Андрей Фурсенко
тоже заметил, что неплохо было бы и увеличить фи-
нансирование такой программы. В общем, принимая
программу «Дети России», правительство, безуслов-
но, сделало крупный шаг для того, чтобы изменить
ситуацию в лучшую сторону. Педиатры и все те, от ко-
го зависит судьба детей, остались довольны, так же
как и разработчики программы из ведомства Михаила
Зурабова. 

НОВАЯ КОНЦЕПЦИЯ 
Правительство России одобрило концепцию разви-

тия рынка труда на 2007–2010 годы.
В мае 2007 года предполагается принять план меро-

приятий. Как заявил премьер-министр Михаил Фрад-
ков, это первый шаг в направлении мер по стимулиро-
ванию и развитию рынка труда. 

Выступая на заседание правительства, глава Минз-
дравсоцразвития Михаил Зурабов отметил, что подго-
товленный документ ориентирован прежде всего на
повышение доходов работников, стимулирование ра-
ботодателей и повышение социальной защищенности
работников. По мнению министра, сейчас наступает
новый этап в развитии рынка труда, когда уже недос-
таточно концентрироваться на снижении безработи-
цы и защите необеспеченных категорий граждан. Он
отметил, что необходимо говорить о повышении ква-
лификации и эффективности рабочей силы, дефицит
которой испытывают предприятия.
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По словам министра, экономически активное насе-
ление в России на сегодняшний день составляет
74,5 млн. человек. Количество безработных по мето-
дике международной организации труда – 5,1 млн. че-
ловек. При этом наблюдается тенденция снижения. 

В то же самое время повышается дефицит кадров в
таких отраслях, как добыча полезных ископаемых,
целлюлозно-бумажная промышленность и торговля. В
государственном секторе не хватает квалифицирован-
ных кадров в образовании, здравоохранении и муни-
ципальном управлении и оказании социальных услуг.

Зурабов также отметил, что мобильность трудовых
ресурсов в России остается по-прежнему на низком
уровне, что связано в том числе с социальной инфра-
структурой для работников. Это касается прежде всего
обеспечения жильем, дошкольными образовательны-
ми учреждениями и др.

Министр сообщил, что на сегодняшний день количест-
во трудовых мигрантов, официально зарегистрирован-
ных в России, составляет 1,1 млн. человек, хотя реально
их численность достигает 10 млн. Как правило, такие ми-
гранты имеют низкую квалификацию и занимают те ва-
кансии, на которые практически отсутствует спрос со
стороны российских граждан. К тому же в ряде стран ЕС
приняты специальные программы по привлечению тру-
довых ресурсов из России, что обостряет конкуренцию за
квалифицированные рабочие кадры.

Среди действий, которые должно предпринимать
правительство, – повышение минимального размера

оплаты труда до уровня минимального прожиточного
минимума для трудоспособного гражданина. Кроме то-
го, нужна государственная политика в сфере подготов-
ки квалифицированных рабочих кадров с учетом спро-
са на трудовые ресурсы по отраслям. Необходима также
отдельная программа по трудоустройству молодежи.

Выступая на заседании правительства, глава коми-
тета Госдумы по труду и социальной политике Андрей
Исаев отметил, что необходимо не превращать повы-
шение МРОТ в политический фактор и постепенно
приближать его к прожиточному минимуму. Нужны
система мер по легализации заработной платы, так как
налоговое стимулирование государства по снижению
налоговой нагрузки, и прежде всего единого социаль-
ного налога, не дало ощутимых результатов. Кроме то-
го, по его мнению, необходимо ввести квотирование
для инвалидов и стимулировать работодателей к сни-
жению количества вредных производств и созданию
безопасных условий труда для работников.

В свою очередь, сопредседатель координационного
совета объединений работодателей России Олег Ере-
меев выразил мнение, что было бы неправильным воз-
лагать всю финансовую ответственность по повыше-
нию квалификации работников исключительно на ра-
ботодателей. Он подчеркнул, что часть бремени долж-
но в этой сфере лечь и на государство.

Иван ЛОПАТИН
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«Оценка того, что происходит в том или ином
регионе мира, и видение возможного реше-
ния проблем всегда опираются на безуслов-
ный примат международного права, на безус-
ловное главенствование ООН, и никто не ви-
дит возможности однополярного устройства
мира. Мы все выступаем за многополюсный
мир. Это залог эффективности нашей работы».
Это заявление главы Совета Федерации
Сергея Миронова определило позицию верх-
ней палаты российского парламента во внеш-
ней политике. 

АТОМНЫЕ ВОПРОСЫ
Подводя итоги работы 15-й сессии Азиатско-Тихо-

океанского парламентского форума, где Миронов
выступал в качестве председателя, он заметил, что
собравшиеся в ходе сессии «не уходили ни от одной
из острых тем».

– Редакционный комитет поработал очень хоро-
шо. Прежде всего потому, что дал возможность вы-
сказаться представителям всех стран, всем, кто был в
этом заинтересован. И мы совместно пытались най-
ти взаимоприемлемые формулировки, которые были
отражены в окончательном тексте резолюции, – ска-
зал Сергей Миронов. Обсуждая проблему эффектив-
ности рекомендаций сессии, в организации которой
принимали активное участие такие российские сена-
торы, как Владимир Гусев, Василий Лихачев, Дмит-
рий Мезенцев, Виктор Озеров, Светлана Орлова,
Игорь Рогачев, Ильяс Умаханов, спикер верхней па-
латы российского парламента обратил внимание на
то, что среди 23 стран, которые присутствовали на
15-й сессии, три страны – США, Китай и Россия –
постоянные члены Совета Безопасности ООН.

Однако главным событием в жизни Совета Феде-
рации в январе 2007 года все-таки стало его 193-е за-
седание, прошедшее 24 января. Хотя к первому в
этой весенней сессии заседанию из Государственной
Думы поступило не так много законов, аналитики
прогнозировали дискуссию вокруг грядущей рефор-
мы атомной энергетики. Еще бы, ведь там сплелись в
сложный узел противоречия между имущественны-
ми интересами предприятий, эксплуатирующих
ядерные объекты, и интересами безопасности стра-
ны. После подобных преобразований в области свя-
зи и транспорта всем стало ясно, что и ядерной энер-
гетике предстоит решать непростые проблемы.

Но начались дебаты все же с постановки атомного
вопроса председателем комитета Совета Федерации
по промышленной политике Валентином Завадни-

ковым. Докладывая палате о законе «Об особенно-
стях управления и распоряжения имуществом и ак-
циями организаций, осуществляющих деятельность
в области использования атомной энергии, и о вне-
сении изменений в отдельные законодательные акты
РФ», он объяснил присутствовавшим, что «для раз-
вития ядерного энергетического комплекса страны в
нем нужно провести структурные преобразования».

Представляющий в Совете Федерации Алтайский
краевой Совет народных депутатов Владимир Герма-
ненко, дополнив докладчика, заметил, что ядерная
энергетика сегодня подвергается дискриминации –
ее работа в Единой энергосистеме России ограничи-
вается. Мощности комплекса используются не пол-
ностью, особенно в центральной части страны, где
дефицит электроэнергии ощущается сильнее всего.
Владимир Германенко хотел узнать, повлияет ли гря-
дущая реформа отрасли на решение этой проблемы.
Присутствовавший в зале заместитель руководителя
Росатома Андрей Малышев заверил законодателей,
что его ведомство стремится к тому, чтобы снять на-
званные дискриминационные меры. 

Представитель исполнительного органа государст-
венной власти Тюменской области Степан Киричук
попросил докладчика расшифровать положение, в
котором говорится о порядке передачи акций пред-
приятий, эксплуатирующих ядерные объекты, дру-
гим лицам. Валентин Завадников пояснил, что спи-
сок лиц, которым будут передаваться акции страте-
гических предприятий, определяется указом прези-
дента России. Николай Рыжков, представитель в Со-
вете Федерации от администрации Белгородской об-
ласти, обратил внимание коллег на сроки предстоя-
щего реформирования ядерной отрасли. 

В завершение дебатов слово взял представитель
Законодательного собрания Красноярского края Вя-
чеслав Новиков. Он не требовал отклонения закона
и создания согласительной комиссии, а предложил
принять протокольное поручение о последующей
его доработке. В частности, он предложил хотя бы на
переходный период внести в закон норму, согласно
которой владеть ядерными материалами и ядерными
установками могут только юридические лица со сто-
процентным участием государства. 

В ходе голосования закон был одобрен палатой
при двух голосах «против».

Законопроект с рутинным скучным названием «О
признании утратившими силу отдельных положений
законодательных актов РФ» палате представлял
председатель комиссии Совета Федерации по регла-
менту и организации парламентской деятельности
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Николай Тулаев. Он вкратце обрисовал суть закона:
убрать со служебных и личных машин членов Совета
Федерации и депутатов Государственной Думы осо-
бые регистрационные знаки. Однако вокруг предла-
гаемых и, в общем-то, давно ожидаемых обществом
изменений в зале неожиданно вспыхнул спор об эф-
фективности данной меры с точки зрения защиты
прав рядовых граждан. По итогам дебатов, закончив-
шихся одобрением закона, Сергей Миронов счел
нужным прокомментировать для прессы ситуацию
вокруг специальных номеров:

– Пора наводить порядок по поводу того, кто у нас
равнее равных. При этом более чем уместно начать
наведение порядка с себя. Хотя мои коллеги пра-
вильно поставили вопрос. Эта мера действительно
похожа на пиаровскую акцию накануне парламент-
ских выборов. Но если за этим шагом последует
внятная и четкая позиция Федерального собрания о
необходимости ликвидировать любые привилегии на
дорогах – их необходимо оставить для таких людей,

как президент Российской Федерации, – то приня-
тая сегодня мера правильная. И я очень доволен, что
в конечном итоге коллеги меня поддержали. 

Совет Федерации также рассмотрел и утвердил из-
менения в федеральные законы «Об обороте земель
сельскохозяйственного назначения», «О Правитель-
стве РФ», «О Конституционном Суде РФ», «Об ос-
новах туристской деятельности в РФ» и в другие за-
конодательные акты. Также принял весьма жесткое
обращение к парламентам, межпарламентским объе-
динениям, ветеранским и правозащитным организа-
циям всех цивилизованных государств мира в связи с
принятием парламентом Эстонской Республики дис-
криминационного и реваншистского закона «О сносе
советских памятников».

ТАРИФЫ БУДУТ СДЕРЖИВАТЬСЯ
На повестке дня 194-го заседания Совета Федерации

стоял вопрос о Федеральном законе «О транспортной
безопасности». В выступлениях сенаторов отмечалось,
что необходимость принятия закона обусловлена в пер-
вую очередь растущей угрозой террористических актов
для объектов транспортного комплекса. Соответствен-
но его цель – создание единого законодательного акта,
регулирующего вопросы безопасности различных ви-
дов транспорта и устраняющего пробелы и противоре-
чия в действующем законодательстве по этому вопросу.
Закон направлен на защиту интересов личности, обще-
ства и государства в сфере транспортного комплекса
нашей страны от незаконного вмешательства.
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По мнению комитетов и комиссий Совета Федера-
ции, закон гармонизирует российское законодатель-
ство с международными нормативно-правовыми ак-
тами, обеспечивает укрепление внешнеполитиче-
ских позиций России, в том числе в сфере междуна-
родного рынка транспортных услуг.

При обсуждении поправок к Закону «О внешней
разведке» представитель от Думы Таймырского
(Долгано-Ненецкого) автономного округа Леонид
Рокецкий поставил вопрос о том, почему законом
не предусмотрена присяга сотрудника Службы
внешней разведки, аналогичная присяге президен-
та России или клятве Гиппократа. Чтобы каждый
разведчик осознавал, «что будет, если он начнет
сдавать информацию». На помощь докладчику, за-
местителю председателя комитета СФ по обороне и
безопасности, Алексею Александрову (Калужская
область) пришел магаданский представитель – ге-
нерал Владимир Кулаков. Он напомнил, что есть
общевоинские уставы, и потому присяга едина для
всех силовиков. Закон был одобрен единогласно
136 голосами. Закон предусматривает, что сотруд-
ником органа внешней разведки может быть граж-
данин РФ, не имеющий гражданства (подданства)
иностранного государства и способный по своим
профессиональным и личным качествам, возрасту,
образованию, уровню профессиональной подготов-
ки и состоянию здоровья выполнять возложенные
на него обязанности. 

Совет Федерации также одобрил Федеральный за-
кон «О внесении изменения в Кодекс Российской
Федерации об административных правонарушени-
ях», устанавливающий годичный срок давности при-
влечения к административной ответственности за
нарушение законодательства о государственном ре-
гулировании цен (тарифов) вместо действующего
сейчас двухмесячного срока. 

Увеличение срока давности обусловлено тем, что в
сфере государственного регулирования тарифов су-
ществует значительный временной разрыв между со-
вершением правонарушения и проявлением его
вредных последствий. Сенаторы учли также, что по-
добные правонарушения влекут за собой серьезные
негативные социально-экономические последствия
для общества и, следовательно, представляют осо-
бую опасность. Расширение возможностей пресле-
дования виновных лиц – нормальная мера защиты
общества от недобросовестных дельцов. 
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На правительственном часе в тот день с докладом о
проблемах реализации Закона «О внесении измене-
ний в Федеральный закон «Об основах регулирова-
ния тарифов организаций коммунального комплек-
са» и некоторые законодательные акты РФ» высту-
пил руководитель Федеральной службы по тарифам
(ФСТ) Сергей Новиков. Год назад этот закон впер-
вые ввел на федеральном уровне ограничения преде-
лов тарифов в жилищно-коммунальном комплексе,
а также по платежам граждан в ЖКХ. Новиков зая-
вил, что все, что превышает в росте тарифов уровень
инфляции, это либо прямая трансляция темпов рос-
та естественных монополий, либо отражение инве-
стиционных соглашений. По словам главы ФСТ, це-
ны на мазут практически ежегодно удваиваются, хо-
тя их рост не должен превышать инфляцию. При
этом фактическая база тарифов маленькая, в некото-
рых регионах уровень платежей населения не превы-
шал 10%. В прошлом году рост тарифов удалось сни-
зить почти вдвое, с 32,7 до 17,9%. Это удалось сде-
лать согласно принятому закону по ограничениям
роста тарифов. 

Новиков напомнил членам Совета Федерации,
что введенные законом ограничения носят времен-
ный характер – до 1 января 2009 года. По мнению
главы ФСТ, продлевать ограничения необходимо до
2012 года или хотя бы до 2010 года, но при этом сле-
дует больше ответственности передать на места.
Коммунальные тарифы, как считает Сергей Нови-

ков, еще долгое время должны оставаться регулиру-
емыми. 

Отвечая на вопросы сенаторов, Сергей Новиков не
согласился с тем, что рост тарифов в ЖКХ определя-
ется инфляцией. По данным МЭРТа, инфляция 9%
вызвала рост тарифов на 1,6%, все остальное – это
другие факторы. По мнению главы ФСТ, реструкту-
ризацию задолженности предприятий ЖКХ прово-
дить нужно один раз в год. Он сообщил, что креди-
торская задолженность предприятий ЖКХ уменьши-
лась с 326 млрд. рублей до 307, дебиторская задол-
женность увеличилась с 277 млрд. рублей до 294, при
этом разрыв снизился более чем в 4 раза.

В проекте постановления по итогам правительст-
венного часа Совет Федерации предложил прави-
тельству, в частности, разработать порядок установ-
ления социальной нормы потребления электроэнер-
гии, обеспечивающей минимально необходимые по-
требности граждан, и порядок установления стоимо-
сти электроэнергии в пределах этой нормы, увязав ее
изменение с реальными доходами населения; уста-
новить дифференцированные по категориям населе-
ния федеральные стандарты предельной стоимости
услуг ЖКХ и завершить в 2007 году работу над зако-
нопроектами «Об энергосбережении» и «О тепло-
снабжении», создав для этого трехстороннюю рабо-
чую группу.

Иван ЛОПАТИН
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Работа Государственной Думы в феврале 2007
года оказалась по традиции насыщенной. Круг
вопросов, которые пришлось рассматривать де-
путатам, был самым разнообразным. Среди них
числились не совсем привычные (введение но-
вого национального праздника) и радикальные
– ограничения видов деятельности государст-
венных служащих. Помимо этого на повестку
дня выходили дискуссии и на другие темы. 

В ПАМЯТЬ О ГЕРОЯХ
В соответствии с принятыми Государственной Думой

поправками в закон о государственном пенсионном
обеспечении с начала 2007 года ленинградцы-блокад-
ники будут получать две пенсии: по старости и по инва-
лидности. Такое решение депутаты считают вполне за-
кономерным. По словам председателя Госдумы Бориса
Грызлова, жители блокадного Ленинграда, как и все,
кто приближал Победу на фронте и в тылу, имеют пол-
ное право на дополнительную поддержку. Теми мерами,
которые уже были приняты, нельзя ограничиваться. 

Вопрос о том, что еще нужно сделать для ветеранов
Великой Отечественной войны, обсуждался депутатами
нижней палаты парламента на встрече с представителя-
ми объединений пенсионеров. Думцы горячо обсужда-
ли широкий круг задач, которые необходимо выпол-
нить, обеспечив достойный уровень жизни и надежную
социальную поддержку для старшего поколения. Речь
шла о повышении пенсий, субсидий на оплату услуг
ЖКХ, организации социальной помощи и многом дру-
гом. Одним из главных приоритетов такой соцподдерж-
ки стали представители военного поколения.

Вслед за этим депутаты впервые рассмотрели измене-
ния к Закону «О днях воинской славы и памятных датах
Российской Федерации». Комитет по обороне предло-
жил официально восстановить празднование Дня геро-
ев Отечества. Аргументы в пользу этого праздника вы-
текают из биографии страны. История этого старейше-
го из воинских праздников России восходит к середине
XVIII столетия. В 1769 году указом императрицы Екате-
рины II была учреждена самая почетная российская во-
инская награда – орден Святого Георгия Победоносца.
С тех пор почти полтора века награду вручали воинам,
проявившим в бою «неудержимую отвагу, смелость и
находчивость» и совершившим «отличный воинский
подвиг, венчанный полным успехом и доставивший яв-
ную пользу». Наверное, каждый знает, что кавалерами

ордена были Александр Суворов, Григорий Потемкин,
Михаил Кутузов, Михаил Скобелев, другие выдающие-
ся русские военачальники.

Праздник Георгиевских кавалеров последний раз тор-
жественно отмечался в России в конце ноября 1916 го-
да (по старому стилю). После революции он был отме-
нен вместе с орденом, но в 2000 году указом президента
России Владимира Путина ордену Святого Георгия был
возвращен статус высшей военной награды. 16 февраля
Государственная Дума окончательно решила, что те-
перь День героев Отечества будет широко отмечаться
9 декабря. Хотя он и останется рабочим днем, феде-
ральный бюджет уже сейчас планирует выделить на
первое празднование около 15 млн. рублей. Поздрав-
лять будут не только многочисленных российских «ге-
оргиевцев», но и Героев России, Советского Союза, а
также кавалеров ордена Славы.

– В России немало мест, связанных с известными ис-
торическими событиями, с воинскими победами, – за-
явил Борис Грызлов. – Это Куликово поле, Бородино,
Прохоровка, Мамаев курган… Историческая память о
местах воинской славы так же важна, как память о да-
тах. В этом году исполняется 765 лет со дня великой по-
беды русского оружия, и мы будем курировать вопрос о
предоставлении соответствующей территории Гдовско-
го района Псковской области статуса государственного
военно-исторического музея-заповедника «Ледовое
побоище».

Борис Грызлов отметил, что в соответствии с феде-
ральным законом именно победа Александра Невского
в 1242 году открывает перечень дней воинской славы
России. И отношение к этому знаменательному собы-
тию отечественной истории должно быть особым. Сле-
дует всегда помнить и о годовщинах других побед сов-
ременной российской истории. 

– Память о своей истории – главная основа нацио-
нального самосознания, – подчеркнул Борис Грызлов.
– И от этой памяти неотделима самая искренняя и глу-
бокая благодарность нашим ветеранам. Героизм нашего
народа, проявленный в том числе и в Сталинградской
битве, всегда будет примером для новых поколений
граждан России.

СОЦИАЛЬНЫЙ ЭФФЕКТ УСПЕХА
Среди других тем, обсуждаемых на заседаниях Госу-

дарственной Думы, были проблемы судостроительной
отрасли. Выступая в Объединенном институте ядер-
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ных исследований в Дубне и в Государственной мор-
ской академии им. Макарова в Санкт-Петербурге Бо-
рис Грызлов сказал: 

– Россия должна и может строить больше и воен-
ных, и гражданских судов. Для этого нужно оказывать
содействие судостроительной промышленности. В ча-
сти законодательного сопровождения в приоритеты
парламентского большинства на текущую сессию Го-
сударственной Думы включен законопроект об уста-
новлении кредитных, налоговых и таможенных льгот
для отечественных судостроителей. Понимая страте-
гическую значимость этой отрасли для будущего стра-
ны, мы готовы пойти на предоставление ей ощутимых
преференций.

Когда решается столь масштабная задача, как возро-
ждение целой отрасли, нужно понимать и заранее оце-
нивать огромный социальный эффект в случае успеха
принимаемых мер. Это новые рабочие места, возмож-
ности самореализации, уверенность в завтрашнем дне
тысяч семей. В нашей стране всегда были и династии

морских офицеров, и трудовые династии судостроите-
лей. Нужно поддерживать эту традицию, укрепляю-
щую связь времен.

Мы обязаны обеспечить все условия, чтобы на на-
ших кораблях выходили в море настоящие професси-
оналы – грамотные, знающие, умеющие. Воспитан-
ные в лучших традициях российского флота, достой-
ные памяти своих предшественников, которые на
протяжении веков умножали морскую славу России, –
добавил спикер Госдумы.

ДЕНЬГИ НА ОТПУСК 
Важной социальной инициативой Государственной

Думы в феврале стал парламентский запрос председа-
телю правительства с просьбой решить проблему оп-
латы отпусков медикам первичного звена.

Дело в том, что медицинские работники первичного
звена уже более года получают ежемесячные денежные
выплаты (врачи – 10 тыс. рублей, медицинские сестры
– 5 тыс.). Исходя из положений ст. 129 Трудового ко-
декса, эти выплаты относятся к заработной плате и,
следовательно, должны учитываться при определении
среднего дневного заработка для оплаты отпусков. Од-
нако этого до сих пор не происходило, и получалось,
что увеличение доходов медицинских работников
произошло не в полной мере.

Аналогичная ситуация сложилась при оплате отпус-
ков врачам, фельдшерам и медсестрам скорой меди-
цинской помощи и медицинским работникам фельд-
шерско-акушерских пунктов. Как отмечено в думском
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запросе, Министерство здравоохранения и социаль-
ного развития и Министерство финансов «занимают
различные позиции» по этому вопросу, поэтому депу-
таты просят Михаила Фрадкова проинформировать
Государственную Думу о мерах, принимаемых прави-
тельством для решения данной проблемы.

БАРЬЕР ЧУЖИМ ИНТЕРЕСАМ
Одно из пленарных заседаний нижней палаты рос-

сийского парламента запомнится гражданам нашей
страны надолго. 7 февраля почти единогласно были
приняты изменения в Закон «О Правительстве РФ».
Поправки, внесенные в ст. 11 первым заместителем
председателя комитета по конституционному законо-
дательству и государственному строительству Алексан-
дром Москальцом, касались ограничений по роду дея-
тельности членам кабинета министров. В частности, им
запрещается заниматься научной, преподавательской
или какой-либо иной деятельностью, финансируемой
исключительно за счет средств иностранных госу-
дарств, иностранных и международных организаций, а
также иностранных граждан и лиц без гражданства.

Кроме того, члены кабинета не могут состоять в ор-
ганах управления, попечительских и наблюдательных
советах и иных органах иностранных некоммерческих
неправительственных организаций, а также их струк-
турных подразделений, действующих на территории
России. 

Как следует из текста документа, любая деятель-
ность в вышеназванных областях допускается лишь в

случае существования соответствующих договоренно-
стей между федеральными органами власти РФ и гос-
органами иностранных государств или организаций.

Практически те же ограничения, но уже в отноше-
нии лиц, замещающих государственные или муници-
пальные должности, были окончательно приняты де-
путатами с подачи заместителя председателя комитета
Госдумы по безопасности Виктора Илюхина.

Председатель думского комитета по вопросам мест-
ного самоуправления Владимир Мокрый представил
палате в третьем чтении законопроект «О муници-
пальной службе в РФ». В частности, муниципальным
служащим опять-таки запретили входить в состав ор-
ганов управления, попечительских или наблюдатель-
ных советов, иных органов иностранных некоммерче-
ских неправительственных организаций и действую-
щих на территории РФ их структурных подразделе-
ний. Согласно закону должности муниципальной
службы теперь замещаются на основании трудового
договора (контракта), а не служебного контракта, как
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это предусмотрено для государственных гражданских
служащих. Заключение контракта применяется только
к гражданину, который поступает работать на долж-
ность главы местной администрации. 

Хотя финансирование муниципальной службы осу-
ществляется за счет средств местного бюджета, граж-
дане, занимающие муниципальные должности (а к
ним относятся депутаты местного самоуправления,
выборные должностные лица местного самоуправле-
ния и члены избирательных комиссий муниципалите-
тов с правом решающего голоса), не являются муни-
ципальными служащими. 

– Принятый законопроект внесен в Государствен-
ную Думу президентом России и направлен в первую
очередь на то, чтобы максимально усовершенствовать
институт муниципальной службы в стране, – проком-
ментировал законодательный акт вице-спикер Госду-
мы Владимир Катренко. – Муниципальные служащие
не могут теперь проводить по собственному заявле-
нию служебное расследование, получать гонорары за
публикации и выступления в качестве муниципально-
го служащего, принимать награды, почетные и специ-
альные звания политических партий, религиозных и
других общественных объединений.

Катренко особо подчеркнул, что одним из принципов
муниципальной службы провозглашается внепартий-
ность.

Ясно, что все эти меры направлены на объявленный
президентом Владимиром Путиным курс против кор-
рупции. Ведь до тех пор, пока муниципальные служа-

щие и представители власти будут озабочены получе-
нием дополнительных доходов, рвения на государст-
венной службе от них не дождешься. К тому же боль-
шинство решений, принятых на высшем уровне, мо-
гут вызывать сомнения в своей объективности. 

Взятую линию на борьбу с коррупцией продолжил и
принятый 16 февраля закон «О внесении изменений в
статью 7 Федерального закона «О противодействии
легализации (отмыванию) доходов, полученных пре-
ступным путем, и финансированию терроризма»,
представленный первым заместителем председателя
комитета Госдумы по кредитным организациям и фи-
нансовым рынкам Павлом Медведевым.

Этим законом Центробанк обязывается согласовы-
вать с уполномоченным органом (в данном случае с
Росфинмониторингом) рекомендации по разработке
правил внутреннего контроля всех российских банков.
В том числе и по установке требований к специальным
должностным лицам, ответственным за соблюдение
правил внутреннего контроля, а также к подготовке и
обучению кадров, идентификации клиентов и выгодо-
преобретателей и порядок представления информации
в уполномоченный орган. Закон касается также обеспе-
чения защиты прав и законных интересов клиентов этих
банков.

Таким образом, Госдума устанавливает единый под-
ход к нормативно-правовому регулированию деятель-
ности кредитных учреждений. 

Иван ЛОПАТИН
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Очередная «пленарка» Общественной палаты
стала знаковой – в заседании, где основным во-
просом повестки дня было рассмотрение докла-
да о состоянии гражданского общества в
России, принял участие Дмитрий Медведев. «По-
явление первого вице-премьера дало нам не
только возможность почувствовать внимание
властей к палате. Для меня стало удивитель-
ным, что даже присутствующая на заседании
глава Московской Хельсинкской группы
Людмила Алексеева вместо критики обрати-
лась к Медведеву с предложением помочь кон-
кретным людям», – заметил член Общественной
палаты Сергей РЯХОВСКИЙ.

ОБЪЕДИНЯЮЩАЯ ИДЕЯ 
Дмитрий Медведев полагает, что «есть реальный де-

фицит общения между обществом, гражданскими си-
лами и властью», и, более того, этот дефицит носит
«хронический характер». «Откровенно говоря, никогда
на моей памяти не было ситуации, чтобы этот дефицит
был преодолен», – пояснил первый вице-премьер.
«Гражданские инициативы всегда являются источни-
ком экономического роста, однако гражданское обще-
ство эффективно только в том случае, если оно состо-
ит из зрелых и готовых к демократии личностей, – от-
метил Медведев. – Поэтому стоит задача готовить лю-
дей, задача ускоренного развития человеческого капи-
тала. Этой же цели служат и нацпроекты… Социальные
инициативы сегодняшнего дня, может быть, многим
кажутся неким заигрыванием. Но на самом деле это не
так». Кстати, по мнению Медведева, в нацпроектах
«прицельно были выбраны именно те сферы, которые
оказывают влияние на человека, на его развитие как
личности».

Государственная власть сильно растеряла свой автори-
тет в ельцинские времена, и потому нынешним «руле-
вым» приходится постоянно укреплять авторитет власт-
ных институтов: «Еще год назад нацпроекты вызывали
тотальное неверие, а сейчас половина населения верит в
успех программы»... По словам первого вице-премьера,
он не знает страны, где 30–40% населения верило бы в
успех социальных программ. Это особенно важно для
России, где «люди не избалованы вниманием» и после
реформ 90-х годов были настроены достаточно песси-
мистично. Отвечая на вопрос, какое из направлений мо-
жет стать «пятым пунктом» нацпроектов, Медведев за-
метил: «Очевидно, что и наука, и культура заслуживают
того, чтобы к ним был применен проектный подход. Но
делать это надо только после того, как будут достигнуты
результаты по четырем нынешним приоритетам».

Один из участников встречи задал вопрос, что может
быть консолидирующим фактором в формировании
гражданского общества? Ответ первого вице-премьера
был вполне предсказуемым: «Консолидирующим фак-
тором может быть только идея. Это идея полноценно-
го, стабильного развития в свободной стране».

СИСТЕМА НКО 
И действительно обсуждение представленного докла-

да стало, по существу, нашим «ответом Чемберлену» –
международной правозащитной организации Freedom
House, которая недавно приравняла Россию по уровню
гражданских свобод к Северной Корее и Кубе. Это, ко-
нечно, очевидный перебор – впервые проведенный со-
циологическими службами «Левада-Центр», РОМИР и
ЦИРКОН мониторинг гражданского общества пока-
зал, что на 1 октября 2006 года в нашей стране было за-
регистрировано 359 020 некоммерческих организаций
(НКО), не имеющих отношения к структурам государ-
ственной или муниципальной власти. То есть по коли-
честву НКО на душу населения мы превосходим боль-
шинство других государств бывшего соцлагеря. В рас-
чете на 1000 жителей у нас примерно 2,5 зарегистриро-
ванной НКО, в то время как в Польше – 1,4, в Болга-
рии – 1,1.

Впрочем, большая часть «ячеек гражданского об-
щества» – профсоюзные организации. На втором ме-
сте по численности благотворительные НКО, на тре-
тьем – родительские и этнические. «К сожалению,
относительно мало правозащитных и потребитель-
ских организаций, их всего 4%, а также местных ини-
циатив жильцов, сообществ по благоустройству тер-
риторий», – признал Ярослав Кузьминов, ректор ГУ-
ВШЭ, председатель Комиссии по вопросам интелле-
ктуального потенциала нации, который представлял
доклад на пленарном заседании.

Есть и еще одна проблема, которую ректор ГУ-ВШЭ
назвал «институциональной»: «В последнее время об-
щественные советы созданы практически во всех ве-
домствах. Однако они представляют собой довольно
пеструю картину и где-то подобраны просто из деко-
ративных фигур, которые создают видимость диалога
с властью. Те же проблемы существуют и у некоторых
общественных палат на местах, где есть артисты и про-
фессора, но ни одного действующего общественника».

АКТИВНАЯ ЖИЗНЕННАЯ ПОЗИЦИЯ 
Какие же проблемы гражданского общества были

обозначены в докладе? И так ли уж важна «активная
жизненная позиция» для нормальной работы государ-
ственного механизма? Россия 15 лет живет в условиях

ВВП №2436

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПАЛАТА

Пирамида
самоорганизации



рынка, свободного предпринимательства и демокра-
тии. Все формальные институты работают, однако на-
ша экономика и наша политика все еще качественно
отличаются от развитых стран. Там наряду с бизнесом
и государством действует еще и значительный «третий
сектор» – общественные движения и инициативы, не-
коммерческие организации. То есть все то, что выхо-
дит за рамки частного интереса, завоевания и удержа-
ния власти. «Иногда «третий сектор» определяют как
свободную самоорганизацию граждан, которая утвер-
ждает суверенитет народа по отношению к власти, су-
веренитет потребителей и работников по отношению
к руководителям бизнеса, – считает Кузьминов. –
«Третий сектор» – это и есть гражданское общество. В
России он еще слаб. Это отражается на качестве и на-
шего капитализма, и нашей демократии».

Активность россиян пока не так велика, как хоте-
лось бы, – только каждый десятый гражданин участву-
ет в деятельности, выходящей за рамки его собствен-
ного частного бытия. Одна из острых общественных
проблем – дефицит доверия: люди мало доверяют друг
другу, любым государственным институтам (за исклю-
чением президента страны). Кузьминов считает, что
«Россия с начала 90-х – страна недоверия. Нехватка
доверия мешает бизнесу, мешает нормальной демо-
кратии, отправлению правосудия. Мы считаем, что
преодолеть недоверие легче всего, активизировав уча-
стие людей в общественной жизни – НКО и инициа-
тивных социальных проектах. Согласно нашим иссле-
дованиям, в НКО вовлечены больше 10 миллионов че-

ловек – в 2 раза больше числа активных людей в дело-
вой сфере и в 5–10 раз больше, чем в политической.
Гражданская активность может воспитать навыки и
ценности, необходимые для успеха в других секторах
общественной жизни».

С другой стороны, «пирамида самоорганизации» в
России достаточно устойчива. Опрос населения пока-
зал, что почти 80% взрослых граждан в той или иной
степени ощущают ответственность за происходящее у
них во дворе или микрорайоне (40% ощущают ее «в
полной или значительной мере»); в отношении проис-
ходящего на работе соответствующие цифры состав-
ляют 66% и 45%; происходящего в городе, районе –
52% и 15%. Ответственность за происходящее в стране
ощущают 33% («в полной или значительной мере» –
10%), что в конечном счете не так уж мало.

НАРОД И ВЛАСТЬ 
Одна из глав представленного доклада посвящена

взаимодействию гражданских организаций и власти.
Это анализ законодательных норм, регулирующих дея-
тельность НКО, оценка экономических последствий
их применения. Кроме того, рассматривается состоя-
ние основных секторов гражданского общества – не
только НКО, но и средств массовой информации, бла-
готворительности, вовлеченности граждан в политиче-
ский процесс. В докладе также обозначены регионы-
лидеры, в которых достаточно бурно развиваются не-
коммерческие организации. Так, за 2001–2006 годы
прирост числа НКО в группе «регионы-лидеры» соста-
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вил в Москве – 48%, Московской области – 44%, Во-
ронежской – 44%, Тверской – 41%, в Санкт-Петербур-
ге – 40%, Калининградской области – 47%, Красно-
дарском крае – 37%, Нижегородской области – 55%, в
Татарстане – 43%, Саратовской области – 42%, Крас-
ноярском крае – 43%. Легко заметить, что в данном
«рейтинге» нет многих территорий, которые принято
относить к развитым. Любопытен и феномен Белго-
родской области, в которой число НКО за рассматри-
ваемый период сократилось на 23% при очень непло-
хом положении в экономике и социальной сфере. 

В докладе исследовались также экономический и
финансовый аспекты деятельности НКО. Замечено,
что «качество» ВВП, произведенного в некоммерче-
ском секторе, зачастую выше, нежели в других сферах.
Многие НКО ориентированы на инновационную дея-
тельность, на применение новых социальных и иных
технологий. Значительная часть подобных услуг поз-
воляет наращивать «человеческий капитал» и оказы-
вает самое непосредственное влияние на рост ВВП в

будущем. К 2001–2002 году темпы роста выпуска про-
дукции и услуг некоммерческих организаций превы-
сили темы роста ВВП в целом. В результате к 2002 го-
ду доля некоммерческого сектора России в формиро-
вании ВВП составила около 1%.

ОСНОВА ФИНАНСИРОВАНИЯ 
Расхожая истина – «кто платит, то и заказывает му-

зыку» – имеет непосредственное отношение и к фор-
мированию той или иной модели гражданского обще-
ства. По данным исследования РОМИР, бюджетные
средства составляют 29% финансирования НКО. Из
них 7% приходится на федеральный бюджет, 9% – на
бюджеты субъектов Федерации и 13% – на местные
бюджеты. Формирование 20–30% средств НКО из
бюджетных источников довольно типично для пост-
социалистических, а также развивающихся стран. Од-
нако во многих индустриально развитых странах
удельный вес государственных и муниципальных
средств в финансировании НКО гораздо выше. Так, в
Бельгии он составляет 76%, во Франции – 57%, в Гер-
мании – 64%. 

Кстати, ни для кого не секрет, что Запад зачастую
пытается насильно «осчастливить» некоторые страны.
При невозможности прямого силового воздействия
«демократия» (вернее, собственные представления о
ней) поддерживается извне экономически. В Вашинг-
тоне, например, этого и не скрывают: «Благодаря осу-
ществляемым под эгидой правительства США про-
граммам... начиная с 1992 года в самой России возни-
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кло 65 тысяч неправительственных организаций, ты-
сячи независимых органов СМИ (несмотря на проти-
водействие со стороны российского правительства) и
многочисленные политические партии» (из «Акта о
российской демократии за 2002 год»). В мире давно
уже действует глобальная сеть гражданских центров,
которые оказывают все большее влияние на политику
всех стран.

Сегодня 17% НКО в России финансируются зару-
бежными организациями. Владимир Путин, практи-
чески синхронно с общественниками, выступая на ме-
ждународной конференции в Мюнхене, заявил: «Что
нас беспокоит? Думаю, что это понятно для всех. Ког-
да неправительственные организации финансируют-
ся, по сути, иностранными правительствами, то мы
рассматриваем это как инструмент иностранных госу-
дарств в проведении политики в отношении нашей
страны… Во всех странах существуют определенные
правила финансирования избирательных кампаний.
Через неправительственные организации идет финан-
сирование, через правительственные источники дру-
гих стран, в том числе и в рамках правительственных
кампаний. Это что, нормальная демократия? Это
скрытое финансирование, скрытое от общества. Чего
здесь демократичного? Можете мне сказать? Нет, не
можете. И не скажете никогда, потому что это не де-
мократия, а просто влияние одного государства на
другое», – заявил президент. Тем самым Владимир Пу-
тин приоткрыл завесу над манипулятивными техноло-
гиями, которые еще недавно применялись в нашей

стране. (Заметим, что и во время петербургского сам-
мита «большой восьмерки» финансирование меро-
приятий скандальной «Другой России» осуществля-
лось Институтом открытого общества Джорджа Соро-
са и американским фондом National Endowment for
Democracy.) «Мы заинтересованы в том, чтобы разви-
валось гражданское общество в самой России, чтобы
оно ругало и критиковало власть, помогало ей опреде-
лять свои собственные ошибки, корректировать свою
политику в интересах людей», – закрыл тему «ино-
странной помощи» Владимир Путин.

Подводя итоги, отметим, что доклад подтвердил
очевидное – гражданское общество в России сущест-
вует. Оно еще молодое и относительно слабое, но его
общественная активность – настоящая. Организации
гражданского общества в России порождены реальны-
ми проблемами местных сообществ. Такие НКО могут
выступать как серьезный партнер власти, если власть
будет их замечать, считаться с ними.

Итогом двухдневного пленарного заседания палаты
стало принятие доклада с предложениями к законода-
тельной и исполнительной властям, в том числе и по
созданию системы налоговых льгот для НКО. Кроме
того, в докладе затрагиваются вопросы по совершен-
ствованию нормативной базы и формированию про-
зрачной системы государственных грантов для неком-
мерческих организаций.

Сергей КОСЫГИН
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Движение на гиперзвуке 

В России в скором времени будет создано ракетное
оружие с изменяемым вектором движения на гиперзву-
ке. Об этом сообщил командующий Ракетными войска-
ми стратегического назначения (РВСН) генерал-полков-
ник Николай Соловцов.

По его словам, создание ракетного оружия с изменяе-
мым вектором гиперзвукового движения в России будет
возможно в ближайшее время. «Оружие, о котором гово-
рил президент, изменяет свою траекторию с гиперзвуко-
вой скоростью, и его создание будет возможно в бли-
жайшее время», – заявил командующий РВСН. 

Он отметил, что разработка таких ракет будет вестись
независимо от развития событий, связанных с возмож-
ным размещением объектов американской системы ПРО
в странах Восточной Европы. «Россия сегодня готова к
любому сценарию: будут развертываться системы ПРО в
Европе или нет – мы все равно должны думать о своей
безопасности, и мы о ней думаем», – заметил Соловцов. 

Командующий РВСН также сообщил, что тяжелые ра-
кеты «Воевода» будут на боевом дежурстве России до
2016–2018 годов. По его словам, тяжелые баллистиче-
ские ракеты стратегического назначения РС-20 «Воево-
да» будут находиться в составе группировки Ракетных
войск стратегического назначения еще около 10 лет. 

Командующий уточнил, что «в настоящее время ко-
мандование Ракетных войск прорабатывает вопросы
дальнейшей модернизации ракет РС-20 и что уже в пер-
вой половине 2007 года запланирован учебно-боевой
пуск ракеты «Воевода». 

Соловцов отметил, что перспектива группировки
РВСН связана с вводом новых ракетных комплексов «То-
поль-М» стационарного и мобильного базирования. 

Межконтинентальная баллистическая ракета РС-20
«Воевода» была создана в 1970-е годы. До сих пор она
остается самым мощным средством доставки ядерного
оружия к целям в любой точке земного шара. Ее полный
вес – 210 тонн, из которых 180 тонн – топливо. Длина ра-
кеты 39 метров, диаметр – 3 метра. Ракета может нести
на себе 10 ядерных боеголовок индивидуального наве-
дения (мощностью до 750 килотонн каждая), оснащена
эффективной системой преодоления ПРО, сообщает
Росбалт.

Особенности очередного бюджета 

Совет Федерации вслед за «Единой Россией» обсудил
с Министерством финансов предложения по бюджету
страны на 2008–2010 годы. 

Как рассказала замминистра финансов Татьяна Голи-
кова, впервые принимаемый трехлетний бюджет будет
строиться в условиях понижающегося тренда цен на
нефть. Минфин намерен пересмотреть свой прогноз
средней цены на нефть, заложенный в бюджет на этот
год, с 61 до 55 долл. за баррель, и на следующий – с 56
до 53 долл. за баррель. На 2009 и 2010 годы оценка ос-
тается прежней – 52 и 50 долл. за баррель. 

Законопроект о федеральном бюджете на 2008–2010
годы должен быть внесен в Госдуму уже 30 апреля (вме-
сто традиционного 26 августа). Однако Татьяна Голикова
заверила сенаторов, что сокращение сроков подготовки
бюджета не скажется на его качестве. Ведь он будет
строиться на основе принятого еще в прошлом году фи-
нансового плана на 2007–2009 годы. Забегая вперед –
сценарные условия развития экономики на три года пра-
вительственная комиссия обсудит лишь на следующей
неделе – замминистра финансов раскрыла некоторые
параметры бюджета. 

Впервые за последние годы прогноз социально-эко-
номического развития и проектировки бюджета фор-
мируется в условиях снижающегося тренда цены на
нефть, отставания темпов добычи нефти и газа по отно-
шению к росту ВВП, понижения ввозных пошлин в свя-
зи с предполагаемым вступлением России во Всемир-
ную торговую организацию, а также продолжающегося
укрепления рубля. Темпы прироста доходов бюджета
снижаются, а расходы продолжают расти: в 2007 году
по сравнению с 2006-м они увеличатся на 23% в номи-
нальном выражении, а к 2010 году по сравнению с
2007-м – на 50% (в реальном выражении этот показа-
тель вырастет на 23%). 

Сенаторы попросили Татьяну Голикову предоставить им
оценки рисков неисполнения основных параметров бюд-
жета и перечень мер их компенсации. На что замминистра
напомнила, что в бюджете планируется ввести 5-процент-
ный резерв внутри расходов. Эти заранее продуманные
меры помогут избежать непредвиденных ситуаций. Бюд-
жет будет исполнен, как предыдущие, сообщает РБК.

ВВП №2440
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Достойный ответ 

Главы правительств восточноевропейских стран после
совместных консультаций решили принять американское
предложение и предоставить свои территории для разме-
щения элементов системы ПРО. 

В ответ на это, по сообщению командующего Ракетны-
ми войсками стратегического назначения (РВСН) Рос-
сии генерал-полковника Николая Соловцова, Ракетные
войска могут быть нацелены на объекты противоракет-
ной обороны США, размещенные в Польше и Чехии. Хо-
тя, по словам премьера-министра Польши Ярослава Ка-
чиньского, американская система ПРО не «направлена
против какого-либо из нормальных государств». Отно-
сится ли к этому ряду Россия, уточнено не было. 

Любопытно, что польского коллегу безоговорочно
поддержал премьер-министр Чехии Мирослав Топола-
нек, прибывший в Варшаву на консультации. «Создание
американской системы ПРО в интересах как Польши, так
и Чехии», – уверен Тополанек. В Москве с этим не спорят
– очевидно, Польше и Чехии обещаны соответствующие
преференции (в том числе и экономические) в случае
согласия. Однако Россия не стала затягивать с «асим-
метричным», как выразился в Мюнхене Владимир Путин,
ответом на мобилизацию у западных границ. 

По словам Николая Соловцова, «на боевом дежурстве на
территории Российской Федерации стоят ракеты, способ-
ные поразить любой объект... Поэтому нет необходимости
менять их место дислокации», а «коэффициент боевой го-
товности ракетных комплексов, стоящих на боевом дежур-
стве, составляет 0,97–0,98... То есть из каждых ста ракет
97–98 постоянно, ежеминутно, ежесекундно готовы выпол-
нить поставленную задачу. Но пусть они в такой готовности
всегда и остаются. Чтобы все знали об этом. А пуски, про-
водимые из наших позиционных районов, еще раз показы-
вают высочайшую степень надежности нашего оружия». 

Пока размещение американской противоракетной
обороны в Чехии и Польше прямой опасности для Рос-
сии не несет. У Москвы есть и время, и технологии для
нейтрализации любой угрозы. В случае принятия рос-
сийским руководством решения о создании новой бал-
листической ракеты средней дальности эта задача мо-
жет быть решена в течение пяти-шести лет, пишет РБК
daily.

Против сомнительных контрактов 

Налоговые органы могут потребовать документы, под-
тверждающие затраты на маркетинговые исследования
или консультационные услуги.

Это следует из рекомендаций по оформлению нару-
шений законодательства по налогу на прибыль, выпу-
щенных для служебного пользования управлением Фе-
деральной налоговой службы (ФНС) по Москве. Таким
образом, начинается борьба с занижением налога на
прибыль, при котором компании искусственно увеличи-
вают свои расходы. Эксперты считают, что маркетинго-
вым компаниям, которые занимаются реальными, а не
фиктивными исследованиями, не грозит уменьшение
числа заказов. 

Первым пунктом из тех, что должны будут насторо-
жить налоговиков в ходе проверки, станет однотип-
ность документов, подтверждающих затраты на марке-
тинговые услуги. Компанию заставят представить под-
робнейшую информацию о полученных результатах ра-
боты, если окажется, что все договоры направлены, на-
пример, на изучение какого-либо определенного рын-
ка, стоимость услуг в документах окажется фиксиро-
ванной, а порядок оплаты и период предоставления за-
казанной информации – одинаковыми. Отчитаться при-
дется по каждой операции: к примеру, раскрыть сведе-
ния о стоимости услуг по интервьюированию, группо-
вому обсуждению результатов. Если выяснится, что
компания не занимается реализацией товара, связан-
ного с исследованием, то затраты на него могут быть
признаны экономически не оправданными. 

«Налоговая инспекция уделяет пристальное внима-
ние проверке договоров на маркетинговые услуги, по-
скольку трудно удостовериться в реальности их оказа-
ния», – говорит начальник отдела консалтинга АКГ
«Финэкспертиза» Нина Козлова. Сейчас, как пишут на-
логовики, при проверке заказчик нередко предоставля-
ет докладные записки. В них говорится, что заказчик
устно передал задание маркетинговому агентству и в
устной форме получил отчет. Налоговики не будут при-
знавать расходами оплату подобных исследований. Те-
перь компании должны будут тщательно оформлять та-
кие услуги, особенно заказанные на крупные суммы, со-
общает РБК. 
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Финансовые недоразумения 

Российские атомщики, строящие АЭС в Бушере
(Иран), неожиданно столкнулись с финансовыми проб-
лемами. Как утверждают представители Росатома,
иранская сторона уже больше месяца не оплачивает ра-
боты по строительству электростанции. 

По оценкам источников РБК daily в правительстве,
«Атомстройэкспорт» (АСЭ) недополучил около 25 млн.
долл. Вместе с тем замораживать строительство АЭС
российская компания не спешит, собираясь расплачи-
ваться с субподрядчиками за счет привлеченных
средств. 

Стоимость строительства первого энергоблока соста-
вляет 800 млн. долл., а при поставке еще трех блоков ре-
актора сумма может достичь 3–3,5 млрд. долл. В контра-
кте на строительство АЭС в Бушере задействованы бо-
лее 300 российских предприятий. 

Вчера представители «Атомстройэкспорта» заявили
о проблемах в финансировании строительства АЭС. По
данным «Атомстройэкспорта», в январе компания по-
лучила менее 25% предусмотренных контрактом
средств, а в феврале вообще не получала финансиро-
вания. 

Вместе с тем в «Атомстройэкспорте» не отрицают,
что проблемы с финансированием проекта начались
еще в конце прошлого года. По словам представителя
компании, в четвертом квартале 2006 года АСЭ полу-
чил лишь около 60% необходимых средств, а в конце
2006 года и сам глава «Атомстройэкспорта» Сергей
Шматко заявлял журналистам, что в ноябре Россия по-
лучила от Ирана только 22 млн. долл. Ранее господин
Шматко считал, что «сохранение темпов строительст-
ва возможно только при ежемесячном гарантирован-
ном финансировании в объеме 20–25 миллионов дол-
ларов». 

Проблемы с финансированием, по данным источников
РБК daily в одном из профильных ведомств, возникли в
январе, после того как иранская сторона приняла реше-
ние расплачиваться по контракту в европейской валюте,
а не американской. Кроме того, Иран слишком поздно
договорился с третьими странами о поставке оборудо-
вания, в частности холодильных установок для систем
безопасности

Земельная ипотека 

К концу 2007 года в Свердловской, Тюменской и Ново-
сибирской областях начнут действовать пилотные про-
граммы развития земельной ипотеки. 

В настоящее время рассматриваются три варианта
реализации программ: земельная ипотека для частных
лиц, для муниципалитетов и для юридических лиц. Если
есть земля, ее можно оценить, получить кредит под за-
лог участка и на эти деньги начать подводить к нему ин-
фраструктуру. После этого можно сделать переоценку
земли, и на новые кредитные средства начать возводить
стены дома. Затем можно сделать еще одну переоценку,
и на полученный кредит достроить жилье. В этом суть
новой схемы, которая может действовать и на муници-
пальном уровне.

В первый раз муниципалитет может заложить землю,
чтобы подготовить генплан, во второй – чтобы создать
инженерную и социальную инфраструктуру, а после это-
го земля продается. Ее покупает частный застройщик,
закладывает в третий раз и привлекает кредит уже для
того, чтобы вести собственно жилищное строительство.

Предполагается, что земельная ипотека будет рабо-
тать по той же схеме, что и жилищная по стандартам
АИЖК: кредиты под земельный залог будут выдавать
первичные кредиторы в лице банков и региональных
операторов, а агентство будет их рефинансировать. По
предварительным прогнозам специалистов АИЖК, по-
добная форма ипотечного кредитования снизит стои-
мость квадратного метра жилья на 30%.

Эта мера предпринята на фоне широкого размаха
строительства. К 2010 году оно должно превысить луч-
шие показатели советских лет. Об этом заявил министр
регионального развития Владимир Яковлев.

Он напомнил, что в середине 80-х годов в РСФСР вво-
дилось в строй 76 млн. кв. м жилья в год. Однако эти по-
казатели должны быть перекрыты уже к 2010 году, когда
в рамках приоритетного национального проекта «Дос-
тупное и комфортное жилье – гражданам России» в
стране будет возведено около 80 млн. кв. м.

В перспективе Владимир Яковлев рекомендовал стре-
миться к достижению показателей наиболее передовых
стран Евросоюза, где ежегодно вводится около 1 кв. м
жилья на человека.

ВВП №2442
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Национальные особенности польской
политики
Пока что характер Польше удалось показать только дважды.
Когда ей в жестком торге удалось выпросить у Евросоюза
почти все предназначавшиеся ей дотации и когда удалось
заблокировать переговоры Евросоюза с Россией

С точки зрения российских интересов «Самооборона»
вряд ли может считаться во всех аспектах удобным
партнером

Памятник недальновидности
В сложившейся ситуации президент Ильвес решил 
не ссориться с Россией окончательно. Ведь в случае
демонтажа памятника Москва скорее всего
пересмотрит свою политику в отношении Таллина

Лучшая форма внимания –
сотрудничество
Политический импульс развитию торгово-
экономического сотрудничества придали встречи
президентов России и Афганистана в январе 
2006 года в Астане и в июне 2006 года в Алма-Ате 

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



Как заметил на днях польский еженедельник
Nie, «Польша становится самой забавной стра-
ной Европы... Что ни день, то случается какой-
нибудь ужасно важный (для нас) и довольно
смешной (для остальной Европы) скандаль-
чик».

ГЛАСНОСТЬ – 
ВОЕННОЙ РАЗВЕДКЕ 

И правда: только что экс-президент Польши Лех
Валенса назвал нынешнего президента Леха Качинь-
ского дураком. Причем прилюдно. А то, что Качинь-
ский сделал, – глупостью. Последний действительно
сделал вещь довольно странную: впервые президент
страны разоблачил собственную военную разведку. 

Недавно был подготовлен и опубликован доклад о
деятельности военных информационных служб –
органа, который Лех Качиньский и его сторонники
заподозрили во влиянии на жизнь страны и – что
еще более преступно – прочных связях с одним «вос-
точным государством». Эксперты крайне удивлены:
«Польша преподнесла невероятно ценный подарок
всем иностранным спецслужбам. Впервые в истории
разведок обнародованы имена и фамилии руководи-
телей военной разведки, их замов и сотен офицеров,
работавших в службах еще в прошлом году. Прочи-
тывается не только создаваемая годами и хранивша-
яся в строжайшей тайне агентурная сеть, но раскры-
ваются оперативная кухня и явки».

Впрочем, зачем, собственно, Польше своя военная
разведка? С каждым годом эта страна, по существу,
теряет суверенитет – несмотря на то что братья Ка-
чиньские пришли к власти, как раз обещая, что «ес-
че Польска нэ сгинела» и что она вернет себе право
определять свою судьбу. Пока что характер Польше
удалось показать только дважды. Когда ей в жестком
торге удалось выпросить у Евросоюза почти все
предназначавшиеся ей дотации и когда удалось за-
блокировать переговоры Евросоюза с Россией о но-
вом базовом соглашении. 

В остальном – на западном фронте без перемен:
Польша согласна на все. Даже на размещение систем
противоракетной обороны, хотя условием размеще-
ния этих систем является признание экстерритори-
альных прав военной базы. Другими словами –
Польша теряет часть своего суверенитета. США хо-
тят иметь исключительное право решать вопрос об

использовании ракет, хотя согласно международно-
му праву нести ответственность за это должна Поль-
ша. Персонал базы, по условиям Вашингтона, дол-
жен подчиняться законам и решениям американско-
го суда. 

САМИ С УСАМИ 
Польские власти это не беспокоит – как и отно-

шение к этому Москвы. Очень зря – считают экс-
перты, и польские и западные. Польского экономи-
ческого чуда не произошло. И в такой ситуации не
стоит ухудшать отношения с соседом, с которым
можно очень выгодно сотрудничать. Тем более что
выбора особого нет. Как пишет американский еже-
недельник Newsweek, «судя по всему, экономику но-
вых стран ЕС, в том числе и Польшу, ждут серьезные
проблемы».

Ни для кого не секрет, за счет чего развивающиеся
рынки так хорошо чувствовали себя в последние не-
сколько лет: инвесторов привлекает возможность
получать десятки процентов прибыли, что и побуж-
дает их вкладываться в более рискованные активы. В
2005 году объем прямых иностранных инвестиций в
развивающиеся страны достиг 542 миллиардов дол-
ларов, что больше, чем в предыдущем году, на 37%.
Цифры настолько запредельные, что многие эконо-
мисты уже спорят на то, какая из этих стран рухнет
первой. 

Обычно в этом контексте сразу вспоминают Азию
и Латинскую Америку, но сегодня взгляды многих
экспертов обращаются к Восточной Европе. Польша
и другие страны, благополучие которых долгое время
обеспечивалось их членством в Европейском союзе,
вполне могут потерять свои экономические лавры.
Им угрожает популизм властей, усталость народа от
реформ и хроническое завышение социальных рас-
ходов. Как выразился аналитик лондонской компа-
нии Capital Economics Нил Ширинг: «Динамика чет-
ко указывает на приближение полномасштабного
кризиса». С первого взгляда, впрочем, этого не ска-
жешь. Но, чтобы понять, что это не так, не надо да-
леко ходить – достаточно обратить взор на юг. 

В то время как страны Восточной Азии, Латинской
Америки, Центральной и Южной Африки и Средней
Азии улучшают свое внешнеторговое сальдо, Поль-
ша и остальные государства Восточной Европы про-
должают потреблять больше, чем производят, и в
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среднем их сальдо на сегодняшний день составляет
минус 5% ВВП. К тому же они никак не контролиру-
ют динамику государственного долга: многие страны
берут в долг в два или даже в три раза больше, чем
предписывается стандартами Европейского союза. В
долгосрочной перспективе высокий уровень задол-
женности стран Восточной Европы выльется либо в
повышение ставок по кредитам, либо в прекращение
кредитования, что, в свою очередь, может вызвать
серьезнейший экономический кризис. Его первые
предвестники – массовые беспорядки – можно было
недавно увидеть в Венгрии, но то же самое наверня-
ка будет и в других странах Восточной Европы, осо-
бенно в Польше. 

ПРИЗНАКИ «САМООБОРОНЫ» 
Некоторые политики в Варшаве это уже понимают,

не признавая этого вслух. Недавно в Москве с неофи-

циальным визитом побывал лидер одной из правящих
партий «Самооборона», вице-премьер Польши и ми-
нистр сельского хозяйства Анджей Леппер. Он искал
точки соприкосновения с Россией для развития сот-
рудничества по широкому кругу политических и эко-
номических вопросов. 

Официально поводом к поездке стало приглашение
Московской государственной академии тонкой хими-
ческой технологии им. Ломоносова, однако в про-
грамме пребывания польских гостей значились и
встречи с представителями общественно-политиче-
ских кругов. На общем фоне российско-польских от-
ношений интерес политической силы, в той или иной
степени являющейся составной частью официальной
Варшавы, к поиску партнеров в Москве для выстраи-
вания политического диалога выглядит приятным
диссонансом. 

Но сумеет ли «Самооборона» в одиночку взломать
лед в двусторонних отношениях? Партия весьма про-
хладно относится к евробюрократии, сомневается в
выгодности для Польши подконтрольного Вашингто-
ну внешнеполитического курса, ее радикализм очень
не нравится многим польским, западноевропейским и
американским СМИ. Как и желание «Самообороны»
показать своему электорату перспективы развития
экономического сотрудничества с Россией, Белорус-
сией и Украиной, завоевания новых рынков сбыта
польской продукции на востоке. 
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С КАЖДЫМ ГОДОМ ПОЛЬША ТЕРЯЕТ
СУВЕРЕНИТЕТ – НЕСМОТРЯ НА ТО ЧТО
БРАТЬЯ КАЧИНЬСКИЕ ПРИШЛИ К ВЛА-
СТИ, КАК РАЗ ОБЕЩАЯ, ЧТО СТРАНА
ВЕРНЕТ СЕБЕ ПРАВО ОПРЕДЕЛЯТЬ
СВОЮ СУДЬБУ

Президент Польши Лех Качиньский (слева)
поздравляет с назначением на пост 

премьер-министра своего брата-близнеца
Ярослава Качиньского (справа)



С точки зрения российских интересов «Самообо-
рона» вряд ли может считаться во всех аспектах удоб-
ным партнером: с одной стороны, в конце января
партия выступила против размещения в Польше
американских баз противоракетной обороны без
проведения всенародного референдума по этому во-
просу. С другой – именно Леппер, исходя из интере-
сов своего электората, был одним из инициаторов
скандального демарша Варшавы по срыву начала пе-
реговоров о новом большом соглашении Россия–ЕС
из-за ветеринарного запрета Москвы на импорт
польского мяса. Вместе с тем эта партия и ее лидер,
в противовес доминирующим сегодня в Польше на-
строениям, не склонны к нагнетанию политической
истерии вокруг образа современной России. Она,

наоборот, демонстрирует готовность к серьезному
диалогу. Такой шанс для установления российско-
польских политических контактов должен быть ис-
пользован.

Но будет ли? «Правители бывших советских сател-
литов считают, что их могут защитить только США, –
пишет британская Guardian. – Они, несмотря на все
более настороженный взгляд общественности на от-
ношения с Америкой, считают ее незаменимой и гото-
вы ради нее на все». Даже выглядеть смешно. На днях,
к примеру, всех позабавило предложение проправи-
тельственной газеты «Речь Посполита». 

Ее главный редактор Ян Поспешальский предложил
немедленно снести Дворец культуры и науки как сим-
вол советского господства над Варшавой, столицей
Польши. Как пишет газета, «в начале пятидесятых го-
дов разрушался центр города для того, чтобы приве-
зенные советские рабочие смогли построить этот кош-
марный символ их господства». 

И нельзя исключить, что снесут. Ведь это гораздо
проще и веселее, чем выстраивать нормальные отно-
шения с соседом. 

Сергей ПАВЛОВ
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ПОЛЬША И ДРУГИЕ СТРАНЫ, БЛАГОПО-
ЛУЧИЕ КОТОРЫХ ДОЛГОЕ ВРЕМЯ ОБЕС-
ПЕЧИВАЛОСЬ ИХ ЧЛЕНСТВОМ В ЕВРО-
ПЕЙСКОМ СОЮЗЕ, ВПОЛНЕ МОГУТ ПО-
ТЕРЯТЬ СВОИ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ЛАВРЫ.
ИМ УГРОЖАЕТ ПОПУЛИЗМ ВЛАСТЕЙ

Анджей Леппер, 
лидер польской партии

«Самооборона»Фото РИА Новости





Президент Эстонии Тоомас Хендрик Ильвес от-
казался подписать закон «О сносе запрещен-
ных сооружений», принятый парламентом стра-
ны и в третьем чтении. «Я поступаю так, потому
что этот закон противоречит ряду статей Кон-
ституции Эстонской Республики», – заявил пре-
зидент. Очевидно, господин Ильвес решил по-
жертвовать единством всех ветвей власти для
того, чтобы не вступать в жесткую конфронта-
цию с Россией. Однако безопасность памятни-
ков, как и отношений между Эстонией и Росси-
ей, по-прежнему не гарантирована. 

ПОЗИЦИЯ МОСКВЫ 
Что касается памятника, то закон «О сносе запрещен-

ных сооружений» обязывает правительство в 30-днев-
ный срок с момента вступления закона в силу демонти-
ровать стоящий в центре Таллина на площади Тынисмя-
ги бронзовый монумент советскому Воину-освободите-
лю. При этом аналогичные меры могут быть приняты
еще к трем сотням памятников солдатам Красной Ар-
мии, освободившим Эстонию от немецко-фашистских
захватчиков

Что касается всего комплекса отношений между Тал-
лином и Москвой, то последняя назвала принятие зако-
на «крупной ошибкой, кощунственным актом, неприе-
млемым для современной Европы, который противоре-
чит ценностям, воплощенным в общеевропейских доку-
ментах, и который противоречит принципам, лежащим
в основе тех организаций, в которые входит Эстония».
Это мнение министра иностранных дел России Сергея
Лаврова. Председатель Совета Федерации Сергей Ми-
ронов заявил, что принятие закона – «позор для Эсто-
нии и ее парламентариев и это путь к возрождению фа-
шизма». По его словам, «воевать с памятниками не
только бесперспективно, но и аморально». 

Председатель Госдумы Борис Грызлов накануне голо-
сования предупредил эстонских коллег, что принятие
закона, позволяющего сносить советские памятники,
значительно осложнит отношения между Эстонией и
Россией. «Я предостерегаю наших коллег, они должны
осмотрительно себя вести при голосовании этого проек-
та закона», – заявил спикер. Пока что к предупрежде-
нию прислушались не все. У правых довольно сложная
ситуация – не у всех есть возможность удержаться на
своих местах в парламенте. И именно поэтому они игра-
ют на чувствах эстонских националистов. 

ГОЛОС РАЗУМА 
Однако и в Эстонии далеко не все поддерживают

снос памятника. Министр экономики Эстонии, пред-

седатель правящей Центристской партии Эдгар Сави-
саар предупредил премьера Ансипа о возможных пос-
ледствиях: «Некоторые наши политики, в том числе и
премьер Андрус Ансип, как дети, которые играют с ог-
нем. Они не отдают себе отчета в том, что огонь может
поджечь дом. Только подливают масла, не спрашивая,
кто за все это когда-нибудь будет отвечать». Председа-
тель Таллинского общества участников Великой Оте-
чественной войны Владимир Метелица назвал реше-
ние эстонского парламента возмутительным. «Конеч-
но, ветераны возмущены этим решением. Но мы наде-
емся на здравый смысл президента страны, который
не должен подписывать этот закон», – подчеркнул он.
По его словам, «у президента Ильвеса уже лежит целая
стопка различных документов в защиту памятника,
которые прислали ветеранские организации из разных
стран мира».

Однако вероятнее всего эстонский президент при-
слушался не столько к голосу ветеранских организа-
ций, сколько к голосу разума. По последним данным,
только за январь рост российских перевозок через эс-
тонские порты вырос на 5,2% и составил 4,55 млн.
тонн. 

Заметим, что основную загрузку портов Эстонии
обеспечивает транзит из Российской Федерации. 

Напомним также, что 17 января 2007 года депутаты
Государственной Думы приняли заявление, в котором
предлагают правительству и президенту России рас-
смотреть возможность введения экономических санк-
ций против Эстонии в связи с принятием эстонским
парламентом закона, позволяющего перенести из цен-
тра Таллина памятник Воину-освободителю.

ПОЛИТИКА НА ЭСТОНСКОМ ЯЗЫКЕ 
Не исключено, что «телефонным правом» восполь-

зовался Брюссель или Вашингтон. На это указывает и
неожиданное поведение президента Литвы Валдаса
Адамкуса. Он вдруг высказался в защиту Бронзового
солдата. 

Как бы то ни было, но в сложившейся ситуации пре-
зидент Ильвес решил не ссориться с Россией оконча-
тельно. Ведь в случае демонтажа памятника Москва
скорее всего пересмотрит свою политику в отношении
Таллина. В этом убежден зампред комитета по между-
народным делам нижней палаты российского парла-
мента Юлий Квицинский. «Принятый закон является
явно провокационным в отношении России, тех лю-
дей, которые погибли в войне с фашистами. Таких за-
конов не принимают нигде – ни в Восточной Европе,
ни в Западной», – отметил Юлий Квицинский. По его
словам, реакция России на решение парламента Эсто-
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нии должна быть жесткая. «Для этого у нас достаточно
рычагов. Они могут отрезвить власти страны и вернуть
их на почву реальности», – отметил парламентарий. 

К возвращению на почву реальности призывают уже
и многие в Эстонии. На днях одна из ведущих эстон-
ских газет – «Ээсти Пяэвалехт» напечатала статью, до
сих пор немыслимую. По мнению автора – профессо-
ра Таллинского технического университета Райнера
Каттеля: «Нынешняя пустопорожняя предвыборная
борьба показывает, что политика и реформы в Эсто-
нии – страшно низкого качества, причем, что самое
ужасное, на это уже никто не обращает внимания. В
политике отсутствует какая бы то ни было компетент-
ность при обсуждении самых насущных проблем.
Большинство эстонских политиков не способны аргу-
ментированно разъяснить вызовы, стоящие перед
страной. В вопросе распределения финансовой помо-
щи от ЕС, который выделяет Эстонии на ближайшие

семь лет почти 50 миллиардов крон, ни парламент, ни
одна из партий не могут сказать ничего вразумитель-
ного по той же причине – отсутствия элементарной
компетенции. Отсутствие знаний и опыта ведет эстон-
скую политику к ситуации, когда большая часть чи-
новников, в том числе и высшие должностные лица,
не понимают, в кругу каких проблем они живут и рабо-
тают. Зачастую они недостаточно образованны, пере-
гружены мелочами и не способны сопоставить различ-
ные сферы жизни. Все существенные проблемы в Эс-
тонии не решаются... Мы являемся нетерпимой пери-
ферией Европы со сравнительно примитивными на-
выками. Гражданин для нас не политический, а в пер-
вую очередь культурный феномен. Культуру же мы по-
нимаем как архив, куда собираем превозносящие на-
шу национальность произведения, книги, образы. На-
циональность и культура используются как средство
неприятия других, будь то родившийся здесь русский
или чернокожий. Культура для эстонца служит оправ-
данием нетерпимости и мелочности. Все это ярко от-
разилось на примере Бронзового солдата. Эстонской
культуре не присущи сомнения, потому что мы, эстон-
цы, всегда правы и никогда не проливали крови. В на-
шей культуре нет вины. А если нет вины и обязанно-
сти, то и нет гражданина. Национальный вопрос в эс-
тонской политике – настоящее табу, потому что мы
боимся признать, что национальность – это только
договор. Никто не родился эстонцем. Эстонские по-
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литики, журналисты, деятели культуры и науки часто
гордятся тем, каких высот достигла экономическая
свобода, оцениваемая какими-то индексами. При
этом мы находимся на переднем крае Европы по сле-
дующим показателям: низкая производительность,
преступность, большое количество заключенных, со-
циальное расслоение, разница в доходах мужчин и
женщин, экологические проблемы, дефицит текущего
счета, непомерное количество займов в частном сек-
торе. Экономический прирост – лишь географиче-
ский случай. Наша экономика превратилась в «пира-
миду». От всего этого потеряем мы сами. Эстония про-
валилась, только мы пока об этом не знаем…»

КТО ВЫИГРАЕТ? 
Возможно, с такой оценкой не согласен министр

экономики Эдгар Сависаар, но и он недоволен сло-
жившейся ситуацией. Эстония, и особенно пригра-
ничный северо-восток, во многом зависит от сотруд-
ничества с Россией. Сависаар назвал шизофрениче-
ским положение, когда кто-то пытается улучшить си-
туацию с транзитом, но вмешивается политика, и ре-
шение экономических проблем замораживается. Не-
давно на конференции по развитию региона Ида Ви-
румаа (северо-восток Эстонии) он прямо заявил, что
возня вокруг Бронзового солдата в Таллине сильно по-
вредила налаживанию добрососедских отношений. 

Кроме того, подчеркнул министр экономики, в Эс-
тонии культивируются в последнее время мифы о ма-
лой роли транзита, эстонско-российского товарообо-
рота в экономике страны. Он подчеркнул, что транзит

занимает в валовом продукте от 7 до 11% – это серьез-
ная цифра. Транзит влияет и на положение в рыбооб-
рабатывающей, деревообрабатывающей и других от-
раслях экономики республики. От уровня эстонско-
российских торгово-экономических отношений зави-
сит работа морских портов Эстонии, загрузка желез-
ной дороги и фирм-автоперевозчиков. Кроме того, эс-
тонский транзитный коридор связывает экономики
Евросоюза и России с их огромными рынками това-
ров. «Я бы посоветовал прекратить разговоры, что
Россия отсталая страна», – призвал Сависаар, подкре-
пив свои слова цифрами о динамичном экономиче-
ском росте в соседнем государстве. 

За три последних года среднемесячная зарплата в Рос-
сии выросла со 130 до 450 долл., а в скором времени РФ
сравняется с Эстонией по доходам на душу населения,
уверен министр. Он не сомневается и в том, что Эстония
создает весьма сомнительную традицию эскалации
ухудшения отношений с Россией, и эту традицию пере-
ломить в лучшую сторону будет весьма проблематично и
после парламентских выборов 4 марта. Впрочем, это
скорее проблема самой Эстонии, а не России. 

И в Таллине, кажется, начали это осознавать. И про-
фессора, и министры, и президент. «Экономику Эсто-
нии тормозит глупость политиков, – сказал один эс-
тонский парламентарий. – И если снесут Бронзового
солдата, на его месте можно поставить памятник
именно этой глупости. И он будет такой огромный,
что его снести никто не сможет!»

Сергей ПАВЛОВ
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Исламская Республика Афганистан – одна из
небольших и самых беднейших стран мира, но
головной боли международному сообществу до-
ставляет больше, чем иной континент. Она как
вулканический кратер, который то извергается,
то затихает, но никогда не успокаивается. Оста-
влять ее без внимания никак нельзя, и лучшая
форма такого внимания – сотрудничество.

П
о словам Чрезвычайного и Полномочного
Посла России в Афганистане Замира Кабуло-
ва, практически завершен переговорный про-

цесс по признанию и списанию внешнего долга Афга-
нистана России, что устраняет препятствия для меж-
государственного экономического сотрудничества.
Активизирована подготовка проекта межправительст-
венного соглашения о торговле и экономическом сот-
рудничестве между Россией и Афганистаном. Россий-
ская версия документа в настоящее время рассматри-
вается афганской стороной. 

Объем двусторонней торговли в 1384 афганском го-
ду (март 2005 – март 2006 года) составил 100,2 млн.
долларов при этом экспорт российских товаров оце-
нивается в 99,4 млн. долларов. Конечно, это совсем
немного, но на 19,3% превышает уровень предшест-
вующего года.

В минувшем году одна из крупнейших российских
фирм – «Технопромэкспорт» – выиграла тендер стои-
мостью 32 млн. долларов на ремонт гидроэлектростан-
ции в Наглу, построенной, кстати, Советским Союзом
еще в 1965 году и с тех пор не ремонтировавшейся. По-
ставки оборудования уже начались. 

Ведутся переговоры по поводу возможного участия
другой российской компании – «Зарубежтрансст-
рой» – в реконструкции знаменитого тоннеля на пе-
ревале Саланг, соединяющего Кабул с северными
провинциями страны. Около двух лет назад там был
произведен ремонт турецкими строителями, но на-
долго его не хватило. 

Российские компании готовы принять участие в
разработке нефтегазовых месторождений и освоении
других природных ресурсов. Афганскими властями
объявлен тендер на разработку крупнейшего в мире
медного месторождения «Айнак», расположенного в
35 км к востоку от Кабула. В свое время оно было под-
готовлено к освоению советскими специалистами.

Знающие люди рассказывали, что для этого предпола-
галось построить специальную дорогу, по которой
могли бы ходить карьерные «БелАЗы», и даже атом-
ную электростанцию. Но революции и войны спутали
все карты. Запасы «Айнака» оцениваются на уровне 13
млн. тонн меди. К участию в тендере допущены девять
компаний – канадская Hunter Dickinson Inc., китай-
ские China Metallurgical Group и Zijin Mining Group
Co. Ltd., индийская Hindalco Industries Ltd., американ-
ская Phelps Dodge Corporation, казахская «Казахмыс»
и две российские компании «Тяжпромэкспорт» и «Со-
юзметаллресурс».

Безусловно, политический импульс развитию торго-
во-экономического сотрудничества придали встречи
президентов России и Афганистана в январе 2006 года
в Астане и в июне 2006 года в Алма-Ате. Активизиро-
вался и межправительственный диалог. В октябре ми-
нувшего года в Россию приезжали министр высшего
образования Афганистана Мохаммад Азам Дадфар и
глава внешнеполитического ведомства Рангин Дадфар
Спанта. В ноябре Москву и Санкт-Петербург посети-
ла группа афганских парламентариев во главе с пред-
седателем нижней палаты Национального собрания
Афганистана Юнусом Кануни. 

– Господин Кануни, вызывает ли оптимизм вновь из-
бранный парламент? 

– Я возглавляю нижнюю палату парламента менее
года и пока действительно доволен его работой. Хотя
это совсем не значит, что парламент целиком справля-
ется с задачами, которые на него возложены. 

Мы не ожидаем от нашего парламента такой эффек-
тивной работы, как в других странах, где законода-
тельные собрания работают по 20–30, а то и 100 лет и
имеют большой опыт. Мы ожидаем от него результа-
тов, соответствующих его возрасту – 11–12 месяцев. 

Ведь еще пять лет назад было невозможно предпо-
ложить, что нам удастся сформировать полноценный
орган законодательной власти. В обществе был пол-
ный разброд, самым весомым аргументом был автомат
Калашникова, а к сегодняшнему дню мы прошли уже
несколько первоначальных ступеней своего развития
– становление, формирование рабочих органов, при-
ступили к непосредственной законодательной дея-
тельности, утвердили министров, приняли бюджет
страны и т.д.

– Удалось ли вам сформировать политические фракции? 
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– В нашем парламенте представлены различные по-
литические партии, которые еще не имеют широкого
политического влияния и опыта партийной работы.
Тем не менее уже сложились три крупные фракции,
которые можно назвать движущей силой.

– Какие именно?
– Первая фракция – «Национальная независимость»,

вторая – «Национальное обозрение», третья – «Сторон-
ники реформ». Их возглавляют представители основ-
ных национальных групп Афганистана. Первую – Ка-
зюми, вторую – инженер Асем, третью – Наим Фарахи.
Сейчас формируется четвертая фракция.

– Какое соотношение сил между ними?
– Сейчас трудно сравнить их по силе влияния, пото-

му что они только-только сформировались. В процес-
се дальнейшей работы будет видно. По численности
они одинаково маленькие – по 23–25 человек.

– Каковы отношения между парламентом и правитель-
ством? Оказывается ли экономическое, политическое
давление на депутатов?

– В Конституции четко прописаны права и обязанно-
сти и правительства, и парламента. В одном из ее пунк-
тов указано: правительство должно получить вотум до-
верия парламента. То есть мы имеем возможность пря-
мо влиять на работу правительства. Пока мы без боль-
ших расхождений движемся в одном направлении.

Парламент поддерживает политику правительства, ко-
гда считает ее нужной и полезной, и, конечно, выступа-
ет против тех шагов, которые, на наш взгляд, наносят
ущерб интересам Афганистана. Пока, повторюсь, осо-
бых противоречий и столкновений нет. Мы стремимся
к взаимопониманию, находим точки соприкосновения.
Естественно, что правительство пытается ослабить пар-
ламент. Не в его интересах, чтобы парламент был силь-
ным. Но в наших интересах, как законодательной стру-
ктуры, контролирующей правительство, стать более
влиятельными и независимыми, чтобы, опираясь на
Конституцию, действовать достаточно эффективно. 

– По моим предположениям, часть депутатов были
избраны при поддержке соседних стран. Не оказывает-
ся ли сейчас влияния на парламент со стороны этих го-
сударств?
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– Мы не хотим вернуться в прошлое и идти на пово-
ду у внешних факторов. У нас в парламенте 249 депу-
татов, кстати, четверть из них женщины. Все они ува-
жаемые люди и их нельзя заподозрить в продаже инте-
ресов Афганистана. Но даже если предположить, что
некие государства имеют своих агентов влияния, то их
может быть совсем немного и они не смогут проводить
решения вопреки интересам нации.

– По оценкам некоторых экспертов, в том числе и за-
падных, движение «Талибан» становится все более влия-
тельной силой. Как вы считаете, должны быть предста-
вители талибов среди членов парламента и членов прави-
тельства? 

– В этой связи хочу обратить ваше внимание на два
положения. Первое, конечно, по сравнению с про-
шлыми годами талибы набирают силу. Они стали
сильнее и получили больше возможностей. Их такти-
ка ведения боевых действий по сравнению с прошлым
стала более изощренной. Сейчас они находятся в луч-
шей ситуации, чем два-три года назад. 

Вторая сторона дела – слабое правительство. А когда
правительство слабое, то обостряется вопрос о силе
талибов. Проще говоря, слабость правительства – это
сила талибов. Но, с другой стороны, они участвовали в
избирательной кампании, от них прошли несколько
депутатов. В соответствии с законом мы не имели и не
имеем права лишать кого-то депутатского мандата.
Мы можем действовать только в рамках закона. Неза-
висимо от того, какой он афганец – хороший, плохой
или какие у него взгляды. Безусловно, среди талибов
много преступников, но это должен определить суд.
Только он может сказать, что этот человек преступ-
ник, что он совершил злодеяния и поэтому лишается
права быть депутатом. В ином случае – пожалуйста,
избирайся.

– В чем причины роста силы и влияния талибов?
– В первую очередь – внешняя поддержка, второе –

местные условия. В ряде провинций люди все более и
более недовольны действиями местной власти, адми-
нистрациями уездов, провинций. По этой причине
они отдаляются от правительства. Чем больше они от-
даляются от правительства, тем больше они прибли-
жаются к талибам. Это вовсе не значит, что они пред-
почитают талибов, но жизнь заставляет их присоеди-
ниться либо туда, либо сюда.

– Правильно ли я понимаю, что поддержка талибов со
стороны Пакистана и арабских стран усиливается, рас-
тет недовольство населения и внутри страны…

– Истина в том, что ни народ Афганистана, ни весь
мир не заинтересованы в том, чтобы талибы вернулись
к власти. Но есть реальные признаки того, что талибы
получают все возрастающую помощь. Раньше они не
имели противозенитных средств, теперь имеют и сби-
вают самолеты. Талибы получают новое оружие. Они
расширяют зону боевых действий, улучшается их ты-
ловое обеспечение. 

Встает вопрос: откуда все это идет? Естественно, за
этим стоят иностранные государства. Пока нет явных
признаков того, что кто-то еще, кроме нашего соседа,
оказывает им помощь. Конечно, есть жители других
стран, которые оказывают помощь талибам из религи-

озных соображений. Но это отдельные люди, а не пра-
вительства. 

– Несколько месяцев назад в Афганистане ходили слу-
хи о возможной замене президента Афганистана. Може-
те ли вы их прокомментировать?

– Я тоже об этом слышал. Среди народа об этом до
сих пор говорят. Наш президент избран в результате
волеизъявления народа. У него впереди еще три года
работы. В нашей стране законодательством не преду-
смотрено механизма смены президента. Поэтому слу-
хи пусть остаются слухами для несведущих людей.

– В свое время Ахмад Вали Масуд намеревался прове-
сти объединительный съезд политических сил предста-
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Мохаммад Юнус Кануни родился в 1958 году,
окончил лицей «Абу-Ханифа», факультет фило-
софии и религии Кабульского университета. 
В 1981 году начал политическую деятель-
ность, примкнув к Ахмад Шаху Масуду, кото-
рый позднее стал национальным героем Аф-
ганистана. 
Вскоре Юнус Кануни был назначен руководи-
телем учебного центра, а в 1982 году направ-
лен представителем панджшерского фронта в
Пешаваре, где проработал 6 лет. 
После падения режима Наджибуллы в 1992
году Ахмад Шах Масуд стал министром оборо-
ны Исламского Государства Афганистан, а Ка-
нуни – политическим руководителем армии. 
После захвата Кабула талибами в 1996 году
Кануни неоднократно выезжал в европей-
ские страны, где вел переговоры от имени
правительства Бурхануддина Раббани с быв-
шим королем Афганистана Захир Шахом, ав-
торитетными представителями афганской ди-
аспоры с целью создания «Объединенного
фронта» для организации сопротивления дви-
жению «Талибан» и боевикам «Аль-Каиды». 
В 2001 году, после взятия Кабула силами Се-
верного альянса, Юнус Кануни представлял
Афганистан на Боннской конференции в Гер-
мании, где было принято решение о создании
временного правительства Афганистана.
Позднее он занимал посты министра внутрен-
них дел, образования и просвещения в прави-
тельстве Хамида Карзая. 
В 2004 году Кануни выставлял свою кандида-
туру на президентских выборах и набрал 28%
голосов избирателей, а победителем стал Ха-
мид Карзай. В декабре 2004 года Кануни объ-
явил о создании оппозиционной правительст-
ву политической партии «Новый Афганистан»,
в марте 2006 года возглавил политическую
коалицию «Фронт национального понимания
Афганистана», объединяющую двенадцать оп-
позиционных партий. 
Владеет дари, пушту, узбекским, арабским, ан-
глийским языками. Немного говорит по-русски. 



вителей Северного альянса. Приходилось ли вам об этом
слышать и намерены ли вы принять в нем участие?

– Конечно, такое объединение могло бы стать здо-
ровым и очень полезным для страны. На мой взгляд,
оно необходимо. Скорее всего я смогу принять в нем
участие. Надеюсь, что в ближайшем будущем нам уда-
стся добиться в какой-то степени национального
единства. Условия, в которых мы сейчас живем, пока-
зывают, что другого пути, кроме объединения, нет.

– Являетесь ли вы сторонником активизации отноше-
ний с российским парламентом?

– Естественно! Мы хотели бы иметь широкие, более
развитые отношения с парламентами всех стран. Я ис-
кренне и сердечно благодарю российский парламент за
то, что нас пригласили в Москву и Санкт-Петербург,
мы имели возможность изучить ваш опыт парламента-
ризма. В ходе поездки мы встретились с председателем
Совета Федераций РФ господином Мироновым, спи-
кером Государственной Думы господином Грызловым,
вице-спикером Владимиром Жириновским, который,
в частности, заявил, что «если афганскому правитель-
ству удастся создать внутри страны 10 миллионов рабо-
чих мест, то исчезнет угроза терроризма и производст-
ва наркотиков». Весьма конструктивной была беседа с
главой Совета безопасности РФ Игорем Ивановым.

Афганская делегация приняла участие в пленарном
заседании Межпарламентской ассамблеи государств –
участников Содружества Независимых Государств, и
мы скорее всего будем готовы принять на себя статус
наблюдателя при этой структуре, поскольку это позво-
лит Афганистану сыграть свою значимую роль в деле
противодействия международному терроризму и нар-
котрафику. 

Этот визит открыл путь к сотрудничеству между
парламентами наших стран. Надеюсь, что мы сможем
развивать такие отношения на уровне провинций Аф-
ганистана и отдельных регионов России.

Вячеслав НЕКРАСОВ 
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ПАРЛАМЕНТ ПОДДЕРЖИВАЕТ ПОЛИТИ-
КУ ПРАВИТЕЛЬСТВА, КОГДА СЧИТАЕТ ЕЕ
НУЖНОЙ И ПОЛЕЗНОЙ, И, КОНЕЧНО,
ВЫСТУПАЕТ ПРОТИВ ТЕХ ШАГОВ, КОТО-
РЫЕ НАНОСЯТ УЩЕРБ ИНТЕРЕСАМ АФ-
ГАНИСТАНА

Председатель нижней палаты парламента Афганистана 
Юнус Кануни (в центре) принимает российскую делегацию. 
Слева Виктор Коргун, завсектором Афганистана Института
востоковедения РАН, справа Вячеслав Некрасов, 
гендиректор ИД «Учительская газета»



22 февраля президенту Кабардино-Балкарской
Республики Арсену КАНОКОВУ исполнилось
50 лет. Накануне своего юбилея он принял уча-
стие в визите президента Владимира Путина по
странам Ближнего Востока.

Д
елегацию встретили представители посольства
России в Иордании и члены Черкесского благо-
творительного общества. В тот же день состоя-

лись встречи гостей с оргкомитетом и активом «Адыгэ
Хасэ» этой страны, а также послом России в Иордании
Александром Калугиным. Позже делегации посетили
филиал «Адыгэ Хасэ» в Адисире.

Арсен Каноков побывал в Черкесской школе имени
принца Хамзы, младшего брата короля Иордании.
Здесь учатся около 500 адыгских детей, которых при-
возят из всех районов Аммана. Кроме обязательных
дисциплин в школе преподают адыгскую кухню, куль-
туру и язык.

На торжественном приеме от адыгской диаспоры
Иордании, где присутствовали также представители
«Адыгэ Хасэ» Сирии, Турции и Америки, гостей при-
ветствовал принц Али. Руководителей северокавказ-
ских делегаций принял король Иорданского Хаши-

митского Королевства Абдалла II Бен Аль-Хусейн. Ар-
сен Каноков преподнес его величеству подарок от Ка-
бардино-Балкарской Республики ко дню рождения –
поднос с двумя бокалами, выполненный известным
ювелирным мастером Асей Еутых. 

На пресс-конференции с иорданскими журнали-
стами, где были представители бизнес-сообщества
Иордании, Арсен Каноков выразил признательность
королю за внимательное и уважительное отношение к
адыгам, за то, что в свое время изгнанники смогли
найти пристанище в его стране. Он также поблагода-
рил за теплый прием и выразил благодарность в адрес
президента России, который пригласил его на эту
встречу.

Редакция журнала «ВВП» от души поздравляет Ар-
сена Канокова с юбилеем и желает ему успехов во всех
начинаниях. Сильная личность, порядочный человек
и дальновидный политик – это главные составляющие
настоящего гражданина. Его работа на посту главы
республики служит процветанию не только Кабарди-
но-Балкарии, но и всей России. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА

ВВП №2456

АЗИЯ

Северный Кавказ
на Ближнем Востоке 



Архитектура нового мира 
Сейчас на Западе гадают, с чем выступил Путин 
в Мюнхене – с «приглашением к диалогу» или 
с предупредительным выстрелом со стороны новой,
уверенной в себе России 

Русский язык вышел в мир
Далеко не всем государствам и народам удается
породить феномен глобального размаха, который
можно было бы назвать «миром»

Конфронтация или партнерство
В отношении к России на Западе существуют два
подхода. Один из них рассматривает ее в качестве
главного врага, другой видит в России 
«нерадивого ученика» 

Европа приехала в регионы
Пора возвращаться к истокам, пора ликвидировать
разделительные линии в нашей доброй и старой
Европе. Польза от этого будет общая 

ГЛАВНАЯ ТЕМА



Возможно, теперь слово «Мюнхен» историки бу-
дут ассоциировать не только со словом «сго-
вор». В выступлении президента России на про-
веденной там конференции по вопросам безо-
пасности ясно прозвучала мысль о том, что нуж-
но договариваться. Сговоры политиков ведут к
войнам, горячим или холодным, договоры – к
миру прочному и безопасному. 

Д
эвид Игнатиус, обозреватель «Вашингтон пост»,
пишет: «Я был в том зале в Мюнхене, слушал
речь Путина, и должен сказать, что услышал в

ней не враждебность, а скорее обиду и негодование.
Да, Путин был горд, колюч и дерзок и был готов играть
всеми козырями, которые дала ему Россия, но его вну-
тренний голос был слышен так же ясно, как и его речь:
мы позволили вам разрушить Берлинскую стену, мы
распустили Советский Союз, мы разорвали Варшав-
ский договор – и все это в обмен на обещание, что вы
не воспользуетесь нашей слабостью. А что получили в
ответ? Ничего. В ответ вы окружили нас натовским
оружием».

Между тем, подчеркивает «Вашингтон пост», не сто-
ит забывать, что «нынешнее время действительно
можно считать «золотым веком» для России: доходы
граждан за 2006 год выросли в среднем на 10% по срав-
нению с предыдущим годом; экономика выросла на
6,7%; инфляция – впервые за много лет – удержалась
на планке ниже 10%; золотовалютные резервы России
составили 303 млрд. долл., и по этому показателю она
вышла на третье место в мире; Стабилизационный
фонд, куда откладываются доходы от торговли энерго-
носителями, вырос до 100 млрд. долл. А до прихода
Путина к власти страна была фактически разорена».

ХОЛОДНАЯ ССОРА
Сейчас на Западе гадают, с чем выступил Путин в

Мюнхене – с «приглашением к диалогу» или с преду-
предительным выстрелом со стороны новой, уверен-
ной в себе России, которая не прочь позлорадствовать
над проблемами Америки? «Холодная ссора» – так
оценивает происшедшее часть западной прессы. И она
же признает: «Кое в чем Путин прав». К примеру, пи-
шет еженедельник «Экономист», «Президент Путин
указал на реальные проблемы в политике Вашингтона
в области контроля над вооружениями. В этом вопро-
се к позиции президента России стоит отнестись с
должным вниманием – не в последнюю очередь пото-
му, что срок действия Московского договора, согласно
которому количество стоящих на боевом дежурстве
российских и американских стратегических боеголо-

вок ограничивается 1700–2200 единицами, истекает в
2012 году. Обе страны, судя по всему, готовы пойти на
дальнейшие сокращения, даже притом что они актив-
но модернизируют свой ядерный потенциал. Однако
чиновники из администрации Буша, заверяя, что Рос-
сия и США больше не являются врагами, одновремен-
но отказываются от дальнейших переговоров по конт-
ролю над вооружениями. Это ошибка. Предсказуе-
мость действий и наличие механизмов проверки, поз-
воляющих установить, что две крупнейшие ядерные
державы действительно держат слово, послужат необ-
ходимой гарантией не только для России, но и для Ки-
тая. Тот же принцип следует применять и в вопросах,
связанных с космическим пространством. Здесь Аме-
рика мчится вперед на всех парах, но отказывается
вступать в переговоры с Россией и другими странами о
том, на какие шаги по милитаризации космоса ответ-
ственные космические державы идти не должны. В ре-
зультате становится труднее обуздать «возмутителей
спокойствия» – например Китай, недавно испытав-
ший противоспутниковую ракету». «Риторика ритори-
кой, но Путин прав – у Америки и России есть немало
серьезных вопросов для обсуждения», подчеркивает
«Экономист», настроенный к России более чем про-
хладно. 

Еще совсем недавно у России, по сути, отняли право
не то чтобы обсуждать, но даже ставить перед мировым
сообществом волнующие ее вопросы – и, если нужно,
на нормальном, а не на «птичьем» языке. Теперь ее
слышат и политики, и общественность на Западе. 

МОСТ МЕЖДУ АЗИЕЙ И ЕВРОПОЙ 
Согласно проведенным в Германии опросам, 68%

немцев согласны с утверждением Путина о том, что
США пытаются внедрить концепцию однополярного
мира. При этом 62% респондентов заявили, что не раз-
деляют опасений ряда политиков о том, что резкий
тон выступления Путина говорит о растущей военной
мощи России, которая может представлять угрозу для
Запада. «Он прав! Наконец-то кто-то сказал все
вслух!» «Этими словами, – пишет германская газета
«Фрайтаг», –  можно охарактеризовать типичную ре-
акцию на выступление Владимира Путина в Мюнхене,
где президент без обычных дипломатических церемо-
ний высказал то, что он «действительно думает о про-
блемах международной безопасности». При этом фак-
ты, которые привел Путин, вовсе не новы. Новое – это
категоричный протест России против планов НATO
по размещению звеньев европейской системы проти-
воракетной обороны в Польше и Чехии и та уверен-
ность, с которой президент России озвучил свою по-

ВВП №2458

ГЛАВНАЯ ТЕМА: РОССИЯ В МИРЕ

Архитектура 
нового мира 



зицию перед первыми лицами Североатлантического
альянса. Для многих, кто после распада Советского
Союза воспринимал российскую политику лишь как
оппортунистские колебания между Востоком и Запа-
дом, Китаем и Европой, это оказалось неожиданным
поворотом. Однако Путину хватило семи лет, чтобы
восстановить национальное самосознание до уверен-
ности в том, что сегодня Россия может стать чем-то
вроде моста между Азией и Европой и в состоянии
взять на себя роль импульсного генератора и стабили-
затора в совместно определенном миропорядке. Стра-
на уже давно готова к этой негласной посреднической
миссии. После речи Путина в Мюнхене она стала оче-
видной для всех. Что Россия и может привнести в но-
вый миропорядок, так это исторический опыт много-
национального плюрализма – будучи уравновешен-
ным западным пониманием демократии, он может
стать источником новых импульсов. 

Безусловно, считают немецкие эксперты, речь Пу-
тина не создала никакой новой реальности, но все же

она стала выражением меняющейся действительно-
сти: она показала, что американским претензиям на
единовластие поставлен заслон и Россия больше не
является пешкой в разыгрывании западных, особенно
американских, интересов, какой она была в годы пре-
зидентства Бориса Ельцина. Российская государст-
венность, российская экономика, российское самосо-
знание восстановлены в результате модернизации под
руководством Путина и без впадения страны в совет-
ское прошлое. Энергетические ресурсы придают
России все возрастающую финансовую мощь – с
Москвой снова приходится считаться. Со следующим
кругом расширения НАТО на восток она не согласит-
ся, после Мюнхена это уже очевидно. 

Наряду с двумя бывшими сверхдержавами, которые
сегодня противостоят друг другу в новом качестве,
возникли еще и другие центры власти, претендующие
на большее влияние. Это в первую очередь ЕС, союз-
нические отношения которого уже не столь односто-
ронни, как прежде. Далее следуют Китай, Индия,
Иран и не в последнюю очередь Южная Америка,
стремящаяся к большему суверенитету. Эти государст-
ва и регионы хотят, чтобы их воспринимали как парт-
неров, которых нельзя считать незначительными или
убирать со своего пути бомбежками, они хотят участ-
вовать в большой игре и желают, чтобы другие видели
их равными себе. Их равноправное участие в ВТО или
G8 неизбежно, если только эти структуры не станут
инструментами новой холодной или даже «горячей»
войны. 
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ПРЕЗИДЕНТ ПУТИН ТРЕБУЕТ НАЧАЛА
НОВОГО ЭТАПА МЕЖДУНАРОДНОГО
СОТРУДНИЧЕСТВА, КОТОРЫЙ ОТРА-
ЖАЕТ СЕГОДНЯШНЕЕ СООТНОШЕНИЕ
СИЛ В МИРЕ. РОССИЯ ХОЧЕТ И ИМЕЕТ
ПРАВО БЫТЬ УСЛЫШАННОЙ

Президент России Владимир Путин,
министр обороны США Роберт Гейтс
и американский сенатор Джон Маккейн
на 43-й Мюнхенской конференции Фото РИА Новости



Похоже, это поняли и западные политики, напри-
мер, американский министр обороны Роберт Гейтс,
который еще при вступлении в должность назвал при-
чиной форсированного вооружения непредсказуе-
мость России и Китая. После речи Путина он заявил,
что одной холодной войны вполне достаточно, и при-
нял приглашение тогда еще министра обороны, а ны-
не первого вице-премьера Сергея Иванова принять
участие в переговорах по разоружению. Федеральный
канцлер Ангела Меркель тоже поспешила заявить рос-
сийскому президенту о своей готовности к диалогу. 

Путин требует начала нового этапа международного
сотрудничества, который отражает сегодняшнее соот-
ношение сил в мире. Россия хочет и имеет право быть
услышанной. В этом суть выступления Владимира Пу-
тина в Мюнхене. И его, похоже, услышали не только
граждане ФРГ. 

Не так давно без каких-либо консультаций с Моск-
вой министр обороны США вновь внес Россию в спи-
сок потенциальных противников. После Мюнхена Ва-
шингтон стал чуть более внимательным. Хотя админи-
страция Джорджа Буша не согласна с прозвучавшей в
выступлении Владимира Путина в Мюнхене оценкой
политики США, пресс-секретарь Белого дома Тони
Сноу подчеркнул, что США по-прежнему намерены
сотрудничать с Россией. «Если вы посмотрите на сот-
рудничество между США и Россией, то оно продолжа-
ется», – сказал пресс-секретарь президента США, на-
помнив, что лидеры двух стран ведут между собой от-

кровенный диалог. «Президент регулярно и очень от-
кровенно разговаривает с президентом Путиным. Они
понимают друг друга и будут продолжать работать
вместе», – сообщил Сноу.

Как бы ни истолковывалось выступление в Мюнхе-
не и ответ на это событие из Белого дома, ясно, что си-
туация, к которой привык Запад в 90-е годы, более
продолжаться не будет. Как заметил политолог Глеб
Павловский, «Путин начал свое выступление с кон-
статации факта – сегодня надо строить мировую поли-
тику иначе. Его выступление нельзя назвать конфрон-
тационным, так как оно открывает путь к обсуждению
архитектуры нового мира. Россию пытались исклю-
чить из клуба тех, кто определяет правила игры, одна-
ко Россия твердо заявила – этого не будет. Мы дви-
жемся к новой внешнеполитической доктрине, в ко-
торую будет входить право России участвовать в груп-
пе тех, кто задает правила. В этом вопросе Путин не
отставил никаких сомнений».
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ДРУГАЯ РОССИЯ
К сожалению, нет сомнений и в том, что обсуждение

архитектуры нового мира, не говоря уж о его строи-
тельстве, будет крайне нелегким. Как заметил извест-
ный германский эксперт Александр Рар: «Мы живем в
мире, где Запад считает себя победителем в холодной
войне и думает, что лучшего исторического шанса вы-
строить глобальную либеральную демократическую
систему больше не будет». Другими словами – Запад
принимал за данность, что Россия останется его веч-
ным и покорным учеником, платящим за учебу энер-
горесурсами. Теперь ему придется привыкать к другой
России. И лучше начинать это сейчас – призывает не-
мецкая газета «Зюддойче цайтунг». К примеру, пишет
газета, «если США действительно опасаются, что в
обозримом будущем Европа столкнется с опасностью
в виде иранских ракет с ядерными боеголовками, то
этот вопрос должен сначала обсуждаться в НАТО, и
именно альянс должен решать, является ли эта угроза
реальной и что нужно в этой связи делать. Затем нуж-
но вспомнить, что подобная угроза будет направлена и
против России. Таким образом, эти вопросы должны
обсуждаться и в Совете Россия–НАТО для того, чтобы
стороны пришли к единой стратегии. Нужно искать
пути достижения стратегического партнерства между
НАТО и Россией, а не стремиться обезопасить себя от
России».

Немецкая газета также обращает внимание на пове-
дение новых членов альянса и их влияние на НАТО и

ЕС. В частности, Литва ищет возможности препятст-
вия российским газовым поставкам в Калининград,
Эстония хочет демонтировать памятник Воину-осво-
бодителю, а также расширить свои территориальные
воды в Балтийском море, чтобы помешать проекту по
строительству трубопровода. Из-за действий Польши
этот проект вообще может сорваться. Польша взяла в
заложники весь ЕС только из-за того, что в результате
спора с Россией больше не поставляет туда свинину, –
возмущается автор статьи. – Вето, которое Варшава
наложила на переговоры относительно нового согла-
шения о партнерстве между Россией и ЕС, стало ощу-
тимым ударом для стремлений Европы по созданию
единой внешней политики. Все это дает повод России
активно защищаться.

Именно это и делает Россия – не нападает, а актив-
но защищается. К сожалению, пока у нее нет выбора.
Несуществующую российскую угрозу начали исполь-
зовать для выбивания дополнительных денег из аме-
риканского конгресса, несмотря на все заявления о
партнерстве и общих интересах Запада и России, ее
интересы часто в расчет не принимаются. Ее бизнесу
мешают выходить на европейскую и мировую арены, а
появление военной инфраструктуры НАТО генераль-
ный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер назвал
«приближением демократии к российским границам».

Сергей ПАВЛОВ
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Под знаком России в Париже прошла юбилей-
ная, 25-я по счету международная лингвистиче-
ская выставка «Эксполанг-2007». На россий-
ском стенде было представлено около 40 уни-
верситетов и 10 издательств. Делегация вклю-
чала членов правительства, мэров городов, уче-
ных, педагогов – столь внушительный состав
связан с тем, что Россия участвовала в этом ме-
роприятии в статусе почетного гостя.

В
выступлении Людмилы Путиной на «Экспо-

ланге» было официально провозглашено начало
Года русского языка в мире. «Гостить ему пред-

стоит еще на многих творческих, научных и образова-
тельных мероприятиях. А участие в «Эксполанге» мы
расцениваем как высокий старт», – заявила супруга
президента России. 

Русский язык является универсальной основой рос-
сийского государства и – шире – русского мира. Об
этом в ноябре прошлого года говорил Владимир Путин
на встрече с творческой интеллигенцией в Доме Держа-
вина в Санкт-Петербурге. Именно здесь были заявлены
концептуальные идеи «русского гуманитарного наступ-

ления». В наше сложное время мы должны, заявил пре-
зидент, искать новые формы исторической общности
людей. «Русский мир может и должен объединить всех
тех, кому дорого русское слово и русская культура, где
бы они ни жили – в России или за ее пределами. Поча-
ще употребляйте это словосочетание – «русский мир», –
призвал президент нашу интеллигенцию.

Действительно, далеко не всем государствам и наро-
дам удается породить феномен глобального размаха,
который можно было бы назвать «миром», то есть
трансгосударственным и трансконтинентальным со-
обществом, которое объединено своей причастностью
к этому государству и своей лояльностью к его культу-
ре. Такими мирами обладают, наряду с Россией, толь-
ко Испания, Франция, Китай, Великобритания. По-
нятно, что «цементом» любого из этих миров является
культура, основа которой – слово, речь, литература. 

А русская пословица гласит, что «язык до Киева до-
ведет». Париж несколько западнее украинской столи-
цы, и на «Эксполанге» российское присутствие про-
шло под девизом «Русский язык – первый язык обще-
ния в космосе». Инициатором, организатором и коор-
динатором проекта стал Росзарубежцентр. С россий-
ского стенда организовали сеанс связи с Международ-
ной космической станцией – это новинка на выстав-
ке, такое было впервые. К телемосту была приурочена
и премьера документального фильма с участием кос-
монавтов разных стран, изучивших русский язык для
полетов в космос. Кроме того, молодые французы –
победители конкурсов по русскому языку, разговари-
вали с международным экипажем МКС на «великом и
могучем». У них, кстати, была возможность взять ав-
тограф у космонавта Виктора Савиных – он тоже был
среди участников телемоста с «земной» стороны.

РИА «Новости» развернуто фотовыставку о наших
достижениях в освоении космоса, так что путешествие
во вселенную можно было совершить, не покидая рос-
сийский стенд.

В череде парижских событий отметим и первую за-
рубежную презентацию совместного проекта нашего
МИДа и радио «Голос России»: «Вся Россия. Энцик-
лопедия от А до Я». Доступность и наглядность медиа-
энциклопедии на семи языках вызвала большой инте-
рес посетителей выставки. Кстати говоря, этот проект
и дома не будет лишним: в современном глобализиру-
ющемся мире, когда размываются границы между
внутренним и внешним, по сути, нет ни эмигрантов
(людей выезжающих), ни иммигрантов (людей въез-
жающих) – налицо признаки так называемой кочев-
нической цивилизации. Времена, когда человек въез-
жал в страну со скромными намерениями изучить
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язык, интегрироваться в чужую для него культуру,
стать по-настоящему своим, – невозвратно уходят в
прошлое. Именно русский язык для кочевника может
стать тем якорем, который обеспечит стабильность
для гостей и хозяев…

Обширная парижская программа включала 11 науч-
ных конференций как на самом «Эксполанге», так и в
университетах – Сорбонне и Институте восточных
языков. Конференции были организованы Россий-
ским центром науки и культуры. Кроме того, прошли
многочисленные мастер-классы по русскому языку,
конкурсы и викторины для школьников, открытые
уроки, тесты на знание языка. Для многих молодых
французов Год русского языка запомнится как время,
когда они смогли существенно пополнить свои лич-
ные библиотеки: учащимся лицеев и университетов,
победителям различных конкурсов и олимпиад по
русскому языку во Франции были вручены особые
призы. Это полное собрание уникальных энциклопе-
дий ЮНЕСКО на русском языке издательства «Ма-
гистр-пресс» «История человечества» в 8 томах и «Эн-
циклопедия систем жизнеобеспечения» в 3 томах. 

Разумеется, представители российской делегации не
обошли своим вниманием и тех, кто несет русский язык
в массы. Речь идет о педагогах. На выставке были под-
ведены итоги конкурса среди учителей русского языка
во Франции – учительница из Бордо Сильветт Сулье
получила официальное приглашение от мэрии Тольят-
ти летом посетить город в качестве почетной гостьи. 

Живой интерес посетители выставки проявили к
впервые изданному РЦНК в Париже на французском
языке совместно с одной из ведущих образовательных

групп «Этюдьян» справочнику для учащихся и их ро-
дителей «Для чего изучать русский язык?». На нашем
стенде состоялась презентация книги в присутствии
многочисленных представителей французских обра-
зовательных и издательских кругов. Русский язык зву-
чал в ходе выставки и «вживую» – московский кон-
цертный ансамбль «Вертоград», представляющий Рос-
сийский фонд культуры, исполнял народную музыку,
популярные песни.

Выставка завершилась торжественной церемонией
вручения премии «Русофония» за лучший литератур-
ный перевод книги российского писателя, изданного в
нашей стране в течение последнего года. В мероприя-
тии приняли участие послы России и Узбекистана во
Франции, писатель и посол Киргизстана Чингиз Айт-
матов, а также популярный французский писатель рус-
ского происхождения Андрей Макин. Разумеется, лич-
ное участие Людмилы Путиной в «Эксполанге» и мас-
штабность этого выставочного проекта Росзарубеж-
центра стали событием в истории выставки – посеща-
емость составила несколько десятков тысяч человек.

Год русского языка активно отмечают и в России –
2007-й станет юбилейным для выдающихся русских
писателей Валентина Распутина, Василия Белова,
Ольги Фокиной. А Московский художественный ака-
демический театр им. А.М. Горького отдал свою боль-
шую сцену для праздника «Похвала русскому слову»,
где наша интеллигенция получит прекрасную возмож-
ность еще раз подтвердить: феномен русского мира
получил достойное развитие в ХХI веке.

Сергей КОСЫГИН

63

Министры образования Франции и России Жиль де Робьен 
и Андрей Фурсенко, супруга президента России Людмила
Путина на церемонии открытия международной
лингвистической выставки «Эксполанг-2007» в Париже

Фото РИА Новости



Выступление Владимира Путина на мюнхенской
конференции по вопросам политики безопасно-
сти вызвало немало резких откликов на Запа-
де. И хотя многое из того, о чем говорил россий-
ский президент, и так широко известно в поли-
тических кругах, решение озвучить это на столь
высоком уровне было воспринято неоднознач-
но. Тем более что в последнее время отношения
Москвы и Вашингтона складывались не самым
лучшим образом. Стали появляться коммента-
рии о начале новой конфронтации России и За-
пада или даже новой холодной войны, причем
вина за это возлагалась на российского лидера. 

ЭКСКУРС В ИСТОРИЮ 
Чтобы понять, насколько это соответствует дейст-

вительности, а главное – разобраться в сути отноше-
ний России и Запада, сделаем небольшой экскурс в
историю. Согласно распространенной точке зрения
причиной холодной войны была идеологическая не-
совместимость советской и западной систем. Конеч-
но, идеологические противоречия играли очень важ-
ную роль, однако все сводить только к ним было бы
неверно. В годы Второй мировой войны эти проти-
воречия удалось отложить в сторону во имя борьбы с
общим врагом – фашизмом. Уже в послевоенное
время в мире было немало стран, чья политическая
система была даже дальше от западной либеральной
демократии, чем советская. Сюда можно отнести и
ряд латиноамериканских диктатур, и тем более воз-
никшие на месте бывших колоний исламские госу-
дарства и т.д. Однако отношение к ним со стороны
западных стран было гораздо более прагматичным,
чем со стороны Советского Союза. Если СССР ста-
рался насаждать социализм в развивающихся стра-
нах, входивших в сферу его влияния, то США не до-
бивались построения западной демократии столь на-
стойчиво, часто руководствуясь в отношении дикта-
торов принципом «он, конечно, мерзавец, но это
наш мерзавец». Дело в том, что все они были в ту по-
ру слаборазвитыми странами «третьего мира», не
способными ни в экономическом, ни в военном пла-
не противостоять Западу. Иное дело – Советский
Союз. Он был не только «не наш» (в смысле – не за-
падный) и не только коммунистический, но главное
– он был сильным противником. Две сопоставимые
по мощи сверхдержавы не могли не стать соперница-
ми в борьбе за геополитическое влияние; противоре-
чия между коммунизмом и либеральной демократи-
ей составили идеологическую базу этой борьбы.
Противоборство двух сверхдержав и их союзников,

получившее название «холодная война», продолжа-
лось с большей или меньшей интенсивностью с кон-
ца 40-х до конца 80-х годов. 

В конце 80-х ситуация кардинально меняется. В
отношениях СССР с Америкой и Западом в целом
наступает потепление; риторика времен холодной
войны звучит все реже, а затем и вовсе исчезает.
Причина, казалось бы, лежит на поверхности: в Со-
ветском Союзе разрешено мелкое предприниматель-
ство (кооперативы), прошли альтернативные выбо-
ры Съезда народных депутатов, то есть идеологиче-
ское сближение с Западом налицо. Однако дальней-
шие события позволяют полагать, что эта причина
была далеко не единственной. Не менее важным бы-
ло фактическое ослабление СССР; сначала – эконо-
мическое. Можно спорить о том, что стало главной
причиной: неэффективность социалистической эко-
номики, падение цен на нефть, происки империа-
лизма или какие-то иные факторы, но факт остается
фактом – Советский Союз стал слабеть. При этом
политика тогдашнего генерального секретаря ЦК
КПСС Михаила Горбачева не преодолевала, а лишь
усугубляла кризис. За экономическим ослаблением
последовало военно-политическое. Советское руко-
водство практически ничего не сделало для того,
чтобы помешать свержению социалистических ре-
жимов в странах Восточной Европы, согласилось на
объединение Германии, на роспуск Варшавского до-
говора без взаимного роспуска НАТО и т.д. Разумеет-
ся, для творца такой перестройки Нобелевской пре-
мии и прочих наград было не жалко.

После распада СССР весь геополитический рас-
клад радикально изменился. Биполярному миру
пришел конец; у США уже не было равного против-
ника. Россия, находившаяся в 90-е годы в состоя-
нии перманентного экономического кризиса, даже
при всем желании не смогла бы конкурировать с
Америкой на равных. Да и желания такого не было,
а были внутри- и внешнеполитические «загогули-
ны», непрерывная грызня между властью и оппози-
цией на фоне падения ВВП, снижения уровня жиз-
ни населения, развала армии и спецслужб. Вот по-
чему и «друг Билл», и другие западные «друзья» бы-
ли столь снисходительны ко многим далеко не ли-
беральным и недемократическим шагам первого
президента России Бориса Ельцина. Однако эта
дружеская снисходительность быстро заканчива-
лась, как только российское руководство тех лет
пыталось проявить характер, предпринять какие-то
независимые действия на международной арене
или хотя бы навести порядок на собственной терри-
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тории. Достаточно вспомнить ту обструкцию, кото-
рую устроил Запад российскому руководству в 1995
году из-за попытки навести конституционный по-
рядок в Чечне, или шантаж кредитами МВФ в нача-
ле 1999 года, когда Россия, предельно ослабленная
кризисом 1998 года, пыталась предотвратить бом-
бардировки Югославии. 

СОМНЕНИЕ В ДЕМОКРАТИИ 
После избрания Владимира Путина президентом

России западная критика в адрес Москвы стала зву-
чать все чаще и все резче. Хотя ни одна из основных
демократических норм, таких как альтернативные
выборы президента и парламента, многопартий-
ность, право выпускать оппозиционные газеты, не
была отменена или ограничена. Более того, отноше-
ния власти и политической оппозиции стали гораздо
более цивилизованными. Над страной уже не витала
угроза разгона парламента; никто уже не звал на бар-

рикады. В экономической сфере были проведены
важнейшие либеральные реформы (налоговая, зе-
мельная), которые долго не удавалось осуществить
при Ельцине. Политическая стабильность и рост
ВВП в России нашли позитивную оценку со стороны
западного бизнеса, что привело к значительному
увеличению инвестиций в отечественную экономи-
ку, бурному росту российского фондового рынка, не-
однократному повышению кредитного рейтинга на-
шей страны, выставляемого западными агентствами.
Признанием возросшей роли нашей страны в мире
стал прошлогодний саммит «большой восьмерки» в
Санкт-Петербурге. Однако критика России со сто-
роны западных государственных и общественных де-
ятелей не ослабевала. Значительные шаги навстречу
США, предпринятые Владимиром Путиным после
11 сентября 2001 года, остались без ответа. Вашинг-
тон не собирался считаться с Москвой, он был наме-
рен только поучать и требовать. Все это привело к за-
метному охлаждению российско-американских от-
ношений. 

ПРЕТЕНЗИИ США 
Так в чем же главные публичные претензии США и

Запада к современной России? Во-первых, конечно,
претензии к российской демократии. Якобы не соот-
ветствует она общепринятым стандартам. Сразу же
возникает вопрос: а что это за стандарты? Если речь
идет об основах – о многопартийности, об альтерна-
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тивных выборах, о возможности критиковать власть,
не опасаясь попасть за решетку, то все это в России
давно уже есть и никто не пытается это отменить.
Если же речь идет о более тонких деталях, то они
очень сильно отличаются даже среди западных
стран. К примеру, в США президент избирается кол-
легией выборщиков; на выборах 2000 года Джордж
Буш набрал меньше голосов избирателей, чем Аль-
берт Гор, но среди выборщиков у него оказался пере-
вес и он стал президентом. В ряде западноевропей-
ских стран главой государства является монарх, а в
Великобритании есть еще и палата лордов. Перечис-
ленные примеры трудно назвать соответствующими
«общепринятым демократическим стандартам». Тем
не менее ряд западных стран не побоялись несколь-
ко скорректировать эти стандарты с учетом собст-
венных национальных традиций. Так почему же Рос-
сия не вправе действовать аналогично и строить соб-
ственную модель демократии с учетом ряда нацио-
нальных особенностей? Если нам говорят о том, что
оппозиция недостаточно представлена в парламенте,
то ответ очевиден: так решил избиратель; оппозици-

онные партии участвовали в выборах, но не смогли
убедить общество в своей правоте. Если же Запад ут-
верждает, что выборы прошли недостаточно демо-
кратично, что оппозиция была плохо представлена в
СМИ, то хочется спросить: а где вы были в 1996 го-
ду? Тогда Зюганов был практически полностью ли-
шен доступа к телевидению, в то время как на выбо-
рах 2003–2004 годов телевидение было доступно и
коммунистам, и другим оппозиционным партиям.
Однако и эту, и многие другие «погрешности» пере-
избрания Ельцина на второй срок «поборники демо-
кратии» не разглядели. Так почему же сейчас они так
напряженно исследуют российские выборы, пытаясь
найти хоть что-нибудь, что позволило бы усомнить-
ся в их легитимности? 

Еще один пункт обвинений – Россия неправовое
государство. Причем «подтверждением» этому слу-
жат уголовные дела в отношении нескольких круп-
ных бизнесменов, так называемых олигархов: в
2000–2001 годах – Гусинского и Березовского, позд-
нее – Ходорковского и его компаньонов по ЮКОСу.
Совсем недавно Ходорковскому и Лебедеву были
предъявлены новые обвинения в отмывании денег.
Как реагируют США? Официальный представитель
Госдепартамента Шон Маккормик заявляет, что эти
обвинения ставят серьезные вопросы относительно
верховенства закона в России. Он, наверное, забыл,
как в 2000 году Запад настоял на включении России

в черный список ФАТФ (международной группы по
борьбе с отмыванием грязных денег) как раз за то,
что Москва не борется с подобными преступления-
ми. С тех пор ситуация изменилась, были приняты
законодательные изменения в данной сфере, поя-
вился специальный орган финансового мониторин-
га, из черного списка Россию давно исключили, но,
когда началась реальная борьба с крупнейшими «от-
мывателями», это почему-то не понравилось Ва-
шингтону. То есть если не боретесь – в черный спи-
сок, если боретесь – значит неправовое государство.
Между прочим, в самих Соединенных Штатах сов-
сем недавно прошли процессы против крупных биз-
несменов из энергетического гиганта «Энрон», быв-
шему руководителю корпорации дали 24 года тюрь-
мы (втрое больше, чем Ходорковскому), однако из-
за этого никто не ставит вопрос о верховенстве зако-
на в Америке. 

Еще один повод для западной критики – наруше-
ния прав человека в Чечне. Правда, в последнее вре-
мя она звучит гораздо реже. На фоне Гуантанамо,
Абу-Грейба и секретных тюрем ЦРУ в Европе громко
кричать о Чечне стало как-то не очень удобно. Да и
сравнение нынешней ситуации в Чечне и в Ираке
явно не в пользу американцев, не говоря уже о том,
что Россия в отличие от США действует на своей
территории и международное право не нарушает. 

СТРАХ ПЕРЕД СИЛЬНЫМ 
Свято место пусто не бывает. Если не Чечня, то дру-

гое – убийство Политковской и смерть Литвиненко.
Заметим, что в последние месяцы ни одно интервью
Владимира Путина западным журналистам не обхо-
дится без соответствующих вопросов. Но разве ком-
ментировать уголовные дела – обязанность главы го-
сударства? Вспомним криминальный беспредел 90-х,
вспомним громкие уголовные дела тех лет, в частности
убийства журналистов Холодова и Листьева, вспом-
ним убийство известного оппозиционного депутата и
генерала Льва Рохлина, который во много раз больше
мешал власти, чем Политковская и Литвиненко вме-
сте взятые. Однако западные журналисты почему-то
не доставали Ельцина вопросами об этих делах. 

Ответ на все эти вопросы прост. Именно усиление
России – рост экономики, укрепление армии и спец-
служб, расширение влияния на международной арене,
а вовсе не какие-то мелкие нарушения на выборах или
громкие уголовные дела, не дает покоя ряду западных
политиков. «Россия – страна с более чем тысячелет-
ней историей – практически всегда пользовалась при-
вилегией проводить независимую внешнюю полити-
ку», – сказал Владимир Путин на конференции в
Мюнхене. Конечно, такое положение дел очень мно-
гих на Западе, и особенно в США, не устраивает. Было
бы желание критиковать, а уж за что – всегда можно
найти. Эта политика хорошо просматривается и в от-
ношениях к другим государствам: к примеру, выборы в
одних странах (допустим, в Белоруссии) – заведомо не
демократичны; зато выборы в других странах, где на-
рушений было во много раз больше (допустим, в Ира-
ке), подаются как торжество демократии. 
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Отметим, что в отношении к России на Западе су-
ществуют два подхода. Один из них, унаследованный
от времен холодной войны, по-прежнему рассматри-
вает ее в качестве главного врага, которого надо всеми
силами сдерживать и ослаблять. Даже объективные
данные о наличие гораздо более реальных угроз Запа-
ду со стороны совсем иных стран и регионов мало
влияют на сторонников этой устаревшей концепции.
Другой подход, унаследованный от 90-х годов, видит в
России «нерадивого ученика», который всеми силами
стремится доказать соответствие всем западным стан-
дартам, но не хочет учить уроки демократии и прав че-
ловека, за что его надо постоянно наказывать. Разуме-
ется, и тот и другой подход контрпродуктивны и ведут
только к ухудшению отношений. 

Однако не все так плохо. Конечно, и в Западной Ев-
ропе, и в США есть люди, которые трезво смотрят на
нашу страну. Не зря Владимир Путин выразил надеж-

ду на то, что «и в Соединенных Штатах есть люди, ко-
торые нас услышат и постараются выстраивать с нами
отношения на равноправной дружеской основе и без
менторского тона». Обращает на себя внимание и то,
что комментарий Джорджа Буша к последним выска-
зываниям российского президента не был конфронта-
ционным: отметив наличие разногласий между США
и Россией, он указал на целый ряд вопросов, по кото-
рым имеется конструктивное взаимодействие, сказал,
что его отношение к Владимиру Путину не измени-
лось. Если конфронтационный настрой американских
«ястребов» не возобладает, то можно ожидать, что в
Вашингтоне станут наконец реально оценивать совре-
менную Россию и выстраивать свою политику в отно-
шении Москвы исходя из этого. Реальность заключа-
ется в том, что Россия действительно построила ры-
ночную экономику и демократию; она отнюдь не стре-
мится к возвращению в советское прошлое, но нико-
гда не захочет вернуться и в 90-е годы. Россия не враг
Запада, но и не сырьевой придаток; это страна, имею-
щая все основания быть одним из полюсов многопо-
лярного мира, не стремящаяся к конфронтации, но и
не желающая кому-то подчиняться. Если западные
лидеры осознают эту реальность, отношения их стран
и Москвы быстро изменятся к лучшему, что будет на
пользу и Западу, и России.

Владимир ЛАГУТИН
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C 3 по 7 февраля текущего года по приглаше-
нию председателя подкомитета по европейско-
му сотрудничеству Государственной Думы Рос-
сии Андрея КЛИМОВА в Пермском крае находи-
лась группа послов европейских государств. По-
вод для визита более чем достойный – здесь со-
стоялось торжественное открытие «Европейско-
го клуба». 

В
состав делегации вошли Чрезвычайный и Пол-

номочный Посол Королевства Бельгия в России
Винсент Мертенс де Вильмарс, Чрезвычайный

и Полномочный Посол Латвийской Республики в
России Андрис Тейкманис, Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Великого герцогства Люксембург в
России Карло Кригер, Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Королевства Нидерланды в России Ян Па-
ул Дирксе, Чрезвычайный и Полномочный Посол Ко-
ролевства Норвегия в России Ойвинд Нордслеттен,
Чрезвычайный и Полномочный Посол Швейцарской
Конфедерации в России Эрвин Хофер, Полномочный
министр посольства Королевства Швеция в России
Ларс Гуннар Вигемарк.

Организатором этой встречи стала независимая не-
коммерческая организация ПИТ-фонд, созданная бо-
лее 10 лет назад в Перми. Конференции, семинары,
круглые столы, организованные ПИТ-фондом, подго-
товленные им тематические сборники, книги, брошю-
ры, газеты были посвящены самым разнообразным
проблемам – от развития местного самоуправления в
условиях создания Пермского края до прогнозов разви-
тия российского общества и государства к 2025 году. В
эту работу были вовлечены видные российские и ино-
странные политики и эксперты, а также десятки непра-
вительственных организаций многих стран Европы. 

Но было бы странно, если бы высокие гости прове-
ли несколько дней из своего насыщенного графика
лишь ради первого за пределами Москвы объединения
энтузиастов европейской интеграции. В программе
поездки высокопоставленных дипломатов были круп-
ные экономические центры Западного Урала – Чусо-
вой, Соликамск, Березники.

Особый интерес к Березникам проявили гости из
Бельгии. Дело не только в том, что это второй после
Перми центр индустрии Прикамья. Без малого сто лет
назад в основе крупнейшего промышленного центра

ВВП №2470

ГЛАВНАЯ ТЕМА: РОССИЯ В МИРЕ

Европа приехала 
в регионы



севера Пермского края оказался завод по производству
соды. А среди его основателей были бельгийские пред-
приниматели из знаменитой династии, владеющей ны-
не фирмой «Солвей», гигантом мировой химической и
фармацевтической промышленности. До сих пор на
территории нынешнего содового завода в Березниках
сохранились изящные каменные постройки начала XIX
века, прозванные в народе «бельгийской деревней». 

Еще год назад, когда коренной пермяк, председатель
подкомитета по европейскому сотрудничеству Госдумы
России Андрей Климов прибыл во главе парламент-
ской делегации в Брюссель, ему на переговорах напом-
нили историю наших экономических связей и передали
привет березниковцам. Те, в свою очередь, за привет
поблагодарили и пригласили бельгийцев «проведать их
деревню». Осуществить эту идею помогли члены ны-
нешнего руководства березниковских содовиков. 

Генеральный директор ЗАО «Русская содовая компа-
ния» и один из активных членов пермского «Европей-
ского клуба» Валерий Закоптелов живо откликнулся на
«бельгийский намек». Так, менее года спустя, 5 февраля
2007 года, Чрезвычайный и Полномочный Посол Коро-
левства Бельгия Винсент Мертенс де Вильмарс вместе с
другими послами из стран Бенилюкса, послами Латвии,
Норвегии и полномочным министром посольства Шве-
ции оказались на левом берегу Камы, в центре крупней-
шего в Европе комплекса по производству соды. 

В заводском музее, глядя на старинные фото, гости и
хозяева говорили о том, что пора возвращаться к исто-
кам, пора ликвидировать разделительные линии в на-
шей доброй и старой Европе. Польза от этого будет об-
щая. Слова о единстве европейского экономического
и гуманитарного пространства из «дорожных карт»,
подписанных президентом России Владимиром Пути-
ным и руководством ЕС, стали наполняться реаль-
ным, понятным каждому смыслом.

За несколько дней в Пермском крае состоялись де-
сятки полезных встреч. Были обсуждены многие кон-
кретные проекты (от строительства Северного транс-
портного коридора из Скандинавии через Урал в Си-
бирь до сооружения небольших комфортабельных
отелей в старинном селе Усолье и развития лыжного
туризма на снежных отрогах Уральских гор). Но глав-
ное, появилось осознанное чувство того, что все мы –
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жители Европы, независимо от цвета наших паспор-
тов и флагов, можем и должны говорить на одном язы-
ке – языке взаимопонимания и стратегического парт-
нерства.

В поездке по краю гостей сопровождал депутат Госу-
дарственной Думы Андрей Климов, а 6 февраля к не-
му присоединились два других депутата: Олег Еремеев
(член административного совета Международной ор-
ганизации труда – МОТ) и Александр Фоменко (член
постоянной российской делегации в Парламентской
ассамблее Совета Европы).

В связи с открытием «Европейского клуба» посол
Бельгии зачитал приветствие к его членам от имени
главы постоянной миссии Европейского союза в Рос-
сии Марка Франко. Высокопоставленные дипломаты
заявили, что одновременное пребывание вне Москвы
такого числа чрезвычайных и полномочных послов –
явление уникальное для России. Ранее такое было воз-
можно только в Санкт-Петербурге, в период самми-
тов. Как сказал посол Люксембурга Карло Кригер,
«одновременное нахождение такого количества по-
слов по существующей практике означает, что Пермь
на несколько дней приобрела статус второй столицы
российского государства». Послы горячо поддержали
инициативу создания «в первом крупном городе Евро-
пы» «Европейского клуба» и выразили надежду на то,
что такие клубы вскоре могут появиться и в других
российских регионах.

Андрей АНДРЕЕВ 
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НАША СПРАВКА

Межрегиональный фонд политических иници-
атив и технологий «ПИТ-фонд» был учрежден в
августе 1996 года. Свою деятельность осуще-
ствляет в следующих направлениях:
содействует разработке и реализации значи-
мых, общественно-политических инициатив;
оказывает информационные, консультатив-
ные, посреднические, представительские и
агентские услуги российским и зарубежным
юридическим и физическим лицам.
Начиная с 1997 года фонд постоянно прини-
мает участие в организации и проведении из-
бирательных кампаний. Практически все вы-
боры стали успешными для поддержанных
фондом кандидатов.
В последние годы фонд готовит законодатель-
ные инициативы общероссийского значения
и имеет постоянные деловые контакты на
уровне федеральной элиты.
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К 2010 году в Москве предстоит ввести в строй
столько же гостиниц, сколько было построено
за весь двадцатый век. Размах строительства
связан с реализацией «Генеральной схемы раз-
мещения гостиниц до 2010 года», принятой сто-
личным правительством еще четыре года на-
зад. 

З
а минувший год Москва получила 15 отелей, но-
вых или полностью реконструированных после
сноса. В итоге сейчас в столице 198 отелей на 70

тысяч мест. По генеральной схеме предполагается ко-
личество гостиничных номеров утроить. Как сообщи-
ли в московской мэрии, уже примерно 250 объектов
находятся на разных стадиях строительных работ.

ПРИЕЗЖЕМУ – КРЫША НАД ГОЛОВОЙ
Первым заведением в Москве, которое выполняло

функции гостиницы на коммерческой основе, был
«Купеческий двор». Достоверно известно, что сущест-
вовал он уже в XVI веке и предназначен был для разме-
щения иностранных коммерсантов. Постепенно ко-
личество приезжих в Москву возрастало, и к 1990 году
составило 5 млн. человек. На тот момент гостиничных
номеров, хоть с трудом, но хватало. В конце 90-х годов
число гостей столицы сократилось, а в 2004-м опять
начался бум. В тот год, по официальным данным, Мо-
скву посетили 3,5 млн. туристов, к услугам которых
имелись всего 64 тысячи мест. 

То есть проблема крыши над головой для туристов
обострилась. Туроператоры утверждают, что в пиковые
периоды – весной и осенью – они нередко отказыва-
ли потенциальным гостям только потому, что слыша-
ли от администраторов отелей не забытый с советских
времен рефрен: «Мест нет!» Специалисты называют
даже ориентировочную цифру потерь городского бюд-
жета из-за нехватки номеров – 340 млн. долл. в год.

Андрей Кривошеин, президент ОАО «ГАО «Моск-
ва», обслуживающего от имени мэрии гостиничную
программу, отметил, что туристический потенциал
столицы дает ей реальную возможность формиро-
вать не менее 15% своего бюджета за счет гостей. А
сейчас – всего лишь от 3 до 7%, по оценкам разных
экспертов. Из этих подсчетов следует, что утроение
номерного фонда отелей за ближайшие пять лет смо-
жет увеличить поступления в бюджет города до нуж-
ного показателя.

Между тем в последние годы приток туристов стал
нарастать. Его анализ показывает, что в 2012 году сле-
дует ожидать приезд 15 млн. человек, в том числе не
менее 5 млн. иностранцев. Поэтому столичное прави-

тельство и разработало столь амбициозную программу
строительства отелей, рассчитывая использовать в
большей степени частный капитал, как отечествен-
ный, так и иностранный.

ОСОБЕННОСТИ ГОСТИНИЧНОГО БИЗНЕСА 
Большинство московских отелей уже приватизи-

ровано, а планы реконструкции тех, что еще нахо-
дятся в собственности города, предусматривают при-
влечение частных инвесторов. Следовательно, в от-
расли продолжится процесс приватизации, который
будет ограничен определенными рамками: город ос-
тавляет себе или 49% акций, или  25% плюс одна ак-
ция. И все же городским властям влиять на состоя-
ние индустрии гостеприимства в дальнейшем станет
еще сложнее. 

Сложности определяются тем, что у столичных ин-
весторов есть альтернатива: жилищное и офисное
строительство, которое отличается от гостиничного
более быстрым оборотом капиталовложений – по-
строил и продал. А гостиница не начнет возмещать за-
траты, когда будет повешена последняя штора в каж-
дом номере. 

Вторая сложность заключается в том, что необреме-
ненных участков земли, пригодных для возведения
отелей, в городе не осталось. Причем какие угодно для
этой цели не подойдут. Участок выбирается исходя из
подходящей инфраструктуры: близость к метро, удоб-
ное транспортное сообщение и пр. 

В ПОЛЬЗУ ИНВЕСТОРОВ 
В московском гостиничном сообществе популярен

один исторический факт о Сталине. Рассматривая
представленный ему на утверждение Генеральный план
реконструкции Москвы, он отметил несколько мест,
где должны быть возведены гостиницы. За пределами
очерченного плана они и не строились. Зато до сих пор
две сталинские высотки являются гостиницами. 

Совсем недавно в Москве были выделены 20 участков
под строительство гостиниц. Для инвесторов введены
существенные льготы, и прежде всего двукратное сниже-
ние цены за аренду земельного участка под строительст-
во гостиницы. Арендная плата на период строительства
уменьшается против обычной в сто раз. Эта норма сохра-
няется и на первые три года эксплуатации отеля.

Среди других мер экономического стимулирования
– помощь в оформлении присоединения (в том числе
бесплатного) к инженерным сетям, в снятии обреме-
нений, лежащих на земельном участке. Город готов
также компенсировать часть процентных ставок по
кредитам, взятым на сооружение гостиницы. В целом
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экономический эффект всех этих мер для инвестора,
по подсчетам специалистов, может составить до 20%.

Нельзя скидывать со счетов еще и поддержку адми-
нистративного характера. Для ускорения дела в столи-
це создан Координационный совет по развитию ту-
ризма и гостиничного хозяйства под руководством мэ-
ра Москвы Юрия Лужкова. Работают специальные
службы, которые организуют информационное обес-
печение инвесторов. 

СНОВА ВПЕРЕДИ ПЛАНЕТЫ
Московскую программу строительства отелей труд-

но сравнить с аналогичными в других странах. Разве
что с немецкой, поскольку в Германии за последние
годы в связи с чемпионатом мира по футболу и други-
ми важными событиями наблюдалось большое ожив-
ление в этом секторе. Наиболее активно отели возво-
дились в финансовой столице страны – Франкфурте-
на-Майне. Там за три года было построено десять оте-
лей на 2400 номеров.

В Москве же появились две гостиницы на 142 места
в 2004 году, 8 гостиниц на 2754 места в 2005-м и 15 гос-
тиниц на 3021 место – в 2006-м. Новый скачок про-
изойдет в нынешнем году и в 2008–2009 годах. 

По оценке экспертов компании Hotel Consulting and
Development Group (HCD), для инвесторов гостинич-
ного строительства на московском рынке складывает-
ся благоприятная ситуация. Сегодня здесь самый вы-
сокий в Европе уровень доходности гостиниц – 13,6%.
Для сравнения: в 2002 году (данные компании HCD
Group) четырех- и пятизвездочные отели в Афинах

приносили доход 5,9%, в Париже – 4,4%, в Женеве и
Милане – 3,8%.

Осенью прошлого года была открыта четвертая в Мо-
скве гостиница сети InterContinental Hotels Group –
Holiday Inn Sokolniki. Этот отель средней ценовой кате-
гории располагает 523 номерами на 1046 мест. Управля-
ющий отелем Маркку Валберг (Markku Valberg) отме-
тил, что инвестиции (70 млн. долл.) при загрузке отеля
50–70% и цене номера 160–180 долл. окупятся за 5–8
лет. Стоит заметить, что в мировой практике средний
срок окупаемости отеля оценивается в двадцать лет.

Количество работающих в Москве международных
гостиничных сетей растет. Это Radisson Hotel Group,
Mariott Hotel Group, ITT Sheraton Hotels, Kempinski
Hotels, Holiday Inn, Le Meridien, Corintia, Hyatt и др.

Концерны Ritz Carlton – Swishotel Delta Capital
Management и Rezidor SAS (Radisson) объявили о про-
екте, совместном со скандинавскими инвестицион-
ными фондами Swedfund и The Investment Fund for
Central and Eastern Europe. Он предполагает создание в
России сети из примерно 50 гостиниц под торговой
маркой Country Inn.

ПОКОРЕНИЕ ЗВЕЗД 
Однако московские власти не могут создавать для

инвесторов тепличные условия. Во многом строители
должны принимать самостоятельные решения и нести
дополнительные затраты. Для примера можно со-
слаться на соглашение, заключенное городом с ООО
«СТ Девелопмент», инвестором многофункциональ-
ного комплекса зданий на месте гостиницы «Россия».
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Пятизвездочная гостиница
«Ритц-Карлтон-Москва»

открыта на улице Тверская,
на месте бывшей гостиницы

«Интурист»

Пятизвездочная гостиница
«Ритц-Карлтон-Москва»

открыта на улице Тверская,
на месте бывшей гостиницы
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«СТ Девелопмент» обязано обеспечить разработку и
утверждение за свой счет акта разрешенного исполь-
зования участка территории градостроительного объе-
кта и проектно-сметной документации, а также их
экспертизу, в том числе экологическую. Кроме этого
урегулировать имущественные отношения по поме-
щениям и зданиям «России», находящимся в феде-
ральной собственности и во владении иных собствен-
ников, урегулировать отношения с арендаторами и
пользователями нежилых помещений в зданиях гости-
ницы «Россия». И при этом принять меры по выводу
собственников, арендаторов и пользователей этих по-
мещений. ООО «СТ Девелопмент» финансирует пре-
кращение деятельности ОАО «Россия» и государствен-
ных организаций и учреждений на территории зданий
гостиницы «Россия» при соблюдении социальных га-
рантий и выплат компенсаций членам трудовых кол-
лективов.

Также за свой счет приглашает независимого оцен-
щика зданий гостиницы «Россия» и обязуется компен-
сировать затраты организатору конкурса, оплатить ус-
луги привлеченных консультантов и экспертов, обес-
печить страхование инвестиционных рисков. Однако
финансовые перспективы этого проекта столь заман-
чивы, что все вышеперечисленные расходы не пугают.
Ведь условия были получены в остром конкурсном со-
стязании с другими претендентами. 

У каждого полученного под строительство гостини-
цы участка свои проблемы. Еще один пример – соору-
жение малой гостиницы экономкласса на Большой
Никитской улице. Ее начали строить на месте утра-

ченного памятника архитектуры – усадьбы Сергея
Меншикова, внука фаворита Петра Первого. Правое
крыло нового здания должно точно соответствовать
историческому облику усадьбы. Причем и снаружи, и
внутри, с той же меблировкой, что и в конце XVIII ве-
ка. Для другого крыла (или флигеля) предусмотрен со-
временный дизайн, чтобы постояльцы имели выбор.

Власти пытаются воздействовать на инвесторов еще
и с той целью, чтобы те больше строили относительно
недорогих, трехзвездных гостиниц. Их доля в общем
гостиничном фонде Москвы сейчас составляет 40%,
тогда как четырех- и пятизвездных – вдвое меньше.
Пока номера по высшему классу заполняются лишь на
62%, а вот дефицитные трехзвездные — на 85–90%.
Известно, что чем выше заполнение, тем больше до-
ход. Но прибыльность этого бизнеса определяется и
другими критериями. По их совокупности гостиницы
экономкласса считаются менее прибыльными. Одна-
ко приток туристов растет преимущественно за счет
людей не очень богатых, поэтому в перспективе стро-
ительство типовых панельных гостиниц. 

В 2020 году, по прогнозам туроператоров, Москве
следует ожидать до 40 млн. туристов. Следовательно, к
тому времени столице понадобятся не менее 500 тысяч
мест в гостиницах. То есть после того как к 2010 году
коечный фонд утроится, ему предстоит вырасти за
следующие десять лет еще в два с половиной раза. Так
что гостиничному буму не видно конца.

Виталий СОБОЛЕВ
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Закон для инвесторов
Увеличение реальных капиталовложений объясняется
тем, что на протяжении последних лет инвестиционный
климат в России постоянно улучшается

Атом ускоряет развитие
Термин из словаря атомщиков – «критическая масса» –
давно перекочевал в общепринятую лексику 
и означает, что для получения сильного эффекта 
нужно собрать вместе в нужном объеме прежде
разрозненные части чего-то

Чтоб не лететь с «одним крылом»
У нас в авиации два крыла – военное и гражданское.
В первом варианте проблемы решаемы. Во втором
случае просто беда 

Меньше бюрократии – больше бизнеса
В начале 90-х годов прошлого века выжили и получили
развитие именно те предприятия, руководители
которых не побоялись взять ответственность 
за судьбу производства на себя 

Сплав творчества, энергии и мастерства
Нечасто можно услышать, как напряженный трудовой
ритм производственных цехов и участков
металлургического предприятия вдруг разбавляется
торжественными звуками духового оркестра

ЭКОНОМИКА



В России в очередной раз оживилась дискуссия
о необходимости изменения схемы взимания
подоходного налога. Некоторые политики и эко-
номисты считают, что самые бедные граждане
могут вообще не платить налогов, а с богатых
необходимо брать до 30% от их доходов. 

Н
апомним, что группа депутатов Госдумы под-
готовили законопроект, в соответствии с кото-
рым существующую сейчас плоскую шкалу

подоходного налога, равного 13%, должна заменить
прогрессивная шкала налогообложения доходов фи-
зических лиц. Идея депутатов заключается в том, что-
бы изменить ст. 224 Налогового кодекса. Первый
пункт этой статьи устанавливает ставку подоходного
налога на уровне 13%. Депутаты предлагают диффе-
ренцировать ее в зависимости от ежегодных доходов
граждан. По их мнению, россияне, доход которых со-
ставляет менее 60 тыс. рублей в год (5 тыс. рублей в ме-
сяц), должны быть полностью освобождены от уплаты
налога. Если гражданин получает от 60 до 120 тыс. руб-
лей в год (5–10 тыс. в месяц), его доход будет облагать-
ся 10-процентным налогом. Существующая 13-про-
центная ставка сохранится для россиян, чьи доходы
составят от 120 тыс. до 1,2 млн. рублей в год (10–100
тыс. в месяц). А вот доход от 1,2 до 3,6 млн. рублей в
год будет облагаться налогом уже по ставке 20%. Для
еще более «доходных» россиян ставка налога составит
30%. Частично предлагается восстановить налог на на-
следование и дарение. Он составит 13% и будет взи-
маться в том случае, если наследство оценивается бо-
лее 15 млн. рублей. 

БОЙ С ТЕНЬЮ
У плоской шкалы подоходного налога много про-

тивников. Задолго до членов блока «Родина» ее, на-
пример, активно критиковал Юрий Болдырев, кото-
рый во второй половине 90-х занимал пост зампреда
Счетной палаты. 

Аргументы в этом случае сводятся к следующему –
правильно построенная прогрессивная шкала налого-
обложения не ударит по среднему классу и будет вы-
годна бедным. В то же время, говорят критики, при
плоской шкале бедняку гораздо сложнее расстаться с
13% дохода, чем богачу. 

Более того, авторы представленного в феврале зако-
нопроекта объявили, что таким образом можно эффе-
ктивно пополнить бюджет за счет сверхдоходов бога-
тых россиян. Речь идет о своеобразном «налоге на ро-
скошь», который призван сократить импорт, но сде-
лать более доступными обычные товары. 

Однако есть и очевидные недостатки. Дело в том,
что бюджет можно пополнить налогами за счет
сверхдоходов только при двух условиях: если «сверх-
богачи» не уходят в тень, а бедняки действительно
являются бедняками. Правда, плоская шкала как раз
и была введена для того, чтобы получить хотя бы
часть налогов «сверхбогачей» и сейчас частично это
удалось. Если повысить в два с половиной раза став-
ку налога, они могут вновь уйти в тень. 

Кроме того, сложившаяся налоговая практика по-
казывает, что бедняки с зарплатами ниже пяти тысяч
рублей – это в основном наемные работники сред-
них и мелких предприятий, получающие серую зар-
плату. Те же граждане, которые на самом деле полу-
чают небольшую зарплату, часто имеют другие ис-
точники дохода – например, сдают квартиру или
комнату. Пока налоговики этого аспекта жизни рос-
сиян не касались – его слишком сложно контроли-
ровать. 

ПОЛИТИЧЕСКИЕ АМБИЦИИ
Многие аналитики считают, что продвижение за-

конопроекта для «Родины» является скорее полити-
ческим заявлением, чем реальной налоговой рефор-
мой. Именно такой документ предусмотрен про-
граммой блока, которая, вообще говоря, не исчер-
пывается требованием освободить от налогообложе-
ния граждан с доходом ниже двукратной величины
прожиточного минимума на члена семьи. 

Родинцы борются за увеличение к 2015 году про-
должительности жизни россиян не менее чем на де-
сять лет, утроение к тому же сроку среднедушевых
доходов населения, ликвидацию бедности и отмену
выселения за неуплату коммунальных платежей.
Призывают они также к развертыванию системы
льготного ипотечного кредитования с нулевой про-
центной ставкой, восстановлению сбережений,
обесценившихся в Сбербанке, и к прекращению
пропаганды насилия и разврата в средствах массовой
информации. 

Примечательно, что о бедноте и Налоговом кодексе
в феврале заботились не только родинцы. За два дня до
внесения «прогрессивного» законопроекта единоросс
Сергей Шишкарев встал на стражу интересов соци-
ально незащищенных дачников, предложив миними-
зировать предельную ставку земельного налога. 

А в конце января в Минфине предложили слить
налоговые вычеты в один большой, а также помочь
гражданам, которые недавно приватизировали жи-
лье перед продажей и теперь не могут воспользовать-
ся имущественным вычетом, так как он предостав-
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Реформа для
подоходного налога 



ляется только тем, кто владел недвижимостью в тече-
ние как минимум трех лет. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО ПРОТИВ
Что же касается нового предложения о прогрессив-

ном налогообложении, то реакция партии власти на
предложение депутатов последовала моментально –
председатель Госдумы Борис Грызлов выступил про-
тив введения прогрессивной шкалы. Он напомнил,
что этот вопрос уже обсуждался парламентариями, и,
по его мнению, надо гарантировать незыблемость на-
логового законодательства и сохранить те правила иг-
ры, которые установила еще Дума третьего созыва.

Настороженно относятся к введению прогрессив-
ной шкалы налогообложения и другие парламента-
рии. По их мнению, налоговая система должна быть
постоянной, ее нельзя менять каждые три года, так
как это создает экономическую нестабильность.
Кроме того, считают законодатели, прогрессивная
шкала подоходного налога должна колебаться в пре-

делах от 1 до 13%, иначе люди опять перестанут дек-
ларировать доходы, и они «уйдут» в серые схемы.
Вместе с тем некоторые политики поддерживают
введение прогрессивной шкалы и считают, что это
позволит увеличить поступления в бюджет.

«Пока экономический смысл плоской шкалы себя
не исчерпал», – заявил вице-спикер Госдумы Олег
Морозов. В целом не поддержали новую идею видные
члены правительства. Так, глава Минэкономразвития
Герман Греф заявил, что прогрессивная шкала подо-
ходного налога, отмененная в 2001 году, будет возвра-
щена не ранее 2010 года. Хотя, по его словам, сама
идея о прогрессивном налоге «заслуживает обсужде-
ния». Ну и временную точку в этом споре поставило
отрицательное заключение правительства, подписан-
ное вице-премьером Александром Жуковым.

НАЛОГОВАЯ АМНИСТИЯ
Вообще налог на доходы физических лиц (НДФЛ) в

последнее время является предметом жарких дискус-
сий. Принцип его взимания пытаются изменить не
только депутаты, политики, но и региональные лиде-
ры. Не так давно губернатор Ленинградской области
Валерий Сердюков обратился к президенту с инициа-
тивой провести в регионе налоговый эксперимент.
Сердюков хочет, чтобы НДФЛ зачислялся не по месту
нахождения работодателя, а по месту регистрации ра-
ботника. В этом начинании Сердюкова поддержал
глава Московской области Борис Громов: он обратил-
ся в Кремль с такой же просьбой.
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НАЛОГОВАЯ СИСТЕМА ДОЛЖНА БЫТЬ
ПОСТОЯННОЙ, ЕЕ НЕЛЬЗЯ МЕНЯТЬ КАЖ-
ДЫЕ ТРИ ГОДА, ТАК КАК ЭТО СОЗДАЕТ
ЭКОНОМИЧЕСКУЮ НЕСТАБИЛЬНОСТЬ.
ШКАЛА ПОДОХОДНОГО НАЛОГА ДОЛЖ-
НА БЫТЬ В ПРЕДЕЛАХ ОТ 1 ДО 13%



Инициатива губернаторов исходит из того, что
значительная часть населения этих двух областей ра-
ботает в более благополучных регионах и соответст-
венно налог платит там же. Эта часть населения, как
правило, лучше образованна и получает более высо-
кую зарплату, чем в среднем по регионам, поэтому
речь идет о солидных суммах для бюджета. Громов
утверждает, что налоговый эксперимент позволит
области привлечь в бюджет дополнительно 9 млрд.
рублей в год. Сердюков конкретных цифр не называ-
ет, но ясно, что цена вопроса исчисляется несколь-
кими миллиардами. Для региона, чей бюджет в сле-
дующем году составит 21–22 млрд. рублей, это суще-
ственная прибавка.

Наконец, многие связывают нынешний всплеск
интереса политиков к НДФЛ с новым законом «Об
упрощенном порядке декларирования доходов фи-

зическими лицами», который
вступает в силу с 1 марта 2007
года.

Согласно продекларирован-
ной налоговой амнистии все
доходы, полученные от пред-
принимательской или частной
деятельности, ранее скрытые
от налогообложения, можно
узаконить, заплатив государст-
ву так называемый деклараци-
онный платеж 13%. После это-
го ни НДФЛ, ни ЕСН (если
речь идет об индивидуальных
предпринимателях) с суммы
узаконенного дохода платить
не придется. Также по нему не
нужно подавать налоговую дек-
ларацию.

Воспользоваться шансом ле-
гализовать свои доходы, кото-
рый дает новый декларацион-
ный платеж, могут все гражда-
не за исключением тех, кто уже
осужден за уклонение от упла-
ты налогов. Какие доходы име-
ются в виду? Например, выиг-
рыш в казино или на бирже,
прибыль от коммерческой дея-
тельности. Чтобы узаконить
пока еще сокрытые доходы,
нужно до 1 января 2008 года са-
мостоятельно посчитать свой
сокрытый доход и 13% от него.
Затем прийти в банк, в расчет-
ном документе в строке «Наи-
менование платежа» написать
«Декларационный платеж» и
заплатить вычисленные 13% –
наличными или безналично.
Банк, кстати, не имеет права
брать плату за это перечисле-
ние. Платежку с отметкой бан-
ка никуда относить не нужно,

главное – сохранить ее до 1 января 2012 года. До это-
го времени платежку могут потребовать налоговики
или правоохранительные органы при проверке.

Впрочем, у ряда специалистов к новому законо-
проекту противоречивое отношение. Государство да-
ло возможность «забывчивым» налогоплательщикам
без уплаты пеней и штрафов исполнить обязанность
по уплате налога. Если человек этой возможностью
воспользуется, то его уже не смогут привлечь к уго-
ловной ответственности за неуплату налогов с сум-
мы доходов, полученных до 1 января 2006 года. Но
все же имеются опасения, что налоговые органы
возьмут на заметку злостных неплательщиков, что
впоследствии может стать причиной повышенного
налогового контроля. 

Георгий АРАПОВ
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НАША СПРАВКА
Налог с физических лиц всегда был одним из са-
мых спорных моментов финансовой политики в
российской истории. Впервые радикальную ре-
форму налогообложения граждан затеяло Вре-
менное правительство после Февральской рево-
люции. Оно выпустило специальное постановле-
ние «О повышении окладов государственного по-
доходного налога». Тогда была разработана
очень подробная ведомость доходов и окладов
налога из 89 разрядов, включавшая в себя до-
ходы от тысячи до 400 тыс. рублей. Низшая став-
ка зафиксированной в ведомости суммы налога
составляла 1%, высшая – 33%.
Доход, превышавший 400 тыс. рублей, облагал-
ся в размере 120 тыс. с прибавлением к этой
сумме по 3050 рублей на каждые полные 10
тыс. рублей сверх 400 тыс. 
В 1917 году плательщики обязаны были, не дожи-
даясь получения окладных листов, внести не поз-
же 1 августа в территориальные казначейства или
специальные кассы половину суммы подоходного
налога, причитавшегося с дохода, показанного в
их заявлениях. По получении окладного листа пла-
тельщикам предписывалось внести недоплачен-
ную сумму налога не позже 2 октября. Плательщи-
ки, не подавшие заявлений, должны были внести

исчисленные с них суммы подоходного налога еди-
новременно и полностью не позже 2 октября. 
Как царское, так и Временное правительство по-
нимали, что реформа реальных налогов, замена
их неимущественными немыслима без введения
подоходного налога. Увы, законодатели тогдаш-
ней России, как всегда, очень долго «запрягали».
Первые поступления от подоходного налога пла-
нировалось получить в 1917 году. Однако если
бы он был введен хотя бы в 1914 году, то власти
в разгар военных действий имели бы точные
данные о размерах всех доходов граждан Рос-
сийской империи, и указанный налог работал бы
с полной нагрузкой. 
Этого не произошло. Несмотря на нормотворче-
ские усилия Временного правительства, подо-
ходный налог в 1917 году не принес в казну го-
сударства ни копейки. А произошедшие затем
политические события и вовсе сломали худо-
бедно действовавшую налоговую систему Рос-
сии. Тем не менее принципы и методы, которыми
руководствовалось Временное правительство,
внося коррективы в существовавшее до него на-
логовое законодательство, в чем-то сохраняют
свою актуальность применительно к нашему
времени.



Для успешного и ускоренного развития России
необходимы огромные денежные средства. По-
этому очень важно привлечь в страну максимум
иностранных инвестиций. Но для того чтобы ин-
весторы поверили в Россию, необходимы поли-
тическая стабильность, устойчивый экономиче-
ский рост и понятные законы. Сегодня все эти
факторы налицо. 

РЕКОРДЫ ПРОШЛОГО ГОДА
Прошлый год стал для российской экономики ре-

кордным с точки зрения привлечения зарубежных
капиталов. Объем прямых иностранных инвестиций
(Foreign Direct Investments – FDI) в 2006 году вырос
по сравнению с 2005 годом почти в 2 раза и составил
28,4 млрд. долл. (в 2005-м – 14,6 млрд.). Таким обра-
зом, Россия стала крупнейшим объектом зарубежных
капиталовложений в Юго-Восточной Европе и стра-
нах СНГ. Это тем более примечательно, если вспом-
нить, что в 2000 году был зафиксирован отток капи-
талов размере в 24 млрд. долл. Аркадий Дворкович,
глава экспертного управления президента России,
подчеркивает, что география иностранных инвести-
ций постепенно меняется: в отличие от прошлых лет,
когда росли потоки денег из офшорных зон, куда
предварительно «уплывали» российские капиталы,
сейчас увеличиваются объемы именно реальных ин-
вестиций.

Увеличение реальных капиталовложений объясняет-
ся тем, что на протяжении последних лет инвестици-
онный климат в России постоянно улучшается. Совер-
шенствуется законодательство, идет непримиримая
борьба с коррупцией, экономика растет быстрыми
темпами, с повышением благосостояния населения ус-
тойчиво растет потребление по всей стране. Ежегодное
увеличение ВВП на протяжении ряда лет держится на
очень высоком уровне – 6%. В 2006 году рост экономи-
ки РФ составил 6,9% (в 2005-м – 6,4%). Продолжает
укрепляться финансовое положение России, которое
базируется преимущественно на запасах Стабилизаци-
онного фонда, сформированного за счет доходов, по-
ступающих от экспорта топливно-энергетических ре-
сурсов. Увеличиваются золотовалютные резервы стра-
ны: в 2006 году они выросли на 66,7% и составили 303,7
млрд. долл. Растет капитализация фондового рынка
России, которая на конец 2006 года превысила 1 трлн.
долл. В 2006 году индекс РТС (главный индекс разви-
тия отечественного фондового рынка) вырос более чем
на 65% – это один из самых высоких показателей в ми-
ре. К примеру, акции Ростелекома в прошлом году по-
дорожали на 218%, а Сбербанка – на 158%.

Александр Жуков, заместитель председателя пра-
вительства, считает, что во многом улучшению инве-
стиционного климата способствует взвешенная мак-
роэкономическая политика. В первую очередь это ка-
сается погашения остатка российского долга Париж-
скому клубу кредиторов в размере 21,3 млрд. долл.,
отмены в прошлом году последних ограничений в ва-
лютной сфере и стабилизации национальной валюты
– рубля. Учитывая все позитивные изменения, миро-
вые рейтинговые агентства Fitch и Standard and Poor's
присвоили России высокий рейтинг, который всего
лишь на одну ступень отстает от категории «А» с наи-
более высокой кредитоспособностью. Все это дает
основание Александру Жукову предполагать, что в
течение ближайших десяти лет Россия может ожи-
дать сильнейшего инвестиционного бума. Такой же
точки зрения придерживается и Герман Греф, глава
Министерства экономического развития РФ
(МЭРТ). Он убежден, что ожидаемое присоединение
России к Всемирной торговой организации в конце
текущего года удвоит темпы притока инвестиций в
российскую экономику и позволит дополнительно
увеличить темп роста ВВП на два процентных пункта
в год – об этом свидетельствует опыт Китая и других
стран мира.

ФИНАНСИСТЫ ВОЗВРАЩАЮТСЯ
По данным компании A.T. Kearney, в 2006 году Рос-

сия поднялась на шестое место в рейтинге инвестици-
онной привлекательности FDI Confidence Index, усту-
пив только Китаю, США, Великобритании, Индии и
Польше (в 2005-м – 11-е место). Иностранцев среди
всего прочего привлекает в России наличие большого
количества высокообразованных специалистов и ква-
лифицированных рабочих при низкой стоимости из-
держек и доступности энергоресурсов. В то же время
инвесторы жалуются на еще остающиеся препятствия
в своей деятельности. По опросу МЭРТ РФ, зарубеж-
ные инвесторы в перечне главных проблем в 2006 году
на первое место поставили бюрократические процеду-
ры и административные барьеры, а на второе место –
коррупцию. Также были отмечены недостаточное ка-
чество корпоративного управления и низкая прозрач-
ность судебной системы. 

Однако преимущества России явно перевешивают
недостатки, заметил председатель Парижского клуба
кредиторов Жан Пьер Жуйе. По его убеждению, при-
влекательность Росси для инвесторов обуславливает-
ся следующими факторами. Во-первых, это огромный
потенциальный рынок, ведь Россия – необъятная
страна с большим населением и богатыми природны-
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ми ресурсами. Во-вторых, Россия эффективно прово-
дит налоговые и другие реформы в законодательстве,
совершенствует административную систему, что поз-
воляет стабилизировать обстановку и делает ее более
предсказуемой. Наконец, в-третьих, улучшается фи-
нансовая ситуация, причем не только за счет роста
цен на энергоносители, но и благодаря целенаправ-
ленным и грамотным действиям российских властей.
Подобные действия, подчеркнул Жан Пьер Жуйе, ук-
репляют доверие к России со стороны зарубежных
партнеров, и нет сомнения в том, что это доверие бу-
дет повышаться.

Показателен в этом отношении возврат в Россию
крупнейшего японского инвестиционного банка
Nomura Holdings, активы которого превышают 278
млрд. долл. После кризиса 1998 года банк Nomura по-
кинул Россию, потеряв здесь 600 млн. долл., и вот в
2007 году вновь возвращается. Японцы собираются со-
вершать сделки с акциями российских компаний, объ-
ем IPO которых в общей сумме может, согласно про-
гнозам, достичь в 2007 году 35 млрд. долл. (IPO – пер-
вичный открытый выпуск ценных бумаг). По мнению
экспертов, Nomura спешит «застолбить» территорию,
чтобы опередить и потеснить такие мощные амери-
канские инвестиционные компании, как Goldman
Sachs, Merill Lynch и JP Morgan, которые также плани-
руют активно работать в России. 

РЕПУТАЦИЯ КАК АКТИВ
Стоит отметить, что львиная доля инвестиций со-

средоточена в Сахалинской области и в Охотском мо-
ре, где иностранными корпорациями разрабатывают-
ся нефтяные и газовые месторождения. Привлека-
тельны для иностранцев северо-запад и центральная
часть России, включая ряд областей Поволжья. Боль-
шие капиталовложения поступают также на крайний
запад России – в Калининградскую область.

Очень привлекательна для иностранцев Москва. По
данным столичного Комитета по внешнеэкономиче-
ской деятельности, объем иностранных инвестиций в
Москву только за первое полугодие 2006 года превы-
сил 9,7 млрд. долл., что на 41,7% больше, чем за этот
же период прошлого года. Удельный вес общего объе-
ма привлеченных иностранных инвестиций в эконо-
мику Москвы оценивается в 37,4% от общего объема
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привлеченных иностранных инвестиций в экономику
России. В первом полугодии 2006 года в московскую
экономику поступили инвестиции из 123 стран. При
этом на долю пяти наиболее крупных инвесторов –
Великобритании, Нидерландов, Кипра, Люксембурга,
Германии – приходится 73% от общей суммы привле-
ченного иностранного капитала. Отраслевая структу-
ра поступивших в Москву иностранных инвестиций
выглядит следующим образом. Оптовая и розничная
торговля – 41,8% от общего объема инвестиций,
транспорт и связь – 33,8%, финансовая деятельность
– 10,5%, операции с недвижимым имуществом, арен-
да, предоставление услуг – 8,1%, обрабатывающие
производства – 3,8%, строительство – 0,97%.

В целом по России лидерами по привлечению ино-
странных инвестиций остаются топливно-энергетиче-
ский комплекс и металлургическое производство. Од-
нако все больше средств приходит в обрабатывающие
отрасли, оптовую и розничную торговлю, транспорт и
связь, растут вклады в недвижимое имущество. Надо
сказать, российские власти в стремлении к диверси-
фикации экономики разрабатывают новые механизмы

по интенсивному привлечению инвестиций в несырь-
евые отрасли. Глава МЭРТа Герман Греф недавно на-
звал основные инициативы, среди которых создание и
развитие ОАО «Российская венчурная компания»,
формирование особых экономических зон и организа-
ция технопарков для развития отечественных высоких
технологий.

Среди главных инвесторов российской экономики
выделяются Голландия, Британия, США и Франция.
Серьезные инвестиции делает в Россию Германия.
Так, по состоянию на октябрь 2006 года, общий объем
немецких инвестиций в РФ составил 10,3 млрд. долл.,
из них прямых – 3 млрд. За девять месяцев текущего
года объем инвестиций из Германии в Россию соста-
вил около 2 млрд. долл. Развивается и межрегиональ-
ное сотрудничество двух стран: между РФ и Германи-
ей заключено 22 межрегиональных соглашения. Энер-
гично наращивает свое инвестиционное влияние в
России и наш давний партнер – Индия.

Показательно и то, что все больше российских ком-
паний сливаются с иностранными. Среди подобных
проектов можно назвать организацию в 2006 году ком-
паниями Boeing и ВСМПО-АВИСМА совместного
предприятия (СП) по производству титановых загото-
вок для авиастроения. К 2010 году СП, расположенное
в Свердловской области, планирует выйти на объем
производства в денежном эквиваленте 200 млн. долл. в
год. ВСМПО-АВИСМА и Boeing подписали контракт

на 30 лет о поставках титана и изделий из него на сум-
му 18 млрд. долл. Для отечественных промышленных
комплексов совместный бизнес с зарубежными парт-
нерами означает снижение рисков, повышение конку-
рентоспособности и укрепление позиций на мировых
рынках.

Еще один пример успешного проекта – совместное
предприятие ТНК-BP, созданное английской корпо-
рацией BP и российской компанией Alfa Access
Renova. Сегодня ТНК-BP входит в десятку крупней-
ших частных компаний в мире по объемам добычи
нефти. При создании совместного предприятия BP
привнесла в компанию не только новые технологии
нефтедобычи, но и усилила команду менеджеров ТНК
своими кадрами с опытом работы в более чем 50 стра-
нах мира. Теперь это третья российская компания по
размеру запасов и объемам добычи нефти, выручка
которой неизменно растет (в 2005 году она составила
703 млрд. рублей). Авторитетная исследовательская
группа Research Institute включила ТНК-BP в рейтинг
двухсот мировых компаний с лучшей репутацией.
Стоит ли говорить, как важна для российских компа-
ний высокая репутация, которая в развитых странах
считается одним из самых серьезных активов.

МАЛЫЙ БИЗНЕС – 
БОЛЬШИЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Андрей Шаронов, заместитель министра экономи-
ческого развития и торговли, обращает внимание на
развитие малого и среднего бизнеса (МСБ) как один
из важнейших факторов для создания в стране благо-
приятного инвестиционного климата. По его мнению,
развитие этого сектора экономики должно быть по-
стоянно в центре внимания правительства. Он напом-
нил, что на сегодняшний день разработан проект зако-
на о малом и среднем бизнесе и сейчас завершается его
обсуждение с экспертным сообществом и согласова-
ние с федеральными министерствами. Сейчас доку-
мент находится на рассмотрение в Государственной
Думе. Закон, по словам Андрея Шаронова, будет опре-
делять меры государственной поддержки этого важ-
нейшего сектора экономики, критерии определения
микро-, малого и среднего бизнеса, а также полномо-
чия муниципалитетов и регионов по поддержке МСБ.
Он сообщил, что в бюджете-2007 на поддержу малого
и среднего бизнеса будет выделено 5 млрд. рублей.

Андрей Шаронов также напомнил, что в стране реа-
лизуется программа создания бизнес-инкубаторов, и к
концу 2006 года было запущено уже 48 таких проектов.
Кроме того, по его словам, важным направлением яв-
ляется поддержка микрофинансовых организаций,
которые выступают своего рода посредниками между
банками и малыми предприятиями. Реализуются так-
же меры, касающиеся поддержки малого бизнеса,
ориентированного на экспорт. Для оказания помощи
инновационным предприятиям в 2005 году в шести
регионах началась реализация проектов по созданию
венчурных инвестиционных фондов. В прошлом году
в конкурсе МЭРТ на создание таких фондов с исполь-
зованием средств федерального бюджета победило
еще 14 субъектов РФ. В 2007 году в аналогичном кон-
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курсе планируют принять участие еще 10 территорий.
Самые крупные по объему привлеченных финансовых
ресурсов фонды созданы в Москве и Казани.

В ИНТЕРЕСАХ НАЦИИ
Стоит подчеркнуть, что, привлекая зарубежные ин-

вестиции в больших объемах, Россия не забывает о
собственной безопасности. Именно на это направлен
проект федерального закона «О порядке осуществле-
ния в Российской Федерации иностранных инвести-
ций в коммерческие организации, имеющие страте-
гическое значение для национальной безопасности
Российской Федерации». Документ основан на кон-
цепции разрешительного регулирования данного во-
проса – такая практика существует во многих стра-
нах, включая США, Испанию, Францию и Финлян-
дию. Определен перечень документов, которые инве-
стор представляет в уполномоченный орган. Каждый
из них и все в целом должны подтвердить наличие
права на проведение работ с использованием сведе-
ний, составляющих государственную тайну, а также
наличие права на ввоз в РФ и вывоз за ее пределы
продукции военного назначения. В тех случаях, когда
возникают опасения, что деятельность инвестора в
России может представлять угрозу национальной
безопасности, специальный государственный орган
будет вносить на рассмотрение председателю прави-
тельства РФ предложение об отказе иностранному

инвестору в приобретении контроля над какой-либо
коммерческой структурой.

Предполагается, что иностранные инвесторы долж-
ны спрашивать разрешение у российских властей в том
случае, если захотят купить более 25% предприятия из
списка стратегических. Пока еще окончательно не оп-
ределено, в чьей компетенции будет выдача разреше-
ний. Премьер Михаил Фрадков считает, что среди про-
чих инстанций обязательное разрешение должно быть
от ФСБ. Вероятно, этим вопросом будет заниматься
правительственная комиссия по контролю за осущест-
влением иностранных инвестиций во главе с премьер-
министром. В комиссии будут и представители ФСБ. В
этом ведомстве отметили, что готовы к исполнению но-
вых функций. Для этого в департаменте экономической
безопасности будет создан специальный отдел, кото-
рый и станет оценивать деятельность иностранцев в со-
ответствии с требованиями российского закона.

Законопроект о доступе нерезидентов в стратегиче-
ские отрасли России – позитивный сигнал для ино-
странных инвесторов, подчеркнул первый вице-пре-
мьер Дмитрий Медведев. По его словам, законопроект
позволит зарубежным инвесторам лучше понять, ка-
кие российские отрасли для них открыты, а какие –
закрыты. 

Олег ЩЕЛОВ
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Военно-техническое сотрудничество (ВТС) с Рос-
сией поддерживают сейчас уже более семидеся-
ти стран, что говорит о степени сближения и вза-
имного доверия к российскому оружию. В спи-
сок партнеров РФ стали попадать и государства,
входящие в традиционную сферу влияния США.
ВТС было одной из важных тем первого в исто-
рии визита главы российского государства в
страны Персидского залива. Тот факт, что эта те-
ма обсуждалась, открывает благоприятные пер-
спективы в отношениях России с Саудовской
Аравией и Катаром.

ТАНКИ ЖАРЫ НЕ БОЯТСЯ
Либеральные экономисты считают, что в 80-е годы

прошлого века именно нефтяной демпинг Саудовской
Аравии (по просьбе США) окончательно подорвал со-
ветскую экономику. Для новой России саудовцы долго
были, как говорится, и не друг, и не враг, а так.

И вот на недавней выставке вооружений в Нижнем
Тагиле гости из Саудовской Аравии проявили явный
интерес к ракетно-пушечному танку Т-90С. Борис
Минеев, руководитель пресс-службы Уралвагонзавода
– производителя этого танка, подтвердил общее впе-
чатление о большом интересе арабов вообще и саудов-
цев в частности к этому танку. 

Одним из итогов визита Владимира Путина стало
подключение российского оборонно-промышленного
комплекса (ОПК) к принятой в Саудовской Аравии
программе обновления парка бронетанковой техники.
Есть такая программа и у Индии. Если Саудовская
Аравия наряду с рядом других стран в разных концах
мира только приступает к развитию ВТС с Россией, то
Индия давно стала и, видимо, надолго останется на-
шим важнейшим партнером в этой сфере.

Если говорить о танках, то, как сообщил индийский
министр обороны Араккапарамбил Антонии, есть
предложение о дополнительных поставках Индии в
рамках имеющихся соглашений 347 тех самых Т-90С.
Помимо танков индийцами будут закуплены дополни-
тельно 44 истребителя-бомбардировщика Су-30МКИ
и 80 вертолетов Ми-17. Давнее сотрудничество обрета-
ет новые формы, что создает, в частности, условия для
нашей победы в намеченном на нынешний год тенде-
ре на поставку в Индию 126 истребителей типа
MMRCA (Medium Multi-Role Combat Aircraft – сред-
ний многоцелевой боевой самолет). В этом качестве
предстает новейшая машина МиГ-35, которую за ру-
бежом впервые увидели на авиасалоне «Aero India-
2007» в начале февраля. Шансы МиГ-35 определяются
тем, что, по выражению министра обороны Сергея

Иванова, сопредседателя упомянутой комиссии по
ВТС, Россия и Индия переходят на качественно но-
вый уровень – от «отношений продавец–покупатель к
научно-производственной кооперации».

ВЫСОТНЫЙ УРОВЕНЬ
Такой переход готовился не один год и теперь, мож-

но сказать, завершился. Наш партнер намерен полу-
чить не только сотни танков, но и завод, и лицензию
на производство тысячи таких машин. На двусторон-
ней комиссии в январе речь шла не только о МиГ-35,
но и о его лицензионном производстве в Индии. Кро-
ме того, на этой комиссии состоялось подписание
контракта на лицензионное производство в Индии
авиационных двигателей РД-33 серии 3, которыми
оборудуется МиГ-35. 

Генеральный директор ФГУП «Рособоронэкспорт»
Сергей Чемезов, подписавший контракт, сообщил, что
общая сумма сделки составляет около 300 млн. долла-
ров. Сначала двигатели будут поступать в сборе, потом
в виде крупных узлов, а затем комплектующие начнет
производить индийская корпорация HAL при нашем
техническом содействии. 

Собрат этого самолета, новейший (был впервые по-
казан заинтересованным лицам в конце января) па-
лубный многоцелевой истребитель МиГ-29КУБ – еще
один объект ВТС. В соответствии с контрактом двух-
летней давности Индия получит четыре таких самоле-
та и 12 палубных МиГ-29К с опционом еще на 30 ма-
шин со сроком поставки до 2015 года. Контракт пред-
усматривает также обучение летного и технического
состава, поставку тренажеров, запчастей и организа-
цию сервисного обслуживания самолетов. 

Эти машины предназначены для индийского авиа-
носца «Викрамадитья» (бывший «Адмирал Горшков»),
переоборудование которого ведется на Севмаше в Се-
вероморске и будет закончено к 2008 году.

Параллельно индийцы выразили готовность вло-
жить миллиарды долларов в совместную разработку
истребителя пятого поколения. Это проект ПАК ФА
компании «Сухой». Индия будет участвовать в научно-
исследовательских и опытно-конструкторских рабо-
тах, а затем – в производстве машин в России и Ин-
дии, на том же предприятии HAL. С российской сто-
роны, по словам Сергея Иванова, потребуются десят-
ки миллиардов бюджетных рублей и участие частного
капитала. Первый полет ПАК ФА запланирован на
2009 год.

Индия согласилась объединить с Россией усилия еще
и с целью проектирования и производства нового мно-
гофункционального транспортного самолета, а также
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расширения производства ракет «БраМос» и разработ-
ки ее вариантов с воздушным и подводным базирова-
нием. И, кроме того, еще на одном важном направле-
нии. Как заявил вице-премьер Сергей Иванов, Россия
и Индия намерены сотрудничать в создании системы
нестратегической противоракетной обороны. 

Понятно, что эти договоренности, будучи проявле-
нием дружественных отношений, остаются вместе с
тем более чем серьезным и не всегда безоблачным де-
лом. Например, у индийской стороны были прежде
претензии по части послепродажного обслуживания
российской боевой техники, в том числе и авиацион-
ной. Ведь тот же МиГ, который в прессе без затей име-
нуют «легким истребителем», весит почти 25 тонн и
состоит из почти ста тысяч деталей, и каждая из них
является чудом техники.

Поэтому во время январских контактов на высоком
и высшем уровне индийцев познакомили со специаль-
но созданными двумя сервисными структурами. Одна
из них – «Рособоронсервис» – будет поставлять запча-

сти для нашей военно-морской техники. Другая – для
авиационной.

Наши договоренности столь обширны, что в их ис-
полнении все еще возможны варианты. Например, ка-
сающиеся судьбы МиГ-29К/КУБ. Картина здесь скла-
дывается такая. Сейчас только шесть государств –
США, Великобритания, Франция, Китай, Индия и
Россия – считают, что им по карману строительство
авианосцев следующего поколения. Еще меньше
стран готовы потратиться на новую палубную авиа-
цию. Известны четыре таких проекта: JSF F-35 (США
вместе с Великобританией), J-10 (КНР), LCA-NAVY
(Индия) и наш МиГ-29К/КУБ. 

Помимо дороговизны у этих проектов слабым мес-
том является малый тираж. Поэтому Китай и Индия
могли бы от них отказаться в нашу пользу, что для нас
было бы втройне ценно. Главное – не оплошать и не
затянуть с упомянутым МиГом. Реальную конкурен-
цию по тактико-техническим характеристикам ему,
как заверили наш журнал в «Рособоронэкспорте», мо-
жет составить пока что лишь американский F/A-
18E/F Super Hornet. Но по соотношению цена–каче-
ство нам, как известно, нет равных. 

УЖЕ НЕ ПРОТИВНИК, 
НО ЕЩЕ КОНКУРЕНТ

Герой одного американского фильма заявил: «Что
русские умеют делать, так это оружие». Видимо, так
полагают и в вашингтонской администрации, потому
что именно в сфере ВТС Россия (а точнее, ее оборон-
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но-промышленный комплекс) встречает на мировом
пространстве наиболее жесткое американское проти-
водействие. В Южной Азии США традиционно воору-
жают Пакистан в ущерб безопасности Индии. Но уже
достаточно давно они стремятся утвердиться и на ин-
дийском рынке оружия.

Для примера стоит перечислить, что конкретно
Америка планирует представить на выставке «Aero
India-2007» в Бангалоре. В ее экспозиции разместятся
многоцелевой истребитель F-16, средний военно-
транспортный самолет C-130J, самолет базовой пат-
рульной авиации P-3 и морской вертолет сил специ-
альных операций MH-60R. Будут там и зенитные ра-
кетные комплексы. Индийская печать оценивает эти
системы как весьма перспективные для их страны. 

Компания «Боинг» приглашена ВМС Индии на ис-
пытания новейших многоцелевых самолетов P- 8А, соз-
данных на базе «Боинг-737-800». Эти машины могут за-
менить десяток противолодочных самолетов Ту-142, ко-
торые выводятся из боевого состава индийского флота.

Есть страны, куда США, наоборот, совсем отказыва-
ются поставлять продукцию военного назначения, в
том числе и запчасти к закупленной у них когда-то во-
енной технике. Наиболее известные примеры – Иран
и Венесуэла. На этот счет в Америке приняты соответ-
ствующие законы, которые, однако, не получили под-
крепления в международных правовых актах. 

Используя такие запреты как инструмент политиче-
ского давления, Соединенные Штаты весьма бесцере-
монно пытаются подобным способом наказывать и

тех, кто не присоединяется к их эмбарго. В августе ми-
нувшего года санкции были приняты в отношении
«Рособороэкспорта» и компании «Сухой» на основе
американского закона, налагающего запрет на сотруд-
ничество с Ираном в сфере распространения оружия
массового уничтожения. Очевидно, как было заявлено
российской стороной, эта сфера не имеет ничего об-
щего с деятельностью «Рособоронэкспорта», который
не поставляет никому за рубежом подобных вооруже-
ний или их компонентов. А «Сухой» вообще не экс-
портировал свою продукцию в Иран в последние годы.

Эта акция США, отмененная вскоре ввиду ее аб-
сурдности, повторилась в начале года нынешнего по
отношению к трем предприятиям, включая «Рособо-
ронэкспорт». Российская сторона снова отреагирова-
ла жестко, но спокойно, отметив, что сотрудничество
с Ираном, в отношении которого не действуют ника-
кие международные санкции, осуществляется строго в
соответствии с межгосударственными соглашениями
и ограничивается поставками исключительно оборо-
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нительных вооружений. Американ-
ским властям было указано, что анало-
гичные поставки вооружений и воен-
ной техники в Иран осуществляются
многими зарубежными фирмами, в том
числе из стран – союзников США по
НАТО.

Комментируя американское эмбарго,
Сергей Чемезов заметил, что сегодня
практически любая крупная сделка в
сфере военно-технического сотрудни-
чества, заключенная нашей страной,
вызывает в Вашингтоне болезненную
реакцию. И дело здесь в первую оче-
редь, видимо, в том, что «Рособорон-
экспорт» экспортировал в 2006 году ре-
кордный объем продукции военного
назначения. Специалисты конгресса
США объявили, что в поставках воору-
жений в развивающиеся страны Россия
заняла первое место в мире. Весь рос-
сийский военный экспорт за минув-
ший год оценивается более чем в 6
млрд. долларов.

ОБОРОНА – ДЕЛО СВЯТОЕ
Вызвавший недовольство Вашингто-

на российско-иранский контракт на
поставку Тегерану 29 зенитно-ракетных
комплексов «Тор-М1» был заключен в
конце 2005 года. Он принес российско-
му ОПК 700 млн. долл. 

«Тор-М1» – единственная в мире си-
стема, которая способна одновременно
обнаруживать и опознавать до 48 це-
лей, сопровождать и вести огонь сразу
по двум целям, летящим на высотах от
20 м до 6 тысяч. 

Качество российской военной техни-
ки вызывает особое признание, ведь для
многих предприятий характерны техно-
логическое отставание, недостаточное
качество производственной инфрастру-
ктуры, низкий уровень инновационной
активности. На предприятиях ОПК экс-
плуатируется около 75% морально уста-
ревшей и на 50% физически изношен-
ной активной части производственных фондов. Темпы
их обновления – не более 1% в год при минимально не-
обходимой потребности 8–10%.

Резко улучшить положение этих предприятий при-
званы Государственная программа вооружения на
2007–2015 годы и федеральная целевая программа
«Развитие оборонно-промышленного комплекса Рос-
сийской Федерации на 2007–2010 годы и на период до
2015 года». По словам советника президента России
Александра Бурутина, отличительной особенностью
текущего момента являются кардинальные сдвиги в
решении, пожалуй, главной проблемы – финансиро-
вания национальной обороны. В нынешнем году гос-
оборонзаказ увеличился более чем на 30% по сравне-

нию с 2006 годом и составил свыше 730 млрд. руб. А
финансирование новой программы вооружения пред-
усмотрено в объеме почти 5 трлн. рублей. 

Увеличивает свой вклад в развитие ОПК и «Рособо-
ронэкспорт». За шесть лет он практически удвоил объ-
емы поставок за рубеж. Портфель заказов вырос до 21
млрд. долл. Крупнейший из них был заключен в ми-
нувшем году с Алжиром – на 7,5 млрд. долл. за постав-
ку всех видов вооруженной техники. Объем контракт-
ных обязательств позволит обеспечить на ближайшие
годы стабильную работу свыше тысячи предприятий
ОПК. 

Виталий СОБОЛЕВ
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В канун Нового года жители проселка Жигалово
в Иркутской области первыми получили газ с
Ковыктинского газоконденсатного месторож-
дения. В дальнейшем это месторождение будет
ежегодно давать по 40 млрд. куб. м в течение
как минимум тридцати лет. Ковыктинские газ и
конденсат станут весомой частью Программы
развития топливно-энергетического комплекса
Восточной Сибири и Дальнего Востока. Эта про-
грамма сейчас находится на рассмотрении в
федеральном правительстве.

ДРАГОЦЕННОЕ ПРИБАЙКАЛЬЕ
Ковыктинское месторождение богато почти так же,

как лучшие газовые кладовые Западной Сибири.
Сейчас его запасы оцениваются более чем в 2 трлн.
куб. м газа и 100 млн. т конденсата. Кроме того, пласт
пористого песчаника толщиной около 30 метров,
скрытый на глубине примерно трех километров под
огромной территорией в верхнем течении Лены, хра-
нит 2,3 млрд. куб. м гелия. То есть половину россий-
ских запасов того, что является «будущим энергети-
ки», как выразился Александр Ананенков, замести-
тель председателя правления «Газпрома». 

Газ в этих местах начали искать еще в середине 70-х
годов позапрошлого века. А в 1987 году геологи ра-
портовали правительству об открытии большого мес-
торождения. С тех пор оценка его запасов в ходе до-
разведки повышалась, но до сих пор не может счи-
таться окончательной. Геологи с Ковыктинской пло-
щади продолжают работать.

Поселок Жигалово, куда был подан газ с этого место-
рождения, расположен на берегу Лены и является ад-
министративным центром района, которому досталась
почти вся территория Ковыктинского месторождения
(немного перепало и Казачинско-Ленскому району).
Поставка природного газа в поселок – это выполнение
обязательства компании ОАО «РУСИА Петролеум»
(Rusia Petroleum) начать добычу в 2006 году. Лицензия
на этот вид работ была получена в 1993-м. 

Эта компания была создана в 1992 году предпри-
ятиями и администрацией городов Радужный, Усо-
лье-Сибирское, Саянск, Иркутск и Ангарск. (Первые
буквы в их названиях и составили аббревиатуру РУ-
СИА.) Однако сейчас администрации Иркутской об-
ласти принадлежит лишь десятая часть акций «РУ-
СИА Петролеум». Главным акционером является
компания ТНК-BP (дитя от «брака» Тюменской неф-
тяной компании и British Petroleum) – около 63% ак-
ций, а 25,82% оказались у корпорации «Интеррос». 

Пока газ в Жигалово возят в специальных автоцис-
тернах. Трубопровод, который начали строить ми-
нувшим летом, дойдет до поселка, как нам сообщили
в пресс-службе ТНК-ВР, лишь летом нынешнего го-
да. Затем его протянут до Саянска, Ангарска и Ир-

кутска. Длина трубы составит 550 км, а диаметр – 720
мм. Газопровод сможет подавать в окрестные насе-
ленные пункты более 2 млрд. куб. м в год, а в случае
необходимости – четыре млрд. кубометров.

Вместе с тем лицензионное соглашение обязывает
недропользователя добыть в нынешнем году 9 млрд.
куб. м. Этот объем не будет достигнут лишь потому,
что, по утверждению представителя ТНК-ВР, на та-
кое количество нет потребителя. Впрочем, если бы
он и нашелся, ради девяти миллиардов не стоило и
огород городить. Такой приблизительно вывод делает
технико-экономическое обоснование ковыктинско-
го проекта, подготовленное к 2003 году «РУСИА Пе-
тролеум» совместно со специалистами китайской
компании National Petroleum Corporation и корей-
ской Kogas. Чтобы проект окупился, нужны поставки
на экспорт, а значит – и экспортный газопровод, сле-
довательно, дело не может обойтись без «Газпрома».

ВСЕ ДОРОГИ ВЕДУТ В «ГАЗПРОМ»
К ковыктинскому проекту, помимо его экспортной

составляющей, «Газпром» имеет самое прямое отно-
шение. Прежде всего потому, что еще в 2001 году этот
концерн был официально назначен координатором
всех газовых проектов на территории Восточной Си-
бири и Дальнего Востока. А два года назад «Газпром»
получил лицензию на право поиска углеводородного
сырья на так называемой Южно-Ковыктинской пло-
щади с территорией в 2,8 тыс. кв. км.

Работы там ведет «дочка» концерна «Иркутскгаз-
пром». Ее геофизики определили хорошие перспек-
тивы на газ и конденсат. Уже пробурены три скважи-
ны, идет проходка четвертой. Темпы работ наращива-
ются, чтобы было чем наполнить будущий газопро-
вод «Южная Ковыкта – поселок Качуг».

Губернатор Иркутской области Александр Тиша-
нин и Александр Ананенков договорились о схеме га-
зификации Прибайкалья. В ее генеральный план от
Иркутской области и Усть-Ордынского Бурятского
автономного округа включено почти 900 объектов.
На первом этапе будут задействованы малые и сред-
ние месторождения северной части региона. Работы
развернутся в полном масштабе в нынешнем году. 

«РУСИА Петролеум» успела сделать больше – 38
скважин. Из них, правда, лишь три эксплуатацион-
ные, но и разведочные в случае необходимости мож-
но перевести в режим эксплуатации. Причем в буре-
нии применяются новейшие технологии. Например,
горизонтальная проходка: бур, дойдя до нужной глу-
бины, меняет направление почти на девяносто гра-
дусов и идет еще полкилометра вдоль продуктивного
пласта, увеличивая дебит скважины в два с лишним
раза. Подготовлен и такой полезный технологиче-
ский прием, как гидроразрыв пласта. С применени-
ем этих и других методов к 2008 году нынешние не-
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дропользователи начнут принимать газ еще через
16 скважин.

Для реализации проекта газификации Иркутской
области была создана газотранспортная и сбытовая
«Восточно-Сибирская газовая компания» (ВСГК).
Это совместное предприятие ТНК-ВР и администра-
ции Иркутской области, принадлежащее им на пари-
тетных началах.

Именно ВСГК строит газопровод через Жигалово в
Иркутск и находит потребителей. С его участием на
Саянской промышленной площадке будет построен
газоразделительный завод, который будет вырабаты-
вать сырье для полимерной химии, и гелиевый завод.
А на природный газ этой компании готовы перейти
не только 78 населенных пунктов, но и многочислен-
ные предприятия: «Иркутскэнерго», «Химпром Усо-
лье», «Ангарскцемент», Ангарский нефтехимический
комбинат, «Саянскхимпласт», Восточно-Сибирская
железная дорога, «Иркутсктеплоэнерго», «Ирку-
скоблгаз», «Иркутские тепловые сети» и федерально-
го (или даже мирового) значения авиационная НПК
«Иркут».

По расчетам специалистов ТНК-ВР, ковыктинский
проект даст мощный импульс социально-экономиче-

скому развитию региона, включая Республику Буря-
тия и Читинскую область. В итоге валовой продукт
Иркутской области будет увеличен втрое и в два раза
– региональный валовой продукт Восточной Сибири.

Все налоговые выплаты к 2010 году увеличатся на
1,6 млрд. руб. Причем бюджеты районов Иркутской
области получат 205 млн. руб., а областной бюджет –
323 млн. руб.

Улучшатся инвестиционный климат и экологическая
обстановка (благодаря переходу на газ), будет стимули-
ровано освоение других газовых месторождений Восточ-
ной Сибири и Республики Саха (Якутия). Выполнение
проекта, считая привлеченных подрядчиков и смежни-
ков, позволит создать около 40 тыс. рабочих мест. 

91

СПЕЦИАЛИСТЫ ГОВОРЯТ О «РЫНОЧ-
НОМ ОКНЕ» ДЛЯ РОССИЙСКОГО ГАЗА
ВО ВСЕМ АЗИАТСКО-ТИХООКЕАНСКОМ
РЕГИОНЕ. ИНТЕРЕС К КОВЫКТЕ 
ПРОЯВЛЯЛИ ТАКЖЕ ЯПОНИЯ 
И МОНГОЛИЯ



Эти планы могут оказаться существенно превзой-
денными, поскольку отношения между «Газпромом»
и нынешними недропользователями Ковыкты сей-
час переходят в категорию сотрудничества и парт-
нерства.

ЕСЛИ ДРУЖНО ВДВОЕМ
Наблюдатели, которые прежде отслеживали ход

ковыктинского проекта, отмечали скептические и
даже критические оценки планов «РУСИА Петроле-
ум» со стороны экспертов «Газпрома». Высказыва-
лись, например, мнения, что газ Ковыкты целесооб-
разнее направлять отечественным потребителям,
включая европейскую часть страны, а на дальнево-
сточный экспорт ориентировать сахалинские проек-
ты. Были выражены опасения относительно судьбы
ковыктинского гелия, к потреблению которого не
созданы условия. Были также сомнения и в готовно-
сти местных потенциальных потребителей природ-
ного газа перестроить свои технологии в соответст-
вии с намеченным ритмом освоения месторождения. 

Выступая на научно-практической конференции,
посвященной развитию Иркутской области, Алек-
сандр Ананенков сказал, что комплексное освоение
Ковыкты возможно будет реализовать не ранее 2015
года. Он подчеркнул, что при освоении месторожде-

ний Восточной Сибири речь должна идти о создании
газохимических и высокотехнологических предпри-
ятий, на что потребуется время.

При планируемых масштабах добычи предстоит
пробурить около 400 эксплуатационных скважин,
каждая по стоимости в один миллион долларов и бо-
лее, построить ряд дорогостоящих сооружений на
поверхности. Чтобы минимизировать риски проек-
та, сделать еще предстоит много. Один из таких рис-
ков – маршруты экспортных газопроводов. Какими
они будут, пока неясно. Хотя сам вопрос об экспорте
ковыктинского газа, кажется, решен положительно.
К слову, с обсуждения этого вопроса и началось не-
когда тесное сотрудничество «Газпрома» и «РУСИА
Петролеум».

Предполагалось, что «Газпром» рассчитывает по-
лучить контрольный пакет акций «РУСИА Петроле-
ум» подобно тому, как он получил такой пакет в про-
екте «Сахалин-2». Одновременно обе стороны могли
бы обменяться частью своих активов в Западной Си-
бири.

Вероятность такого развития событий достаточно
велика. Впрочем, нельзя исключить и возможность
потери в скором времени компанией «РУСИА Пет-
ролеум» ковыктинской лицензии. Причина – невы-
полнение условий лицензионного соглашения по
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уровню добычи, установленное комиссией Роспри-
роднадзора по поручению Роснедр.

Но в любом случае прямое участие «Газпрома» в
проекте  придаст Ковыкте сил и упростит  организа-
цию экспорта  ковыктинского газа  в Китай и Юж-
ную Корею, которые  заждались  его поставок.

ГАЗОВАЯ ПУПОВИНА
Еще в 1994 году был подписан российско-китай-

ский протокол о строительстве газопровода в КНР. В
1997-м заключено соглашение между правительства-
ми двух стран относительно эксплуатации Ковык-
тинского месторождения. В 2000 году к этому про-
цессу присоединилась Республика Корея. 

На данный момент можно считать решенным, что
ковыктинский газ КНР и Корея получат. Но неясен

не только маршрут газопровода, но и цены на газ и
даже объемы поставок. Поначалу были сделаны за-
явки на 10 млрд. куб. м для Кореи и 20 млрд. – для
Китая. Корея и сейчас подтверждает запрос, но ки-
тайцы снизили заявку до 12 млрд. куб. м.

Учитывая высокие темпы развития китайской эко-
номики, потребность в газе будет расти (по прогно-
зам экспертов, в ближайшие четыре года – в четыре
раза).

Специалисты говорят о «рыночном окне» для рос-
сийского газа во всем Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе. Интерес к Ковыкте проявляли также Япония
и Монголия. Вырисовывается перспектива единого
экспортного канала из Восточной Сибири, который
будет собирать газ с большой территории. В ковык-
тинский проект уже вложено более 100 млн. долл. На
обеспечение внутренних потребностей региона га-
зом понадобится потратить в целом примерно мил-
лиард. А все капиталовложения в проект оценивают-
ся в 12 млрд. долл. При этом только экспорт ковык-
тинского газа будет приносить государству ежегодно
около 1,5 млрд. долл. дохода в течение, вероятно, по-
лувека.

Виталий СОБОЛЕВ
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В начале февраля президент России подписал
закон, который вносит кардинальные измене-
ния в систему управления организациями атом-
ного энергопромышленного комплекса страны.
Цель перемен – создание условий для повыше-
ния конкурентоспособности этих организаций
на международном рынке и усиление их инве-
стиционной привлекательности.

КРИТИЧЕСКАЯ МАССА РАЗВИТИЯ
Термин из словаря атомщиков – «критическая мас-

са» – давно перекочевал в общепринятую лексику и
означает, что для получения сильного эффекта нужно
собрать вместе в нужном объеме прежде разрозненные
части чего-то. Критическую массу в нашем случае
приобретает ядерная энергетика.

– Мы собираем атомный комплекс, сегодня он пол-
ностью расчленен, – так выразился, комментируя но-
вый закон, руководитель Росатома Сергей Кириенко.
Единственный способ улучшить положение в атомной
отрасли и собрать ее воедино, по мнению Кириенко, –
это создание вертикально-интегрированной компании.
Будущий холдинг получил название «Атомэнергопром».

Пока что в гражданском секторе атомной промыш-
ленности можно найти как федеральные государст-
венные унитарные предприятия (ФГУП), так и акцио-
нерные общества. Их разные правовые режимы упра-
вления, по словам депутата Государственной Думы
Мартина Шаккума, затрудняют проведение государст-
вом единой стратегии развития, инвестиционной и
технической политики. Более того, на базе унитарных
предприятий невозможно создать полноценную хол-
динговую структуру, аналогичную тем, которыми рас-
полагают крупнейшие зарубежные конкуренты, на-
пример, AREVA, URENKO, Westinghouse-Toshiba. 

А теперь благодаря новому закону появилась право-
вая основа для соединения в холдинге «Атомэнерго-
пром» акционерных обществ, ФГУПов и федеральных
государственных учреждений гражданского сектора
атомной отрасли.

«Атомэнергопрому» предстоит вобрать в себя пред-
приятия, занятые добычей урана, изготовлением топ-
лива для АЭС, производством на них электроэнергии,
строительством АЭС в России и за рубежом, а также
проектные и научные организации и атомное маши-
ностроение. В холдинг перейдут и относящиеся к гра-
жданскому атомному комплексу три института повы-
шения квалификации в Москве, Санкт-Петербурге и
Обнинске. Иначе, как утверждает член комитета Гос-
думы по энергетике Валентин Иванов, будет невоз-
можно оказывать им поддержку.

Новым законом предусмотрено введение в ограни-
ченный гражданский оборот ядерных материалов,
ядерных установок и пунктов хранения ядерных мате-
риалов. Будет проведено акционирование ФГУПов,
относящихся к гражданскому сектору, но в строго кон-
тролируемом порядке, по перечню, утверждаемому
президентом России, и при наличии у них необходи-
мых лицензий. Все акции, или как минимум их конт-
рольный пакет во всех акционерных обществах, вклю-
чая сам «Атомэнергопром», будут принадлежать госу-
дарству. Как холдинг, так и его дочерние и зависимые
АО, смогут передавать или отчуждать свои акции в до-
верительное управление кому-либо только с согласия
российского президента. Эксплуатация ядерных уста-
новок, обращение ядерных материалов разрешаются
только отечественным организациям, должным обра-
зом лицензированным. Закон предусматривает также
меры по обеспечению безопасности ядерных объек-
тов, соблюдению режима нераспространения ядерных
материалов и технологий, в том числе в случае бан-
кротства юридического лица. Необходимо отметить,
что закон не распространяется на оборонный сектор
атомной отрасли.

А правительство страны каждые полгода со дня
вступления закона в силу обязывается информировать
обе палаты Федерального собрания о том, как идут все
намеченные законом преобразования. Необходимость
в них, как считает вице-спикер Госдумы Владимир
Пехтин, вызвана рядом системных проблем атомного
энергопромышленного комплекса России.

ЯЗЫКОМ ЦИФР 
Ситуация в отрасли выглядит в общем-то не так пло-

хо. Технический директор концерна «Росэнергоатом»
Николай Сорокин, подводя итоги работы АЭС в ми-
нувшем году, сообщил, что ими было выработано ре-
кордное за всю историю атомной энергетики количе-
ство электроэнергии – 154,6 млрд. кВт-ч. Это выше
плана на 2,5% и на 4,8% больше, чем в 2005 году. При
этом на 2,5% увеличился и коэффициент использова-
ния установленной мощности (КИУМ) – 75,9%, то
есть уменьшились простои оборудования.

Сейчас концерн располагает десятью АЭС с 31 энер-
гоблоком. Их общая мощность составляет 23 242 МВт.
Пятнадцать энергоблоков имеют реакторы с водой
под давлением – ВВЭР-1000 и ВВЭР- 440, еще 15
энергоблоков – канальные кипящие реакторы РБМК-
1000 и ЭГП-6, а один энергоблок – реактор на быст-
рых нейтронах.

В октябре минувшего года была принята федераль-
ная целевая программа (ФЦП) «Развитие атомного
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энергопромышленного комплекса России на
2007–2010 годы и на перспективу до 2015 года». К
этому сроку должны быть построены десять новых
энергоблоков и заложены еще десять. Сейчас работы
идут на втором блоке Волгодонской (Ростовской)
АЭС, на четвертом – Калининской и блоке с реакто-
ром типа БН-800 на Белоярской АЭС. Кроме того, за-
ново предстоит построить два блока на Нововоро-
нежской АЭС-2, три – на Ленинградской АЭС-2, еще
по одному – на Волгодонской и Курской АЭС-2. В
2015 году в процессе постройки будут находиться:
один блок на Волгодонской АЭС, один на Ленин-
градской АЭС-2, три на Курской АЭС-2, четыре на
Смоленской АЭС-2 и один блок на Кольской АЭС-2. 

Это первичные расчеты специалистов. Окончатель-
ный план размещения новых АЭС правительство на-
мерено принять в марте. Варианты возможны, ска-
жем, еще в начале 80-х годов было принято решение о
строительстве Горьковской атомной станции тепло-
снабжения (ГАСТ). В регионе тогда активно развива-

лась промышленность. Но в начале 90-х годов, хотя
уже около 1 млрд. долл. было вложено в строительство
станции, его остановили, сейчас в корпусах недостро-
енной ГАСТ располагается оборудование для разлива
крепких спиртных напитков. 

Помимо объектов в России отечественным компа-
ниям надо завершить строительство пяти АЭС за рубе-
жом. И уже есть договоренность о строительстве зано-
во двух блоков в Болгарии и четырех – в Индии, кото-
рые вполне могут превратиться в десять. Новые заказы
обдумывает Иран. Поле деятельности расширяется на
глазах: до сего дня строилось в России по одному бло-
ку в пять лет, а теперь надо вводить в строй по два за
один год. Средства на это предусмотрены, но деньги –
это еще не оборудование и не специалисты.

А между тем Ижорский завод – единственный у нас,
как подчеркнул генеральный директор «Росэнергоато-
ма» Сергей Обозов, который способен производить ре-
акторы ВВЭР-1000 и то лишь по одному в год. Основ-
ное и испытательное оборудование завода было приоб-
ретено еще по личному указанию премьера Советского
Союза Алексея Косыгина. После 1991 года Ижорский
завод был приватизирован. Его первый владелец, био-
лог по образованию Каха Бендукидзе, разбил единый
производственный комплекс на мелкие предприятия.
ОАО «Ижорский завод» представляет сейчас из себя
только два цеха. Есть и кадровая проблема: на пенсию
уходят ключевые специалисты.

На АЭС тоже с кадрами нелегко. По официальным
сведениям, средний возраст работника превышает
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40 лет. Каждый пятый специалист – работающий пен-
сионер. Чтобы обеспечить персоналом все вновь по-
строенные блоки, к 2015 году, по словам Сергея Обозо-
ва, понадобятся 7520 эксплуатационников, причем
они должны встать на свои места, не дожидаясь этого
срока, а заранее. Уже в нынешнем году будут нужны
дополнительно 570 человек, и далее – по нарастающей.
Однако все вузы страны выпускают в год примерно 200
специалистов по эксплуатации АЭС. Из выпускников
работать по специальности начинают не более 60%, и
те нужную квалификацию приобретают не сразу.

Почему кадры редеют, понятно – низкая заработная
плата, незначительные социальные льготы. Эти не
стимулирующие к работе факторы начинают действо-
вать еще на этапе строительства. Так, Сергей Кириен-
ко поставил строителям оценку «два с плюсом», побы-
вав в минувшем ноябре на площадке второго блока
Волгодонской АЭС. Внешних причин для неудовле-
творительной оценки нет: с финансированием и по-

ставками оборудования (а это почти 1400 позиций)
там все в порядке. Но, как было сказано, у «генподряд-
чика нет сил создать на площадке конкурентный уро-
вень заработной платы». 

Ввиду этих обстоятельств «Росэнергоатом» уже
приступил к разработке программы взаимодействия
с образовательными учреждениями. Вузам всемерно
помогут готовить специалистов-атомщиков. Будет
развиваться, то есть фактически создаваться заново,
сеть профессиональных училищ. Для привлечения
молодежи улучшаются условия жизни специалистов:
зарплаты, квартиры и т.п. 

УСКОРЕНИЕ НАЧАЛОСЬ
Новый закон, как уверяет Кириенко, начнет рабо-

тать уже в нынешнем году. Процесс пойдет не с нуля,
потому что разбег для него был взят еще в году минув-
шем. В июне Владимир Путин одобрил «Стратегию
развития атомной отрасли России», на основе которой
и были разработаны как ФЦП, так и закон о реформи-
ровании ядерной энергетики. Было определено фи-
нансирование ФЦП и программы реформирования.
Сергей Кириенко сообщил, что на эти цели предпола-
гается выделить 1,4 трлн. рублей. Из них 670 млрд.
даст бюджет, остальное составят привлеченные сред-
ства предприятий атомной отрасли. 

Заранее удалось поставить под контроль юридиче-
ских лиц, принадлежащих государству, большую часть
акций предприятий атомного машиностроения. Пол-
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ностью государственное ОАО
«Атомэнергомаш» вернуло
стратегический контроль над
ОАО «Ижорский завод», соз-
дав совместное предприятие с
его владельцами. Сейчас Ижо-
ра получила заказ на корпус
реактора для плавучей АТЭС и
уже приступила к его выпол-
нению.

В другие подобные СП при-
влечены собственники «ЗиО-
Подольск» – монополиста в
производстве парогенераторов
и прочего оборудования для
АЭС, и «ОМЗ-Спецсталь», вы-
пускающего специальные ста-
ли для корпуса реактора. 

Началась работа над техни-
ческим проектом нового атом-
ного энергоблока в рамках
программы АЭС-2006. Завер-
шена она будет, по словам за-
местителя генерального дирек-
тора концерна «Росэнергоа-
том» Владимира Асмолова, ле-
том нынешнего года. Асмолов
оценил проект как «первый ло-
комотив развития атомной
энергетики». Ожидается, что
блоки по этому проекту будут
вначале установлены на Ново-
воронежской АЭС и Ленин-
градской АЭС-2.

У проекта двухблочной АЭС-
2006 основные характеристики
таковы: срок службы 50 лет,
КИУМ – 0,9, установленная
мощность 1200 МВт, себестои-
мость кВт-ч – 1,5 цента, сейс-
мическая устойчивость – на
уровне 7 баллов, системы защи-
ты должны выдерживать паде-
ние самолета. 

По словам Сергея Кириенко, Росатом вместе с
Минприроды провел инвентаризацию всех месторож-
дений природного урана в России. Его теперь понадо-
бится гораздо больше, нежели ранее. Сейчас Россия
занимает третье место в мире по запасам природного
урана. В дело пойдут и прежде нерентабельные место-
рождения благодаря тому, что мировые цены на уран
значительно выросли.

Кроме того, можно рассчитывать на запасы казахстан-
ского урана в объеме 173 тыс. тонн. Подписано соглаше-
ния с Казахстаном о создании совместного предприятия
по его добыче, и первый килограмм руды месторождения
«Заречное» уже торжественно встречен на поверхности. 

Как выясняют опросы, сторонников строительства
АЭС в России примерно вдвое больше, чем противни-
ков. И тех и других более всего волнует безопасность.
На этот счет первый заместитель генерального инспе-

ктора «Росэнергоатома» Леонид Мартыновченко со-
общил, что в 2006 году, так же как и в 2005-м, на атом-
ных станциях России не было нарушений, классифи-
цируемых по международной шкале ядерных событий
ИНЕС выше нуля. После Чернобыля на АЭС не слу-
чилось ни одного происшествия, которое причинило
бы вред посредством утечки радиации. Что же касает-
ся строящихся станций, то более 40% сметы строи-
тельства уходит на системы безопасности.

Опрошенные «Super Job» граждане проявили полное
понимание того, что будущее – за атомной энергети-
кой, что на Западе доля АЭС в энергетическом балансе
выше, чем у нас, и что с экологической точки зрения у
АЭС нет соперников. 

Виталий СОБОЛЕВ
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Россия, всесторонне укрепляя свои позиции на
международной арене, решительно встала на
защиту государственного права собственноруч-
но и с максимальной выгодой использовать оте-
чественные природные богатства. 

ВОЛЬНИЦЫ БОЛЬШЕ НЕ БУДЕТ
На февральской пресс-конференции в Кремле по

поводу взаимоотношений с иностранными компания-
ми президент Владимир Путин твердо заявил: «Надо
выстраивать прагматичные отношения на деловой ос-
нове, защищая национальные интересы». 

В настоящее время готовится законопроект, в со-
ответствии с которым иностранные инвесторы будут

допускаться для долевого участия при разработке ме-
сторождений только с разрешения правительства
Российской Федерации. Определено 40 отраслей,
куда вход зарубежным инвесторам запрещен. Среди
них и разработка участков недр федерального значе-
ния: нефтяные, газовые, золотоносные месторожде-
ния.

По данным, предоставленным пресс-службой Феде-
рального агентства по недропользованию (Роснедра),
в природных кладовых России сосредоточены 30% ми-
ровых запасов природного газа, 10% нефти, 50% алма-
зов, 25% никеля, 17% олова. На территории нашей
страны разведаны залежи практически всех известных
видов полезных ископаемых, в том числе уникальных,
таких, скажем, как редкий металл рений, используе-
мый в авиастроении. Без него лопатки реактивных
двигателей все равно, что из бумаги. 

Россия также является крупнейшим производите-
лем и экспортером продукции минерально-сырьевого
комплекса, твердых полезных ископаемых, среди ко-
торых наибольший доход приносят алюминий, ни-
кель, уран, платиноиды, железные руды.

Конечно, известные трудности так называемого пе-
реходного периода отрицательно сказались на разви-
тии отрасли, но в последние годы дело понемногу на-
лаживается. Для улучшения подвижек ведущими от-
раслевыми институтами была разработана, а прави-
тельством РФ принята «Долгосрочная государствен-
ная программа изучения и воспроизводства минераль-
но-сырьевой базы на 2005–2020 годы». Она рассчита-
на на существенный рост добычи полезных ископае-
мых. За 15 лет действия программы в исследования
недр намечено вложить 2,5 трлн. рублей, из которых
255 млрд. – чисто бюджетные деньги. Остальные – ча-
стные инвестиции. 

Особо подчеркивается, что большинство государ-
ственных средств, предусмотренных в перспектив-
ном документе, направляется на поисковые работы.
В освоение Восточной Сибири пойдет 34% средств,
Западной Сибири – 18%. Пятая часть средств напра-
вляется на разведку шельфа. Здесь, по информации
агентства Роснедра, в результате государственного
стратегического плана объемы добычи нефти на ак-
ваториях должны составить к 2020 году до 95 млн.
тонн, газа – до 320 млрд. кубометров. Суммарный до-
ход России от освоения шельфа, который позволит
значительно окупить затраты на реализацию проекта,
по прогнозам, составит примерно 130 млрд. долл. 

От реализации программы зависит будущее топлив-
но-энергетического комплекса, атомной промышлен-
ности, химии, черной и цветной металлургии.
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ДОРОГА НАЧИНАЕТСЯ С ПЕРВОГО ШАГА
К будущему сделаны первые успешные шаги. По

данным отчета, который представил для Министер-
ства природных ресурсов руководитель агентства
Роснедра Анатолий Ледовских, в 2006 году на разных
территориях страны открыто 37 новых месторожде-
ний углеводородного сырья. На юге Красноярского
края и в Иркутской области выявлены металлогени-
ческие зоны с промышленными рудами никеля, ме-
ди, сопутствующими им платиноидами. По ресурс-
ному потенциалу они сопоставимы с никеленосны-
ми поясами Канады и Северного Китая. 

Кроме того, проведена концентрация региональ-
ных геологоразведочных работ на нефть и газ в при-
оритетных районах Сибири, а также на шельфах арк-
тических, дальневосточных и внутренних морей. До-
ходы федерального бюджета от недропользования в
2006 году составили 56,8 млрд. рублей – на 12% боль-
ше предыдущего. 

И в 2007 году одно из основных направлений рабо-
ты – значительное, в 1,4 раза, расширение геолого-
разведочных работ на уран. Это важная задача для
развития атомной энергетики – строительства и вве-
дения в строй новых АЭС.

Будут продолжены изыскания на Приполярном и
Полярном Урале, что позволит создать там новые
сырьевые базы горно-металлургического комплекса

и обеспечить загрузку проектируемой железной до-
роги Ивдель–Лабытнанги.

Анатолий Ледовских подтвердил перечень объек-
тов государственного заказа и его финансирование
на нынешний год, который дополнен новой темой –
ускоренного бурения семи скважин в Красноярском
крае, Иркутской области и в Республике Саха (Яку-
тия). Они напрямую будут связаны с реализацией
проекта нефтепровода «Восточная Сибирь – Тихий
океан». Как известно, его пропускная способность
должна составить 80 млн. тонн нефти в год. И напол-
нение магистрали протяженностью более 4 тысяч км
в большой степени должны обеспечить специалисты
геологоразведки федерального агентства Роснедра.
Именно для того, чтобы Россия стала надежным по-
ставщиком энергоносителей. Поэтому кроме сибир-
ской нефтетрассы для потребителей стран Азии
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строится газопровод по дну Балтийского моря, рас-
ширяются нефтяные терминалы в городе Приморск,
решается вопрос о трубопроводе через болгарский
порт Бургас в Турцию. Россия ищет новые рынки
сбыта своих энергоресурсов. Планы строительства
новых трубопроводных магистралей президент Рос-
сии считает стратегически важной задачей.

«Это существенным образом, – подчеркнул Вла-
димир Путин на ежегодной пресс-конференции в
Кремле, – снизит нашу зависимость от транзитных
стран. Мы будем ускоренными темпами продвигать
строительство трубопроводных систем, и я ничего

не вижу плохого в том, что наши основные потре-
бители в Европе говорят, что переходят к диверси-
фикации своей энергетической политики. Нас это
не пугает. Потому что мы, в свою очередь, диверси-
фицируем пути доставки к различным потребите-
лям и на различные рынки. Ведь когда они говорят,
что будут диверсифицировать источники, то мы
должны подумать о том, куда будем сбывать свой
товар». 

А мы теперь знаем куда, и он будет доставлен по
назначению согласно обоюдовыгодным договорам.
Главное, Россия и здесь уверенно расправляет плечи.

СЛЕЗТЬ С СЫРЬЕВОЙ «ИГЛЫ» 
Мало того, отметил Владимир Путин на юбилей-

ной встрече в Кремле с представителями Российско-
го союза промышленников и предпринимателей:
«…у нас получился явный перекос в сторону сырье-
вых товаров. Наша промышленность выпускает про-
дукцию в основном низкой степени переработки, ее
доля еще в прошлые годы была слишком высока, а
сейчас она еще выросла, прежде всего увеличилась в
экспортируемых товарах. Нужно учиться не только
выгодно экспортировать сырую нефть, газ, руду, дре-
весину, нужно перерабатывать природные ресурсы
внутри страны и выходить на внешние рынки уже с
полноценным, высокотехнологичным продуктом.
Россия должна получать значительно больше выго-
ды от своих, поистине огромных, запасов полезных
ископаемых. И, что крайне важно, у нас будет созда-
но больше рабочих мест, причем по перспективным
для людей профессиям».

Сейчас для этого наступил подходящий момент.
Президент отметил, что окреп и сам российский
бизнес, у него появились здоровые амбиции и ресур-
сы масштабных инвестиций для роста переработки в
нефтегазовом и лесном комплексах, угольной и гор-
норудной промышленности, строительства крупных
предприятий. 

В этой связи глава компании «ЛУКОЙЛ» Вагит
Алекперов подчеркнул, как важно по максимуму пе-
рерабатывать сырье в России, чтобы не терять ту
часть прибыли, которая в настоящее время остается
за рубежом. Притом довести качество продуктов
нефтепереработки до международных стандартов –
того же бензина марки «евро-3» и даже «евро-4» и
«евро-5», чтобы избежать проблем загазованности
наших городов.

Кроме того, отмечалось, что Россия всерьез стре-
мится выйти на мировые рынки, даже несмотря на
жесткие меры налоговой политики иностранных го-
сударств, которые зачастую носят запретительный
характер.

Владимир Путин немного охладил пыл оценок
партнеров: «Давайте откажемся от некогда привыч-
ных для нас терминов «завоевание», «экспансия».
Возникает политизированная обстановка вокруг. Мы
поддерживаем и будем поддерживать стремление к
освоению международных рынков, но имеем в виду,
что это все будет реализовано здесь, на нашей рос-
сийской стороне».

ВВП №24100

РЕСУРСЫ



ПРАКТИКЕ ПОМОЖЕТ НАУКА
К решению сырьевых проблем активно привлека-

ется научный потенциал. Как отметил президент ми-
нералогического общества России, доктор геолого-
минералогических наук академик РАН Дмитрий
Рундквист, они обсуждали с Путиным разные вопро-
сы, в том числе и минерально-сырьевую базу Даль-
него Востока – Курил и Камчатки. Речь шла об уни-
кальности этих природных кладовых и необходимо-
сти без промедления приступить к их освоению. Ве-
дущие специалисты по представленному научному
обоснованию приступили к извлечению металла ре-
ния на вулканических фумаролах. 

Такое внимание к полезным ископаемым – не из-
бирательное. Дана оценка перспектив по насыщен-
ности залежей вольфрама на восточном склоне Ура-
ла. Обоснованы золотоносные проявления Коряк-
ского национального округа – тоже имеются обнаде-
живающие варианты. 

Пришла пора, считает ученый, наконец вернуться
к отработанным горным отвалам при добыче руды,
которые долгие годы откладывались в так называе-
мые хвосты, и к золоотвалам электростанций – в них
спрятана практически вся таблица Менделеева. Ра-
нее их было невыгодно извлекать из-за низких цен
на металл. Теперь цены постоянно растут, и это оп-
ределяет все увеличивающееся значение многих
комплексных полезных ископаемых. 

Сейчас нельзя рассматривать геологию в отрыве
от новых технологий, отмечает Дмитрий Рундк-
вист, в частности, физических методов изучения
вещества. Например, на Павловском буроугольном
месторождении в Приморье за счет новых методик
анализа, в том числе наночастиц, сначала обнару-
жили платину, потом золото, потом олово и другие
металлы. Подобное происходит во многих местах,
откуда нужно извлекать не два элемента, как было
ранее, а пять–семь – в комплексе, что будет нема-
лой выгодой. 

Наша страна уникальна еще и тем, что огромная
доля полезных ископаемых находится за Полярным
кругом, в вечной мерзлоте, на малодоступном побе-
режье и вообще в трудно осваиваемых районах. Но с
учетом изменения климата и того, что Северный
морской путь будет более доступным из-за таяния
льдов, этот шанс нужно использовать.

Также необходимо доработать законодательство в
области недр, отмечает ученый, и этого мнения при-
держиваются представители Российской академии
наук. По многим параметрам действующие законы
просто не работают. В частности, не предоставляют
достаточного права для работы специалистов на ли-
цензированных территориях, где необходимо прово-
дить геологическую съемку. Разработчики месторож-
дений туда их не пускают – нет договоров о сотруд-
ничестве.

Пришла пора говорить и о ничтожно малых сред-
ствах, которые может выделить Академия наук на ре-
шение изыскательских проблем. 

Еще ряд задач – использование информационных
технологий, повышение уровня образования, при-

влечение молодых кадров, развитие научной дея-
тельности. Словом, от сырьевой экономики – к
экономике знаний и высоких технологий, таков
должен быть новый путь нашего государства. Нас-
тало время переходить от теоретических споров к
практическому претворению перспективных пла-
нов и проектов, ведь они в первую очередь наполне-
ны глубоким социальным смыслом для одной це-
ли – постоянного роста благосостояния большин-
ства россиян.
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Наша страна настолько велика, что над ней ни-
когда не заходит солнце, утверждают геогра-
фы. Значит, такие расстояния в 9 часовых поя-
сов чаще всего только самолетом и можно пре-
одолеть. Выходит, развитию этой отрасли эко-
номики необходимо уделять самое пристальное
внимание. Но прежде всего – выделять для ее
поддержки достаточные средства, проводить
техническое переоснащение, готовить грамот-
ных специалистов. 

Э
то подчеркнул Владимир Путин на очередном
совещании по развитию отечественной авиаци-
онной промышленности: «В этой сфере нет и не

может быть мелочей».
Также президент добавил, что качественного роста

требует система обеспечения полетов, аэродромное
обслуживание, совершенствование навигационно-
метеорологического оборудования. Тема дня – соз-
дание новых образцов воздушного флота для ком-
фортной, а главное, безопасной перевозки людей и
грузов.

КОРПОРАЦИЯ НАДЕЖНЕЕ 
Озабоченность главы государства понятна. Министр

транспорта Игорь Левитин на заседании коллегии Фе-
дерального агентства воздушного транспорта (Росави-
ация) отметил, что из 5,5 тысячи эксплуатируемых в
России самолетов более 50% годятся «только на запча-
сти. Страна подошла к черте, когда кризис в авиапро-
ме стал угрожать безопасности России».

Значит, по-русски – гром грянул, мужику пора пере-
креститься. Первое, что было сделано, – создана Объе-
диненная авиастроительная корпорация (ОАК). В новый
российский концерн вошли компании «Сухой», «Илью-
шин», «Туполев». Возглавил корпорацию заместитель
председателя правительства Сергей Иванов. Он был еди-
ногласно избран председателем совета директоров ОАК.
Таким образом, отныне управление российской авиаци-
ей сосредоточивается в одних руках, и эксперты, по сути,
единодушно признали правильность такого шага, так
как вывести наше авиапроизводство, особенно граждан-
ское, «из затяжного пике» способен человек, безусловно,
близкий к власти и имеющий рычаги воздействия на
промышленные структуры. 

Со своей стороны Сергей Иванов отметил, что фор-
мирование холдинга намечено завершить к 1 апреля
2007 года, включить в ОАК также «МиГ» и Казанское
авиационное объединение. Всего – почти два десятка
компаний. Корпорация станет одной из пяти круп-
нейших в мире. На полную мощность планируется
выйти к 2015 году.

По информации Сергея Иванова, в структуре ОАК
будет три дивизиона. Первый займется созданием бо-
евых и военных самолетов. Второй – транспортной
авиацией двойного назначения. Третий – авиацией
гражданской. 

И он намерен в первую очередь сконцентрировать
усилия корпорации как раз на создании гражданских
самолетов. У нас в авиации два крыла – военное и гра-
жданское. В первом варианте проблемы решаемы, они
пользуются спросом и на мировом рынке. Во втором
случае «просто беда», посетовал первый вице-премьер.
Многие боятся летать на наших лайнерах. Отработав-
шие свое самолеты Ту-154 и Ту-134 планируется вывес-
ти из эксплуатации в 2012–2020 годах. И сократить
приобретение за рубежом подержанных самолетов.

По данным вице-премьера, в прошлом году собст-
венно в России было построено всего 8 воздушных лай-
неров. Для сравнения министр сообщил, что столько
же «Боинг» и «Аэробус» производят за неделю, а в год –
до 300 единиц каждое. Начинать придется, конечно, не
с нуля, но предстоит быстро найти авторов реальных
идей, грамотных специалистов, надежных партнеров. 
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Создатели холдинга оценивают объем активов ОАК
в 96 млрд. рублей. Доля государства – 90%, что больше
установленного президентом Путиным минимума –
75% плюс одна акция.

В ПЯТЕРКЕ ВЕДУЩИХ 
Одновременно, по данным Министерства промыш-

ленности и энергетики, «до 2015 года объем инвести-
ций всех источников в эту сферу составит порядка 20
млрд. долларов. Объем бизнеса должен увеличиться в
три раза – до 8 млрд. долларов. В 7 раз возрастет граж-
данский сектор авиастроения». 

В перспективе, по утверждению министра транспор-
та Игоря Левитина, Россия должна войти в пятерку ве-
дущих мировых авиавладельцев и получать доход и от
продажи самолетов в размере 8 млрд. долларов. 

По данным ОАК, российским авиакомпаниям к
2015 году понадобится порядка 1800 новых граждан-
ских лайнеров. Если производители получат под-
держку государства, то семь заводов, на которых в
России возможен их выпуск, выполнят этот заказ –
только необходимы гарантии инвестиций в их модер-
низацию. 

Планируется также, пока, правда, с некоей осторож-
ностью, поставка компанией «Сухой» нового регио-
нального лайнера RRJ, стоимость проекта которого
оценивается в 750 млн. долларов с сертификацией в
конце 2007 года.

Еще в Давосе во время неформального общения
элиты делового мира была достигнута договорен-

ность с одной из крупных компаний о продаже Рос-
сии прав на производство новой модели самолета ка-
надской компании Bombardier Q-300, которое будет
перенесено на самарский завод «Авиакор». Парал-
лельно здесь же намерены начать реализацию про-
граммы строительства российско-украинских лайне-
ров Ан-140.

В военной сфере вновь вернулись к не имеющему
аналогов в мире боевому вертолету Ка-50 «Черная аку-
ла». Производство этой машины возобновляется. Ведь
она не только имеет мощное вооружение, но и облада-
ет уникальными летными качествами – летает боком,
назад, делает «мертвую петлю» и даже умеет танцевать
в воздухе собственный вальс, всегда наповал сражая
редчайшей маневренностью наблюдателей на различ-
ных международных авиасалонах.

Таким образом, главным инвестором авиапрома
становится государство. А господдержка, по мне-
нию Сергея Иванова, – это и прямое инвестирова-
ние, и предоставление гарантий для всех заинтере-
сованных сторон. Главное – производить современ-
ные самолеты.

Причем различного назначения и по полному тех-
нологическому циклу – от разработки до серийного
производства. Все знают, что эта привилегия не всех
стран. Россия такую способность имеет. Значит, будет
ее развивать и укреплять.
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В Совете Федерации во главе с сенатором-ад-
миралом Вячеславом Алексеевичем ПОПОВЫМ
образована Комиссия по национальной мор-
ской политике. Первоначально она носила вре-
менный характер, но в конце 2006 года стала
постоянно действующим подразделением верх-
ней палаты.

О
снований для создания комиссии – более чем
достаточно. Корабельный состав ВМФ не об-
новляется, старые постепенно доживают срок

эксплуатации. Наши торговые суда – еще советской
постройки и новые – ходят под иностранными флага-
ми. Рыбаки сбывают улов не в российских, а в ино-
странных портах. Возникают проблемы с охраной и
использованием биоресурсов Мирового океана. Меле-
ют речные фарватеры, становятся непроходимыми
жизненно важные водные магистрали, по которым
снабжаются отдаленные районы страны.

Не один год потребуется на решение копившихся
годами проблем. Главная из них – защита националь-
ных интересов России. А именно в том, чтобы сфор-
мулировать национальные интересы России в Миро-
вом океане на законодательном поле, по убеждению
Попова, состоит ближайшая задача возглавляемой им
комиссии.

– Вячеслав Алексеевич, какую роль военно-морской
флот играет в международной политике России?

– Когда у нас был мощный военно-морской флот, то
страна имела непререкаемый авторитет во всем мире.
И флоту вовсе не обязательно было вести военные
действия. Своевременный маневр где-то далеко-дале-
ко от берегов России мог решить целый комплекс за-
дач, стоявших перед нашими дипломатами. Времена
наибольшего подъема России, расцвета ее как держа-
вы всегда сопровождались бурным строительством
флота. Когда руководители страны поворачивались
лицом к флоту, то каждый раз Россия поднималась. 

В другие времена, когда про флот забывали – забы-
вали поддерживать, вовремя модернизировать, – то
происходили такие события, как Цусима в мае 1905 го-
да. И каждый раз без достойного флота страна откаты-
валась в состояние упадка. Потому что флот – это и
общение со всем миром, это и влияние на него, это
длинная рука, которой можно достать до самой уда-
ленной точки земного шара. 

– Но ведь часто назначение флота связывают только с
обороноспособностью страны. 

– Несомненно, флот охраняет подступы к родным
берегам. Но глубочайшее заблуждение этой его функ-
цией и ограничиваться. Сегодня у нас недооценивает-
ся значение ВМФ в мирное время!

А раз недооценивается, то флот и не строится, в пер-
вую очередь военно-морской океанский. В советское
время мы строили сотни кораблей в год, стараясь дог-
нать по численности и боевой мощи суммарный флот
всех стран НАТО. Это нужно было для вероятного ши-
рокомасштабного военного столкновения. Сегодня
такие задачи не ставятся не только перед нашим, но и
перед флотами стран НАТО. Но как сдерживающий
фактор мирного времени флот по-прежнему сохраня-
ет свое значение. Именно этого сегодня многие поли-
тики и не понимают. А подводные лодки с ядерным
оружием на борту – это ныне самое эффективное
средство сдерживания. 

– В Морской доктрине, утвержденной президентом
РФ, мы себя позиционируем как морская держава. То
есть на государственном уровне в целом такое понимание
есть. Но если мы морская держава, то в чем же состоят
наши интересы? 

– Российские национальные интересы – в Мировом
океане: это ресурсы Арктики, шельфов, биоресурсы
океанов, это транспортные магистрали. Сегодня на
всех континентах природные ресурсы на суше посте-
пенно исчерпываются или добывать их становится
труднее и дороже. Поэтому все страны, у которых к то-
му есть возможность, устремляют свои взоры к про-
сторам Мирового океана, к его ресурсам. Но там – в
нейтральных водах – возможно столкновение интере-
сов разных стран. Кто может защитить наших рыба-
ков, буровую установку или транспортное судно от не-
дружественных действий или произвола? 

– До сих пор в лентах новостей мелькают сообщения о
том, что очередной российский корабль арестован в каком-
то далеком иностранном порту. Один из последних – слу-
чай во Вьетнаме, когда владелец судна не заплатил за ре-
монт, зарплату экипажу и исчез. Почему это происходит? 

– Потому что в рыболовстве и транспортном судо-
ходстве развелось множество фирм-однодневок.
Смотришь перечень этих фирм: рыболовецкая ком-
пания, состоящая из одного судна… Это нормально?!
Вот есть пароходство «Новошип» – настоящая ком-
пания, у которой есть финансовые и материальные
ресурсы, судоремонтные заводы, кадры специали-
стов. С их кораблями подобного не случится. Для
компаний-однодневок главное – хапнуть. А там хоть
трава не расти. 

В отличие от обычных таких же, казалось бы, об-
ществ с ограниченной ответственностью здесь, на су-
ше, в море подобное происшествие сразу же приобре-
тает международное звучание. Такова особенность
флота. И эта особенность также требует специальной
национальной морской политики. Сильное государст-
во не обязано управлять всем и вся, но оно должно на-
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правлять развитие и определять общий для всех поря-
док. В этом залог процветания отрасли.

– Но ведь нельзя сказать, что весь гражданский флот,
состоящий из торговых, рыболовецких, научных, спаса-
тельных судов, разрушен? 

– Конечно, нельзя. По ряду позиций есть опреде-
ленный прогресс. Несколько крупных судоходных
компаний сейчас стабильно и эффективно работает.
Это уже упомянутый «Новошип», «Совкомфлот»,
Дальневосточное, Приморское, Мурманское пароход-
ства. Строятся и вступают в строй новые корабли. Но
вот проблема: заказы на их строительство размещают-
ся за границей.

Из-за этого отечественное судостроение сегодня в
провале. Правда, здесь сейчас намечается перелом. В
минувшем году на правительственном уровне был по-
ставлен вопрос об изменении условий налогообложе-
ния и таможенных сборов в отношении судострои-
тельных производств. Намечены пути, как вывести от-
расль из тупика, в который она за минувшие полтора
десятилетия зашла. Отрасль удалось включить в число
приоритетных проектов государства. 

– Какая связь между морским флотом и другими про-
изводственными сферами? 

– Судостроение – это одно из самых наукоемких
производств. Когда оно начнет возрождаться, то полу-
чат заказы производители металла, машиностроители,
энергетики и многие другие. Но пока большинство па-
роходств строят свои суда за границей. В Корее на ста-
пелях я видел суда, которые строят для «Новошипа».

Технологии на высочайшем уровне. От закладки до
сдачи океанского корабля проходит десять месяцев.
Почему в Корее? Потому что у нас судостроительное
производство настолько обложено налогами, что за-
ниматься этим выгоднее за границей. Аналогичная
картина с рыбаками. Половина мурманских рыболо-
вецких судов сбывают улов в норвежском Киркенесе.
Мы до сих пор не создали оптимальных условий для
работы всех участников морской деятельности – для
рыбаков, для торговых моряков, для работы портов,
для судостроительных предприятий. Невыгодно стро-
ить корабли у нас. Дороже выходит, чем за границей. 

– Что тормозит развитие отечественного судострое-
ния, как выглядит механизм торможения? В чем причи-
ны стагнации? 

– Причин две: неправильное налогообложение и не-
совершенная таможенная политика. Если мы хотим
создать современное судно, отвечающее международ-
ным стандартам, то часть оборудования все равно при-
ходится закупать за границей (у нас его не произво-
дят). А на это оборудование такие таможенные сборы
обрушиваются, что оно получается дороже золотого. 

Сегодня судовладельцы – компании частные, кото-
рые деньги считать умеют. Зачем ему заказывать здесь,
в стране, если такой же корабль с тем же самым обору-
дованием ему дешевле будет построить за границей?
Вот и строят там. А там им под строительство и под ре-
монт иностранные же банки дают кредиты (им ведь
выгодно поддерживать свою национальную экономи-
ку, своего производителя). Условия кредита и страхов-
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ки таковы, что судно должно ходить под их же флагом,
а не под российским. Вот мы и видим, как просторы
Мирового океана бороздят суда, вроде бы российские,
но вроде бы уже и не наши. 

– Как можно изменить условия для судостроительных
заводов, транспортных пароходств, рыболовецких ком-
паний? 

– Парламент РФ принял закон о Российском меж-
дународном морском реестре, но он пока не действует.
В таком положении есть и вина законодателей: мы не
нашли в себе мужества, не проявили принципиаль-
ность – не забаллотировали этот нормативный акт.
Нам нужно принимать только законы прямого дейст-
вия, без так называемых отсылочных норм. А если в
нем записано, что такой-то вопрос решается в соот-
ветствии с постановлением правительства РФ, а пра-
вительство этого постановления не издает и через три
года… то мы и имеем результат – принятые законы не
действуют. А ведь есть же примеры грамотной законо-
творческой работы. Президент минувшей осенью внес
закон о борьбе с терроризмом. И к нему уже прилага-
лись все необходимые указы и постановления прави-
тельства (не проекты, а подписанные правовые акты).
Во всех документах было записано положение: вступа-
ет в силу после принятия закона. Закон одобрили,
президент подписал – и сразу же он начал работать.
Это был показательный урок!

«Морские» законы так не действуют. Морской ре-
естр не работает, суда и не спешат возвращаться под
российский флаг. Причин такой нерасторопности не-
сколько: здесь и пресловутая коррупция, и привычные

бюрократические проволочки, и наша, законодателей,
недоработка. Совет Федерации должен раз и навсегда
решить: не принимать, не одобрять закон, если тот не
готов, чтобы незамедлительно начать действовать.
Нам говорят: «Надо спешить, срочно нужно принять
закон». Зачем спешить? Если он все равно не будет
действовать?! 

– Что может сделать и что уже сделала возглавляемая
вами комиссия, каковы ее задачи, функции? 

– Комиссия Совета Федерации по национальной
морской политике делает лишь первые шаги на пути
возрождения российского флота – вырабатывает стра-
тегию и идеологию. Но не только. Комиссия уже сей-
час помогает решать проблемы морякам, речникам,
судовладельцам, судостроителям, рыбакам – всем
профессионалам, болеющим за дело. Члены комиссии
объехали российские водные бассейны, встречались в
регионах с руководителями производств. Ведь до сих
пор мнение этих людей не принималось в расчет. Ко-
миссия дала им возможность высказаться, осветить
проблемы, видные порой только с мест, предоставила
им площадку Совета Федерации. Сегодня налажен
выпуск тематических информационных бюллетеней, в
которых печатаются материалы выездных заседаний,
выступления специалистов и руководителей предпри-
ятий морской отрасли. Наконец-то, голос флота зазву-
чал. Его проблемы названы. А это значит, что полдела
сделано. 

Беседовал Вячеслав РУМЯНЦЕВ
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Нехватка грузовых вагонов – серьезная проб-
лема, с которой сейчас сталкиваются россий-
ские железнодорожники. Решить ее планирует-
ся с помощью привлечения крупных отечест-
венных производителей вагонной техники. 

Р
оссийские предприятия начинают производство
крупных партий грузовых железнодорожных ва-
гонов. Недавно первая из них – 50 полувагонов,

выпущенных ЗАО «Промтрактор-Вагон» (входит в со-
став концерна «Тракторные заводы»), прошла провер-
ку центральной инспекции качества компании «Рос-
сийские железные дороги» (РЖД) на соответствие
нормам безопасности и получила разрешение на экс-
плуатацию.

Всего же в текущем году «Промтрактор-Вагон» пла-
нирует выпустить более тысячи единиц подвижного
состава. Для ОАО «Российские железные дороги» –
это наметившееся решение одной из самых острых
проблем железнодорожной отрасли: нехватки под-
вижного состава. На сегодняшний день дефицит пар-
ка предполагаемых к изготовлению вагонов составля-
ет 25%, а имеющийся характеризуется высокой степе-
нью износа», – говорится в официальном сообщении
пресс-службы ЗАО «Промтрактор».

Для решения этой задачи в 2005 году РЖД объявило
тендер на аренду Канашского вагоноремонтного заво-
да. Победителем вышел «Промтрактор-Вагон». Между
предприятием и ОАО «РЖД» было подписано согла-
шение, по условиям которого победитель тендера вы-
ступает инвестором и организует производство ваго-
нов и полувагонов. Инвестиции «Промтрактора» в

развитие Канашского ВРЗ составят более 1,9 млрд.
рублей. Из них 1779 млн. рублей будет направлено на
создание новых производственных площадок по вы-
пуску вагонов, 141,5 млн. – на модернизацию имею-
щейся ремонтной базы.

Примечательно, что новая производственная база
проектируется японской компанией Nippon Sharyo
Ltd – мировым лидером по производству железнодо-
рожной техники. Компания является разработчиком
и единственным в мире производителем поездов на
магнитной подушке, а также выпускает скоростные
поезда «Синкансэн» (японцы называют их «поезд-
пуля»). Уже в 2008 году «Промтрактор-Вагон» плани-
рует выпустить в Канаше первую крупную партию ва-
гонов, отличительной особенностью которых будет
повышенная нагрузка на ось и безремонтный пробег
до 1 млн. км (в настоящее время он составляет около
180 км). На проектную мощность производство ваго-
нов нового поколения на Канашском вагоноремонт-
ном заводе должно выйти к 2010 году. 

ДАВНЯЯ ПРОБЛЕМА
Дефицит грузовых железнодорожных вагонов сло-

жился еще в советское время. После рыночных ре-
форм ситуация лишь ухудшилась: в начале 90-х годов
МПС окончательно утратило возможности для мо-
дернизации парка вагонов и локомотивов. А к момен-
ту подъема российской экономики быстрорастущий
спрос на перевозки значительно превышал возмож-
ности железнодорожников. В этих условиях крупный
промышленный бизнес, основу которого составляют
экспортно ориентированные компании, стал «выез-
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жать» из положения собственными силами. Ведущие
нефтяные, металлургические и химические корпора-
ции активно занялись закупкой вагонов. Естествен-
но, основной акцент в формировании собственного
парка делался на наиболее дефицитные виды подвиж-
ного состава: цистерны, полувагоны, окатышевозы и
т.д. Управление железнодорожными перевозками час-
то передавалось специально созданным дочерним
транспортным компаниям. Однако, приобретая ваго-
ны, промышленные предприятия лишь защищали се-
бя от перебоев в поставках. Реальных рычагов к сни-
жению транспортных издержек или тем более ком-
мерциализации использования новых активов тогда
не существовало.

«ВАГОННАЯ СОСТАВЛЯЮЩАЯ»
Ситуация с грузовыми железнодорожными перевоз-

ками кардинально поменялась в 2003 году после того,
как в тарифе на перевозки была особо выделена плата
за пользование подвижным составом (или так называ-
емая «вагонная составляющая»). Согласно новым пра-
вилам собственник вагонов получал скидку с тарифа
на перевозку грузов на величину «вагонной составля-
ющей». Это создало условия для развития частного
бизнеса в сфере железнодорожных грузоперевозок.
Ведь теперь компания, обладающая собственным пар-
ком, могла предлагать свои услуги клиентам по более
низким в сравнении с установленными МПС тари-
фам. Одновременно промышленные предприятия,
располагающие своими вагонами, получили новую
возможность для снижения издержек при транспорти-
ровке своей продукции. Результатом этого стал резкий

рост спроса на подвижной состав со стороны частных
компаний, которые, по оценкам специалистов РЖД,
вложили в это 80 млрд. рублей. В результате доля част-
ников в общем объеме перевозки грузов достигла бо-
лее 30%, тогда как два года назад этот показатель со-
ставлял всего 21%.

СОЦИАЛЬНЫЕ ГРУЗЫ
Под давлением частников РЖД оказалось вытеснен-

ным в наименее доходные сектора рынка, ведь более
половины грузооборота железнодорожной монополии
приходится на грузы с низкими тарифами. Причем до-
ля таких перевозок ежегодно растет (сейчас она при-
ближается к отметке в 60%). Установленные тарифы
на социальные виды грузов далеко не всегда компен-
сируют даже затраты на перевозку. Предоставляя льго-
ты на перевозку тех или иных грузов, государство фа-
ктически перекладывает на плечи РЖД обязанность
финансировать их из собственной прибыли. Доста-
точно сказать, что расходы на перевозку угля, самого
массового железнодорожного груза, не покрывают та-
рифные доходы. 

Государство возложило на компанию ответствен-
ность за выполнение социальных пассажирских же-
лезнодорожных перевозок по заведомо заниженным
тарифам, не предложив никакого механизма компен-
сации потерь. В результате бизнес-структура, которой
является РЖД (несмотря на 100-процентное участие
государства в капитале), фактически вынуждена вы-
полнять абсолютно не свойственную бизнесу роль –
дотировать из собственных доходов социальные обя-
зательства государства. 
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По некоторым данным, общий объем убытков от
пассажирских перевозок в 2005 году составил 47,4
млрд. рублей. Ситуация здесь может принципиально
измениться не ранее 2009 года, когда правительство
приступит к полномасштабному субсидированию пас-
сажирского сектора железнодорожных перевозок.

Но, несмотря на развитие конкуренции, РЖД оста-
ется единственным национальным железнодорож-
ным перевозчиком, управляющим всей инфраструк-
турой. К тому же компания по-прежнему играет клю-
чевую роль в обеспечении потребности субъектов
экономики в железнодорожных перевозках. РЖД об-
ладает парком подвижного состава, в разы превыша-
ющим суммарное количество вагонов и локомотивов,
принадлежащих независимым компаниям. Однако и
здесь требуется обновление парка. Так, коэффициент
износа грузовых вагонов в прошлом году превысил
85%, электровозов – 72%, тепловозов – 84%. Средний
возраст локомотивов составляет 20 лет, а грузовых ва-
гонов – 21 год. Общая потребность в инвестициях
только на приобретение новых грузовых вагонов в
ближайшие 10 лет оценивается в 280 млрд. рублей. С
учетом же капиталовложений, необходимых для под-
держания и развития инфраструктуры, ликвидации
ограничений пропускной способности, организации
новых маршрутов, по оценкам РЖД, до 2016 года в от-
расль необходимо вложить не менее 2,6 трлн. руб. 

Создать новый центр прибыли и привлечь дополни-
тельные частные инвестиции, по мнению менеджмен-
та РЖД, можно, выделив из состава РЖД Грузовую
компанию, работающую на рынке на тех же условиях,
что и частные операторы. Лишенная социальных обя-
зательств и тарифных ограничений материнской ком-
пании, новая дочка РЖД, без сомнения, имела бы
большие конкурентные преимущества, которые со
временем можно было бы конвертировать в рыночную
капитализацию. Ведь через два-три года после выхода
компании на рынок планировалось разместить 49% ее
акций среди частных инвесторов. 

ДИСКРИМИНАЦИЯ ЧАСТНИКОВ?
Впрочем, создание Грузовой компании связано с

опасением, что частные грузовые компании начнут
вытесняться с рынка. Волнует правительство и воз-
можность «особых отношений» между Грузовой ком-
панией и РЖД. Ведь если в случае с РЖД, несущей
серьезное социальное бремя, определенные префе-
ренции и были оправданны, то новая компания, ли-
шенная этих обязательств, должна вести бизнес в рав-
ных условиях со всеми участниками рынка. Но эта
проблема не должна стать непреодолимым препятст-
вием, ведь одним из принципов, заложенных в кон-
цепции создания Грузовой компании, как раз является
обеспечение равных конкурентных условий для всех
участников рынка. В случае его нарушения государст-
во обладает всеми возможностями для пресечения не-
добросовестной конкуренции, и ничто не мешает при-
менить их на практике.
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Географическое положение России на пере-
сечении важнейших путей между Европой и
Азией позволяет ей зарабатывать огромные
деньги на транзите грузов через ее террито-
рию. Кроме того, развитие внешнеторговых
связей с Европой уже привело к резкому уве-
личению грузопотоков готовых товаров и по-
луфабрикатов, значительная часть которых
перевозится автотранспортом. К сожалению,
почти 70% перевозок на указанном направ-
лении осуществляется иностранными участ-
никами. 

З
а последние месяцы доля российских автопере-
возчиков сократилась на 10% и почти ста авто-
транспортным фирмам, занимающимся между-

народными перевозками, грозит разорение. Учиты-
вая потенциал рынка автоперевозок, эта ситуация не
может не беспокоить. Но, прежде чем найти пути вы-
хода из кризиса, нужно определить его причины, по-
сле чего наметить задачи на будущее. 

Для начала вернемся в историю. В середине 90-х
годов в России было создано несколько зон сво-
бодной торговли, одна из которых – Калининград-
ская область. Автотранспортные компании, заре-
гистрированные в этом регионе и занимающиеся
международными перевозками, импортируя под-
вижной состав, были освобождены от таможенных
и прочих платежей. В результате ими было завезено
более 10 тысяч грузовиков, используемых именно
на международных перевозках. Сумма, которая при
этом потребовалась, выглядела весьма внушитель-
но: более одного млрд. долл. Благодаря получен-
ным деньгам власти Калининграда смогли частич-
но решить очень острую для региона проблему –
устройство на работу демобилизованных офице-
ров, которые уже к этому времени были классными
водителями. 

Не будем говорить о более тяжелых условиях ра-
боты отечественных автотранспортных фирм по
сравнению с иностранными. Наши перевозчики
платят за использование дорог в европейских стра-
нах, а иностранные, согласно российским законам,
от этой платы освобождаются. Наши водители не
имеют права брать обратный попутный груз, а ино-
странные такое право имеют. Но, несмотря на эти
неравнозначные условия, бизнес в регионе разви-
вался и приносил солидный доход.

Однако вышедший в 2006 году Федеральный за-
кон «Об особой экономической зоне в Калинин-
градской области» изменил «правила игры». Все

дело в том, что до него автотранспортные предпри-
ятия, зарегистрированные в Калининградской об-
ласти, могли заниматься международными автопе-
ревозками между всеми регионами России и за гра-
ницей. С принятием закона все грузы нужно было
сначала завезти в эту область, там растаможить и
только после этого доставить получателям. Но ин-
фраструктура Калининградской области, через ко-
торую проходил огромный поток таких грузов, с
этим справиться не могла. У грузополучателей поя-
вилась дополнительная «головная боль» – их пред-
ставители занимались растаможкой у себя дома.
Для этого они должны были приехать в Калинин-
град. А если для получателя предназначалась толь-
ко одна фура в год? Тогда дополнительные, ничем
не обоснованные затраты нес именно он. 

Самое интересное, что для иностранных автопе-
ревозчиков такое решение как раз на руку. Практи-
чески только они получили возможность пользо-
ваться многочисленными автотранспортными пе-
реходами, созданными на границах России вне
пределов Калининградской области.

Но это еще не все. По словам президента группы
компаний «Д-Транс» (группа является одним из
крупнейших в России международных автопере-
возчиков) Валерия Демчука, если автомобили пе-
ресекли границу не в районе Калининградской об-
ласти, то таможенная служба их «тормозит» и при
этом берет деньги за отстой на своих площадках.
Она исходит из того, что за данный автомобиль не
заплачена таможенная пошлина, НДС и другие
платежи. Для грузовиков, работающих на междуна-
родных рейсах, такие платежи могут составлять до
60 тыс. долл., в то время как их остаточная стои-
мость после 5–7 лет эксплуатации находится в пре-
делах 10–15 тыс. долл. Результат – уже более 500
машин стоят арестованными или же остаются за
границей и ждут решения вопроса. На руководите-
лей предприятий заведены уголовные дела. Рос-
сийские автоперевозчики стали стремительно те-
рять клиентуру, которая переходит к прибалтам и
полякам. 

Ситуация не из лучших. Как и всякий закон, за-
кон об особой экономической зоне не имеет обрат-
ной силы и поэтому брать пошлины за автомобили,
завезенные до его принятия, нельзя. Прежнее ру-
ководство Федеральной таможенной службы изда-
ло специальное постановление, согласно которому
все отношения между таможенниками и владельца-
ми международного автотранспорта, до внесения
логических изменений в закон, не изменялись. 
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Какие же меры, по мнению международных авто-
перевозчиков, необходимо срочно предпринять?
Да, они согласны со всеми положениями закона.
Но категорически против того, что закон имеет об-
ратную силу. Это означает, что его статьи, касаю-
щиеся таможенных и прочих платежей, должны
распространяться только на грузовики и прицепы к
ним, которые были импортированы после 1 апреля
2006 года. 

Приведем весьма обоснованные доводы в пользу
сказанного. Во-первых, более 30 тыс. водителей
становятся безработными. Во-вторых, возможно
полное вытеснение российских автоперевозчиков
европейскими на чрезвычайно конкурентном рын-

ке. К этому следует приплюсовать ежегодные поте-
ри как минимум 50 млн. долл., уплачиваемых в ви-
де налогов в бюджеты разных уровней. В-третьих,
иностранные инвесторы, профинансировавшие
лизинговые платежи на закупленный автотранс-
порт, не получат их. Тем самым подвергается сом-
нению кредитование с их стороны вообще всего
российского малого и среднего бизнеса. В-четвер-
тых, более 200 автотранспортных компаний в бли-
жайшее время ждет экономический коллапс. А это
входит в прямое противоречие между заявлениями
государства о поддержке малого предприниматель-
ства и его практическими действиями. 

А между тем правительством издано постановле-
ние № 147, согласно которому иностранные авто-
мобили, используемые для международных перево-
зок, ввозятся в Россию беспошлинно. Причем при
разработке его исходили из положительного опыта
Калининградской области. Значит, остается подо-
ждать, когда непредвиденные последствия будут
устранены на уровне государства. 

Андрей БАРАНОВСКИЙ 
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В
былые времена, когда государство занималось
производством и промышленностью, понятия
эффективности бизнеса не существовало. И это

логично: чиновники в массе своей озабочены только
устойчивостью своего кресла и полнотой своего ко-
шелька. 

Чем меньше государства, тем больше бизнеса – поэ-
тому в начале 90-х годов прошлого века выжили и по-
лучили развитие именно те предприятия, руководите-
ли которых не побоялись взять ответственность за
судьбу производства на себя, не надеясь на помощь
госструктур. 

Наглядный пример – Андрей Милованов, директор
Московского завода железобетонных изделий, ООО
НП «Стройэкспорт», пришел на это производство в
1998 году. Предприятие, мягко говоря, было проблем-
ным: месячный оборот едва достигал 350 тыс. рублей,
долги составляли больше 100 млн. рублей. Месяцами
не выплачивалась заработная плата. 

Сейчас – это успешное предприятие с прочными
позициями на рынке. Месячный оборот за прошлый
год составил 60 млн. рублей. Достичь таких результа-
тов удалось за счет точного и холодного расчета. На
каждом этапе возрождения предприятия его руково-
дитель точно знал, какие действия необходимы. Знал
и добивался их исполнения, невзирая на критику со
стороны пессимистов и советы «знающих людей».

Поднять завод удалось благодаря последовательно-
сти отстаивания своей позиции и взвешенной эконо-
мической политике. Без лозунгов и призывов – толь-
ко чистая экономика. Здесь очень пригодилась та на-
учная база, которой обладал Андрей Милованов. Он
кандидат экономических наук, причем теоретическая
база его работы подкреплена успешной практикой.
Именно он стал первым официальным предпринима-
телем Советского Союза. Когда напротив посольства
США в Москве открылся его автосервис, «Голос Аме-
рики» передал, что в СССР крепнут ростки демокра-
тии. Это был первый толчок к развитию предпринима-
тельства в России.

ООО НП «Стройэкспорт» сегодня успешно по боль-
шинству позиций. Завоеванная им ниша на рынке
строительных материалов дает возможность формиро-
вать портфель заказов с перспективой. Возможности
предприятия позволяют производить более 250 видов
продукции. Основная номенклатура – железобетон-
ные изделия, бетон, фундаментные блоки, строитель-
ные растворы, все виды усиливающих элементов зда-

ния, плиты ПРТМ. Модернизация производства бето-
на позволила достигнуть показателей 120 кубометров
товарных смесей в час.

По некоторым позициям предложения предпри-
ятия не имеют аналогов на рынке. Например, совме-
стно с белорусскими партнерами специалисты НП
«Стройэкспорт» разработали уникальное оборудова-
ние – пневмокамерные насосы, значительно сокра-
щающие время разгрузки цемента.

Политика в вопросах качества продукции последо-
вательно и жестко проводится на предприятии. Ре-
зультат говорит сам за себя: за последние 5 лет не по-
ступило ни одного замечания по качеству бетона,
который получил высшую оценку департамента
строительства правительства Москвы.

Заказчиками предприятия стали такие крупные и
авторитетные застройщики Москвы, как «Дон-
Строй», «КОНТИ», «МонАрх и С», ДСК-1, ДСК-2,
«Монолит». Бетон и железобетон идут и на город-
ские стройки, и в Подмосковье.

Но конкурентоспособность продукции не только в
качестве, но и в цене. ООО НП «Стройэкспорт» се-
годня старается удерживать низкую цену на отпуск
продукции. 

Успехи предприятия эксперты напрямую связыва-
ют и с харизмой Андрея Милованова. Так, он был
первым, кто открыто выступил против рейдеров,
атаки которых приходилось отражать и его предпри-
ятию. По его убеждению, рейдерство на сегодняш-
ний день – одно из наиболее серьезных препятствий
для развития промышленности России. Оно не огра-
ничивается ущемлением частных интересов отдель-
ных предприятий, но подрывает экономику государ-
ства в целом, лишая страну инвестиций в реальный
сектор. Захваченные предприятия перепродаются,
сдаются в аренду либо эксплуатируются варварским
способом. По оценкам экспертов, сегодня рейдер-
ские группы – это аналог рэкетирских группировок
начала 90-х. 

Столь же принципиальную позицию Милованов за-
нимает и по отношению к чиновникам: «Одна из при-
чин успеха завода – барьер для административного ре-
сурса. Оказалось, что производить проверку и закры-
вать предприятия могут 70 различных комиссий. Счи-
таю, если мы живем в демократическом государстве,
то должны четко разграничить производственные и
административные функции. Иначе ничего хорошего
не получится».
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Столь же принципиальную позицию занимает дирек-
тор, когда речь заходит о социальной ответственности
бизнеса. Для рабочих его предприятия это означает пре-
жде всего полный соцпакет, достойный уровень оплаты
труда, бонусы. И в тоже время завод оказывает матери-
альную помощь православным храмам, детским домам,
спортивным командам – все это не менее важная статья
расходов, чем производство. При этом Милованов ни-
когда не ведет учет, кому насколько он помог и не ждет
выражения благодарности. В этом желании помочь, по-
делиться – его позиция человека и гражданина. 

Причины особого отношения к спорту у Миловано-
ва достаточно веские. Он имеет мастерский разряд по
гандболу, неоднократно участвовал в матчах первенст-
ва страны. И сегодня, но уже в составе команды вете-
ранов, продолжает участвовать в спортивных состяза-
ниях в России и за рубежом. А заодно спонсировать
подготовку будущих чемпионов, финансировать орга-
низацию турниров по ручному мячу для детей и взрос-
лых. Благодаря такой поддержке воспитанники Мило-
ванова – юные гандболисты – и сегодня остаются луч-
шей командой в Москве, побеждают на турнире в
Протвино, проводящемся ежегодно и посвященном
памяти известного гандболиста Дмитриевского.

Средства завода помогли воспитать 6-кратного чем-
пиона России в супертяжелом весе, одного из самых
сильных людей в мире – штангиста Михаила Кокляева,
трех чемпионов олимпийских детских игр.

Милованов – производственник, спортсмен, меценат
– считает себя далеким от политики. И тем не менее хо-

тел бы много изменить в нашей российской действи-
тельности. 

– Любое предприятие – это мини-государство. Если
можно установить порядок на заводе, то почему нельзя
сделать то же самое в государстве? Ведь первые успехи в
воспитании нового поколения уже есть. В России поя-
вился класс законопослушных людей – предпринима-
телей. Мы идем по производственной прямой. Свора-
чивать в сторону, пытаясь обойти закон, нам невыгод-
но. Теперь важно добиться, чтобы столь же прямой путь
выбрал каждый россиянин. 

…Гражданин мира – это звание было присвоено Ан-
дрею Алексеевичу в прошлом году. Это заслуженное
признание и его труда, и последовательности его
принципов – дает возможность смело строить даже
самые амбициозные планы и рассчитывать на их ус-
пешную реализацию.

Елена СЕВРЮКОВА
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Дважды награжден золотой медалью и дипло-
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и премией экономического отдела ООН.
Кандидат экономических наук, действитель-
ный член (академик) Академии проблем под-
нятия экономики России.



Величайшие изобретения человечества, та-
кие как колесо, керамическая посуда или, до-
пустим, хлеб, преобразили мир, однако в силу
давности не имеют ни авторов, ни памятников
и уже совсем не волнуют нас, словно они даны
нам свыше и изначально были спутниками ци-
вилизации.
Но мы точно так же не задумываемся и о великих
новациях, появившихся сравнительно недавно.
Беседа с известным предпринимателем
Владимиром Виноградовым «Русской водке –
пять веков», опубликованная в прошлом но-
мере журнала, посвящена появлению водки.
Сегодня Владимир Николаевич продолжает рас-
сказ об истории национального напитка.

– Владимир Николаевич, по вашим словам выходит, что
создание водки на Руси пятьсот лет назад оказалось знако-
вым событием, таким как в XX веке – покорение атома.
Аналогия понятна: и наш несравненный напиток, и ядерная
энергия могут с равным успехом служить как добру, так и
злу – в зависимости от того, в чьих руках они оказывают-
ся и при каких обстоятельствах…

– Вы не представляете, как много было предпосылок,
делавших появление водки закономерным и необходи-
мым.

В средине XV века на Руси возник острый дефицит ал-
когольных напитков. Во-первых, в связи с вырубкой ле-
сов во многих княжествах, особенно в Великом Мос-
ковском, были исчерпаны ресурсы меда, из которого де-
лались «питные меды». Во-вторых, русские земли ли-
шились источников импортных вин. В 1453 году под на-
тиском турок пал Константинополь, столица право-
славной Византии, с которой московитяне вели актив-
ный торговый обмен. А спустя несколько лет крымский
хан разорил Кафу – город-государство генуэзцев в Кры-
му, через которую на Русь попадали вина и другие това-
ры из Генуи, Венеции, Пизы. Дошло до того, что нехват-
ка напитков ощущалась даже в церквях, для обряда при-
чащения.

Не многие знают, что главной целью купца Афанасия
Никитина, предпринявшего в 1466–1472 годах «хожде-
ние за три моря», была закупка вин в Индии и Персии.
Нужных экспортных возможностей в тех краях не оказа-
лось, хотя предприимчивый купец все-таки оправдал
дальнюю дорогу, найдя на Востоке другие интересные
предметы ввоза – пряности, дорогие ткани, драгоцен-
ные камни.

Пора было браться за дело отечественным изобре-
тателям и производителям. Прообраз нужной техно-
логии существовал: на Руси широко применялся ме-
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тод выгонки или, как тогда говорили, «курения»
смолы и дегтя. Сырья было даже в избытке, ведь с
внедрением трехпольной системы земледелия Мос-
ковия намного опередила многие государства За-
падной Европы. Урожаи удвоились: в Великом кня-
жестве Московском наступило счастливое «сытное
время». 

Водка, едва появившись, стала массовым напитком.
Между прочим, она оказалась первым продуктом про-
мышленного производства и даже в этом качестве заслу-
живает места в истории.

– А какую роль в появлении водки играет «мощное цент-
рализованное государство»?

– В идеале власть должна контролировать процесс
распространения алкоголя и ограждать народ от пьян-
ства. В реальности все было далеко не так. Великие кня-
зья узрели в водке как супертоваре прежде всего вол-
шебное средство для наполнения бюджета. Правда, в
первые годы существования напитка они не могли
знать, какой бедой является алкоголизм. 

Нужда в деньгах тогда была просто огромная. Во-пер-
вых, все время росли военные расходы: нужно было
окончательно избавиться от монголо-татарского ига,
пробиваться к морю (борьба за выход к Балтике нача-
лась задолго до царствования Петра), строить кремль,
другие крепости и монастыри, осваивать новые земли,
укреплять царскую власть, создавая государственный
аппарат и урезая полномочия бояр.

Первая госмонополия была введена чуть ли не в мо-
мент появления водки. При этом ради большего при-
тока водочных денег в казну население фактически
спаивалось. Но не подумайте, что русские государи
были настолько алчны и бессердечны, что закрывали
глаза на беды и страдания подданных. Скажем, царь
Алексей Михайлович издал Уставную грамоту о вин-
ных продажах в московском государстве. Принима-
лись строгие меры и в самих питейных заведениях:
«Если кто из питухов напьется пьянством безобраз-
ным и станет пропивать деньги, платье или товары,
целовальники да уймут безобразника, отберут у него,
что не пропил, и уложат в особый чулан, а когда про-
снется – пожурить его словами, а то так и батожком
посечь, возвратив в неприкосновенности все отобран-
ное».

Так или иначе, роль централизованного государства в
появлении водки очевидна.

– А теперь о названии. Неужели и вправду «водка» озна-
чает «вода»? Для нас это самостоятельное слово, которое
никак не ассоциируется с водой.

– Тем не менее это так. «Водка» – это ныне почти не
употребляющаяся уменьшительная форма от «воды».
Примером подобных образований служат слова «мам-
ка» или «нянька».

Но до современного названия полученному напитку
было безмерно далеко. Первое время он назывался «ва-
реным вином», «куреным вином», «горячим вином», за-
тем долгое время – «хлебным вином».

«Водками» первоначально именовались лечебные на-
стойки. Затем долгое время слово «водка» было неофи-
циальным, разговорным термином, и лишь в конце XIX
века оно получило современный статус. 

Судьба нового продукта оказалась навсегда связанной
с водой, поскольку Русь переняла греческий, античный
обычай разбавлять виноградные вина водой. Древние
греки смешивали одну часть вина с тремя частями воды.
Тот, кто пил сухое вино, разбавленное один к одному,
считался горьким пьяницей. Представляете, как далеко
с тех пор шагнула цивилизация, если мерить прогресс
градусами алкоголя!

Русь познакомилась с винами, которые ввозились на
ее территорию из Византии и Крыма, начиная с VIII ве-
ка. До средины XII столетия наши предки пили вино
только по-гречески, да и потом многие по-прежнему
вливали в него воду. Так что мысль о разбавлении поя-
вившегося более крепкого «хлебного вина» была вполне
естественной.

– А я подумал бы, что словом «водка» называли слабый,
плохой напиток, похожий на воду…

– У вас есть все основания так считать. История вод-
ки – длинная. Были периоды, когда продукт, выпускав-
шийся для народа, не блистал качеством. Например, в
средине XVIII века слово «водка» было едва ли не руга-
тельством.

Поясню некоторые детали технологии. Алхимик Ар-
нольд де Вилльнев, впервые в Европе осуществивший
дистилляцию спирта во французском Провансе в
1333–1334 годах, сразу получил весьма благородное пи-
тие. Он перегонял виноградное вино и фактически про-
извел коньяк. Для полного соответствия этому названию
продукту не хватало только выдержки в дубовой бочке.

Если же перегнать на примитивном оборудовании за-
бродившее сусло из ржаной муки, то получится продукт,
по вкусу, запаху и крепости сильно уступающий аромат-
ному творению французского алхимика. По примесям
сивушных масел, эфиров и альдегидов это будет обык-
новенный самогон, который уважающие себя совре-
менные самогонщики обычно перегоняют еще раз.

Так поступали и в далеком прошлом. Полученный ал-
коголь перегоняли, и он получал название «простое», или
«двоенное», вино. Этот продукт, разбавленный, как поло-
жено, водой, и продавался в кабаках или выдавался госу-
даревым служащим. Поскольку твердый водочный стан-
дарт появился лишь благодаря трудам Менделеева, почва
для злоупотреблений была и качество часто хромало. 

По указу Петра Первого каждый солдат и матрос, ка-
ждый строитель Петербурга и рабочий верфей ежеднев-
но получал чарку (сто пятьдесят граммов) этого напитка
крепостью всего 15–18 градусов. Чтобы создать иллю-
зию крепости, нечистые на руку винокуры нередко раз-
бавляли алкоголь водой, настоянной на табаке.

А вы знаете смысл термина «горькое вино» или выра-
жения «запить горькую»? Наш современник подумает,
что они связаны с горем или несчастьем. На самом деле
речь шла о горечи в буквальном смысле слова. На Руси
была практика маскировать плохое качество водки горе-
чью растений: полыни, почками березы, дуба, ивы, оль-
хи, которые забивали сивушный, прогорклый вкус пло-
хого напитка.

Также буквально надо понимать метафорические на
первый взгляд названия «зелено вино», «хмельное
вино». Только «зелено» – это искаженное слово «зелье-
но». Это была водка, настоянная на «зельях», то есть
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опять же на горьких, пряных или ароматических расте-
ниях, а вовсе не зеленая по цвету. И «хмельной» водка
была в самом прямом значении, поскольку в тех же це-
лях настаивалась на горьком хмеле. 

Плохой продукт обычно выпускался в периоды ослаб-
ления или отказа государства от водочной монополии.

– А могла ли быть века назад, при том, как вы сказали,
примитивном оборудовании, хорошая водка?

– Могла и была. Чистоту и крепость алкоголя повы-
шали повторением перегонного процесса. 

Продукт первой перегонки, которая продолжалась до
тех пор, пока сусло, или затор, не подгорит, назывался
«рака». Болгары, между прочим, до сих пор называют
свою фруктовую водку «ракией». О качестве нашей
древней раки красноречиво говорило ее другое название
– «вонючая водка». Пили ее лишь по большой нужде. 

Первым товарным продуктом было уже упоминавше-
еся «простое» вино, получаемое после перегонки раки.
Крепость его достигала 45 градусов. «Простое» вино
обязательно разбавляли водой, так что градусы его
уменьшались вдвое.

Надо сказать, что «простое», или «двоенное», вино
могло быть очень приличным. Наши средневековые
специалисты уже применяли довольно эффективные
адсорбенты и коагулянты, умели улучшать вкус арома-
тическими ингредиентами. Добавление воды имело и
большой технологический смысл, поскольку спирт в
смеси с водой гораздо легче очищался от примесей си-
вушных масел.

Но ничто, кроме, конечно, дополнительных затрат, не
мешало и далее перегонять и облагораживать продукт. В
усадебных винокурнях получали «троенное», или «трой-
ное», вино, еще более чистое, крепостью под семьдесят
градусов. Существовал и четвертый передел. Есть сведе-
ния, что еще в 1696 году в царской винокурне получили
«четверенное» вино, крепость которого находилась в
пределах 80–82 градусов. Это была основа весьма совер-
шенных напитков, в том числе и очень крепких, так на-
зываемых «ерофеичей». 

– Вы говорили, что были лечебные водки. При каких бо-
лезнях они применялись?

– Каждый новый продукт с необычными свойствами
может на какое-то время приобрести славу чудодейст-
венного лекарства.

А теперь представьте, какой сенсацией стало появле-
ние водки, способной ощутимо и видимо менять к луч-
шему состояние человека. И это не просто иллюзия.
Любой врач подтвердит, что водка действительно стиму-
лирует нервную систему, расширяет сосуды, действует
как слабительное, мочегонное, желчегонное средство.
Психологический эффект ее был поистине огромен, ни
с чем не сравним, и водка стала причиной множества
чудесных исцелений.

Надо ли удивляться, что походная аптека царя Миха-
ила Романова наполовину состояла из различных во-
док. В документах осталась письменная просьба того
времени: «Вели, государь, мне дать от моей головной
болезни из своей государской оптеки водок… своробо-
ринной, финиколевой». Лечебных водок с названиями,
непривычными для нашего слуха, было множество. Су-
ществовала, например, «апоплетиковая», якобы помо-

гавшая при апоплексическом ударе, то есть при инсуль-
те. Одно время производство водок находилось в веде-
нии аптекарского приказа – тогдашнего Минздрава.

Водке посвящались разделы в «лечебниках» и целые
труды – отечественные и зарубежные. Например, из-
вестный естествоиспытатель Карл Линней написал
трактат «Водка в руках философа, простолюдина и
врача». Ученый пропел хвалебную песнь нашему на-
циональному напитку, отметив не только многочис-
ленные лечебные эффекты, но и иные стимулы.
«Многие преславные стихотворцы удивительные от
пьяных напитков чувствовали действия, ибо с помо-
щью оных возбудив чувственные силы, отменную в
разуме своем приемлют бодрость, и такую нередко
стихам своим придают приятность и силу, какую от во-
допойцев никак ожидать не можно».

Отметим, что мы до сих пор то и дело используем
водку как лекарство. В народе ходит огромное число
рецептов лечебных настоек. Водка считается верным
средством против простуды, есть стойкое представле-
ние, что она выводит из организма радиоактивные ве-
щества, а среди «преславных стихотворцев» до сих пор
не так уж мало «водопойцев».

В последнее время даже упоминания о лечебных
свойствах водок находятся под запретом. Соответству-
ющее положение содержится в законе о рекламе и на-
правлено, естественно, против пьянства и алкоголиз-
ма. На мой взгляд, это перегиб: невозможно запретом
заставить забыть то, что культивируется веками.

– И все-таки почему все лечебные настойки называ-
лись водками?

– Это связывалось с особенностями их применения.
В странах Западной Европы в XVI–XVII веках сущест-
вовала традиция употреблять настойки в максималь-
ной концентрации. На Руси, в силу греческого обы-
чая, их всегда разводили кипяченой водой. Пропор-
ции были такие: капля настойки на ложку воды или
ложка – на стакан. Как видим, вода была основным по
объему компонентом лекарственного средства, отсюда
и название.

Конечно, со временем восторги по поводу водок как
панацеи стали уменьшаться. Уже в XVIII веке они пе-
рестали занимать центральное место в аптеках, а тер-
мин «водка» перешел на так называемые «двоенные»
напитки, то есть перегнанные еще раз со вкусовыми
добавками трав, ягод, фруктов.

Русское дворянство, которому дозволялось произво-
дить водку для своих нужд, подняло это дело на уро-
вень высокого искусства, изощряясь друг перед дру-
гом в разнообразии и чистоте продукта. Например,
были помещичьи усадьбы, в которых изготавливались
настойки на все буквы алфавита. 

Делая водки «для себя», дворяне не считались с за-
тратами, тем более что все сырье было свое, натураль-
ное, топливо давали окрестные леса, а труд крепост-
ных умельцев ничего не стоил. Поскольку отбирались
только лучшие фракции спирта, выход готового про-
дукта мог составлять лишь две сотых процента от мас-
сы первичного сырья, и это никого не шокировало.
Для очистки применялись такие эффективные коагу-
лянты, как молоко, яичный белок, в изобилии имев-
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шиеся в усадьбах, и покуп-
ной, супердорогой даже по
тем временам рыбий клей
«карлук».

Не случайно Екатерина
Вторая использовала водку
из усадебных винокурен в
качестве царского подарка.
Известно, что она посылала
наш национальный напиток
Вольтеру и Гете, королю
Швеции Густаву и другим
высоким персонам. Наша
водка тогда свободно конку-
рировала с напитками дру-
гих стран.

– Могут ли нынешние вод-
ки сравниться с теми шедев-
рами?

– Могут! Возьмусь утвер-
ждать, что водки и настойки
«Столичного треста» даже
превосходят их. Мы в пол-
ной мере используем и опыт
прошлого, и достижения со-
временной науки и техники.
Могу сказать, что при произ-
водстве настойки «Ржица»
мы воспроизвели методы от-
гонки только самых лучших
спиртовых фракций, по сути
не нуждающихся в дальней-
шей очистке. Как и в далекое
время усадебного винокуре-
ния, мы пускаем в дело лишь
ничтожный процент исход-
ного сырья. 

Уникальным и очень древ-
ним компонентом «Ржицы»
является ржаное молочко из
зерен молочной спелости,
необычайно богатое биоло-
гически активными веществами. По вкусу, аромату, по-
лезным свойствам эта настойка просто не имеет рав-
ных и, как лучшие напитки времен Екатерины Вели-
кой, может служить сегодняшним царским подарком.
«Ржица» относится к настойкам лишь формально и
фактически открывает новый класс крепкого алкоголя.

Классику дворянских усадеб, соединенную с воз-
можностями XXI века, олицетворяют водки и настойки
«Виноградов». Если какой-нибудь екатерининский
вельможа прочитал бы надписи на наших этикетках, то
он нашел бы весь набор своих самых излюбленных ин-
гредиентов вроде отборной черной смородины, виш-
ни, клюквы, ягод можжевельника, лимона и так далее.
Но до выращивания специальных сортов ржи, наибо-
лее подходящих для выработки спирта, чем занимаем-
ся мы на полях агрофирмы «Виноградов», в прошлом
не додумывался ни один производитель алкоголя.

Наши оригинальные и популярные напитки «Сто-
личный доктор» оживляют в памяти те времена, когда

водки были самым первым и эффективным лекарст-
вом. Они действительно имеют в своем составе кроме
традиционных очень интересные и полезные новые
компоненты, изобретенные совсем недавно отечест-
венными учеными.

Настойки «Охотничий клуб», дополненные ныне
водкой с тем же названием, так же перекликаются с
напитками прошлого, без которых не обходилась ни
одна охотничья забава русских помещиков. Они раз-
ливаются в широкогорлые бутылки-фляги, из которых
можно отхлебнуть прямо на ходу. В настойках плава-
ют, соответственно сорту, стручки перца, корешки
хрена или дольки чеснока, один вид которых согрева-
ет на холоде, не говоря о добром глотке. И все эти про-
дукты также предельно современны, поскольку явля-
ются произведением высоких технологий.

Беседовал Владимир ВИКТОРОВ

Репродукция картины 
художника Федора Рокотова 
«Портрет императрицы Екатерины II»

Фото РИА Новости





17 февраля 2007 года Корпорация ВСМПО-
АВИСМА отметила золотой юбилей российского
титана.

РЕПОРТАЖ ПО ПОВОДУ 
Нечасто можно услышать, как напряженный тру-

довой ритм производственных цехов и участков ме-
таллургического предприятия вдруг разбавляется
торжественными звуками духового оркестра. Но в
этот день было именно так. 

Корпорация ВСМПО-АВИСМА отмечала знаме-
нательное событие своей истории. Ровно 50 лет на-
зад на одном из участков плавильно-литейного цеха
компании был выплавлен первый на Урале титано-
вый слиток весом чуть более четырех килограммов.
Появившись на свет, этот «малыш» объявил всему
миру о начале новой эры развития отечественной ти-
тановой промышленности, эры новых возможностей
и новых свершений. 

Трубы оркестра щедро сыпали медь, обозначая са-
мый торжественный момент праздника – открытие
мемориальной доски, посвященной этому знамена-
тельному событию. 

50 лет для металла – всего лишь мгновение, но этот
миг навечно сохранит в себе имена людей, чей труд и
талант дал жизнь ТИТАНУ. 

Не случайно почетное право ее открытия было
предоставлено людям, которые принимали непо-
средственное участие в той, судьбоносной для всей
российской титановой отрасли плавке: Владиславу
Тетюхину, Александру Щетникову и Петру Павлову.

Открытию мемориальной доски предшествовал
митинг. Перед собравшимися выступили генераль-
ный директор Корпорации ВСМПО-АВИСМА Вла-
дислав Тетюхин, участник первой плавки Александр
Щетников и начальник плавильно-литейного цеха
Михаил Спивак. 

Владислав ТЕТЮХИН: 
– Сегодня мы отмечаем выдающееся для всех нас

событие. Ровно 50 лет назад, в этом цехе и на этом
участке, был выплавлен первый титановый слиток.
Так в нашей стране началась новая эра титана. Мно-
жество заводов и институтов, тысячи людей всего
Советского Союза трудились над созданием отечест-
венной титановой отрасли. Многие из здесь присут-
ствующих были в центре этих событий, прилагая ог-
ромные усилия, которые были поддержаны всей
страной. В то время мы хотели встать в один ряд с
первыми производителями титана – американцами,
а впоследствии и занять лидирующие позиции в этой
области. И мы это сделали! К 1991 году мы действи-
тельно вышли в мировые лидеры, производя титана
на 30% больше, чем Америка, Европа и Япония вме-
сте взятые. Мы обеспечивали титаном всю отечест-
венную авиацию, ракетостроение, подводный флот,
энергетику и другие отрасли промышленности.
Именно здесь, на нашем предприятии был сосредо-
точен промышленный и интеллектуальный капитал,
инвестированный государством в производство ти-
тана.

Резкие и беспощадные конверсионные процессы
периода перестройки поставили перед коллективом
нашего предприятия сложную задачу – сохранить
завод, сохранить российский титан… 

И самое проблемное в истории предприятия время
мы с вами выдержали с честью, продолжая, несмотря
ни на что, трудиться, искать пути выхода из кризис-
ной ситуации и находить их. Мы вошли в мировые
рынки титана и начали их осваивать, причем доволь-
но успешно. Сегодня теперь уже Корпорация
ВСМПО-АВИСМА является стратегическим партне-
ром и основным поставщиком изделий из титановых
сплавов для Boeing и Airbus, Goodrich и Embraer. С
нами сотрудничают более 340 зарубежных компаний
из 48 стран! К этому можно прибавить полторы тыся-
чи заводов, работающих в России и странах СНГ.

Мы смогли не только выстоять, но и выйти на со-
вершенно новый уровень своего развития. У пред-
приятия грандиозные планы на будущее. Идущие
процессы реконструкции на предприятии должны
позволить в течение пяти лет удвоить выпуск про-
дукции по сравнению с периодом прошлого года.
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Сплав творчества,
энергии и мастерства

Мемориальная
доска



Если перевести весь объем выпускаемой в период
1990–1991 годов продукции в денежное выражение,
то сегодня эта цифра будет на 30–40% выше. 

Но все имеет свое начало. Нашим началом был
1957 год. 

Сегодня, в день этого замечательного юбилея, хочу
передать вам, уважаемые ветераны титанового про-
изводства, низкий поклон и слова самой искренней
благодарности от всех поколений работников пред-
приятия и жителей нашего города. Сказать большое
спасибо от людей, которые работали в то время «на
титан», создавая прессы и прокатные станы, разви-
вая энергетику и разрабатывая новые технологии,
все то, чем вы умело воспользовались и воплотили в
реальность надежды всей страны. Надежды на созда-
ние и производство металла, который даст толчок
развитию техники XXI века.

Александр ЩЕТНИКОВ:
– Я благодарен судьбе за тот день – 17 февраля

1957 года, когда в составе группы прекрасных специ-
алистов и замечательных людей мне довелось участ-
вовать в выплавке первого титанового слитка.

Хочется пожелать новому поколению работников
предприятия продолжать славные традиции, зало-
женные в начале пути титанового производства, и
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17 февраля 1957 года была проведена пер-
вая опытная плавка, открывшая титановую
эру в истории нашего предприятия. 
Плавку вел Владислав Валентинович Тетю-
хин. Слиток получился в целом нормальным,
красивым даже, хотя его «корона» вышла за
«плечики» кристаллизатора, и его пришлось
выбивать нестандартно – снизу вверх. Его
отнесли директору. По воспоминаниям В.В.
Тетюхина, Г.Д. Агарков вызвал его к себе.
Разговор был недолгим: «Ну что, сплавили
первый?» – «Сплавили». – «Хорошо, молод-
цы, спасибо». Через некоторое время всем
участникам первой плавки в виде поощре-
ния сшили новые костюмы из бостона…
Таким было начало, открывшее титановую
эру особой отрасли промышленности, без
которой не мыслят себя ни самолетостроите-
ли, ни конструкторы космических кораблей
и орбитальных станций, ни подводники, ни
энергетики, ни химики, ни медики...

Владислав Тетюхин и Сергей Леднов
открывают экспозицию 

техкабинета музея



дальше наращивать темпы и объемы выпуска метал-
ла, так необходимого нашей стране. 

Михаил СПИВАК:
– Уважаемые заводчане! Я рад приветствовать вас в

цехе, который стал местом рождения первого тита-
нового слитка. Очень приятно видеть среди присут-
ствующих бывших работников нашего цеха – ту ста-
рую гвардию, которая стояла у истоков титанового
производства. 

Я сердечно поздравляю вас с праздником, который
в первую очередь является вашим праздником. 

Позвольте пожелать вам и вашим близким благо-
получия, счастья и, конечно, здоровья.

Сегодня перед нашим цехом стоят серьезные зада-
чи, связанные с увеличением объемов производства
и реконструкцией плавильного оборудования. В ре-
зультате мы должны будем получить более габарит-
ный слиток и увеличить долю вовлечения в произ-
водство возвратных отходов. 

И открытие мемориальной доски в нашем цехе
должно стать дополнительным мобилизующим фак-
тором по решению этих задач коллективом цеха. 

Хочу выразить надежду, что дело, которое было на-
чато 17 февраля 1957 года и ознаменовалось выплав-
кой первого титанового слитка, будет с честью про-

должено. А мы приложим к этому весь свой опыт, все
силы и умение. 

Под торжественные звуки духового оркестра перед
многочисленными участниками митинга открывается
мемориальная доска, на которой увековечена дата
«17 февраля 1957 года». 

ИСТОРИЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
Но на этом торжество не закончилось: ветераны-

титанщики стали первыми посетителями открывше-
гося после реконструкции и обновления экспозиции
заводского музея. Его сейчас можно по праву назвать
машиной времени.

Перешагнув порог музея, они оказались на борту
воздушного «лайнера». В первом салоне собраны ар-
хивные документы и исторические материалы пери-
ода становления нашего предприятия. «Первый пи-
лот» и «бортпроводник», сотрудники музея Аркадий
и Елена Ежовы, подробно рассказывая об экспона-
тах, вели посетителей по салонам истории завода к
сегодняшнему дню корпорации ВСМПО-АВИСМА. 

Со дня первой плавки прошло пятьдесят лет. Смени-
лось не одно поколение руководителей, плавильщи-
ков, кузнецов, прессовщиков. У пультов и станков
стоят другие рабочие. Другие, не потому что моложе.
Они другие во всем. Потому что изменилась жизнь,
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Первый титановый слиток
в руках его создателей: 

Юрий Прилуцкий, Петр Павлов,
Владислав Тетюхин
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изменилось государство. Изменились изделия, изме-
нилось оборудования, изменилась технология. Но их с
предшественниками роднит, пожалуй, одно. Это лю-
ди, чья жизнь стала символом служения одному метал-
лу, создав уникальный сплав творчества, энергии и
профессионального мастерства, главным связующим
компонентом в котором являлся титан. Их професси-
онализм – надежная опора государства на все време-
на. Это – истина, не требующая доказательств.

Титановый прорыв в нашей стране открыл поистине
«золотой век» для авиастроения и конца ему не видно,
поскольку не исчерпаны технологические возможно-
сти «металла века». Новые сплавы расширяют сферы
его применения, отодвигая границы невозможного. 

В золотой юбилей выплавки первого титанового
слитка мы отчетливо видим и золотое качество тита-
на – объединять людей. Когда-то он объединял заво-
ды, корпорации, отрасли. Теперь, решая общие зада-
чи, объединяются инженеры и рабочие стран и кон-
тинентов.

И еще. Ход истории титанового производства на-
шей страны делает аксиомой и утверждение, что как
бы ни менялись политические режимы и люди, сто-
ящие у власти, вечным остается титан и люди, пре-
данные ему.

Александр ПЕТРОВ

9 марта 1954 года вышло в свет постановление
Совета Министров СССР «О мерах по реализации
производства титана», в котором была определе-
на необходимость разработки и внедрения в про-
изводство технологии изготовления листов из
технического титана и его сплавов. 
Все работы по титану должны были проводиться
на заводах Министерства цветной металлургии.
Было создано Главное управление титаномагние-
вой промышленности (Главтитан). Причем речь
шла не только о добыче и переработке сырья, но
и о получении титанового проката. Но чуть рань-
ше, в феврале 1954 года, началась разработка
проектного задания на организацию производст-
ва листов из титана на заводе № 519 в Верхней
Салде – соседа более крупного завода № 95 Ми-
навиапрома. 
Титановые заготовки для первых опытных работ
сюда поступали с Подольского химико-металлур-
гического завода в виде небольших слябов. В ок-
тябре 1954 года в обстановке строжайшей сек-
ретности начались работы по освоению техноло-
гии прокатки доселе неизвестного металла. За
1955 год было получено немногим более 10 тонн
титановых листов. Но ситуация со снабжением ти-
тановыми полуфабрикатами в первую очередь
авиастроительных заводов оставалась напря-
женной – титана не хватало. «Авиационщики» тре-
бовали ускорить работы. 

В результате было подготовлено специальное
Постановление Совета Министров СССР № 857-
459сс «Об увеличении производства жаропроч-
ных сплавов, качественных легированных и низ-
колегированных сталей, ферросплавов, легирую-
щих цветных и редких металлов, а также титана и
магния в 1957–1960 годах», которое вышло 21
июня 1956 года.
Активное участие в его подготовке принимал ди-
ректор завода № 95 Г.Д. Агарков. Благодаря его
настойчивости и поистине железной хватке на
наш завод пришел титан. 

Одним из важнейших пунктов постановления ста-
ло решение о передаче производства слитков и
проката заводам Минавиапрома, за Минцветме-
том оставалось получение первичного металла. В
связи с этим салдинскому заводу № 95 Минавиа-
прома передавался завод № 519 Минцветмета.
На объединенном заводе в 1957 году предписы-
валось организовать производство проката из
титана и его сплавов. 
Промышленный выпуск слитков и полуфабрикатов
из титана и его сплавов планировалось начать на
заводах № 65 (Москва), № 150 (Ступино) и № 95
(Верхняя Салда) с 5500 тонн в 1957 году и довести
до 25 000 тонн – в 1960 году. Причем до 80% долж-
но было производиться в Верхней Салде! Такие
объемы предполагали серьезную реконструкцию
и перепрофилирование нашего предприятия.
В 1955 году на заводе организуется опытный
цех, задачей которого стало проведение работ по
опробованию и освоению производства новых
сплавов. Начальником цеха был назначен
Н.Ф. Аношкин, его заместителем – молодой ин-
женер И.П. Бузник. Вскоре цех был преобразо-
ван в опытно-экспериментальный и фактически
стал центром разработки технологии и организа-
ции производства слитков титановых сплавов. 
В 1956 года на завод № 95 приезжают молодые
специалисты-титанщики, выпускники Московско-
го института стали А.Л. Андреев и В.В. Тетюхин. Во
Всесоюзном институте авиационных материалов
(ВИАМ), куда их командировали, они знакомятся с
последними разработками в технологии плавки
титана. Там же и присмотрели списанную лабора-
торную печь ВД-5 для выплавки слитков массой
до 5 кг, которую переправили на завод. Эта печь и
стала «учебной партой», на которой постигали азы
нового производства заводские плавильщики. 
Первые электроды прессовали в трубопрессовом
цехе на вертикальных прессах. Технология была
не отработана, и электроды получались то рых-
лые, то кривые

НАША СПРАВКА



Центробанк играет на понижение
Если в 2004 году средний размер ипотечного кредита
был 45 тысяч долларов, то в 2005-м – уже 78 тысяч, 
а в первом полугодии 2006-го – 120 тысяч долларов 

Чем крепче, тем слабее
Благодаря политике низких ставок на развитых рынках
начиная с 2004 года неожиданно возник 
не менее мощный, чем экспортные доходы, поток
капитала в Россию

Ставки сделаны. Чей ход?
Нынешний белый январь может стать черным 
для российских банков, преуспевших на рынке
потребительского кредитования

Почта к банковским услугам
Для Связь-Банка почтово-банковские услуги – 
это современная концепция продвижения розничных
банковских услуг

ФИНАНСЫ



Совет директоров Центрального банка принял ре-
шение с 29 января снизить ставку рефинансиро-
вания с 11 до 10,5% годовых – это самый низкий
показатель в истории Российской Федерации. 

С
тавкой рефинансирования главный банк стра-
ны воздействует на ставки межбанковского
рынка и тем самым на годовые процентные

ставки по кредитам, предоставляемым физическим
лицам. Аналитики убеждены, что снижение ставки ре-
финансирования повлечет за собой общее снижение
процентных ставок по кредитам. Если при ставке ре-
финансирования 11% минимальная процентная став-
ка по ипотеке была 9%, то теперь банки могут выда-
вать кредиты в рублях под 7,88%. 

Надо сказать, о постепенном снижении ставки рефи-
нансирования ЦБ объявил еще в прошлом году. Это на-
мерение банк объяснял снижением годовой инфляции и
укреплением курса рубля. В прошлом году решение о
снижении ставки рефинансирования принималось два-
жды: 26 июня она была снижена с 12 до 11,5%, а 23 октя-
бря – до 11% годовых. Еще ранее, 26 декабря 2005 года,
ставка рефинансирования была снижена с 13 до 12%.

Постоянное снижение ставки рефинансирования
Банком России и, как следствие, уменьшение стоимо-
сти кредита уже почувствовалось. Только за январь–ок-
тябрь 2006 года доля рублевых ипотечных кредитов в
общем объеме кредитов на покупку жилья увеличилась
с 25,3 до 52%, что подтверждает неуклонно растущий
интерес населения к ипотеке. В 2006 году мы наблюда-
ли двукратное увеличение объемов ипотечного креди-
тования на российском рынке, прокомментировал си-
туацию Сергей Черняков, начальник казначейства бан-
ка «Московское ипотечное агентство». По его мнению,
подобные темпы выдачи кредитов сохранятся и в даль-
нейшем. С этой точкой зрения согласился и Руслан
Исаев, первый заместитель председателя правления Го-
родского ипотечного банка: «Безусловно, нет никаких
оснований полагать, что темпы кредитования снизят-
ся». Александр Черняк, генеральный директор компа-
нии «АТТА ИПОТЕКА», убежден, что в 2007 году  сле-
дует ожидать на рынке в первую очередь распростране-
ния коммерческой ипотеки. По его прогнозам, появят-
ся новые программы по кредитованию на приобрете-
ние земли под ее залог и строительство индивидуаль-
ных домов. Кроме того, получат свое дальнейшее раз-
витие такие продукты, как «Ипотека без первоначаль-
ного взноса» и «Кредитование покупки комнат».

Между тем, по предварительным итогам, объем кре-
дитования в 2006 году приблизился к 190 млрд. рублей.
Это без учета ипотечного портфеля федерального

Агентства по ипотечному жилищному кредитованию
(АИЖК). А это, по экспертным оценкам, еще более 40
млрд. рублей. Кстати, АИЖК 1 октября прошлого го-
да снизило минимальную процентную ставку по ипо-
течным кредитам с 11,5 до 11% годовых. Это уже тре-
тье понижение ставок агентством. В 2006 году агентст-
во направило на рефинансирование ипотечных креди-
тов 25 млрд. рублей, а в 2007-м собирается направить
31 млрд. Как подчеркнул генеральный директор
АИЖК Александр Семеняка, такой объем средств
обеспечит улучшение жилищных условий для 3,3 млн.
российских семей, а объем рынка ипотечных кредитов
благодаря госгарантиям вырастет с нынешних 40 млрд.
до 1 трлн. рублей. В ближайшие год-полтора АИЖК
планирует снизить нижний предел ставки по рублевым
кредитам до 10% годовых.

В августе прошлого года снизил ставки по кредитам
для населения и Сбербанк – главный игрок на рынке
потребительского кредитования в России. Минималь-
ная ставка ипотечной ссуды на недвижимость была по-
нижена до 12%, на кредит для покупки автомобиля –
до 11,5%. Как сообщил Андрей Казьмин, президент и
председатель правления Сбербанка, основным источ-
ником прибыли банка по-прежнему является кредит-
ный портфель. При этом на кредиты физическим ли-
цам приходится более 700 млрд. рублей, а в структуре
кредитного розничного портфеля 20% приходятся на
ссуды, выданные на приобретение жилья и ипотечные
кредиты. Ожидается, что Сбербанк в 2007 году активи-
зирует свою роль в кредитовании населения, включая
ипотечные ссуды. Для это у банка открываются новые
возможности – он значительно повышает свою капи-
тализацию. Андрей Казьмин подтвердил, что 28 декаб-
ря Банк России зарегистрировал проспект эмиссии ак-
ций Сбербанка. Согласно документу банк получил
право эмитировать 3,5 млн. обыкновенных акций но-
миналом 3 тыс. рублей. Напомним, что сейчас устав-
ный капитал Сбербанка составляет 60 млрд. рублей.

Вслед за главными игроками ипотечного рынка про-
центные ставки стали снижать и другие участники. В
октябре прошлого года несколько банков снизили
ставки по рублевым кредитам с 15 до 13% или отмени-
ли первый взнос. Снижение ставок – это результат це-
ленаправленной политики правительства России, ко-
торое ставит перед собой цель сделать жилье доступ-
ным для основной массы россиян. Как сказал первый
вице-премьер Дмитрий Медведев, снижение процент-
ной ставки по ипотечным кредитам является одной из
основных задач национального проекта «Доступное
жилье». Он подчеркнул, что в 2007 году есть все осно-
вания рассчитывать на дальнейшее понижение ставок.
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ИПОТЕКА ПРИБЛИЗИЛАСЬ К НАРОДУ
Андрей Крысин, глава Европейского трастового бан-

ка, обратил внимание на качественное изменение рос-
сийского ипотечного рынка. По его мнению, сейчас
наблюдается комплексная оптимизация ипотечных
кредитных продуктов, что делает ипотеку более дос-
тупной. Если в 2004 году только 9% российских семей
имели возможность приобрести жилье по социальным
стандартам самостоятельно и с помощью заемных
средств, то в 2006 году этот показатель возрос уже до
11%. А на 2010 год намечено достижение уровня в 30%.
Соответственно растет и объем рынка ипотечных жи-
лищных кредитов. В 2006 году он достиг 6 млрд. долл.
В настоящее время число ипотечных кредитных про-
грамм постоянно растет, многие банки предлагают по

3–4 ипотечных продукта, а объем просроченной задол-
женности от общего объема ипотечной задолженности
невелик, говорит Андрей Крысин.

Крайне важно и то, что в России наконец-то зарабо-
тал рынок ипотечных бумаг. Стоит заметить, что во
всех развитых странах банки компенсируют свои за-
траты на кредитование населения путем эмиссии ипо-
течных ценных бумаг или передачей прав требования
на погашение ссуды специальным ипотечным агент-
ствам. Для российских банков это вопрос очень серь-
езный, поскольку их капитализация, по сравнению с
западными банками, крайне низкая и они не распола-
гают «длинными» деньгами. В результате, имея только
«короткие» деньги, отечественные банки в большин-
стве заинтересованы выдавать лишь «короткие» кре-
диты – на 5–10 лет, чтобы побыстрее вернуть свои
средства. Однако россияне нуждаются в долгосрочных
кредитах со сроком погашения 20–30 лет, как в Запад-
ной Европе и Северной Америке. В настоящее время,
по словам Руслана Исаева, в нашей стране нет банков,
которые могли бы обойтись без рефинансирования
ипотечных кредитов. Вот поэтому России необходимо
развивать рынок ипотечных ценных бумаг.

Надо сказать, Федеральный закон «Об ипотечных
ценных бумагах» был принят еще в 2003 году, однако
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СНИЖЕНИЕ СТАВКИ РЕФИНАНСИРОВА-
НИЯ ПОВЛЕЧЕТ ЗА СОБОЙ ОБЩЕЕ СНИ-
ЖЕНИЕ ПРОЦЕНТНЫХ СТАВОК ПО КРЕ-
ДИТАМ. ЕСЛИ ПРИ СТАВКЕ 11% МИНИ-
МАЛЬНАЯ ПРОЦЕНТНАЯ СТАВКА ПО ИПО-
ТЕКЕ БЫЛА 9%, ТО ТЕПЕРЬ – 7,88%



механизмов для его практического применения не бы-
ло. Только в прошлом году в закон были внесены не-
обходимые изменения, позволившие сдвинуть про-
цесс рефинансирования с мертвой точки. В результате
были заключены первые сделки по секьюритизации
ипотечных кредитов. Пока к ипотечным ценным бу-
магам, которые по сравнению с акциями являются бо-
лее надежным вкладом, проявляют активный интерес
только иностранные инвесторы, поскольку они, имея
огромный опыт работы, грамотно оценивают риски по
этим бумагам. Российские инвесторы, в свою очередь,
предпочитают вкладывать средства в более рискован-
ные бумаги, но и с большей доходностью. Так или ина-
че, можно констатировать тот факт, что в России поя-
вился цивилизованный рынок ипотечных ценных бу-
маг, который непременно будет расти. Этому способ-
ствует и политика ЦБ. По словам директора департа-
мента банковского надзора Центробанка Алексея Си-
мановского, в 2007 году Банк России намерен снизить
требования к достаточности собственных средств бан-
ков при выпуске ипотечных облигаций – с 14 до 10%.
Это даст банкам возможность получить доступ к более
долгосрочному, причем дешевому, финансированию
ипотечных программ. В результате процентные ставки
по кредитам на покупку жилья понизятся на 1,5–2%.

Такие меры принимаются в интересах развития ре-
сурсной, то есть денежной базы банков, занимающих-
ся ипотечным кредитованием, подчеркнул Алексей
Симановский. 

ОБУЗДАТЬ ЦЕНЫ
Серьезное препятствие на пути ипотеки – инфля-

ция. Президент России Владимир Путин особо под-
черкнул, что ипотека будет дешевле, если инфляция
снизится до 4–5%. По его словам, процентная ставка
по ипотечным кредитам на уровне 11% – отражение
реалий российской экономики, ипотека не может
быть дешевле при инфляции 9%. Поэтому необходи-
мо укреплять экономику и снижать инфляцию до
4–5%, тогда ипотечные кредиты будут дешевле и
«длиннее», отметил Владимир Путин. Но люди не мо-
гут ждать годами улучшения экономической ситуа-
ции, жилье им необходимо сегодня. Поэтому для ряда
категорий граждан разработаны и уже действуют спе-
циальные льготные программы. Это, в частности,
программы для молодых семей и для военнослужа-
щих. На льготные программы выделяются средства из
федерального и региональных бюджетов. Для военно-
служащих уже создана специальная ипотечная про-
грамма.  По словам президента, в этом году первые
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200 офицеров в рамках программы должны заселить-
ся в новые квартиры. 

В  то же время, как отмечают эксперты, доступность
жилья зависит не только от процентных ставок по
ипотеке. Они указывают на то, что огромную роль в
доступности жилья играет его стоимость, а не про-
центные ставки. Между тем цены на недвижимость в
России не перестают удивлять даже бывалых аналити-
ков. Так, по данным Министерства регионального
развития, средняя цена квадратного метра жилья в
России на вторичном рынке составляет 32,3 тыс. руб-
лей, на первичном – 33,3 тыс. Наибольший рост цен в
прошлом году – более 50% – зафиксирован в столице.
По состоянию на 1 октября 2006 года метр жилья в
столице на первичном рынке стоил 84,9 тыс. рублей,
на вторичном – 93,5 тыс. 

На это обратил внимание Игорь Жигунов, началь-
ник департамента продаж Городского ипотечного бан-
ка: «Жилье не станет принципиально более доступ-
ным для россиян, если ставки понизятся сами по себе.
Дело в том, что в банковской практике существует ин-
декс доступности жилья. В России он равен 12–13, то
есть за 13 годовых доходов человек может приобрести
одну квартиру. Это очень большая цифра, индекс дол-
жен находиться на уровне 7–8. Например, в Лондоне,
где стоимость жилья очень высокая, этот показатель
равен 7». Подобной  точки зрения придерживается и
Александр Черняк. По его мнению, главное – это не
снижение процентных ставок, а снижение нагрузки на
заемщиков. Снижение ставок как самоцель – это са-
мообман, потому что в нынешних условиях острого
дефицита жилья чем ниже ставки, тем выше недоступ-
ность жилья, поскольку даже двукратное увеличение
объемов строительства жилья не удовлетворит посто-
янно растущий спрос. Еще несколько лет назад при
ставках по рублевым кредитам в среднем в 18% годо-
вых заемщик мог приобрести больше квадратных мет-
ров жилья, чем сейчас при средней ставке 12%, заме-
чает Александр Черняк.

В то же время, чтобы остановить рост цен на недви-
жимость, необходимо увеличить предложение, иными
словами, надо наращивать темпы строительства. А для
этого необходимы серьезные меры, принятые на госу-
дарственном уровне, убежден Валерий Казейкин, пер-
вый вице-президент Международной ассоциации
фондов жилищного строительства и ипотечного кре-
дитования.

ТРИ СОСТАВЛЮЩИЕ ПРОЕКТА 
Негативное влияние высоких цен на развитие ипо-

теки очевидно. Объем ипотечного кредитования в сег-
менте российских новостроек пока не превышает 20%
от всего рынка ипотечного кредитования, констатиру-
ет Ирина Радченко, вице-президент Международной
академии ипотеки и недвижимости: «Во-первых, в ус-
ловиях быстрого роста цен и высокого спроса продав-
цы квартир не хотят иметь дела с теми, кто хочет поку-
пать квартиры по схеме ипотечного кредитования. Во-
вторых, многие агентства недвижимости только дек-
ларируют то, что они работают с ипотекой, но не име-
ют в своем штате квалифицированного персонала,

знающего, что такое ипотека. Реально проведением
сделок с использованием ипотечного кредита занима-
ются не более 20% агентств недвижимости. В-третьих,
многие банки мало внимания уделяют развитию ипо-
течного кредитования, хотя и провозгласили, что ока-
зывают такие услуги. В результате число сделок с ис-
пользованием ипотечных кредитов растет на 45–50% в
год, хотя должно расти в несколько раз. Но если в 2004
году средний размер ипотечного кредита был 45 тысяч
долларов, то в 2005-м – уже 78 тысяч, а в первом полу-
годии 2006-го – 120 тысяч долларов». В то же время
наши соседи достигли больших результатов: в Казах-
стане более 30% банковских сделок проводится с ис-
пользованием ипотечных кредитов, объем выданных
там кредитов в 2005 году составил около 1 млрд. долл.
– почти столько же, сколько в России, только населе-
ние у нас в 10 раз больше, замечает Ирина Радченко.

Правительство РФ ясно видит проблему и принима-
ет адекватные меры, направленные на активизацию
строительства. Как подчеркнул президент Владимир
Путин, ввод в эксплуатацию жилья постоянно увели-
чивается. В то же время, по словам президента, феде-
ральная программа строительства – это сложный про-
ект, и для его успешного выполнения необходимо, в
частности, устранить бюрократические препоны при

получении земельных участков под застройку. Об этом
говорил недавно и вице-премьер правительства Дмит-
рий Медведев. Он отметил, что определенные пробле-
мы возникали в вопросах предоставления земли под
строительство в рамках реализации национального
проекта «Доступное жилье». «Без того чтобы разбло-
кировать ситуацию с землей, сделать ее доступной,
ничего не получается», – сказал Дмитрий Медведев. В
то же время вице-премьер отметил, что ситуация с
жильем напряженная, но не является неразрешимой.
Он указал на ворох проблем, которые накопились за
последние 15 лет, ведь в 90-е годы во многих россий-
ских регионах массовое строительство жилых домов
практически было прекращено. Отсюда и неизбежный
рост цен на недвижимость. Сегодня, подчеркнул Дми-
трий Медведев, ситуация принципиально изменилась:
возведение жилья идет хорошими темпами, за которы-
ми даже не поспевает производство строительных ма-
териалов. По его мнению, сейчас необходимо одно-
временно наращивать объемы строительства, разви-
вать ипотеку и увеличивать доходы граждан: «Если эти
три составляющие будут присутствовать, то и пробле-
ма решаема».

Олег ЩЕЛОВ
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Представители различных ветвей власти спо-
рят о том, нужно ли России укрепление курса на-
циональной валюты. Одни говорят, что сильный
рубль снижает уровень инфляции и укрепляет к
нему доверие граждан. Оппоненты указывают
на то, что укрепление рубля стимулирует приток
импортных товаров, от чего страдает реальный
сектор экономики. 

С
поры между сторонниками и противниками
сильного рубля идут в России уже не первый
год. В условиях благоприятной мировой конъ-

юнктуры и большого притока в страну валюты поли-
тика сильного рубля была бы самой естественной. Од-
нако до последнего времени аргументы ее сторонни-
ков разбивались о мощное лобби как экспортеров-
сырьевиков, так и внутренних производителей. Пер-
вым укрепление рубля было очевидно невыгодно, по-
скольку реализация продукции за доллары при внут-
ренних рублевых издержках в этом случае вела к сни-
жению рентабельности. Внутренние же производите-
ли протестовали, поскольку при этом повышалась це-
новая привлекательность импорта, что делало отечест-
венную продукцию неконкурентоспособной.

В течение четырех лет российский рубль повысил
курс в отношении доллара на 40%. Тем не менее мно-
гие представители власти считают, что такие показате-
ли роста курса российской валюты могут создать серь-
езные проблемы для российской экономики. 

В частности, довольно резко по этому поводу выска-
зался не так давно президент. Он заявил, что укрепле-
ние рубля может угрожать в особенности реальному
сектору экономики. «Статистика и реальное положе-
ние в экономике показывают, что укрепление рубля
может быть критическим в этом году для нашей наци-
ональной экономики», – заявил Путин на одной из
встреч с членами правительства. Пока у предприятий
есть «запас прочности», уточнил президент: «Мои
контакты с руководителями крупных компаний гово-
рят об этом». В ближайшей перспективе они еще могут
развиваться, «но если так будет продолжаться, то вы
создадите для них проблемы».

Президент дал понять, что не согласен с позицией
Центробанка. Представители Банка России не раз за-
являли, что процесс укрепления рубля имеет и поло-
жительные стороны. В частности, первый заместитель
председателя Центробанка Алексей Улюкаев отметил,
что сильный рубль имеет массу преимуществ: снижает
уровень инфляции, способствует притоку иностран-
ных инвестиций в экономику и укрепляет доверие гра-
ждан к национальной валюте. Поэтому Центробанк не

склонен драматизировать последствия падения курса
доллара по отношению к рублю и считает сложившую-
ся ситуацию на валютном рынке штатной и не требу-
ющей вмешательства государства.

Двойственное мнение по поводу процесса укрепле-
ния рубля у видных членов правительства. В частно-
сти, глава МЭРТа Герман Греф считает, что «важно со-
относить темп укрепления рубля с темпом роста про-
изводительности». «Если производительность растет
темпами 4–6%, то укрепление рубля не должно быть
выше», – подчеркнул министр. Греф заявил, что в
этом году укрепление реального эффективного курса
рубля происходит еще быстрее. При этом положитель-
ными сторонами укрепления рубля глава МЭРТа на-
звал снижение уровня инфляции, рост производи-
тельности труда, новые возможности для роста инве-
стиций в основной капитал, дедолларизацию россий-
ской экономики, рост доступности кредитов. Нега-
тивными же сторонами, по его словам, являются сдер-
живание темпов экономического роста и увеличение
импорта. Греф отметил, что, по расчетам министерст-
ва, в прошлом году сильное укрепление рубля дало
торможение 0,6–0,8 процентного пункта ВВП. При
этом, указал он, рост импорта в 6 раз опережает рост
ВВП, а российская экономика «не поспевает за инве-
стиционным спросом и конечным спросом домашних
хозяйств». Кроме того, негативными последствиями
являются структурные сдвиги в промышленности, а
именно – отрицательный эффект на обрабатывающий
сектор экономики, сдерживание роста доходов экс-
портно ориентированных предприятий. По словам
министра, в прошлом году потери экспортеров от ук-
репления рубля составили более 20 млрд. долл.

Обеспокоенность многих наблюдателей вызывают и
данные по внешней торговле за прошлый год, которые
недавно опубликовала Федеральная таможенная
служба (ФТС). Оказывается, импорт увеличивается
гораздо быстрее, чем предполагали ранее правительст-
венные чиновники. Так, в этом году впервые темп ро-
ста импорта (около 45%) опередил темп роста экспор-
та (около 35%). Объясняется это не только снижением
цен на нефть в конце минувшего года. Ведь, напом-
ним, именно нефть позволила России с 2002 года уве-
личить объем экспорта в три раза. Данные по росту
импорта практически по всем товарным группам по-
казывают значительный рост. Всего за прошлый год
товаров из дальнего зарубежья (а это около 80% всего
импорта) было ввезено на 115,7 млрд. долл. Таким об-
разом, прирост составил 45,2%. В то же время послед-
ние данные МЭРТа и Росстата за январь–ноябрь по-
казывают, что рост экспорта составил 34%. Таким об-
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разом, темп роста экспорта впервые с 2002 года ока-
зался ниже, чем импорта. 

Одной из основных причин такой тенденции специ-
алисты называют процесс укрепления рубля. Так, в
конце минувшего года директор департамента макро-
экономического прогнозирования МЭРТа Андрей
Клепач утверждал, что проблема укрепления рубля ли-
квидируется сама собой в тот момент, когда внешне-
торговое сальдо России окажется нулевым. Естествен-
но, для промышленности, которая, по итогам 2006 го-
да выросла на 4,1%, такой прогноз малоутешителен.
Однако абсолютные цифры внешнеторгового баланса
показывают, что случится это еще очень не скоро. 

Всего же приблизительный общий объем импорта в
Россию в этом году составит 140–150 млрд. долл., тог-
да как экспорт вплотную приблизится к 300 млрд.
долл. Показанные ФТС темпы явно недостаточны для
того, чтобы в ближайшие несколько лет выровнять
сальдо. Реализовать прогнозы МЭРТа может цена на
нефть, которая уже стоит на 14 долларов меньше, чем

по прогнозу ведомства Германа Грефа и Минфина. И
падение цен на нефть выровняет торговое сальдо ме-
нее болезненно для промышленности, чем значитель-
ный рост импорта.

ПРОБЛЕМА 
ПРИТОКА КАПИТАЛА

Согласно проекту «Основных направлений единой
государственной денежно-кредитной политики на
2007 год», подготовленному Банком России, прирост
реального эффективного курса рубля прогнозируется
не больше 4–5%, это при цене нефти около 61 доллара
за баррель. ЦБ даже пообещал в следующем году ми-
нимизировать свое вмешательство в процесс курсооб-
разования на внутреннем валютном рынке. Реализо-
вать эти благие намерения ему будет непросто, так как
по-прежнему придется гнаться за двумя зайцами сразу.
«У ЦБ, с одной стороны, задача не допустить роста ин-
фляции, а с другой – сдерживать курс рубля, так как
при ином варианте возникают проблемы у промыш-
ленности», – объясняют ситуацию аналитики. 

Источники в МЭРТе подтверждают расчеты Цент-
робанка. Если цена на нефть будет соответствовать
прогнозам Минэкономразвития, то укрепление реаль-
ного эффективного курса рубля, по их словам, в 2007
году составит около 5%, а в 2008–2009 годах снизится
до уровня 1–3%. 

Чтобы достичь этих показателей, руководителям
российской финансовой системы нужно справиться с
серьезными и трудными задачами. По мнению анали-
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тиков, главная особенность развития нашей экономи-
ки за последние полтора года – это колоссальный по
мощности приток капиталов в страну. Он имеет два
источника: рост цен на нефть и металлы. За последние
полтора года в этой части денежных потоков про-
изошли впечатляющие изменения. Если в 2005 году
объем экспорта составил около 200 млрд. долл., то по
итогам прошлого года он вырос почти до 300 млрд.
Колоссальная прибавка – 34 млрд. долл. за шесть ме-
сяцев – по итогам года может вылиться почти в 100
млрд. долл. При этом объем денежной массы в стране
находится на уровне 260 млрд. долл. А значит, если вы
управляете финансами, то имеете более чем 30-про-
центную прибавку к объему денег, которыми нужно
управлять.

Но нефть – это еще не все. Благодаря политике
низких ставок на развитых рынках (за счет этого ме-
стные власти пытались вытащить свои экономики из
рецессии) и очевидно высокой конъюнктуре таких

стран, как Китай и Индия (они предъявляют огром-
ный спрос на сырье), начиная с 2004 года неожидан-
но возник не менее мощный, чем экспортные дохо-
ды, поток капитала в Россию. Этот скачок оказался
впечатляющим. Если в третьем квартале 2004 года
приток иностранного капитала в страну составил
всего 4,6 млрд. долл., то уже в четвертом квартале он
вырос до 20 млрд. и оставался таким на протяжении
последующих пяти кварталов, а в последнем кварта-
ле 2006 года составил уже более 30 млрд. долл. Таким
образом, итоговая прибавка к недавней норме соста-
вляет примерно 80 млрд. долл. в год при объеме де-
нежной массы 260 млрд. долларов. 

Приток иностранного капитала в страну – это не
только пресловутые портфельные и прямые инве-
стиции, это прежде всего займы наших компаний
финансового и нефинансового секторов. Пока Ми-
нистерство финансов расплачивалось с внешними
долгами России и вело политику стерилизации из-
быточной денежной массы, укрепляя финансовую
стабильность страны, наши компании (в том числе
государственные) искали и находили дешевые день-
ги на Западе. В результате внешний заем России за
два года вырос со 186 до 260 млрд. долл., банков – с
25 до 50 млрд., а нефинансового сектора – с 55 до 126
млрд. долл.

Эти огромные потоки внешнего капитала спрово-
цировали рост курса рубля, а вслед за ним и мощней-
ший перевод активов населения в рублевую форму.
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Конвертация в рубли валютных активов доходов и
сбережений населения в последнем квартале про-
шлого года составила более 5 млрд. долл. против
0,6 млрд. в первом квартале и шести с небольшим
миллиардов за весь 2003 год, когда наблюдалась пер-
вая мощная волна дедолларизации доходов и сбере-
жений населения.

В итоге можно оценить ту совокупную мощность,
которой должны противостоять ЦБ и Минфин: это
примерно 140 млрд. «лишних» долларов (в расчете на
год), которые хотят быть конвертированы в рубли,
при объеме денежной массы 260 млрд. долларов.

Но в любом случае аналитики отмечают, что за по-
следние полгода приоритеты денежных властей из-
менились принципиально. В начале года в центре
внимания была инфляция, а укрепление рубля тот
же Минфин рассматривал как способ ограничения
инфляции. Теперь по указанию президента в центр
внимания попал сам рубль. И перед правительством

однозначно поставлена цель сдерживать укрепление
российской национальной валюты. 

ЗАВИСИМОСТЬ ОТ НЕФТИ
Каково будет отношение рубля к доллару в текущем

году? Здесь мнения финансовых аналитиков расходят-
ся. Так, по оценкам специалистов компании Deutsche
UFG, к концу года доллар будет стоить 26,18 рубля, в
первом квартале будет пройдена и отметка 26 рублей, а
завершит 2007 год американская валюта на уровне 25,7.

Специалисты других компаний называют коридор
колебаний – 25,5–26,5 рубля за доллар. По их мне-
нию, до планки 25,5 доллар может упасть во втором
квартале, условие все то же – провал на международ-
ном рынке. Аналитики компании «Форекс-клуб», в
свою очередь, утверждают, что в первом квартале
курс будет ходить между 25,8 и 26,2 рубля за доллар.
Однако при этом не исключают, что во второй поло-
вине следующего года нас ждет падение цен на
нефть, что приведет к оттоку капитала из России, и
тогда позиции рубля могут пошатнуться. «Снижение
цен на нефть создает положительный фон для долла-
ра и автоматически стимулирует ослабление рубля.
Ведь все экспортные потоки в России завязаны на
нефть. Поэтому самый плохой сценарий – падение
нефти в период роста доллара приведет к серьезному
давлению на рубль», – считают эксперты.

Всеволод БОБРОВ
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Нынешний белый январь может стать черным
для российских банков, преуспевших на рынке
потребительского кредитования. Смешать крас-
ки помогли несколько инициатив правительст-
ва, после которых банкам будет труднее сни-
мать сливки с клиентов. Более того, им придется
изменить принцип работы: с «клиент для банка»
на «банк для клиента».

ИГРА С ЦИФРАМИ 
Еще в мае 2006 года Федеральная антимонопольная

служба (ФАС) рекомендовала банкам предоставлять
клиентам всю информацию о расходах по кредиту. Ведь
реальная процентная ставка отличается от заявленной в
несколько раз. На ее повышение влияют уплаты за
оформление, комиссии, штрафы и прочие неуказанные
расходы. 

При этом комиссии, скрывающие реальную процент-
ную ставку, бывают самые разные: например, за ведение
личного счета, за изготовление и обслуживание кредит-
ной карты, за снятие и взнос денег, штрафы за досроч-
ное погашение и так далее. Все это в сумме может пред-
ставлять единовременную выплату, а может – ежемесяч-
ный платеж, который попросту прибавляется к выпла-
чиваемым по кредиту процентам.

Правда, заемщики узнают об этом постфактум. И не
в момент подписания кредитного договора, а значи-
тельно позже, когда получают сведения о ежемесячных
платежах. Вот тогда-то они и убеждаются, что собствен-
ная бухгалтерия из расчета, например, 20% не совпада-
ет с банковской, а указанные проценты в лучшем слу-
чае разбухают в пять раз, а то и выше. Поэтому по по-
требительским кредитам процентная ставка доходит до
124% годовых при заявленных 20%, по автокредитова-
нию – до 25% при заявленных 13%, по кредитным кар-
там – 60% вместо 28%. В общем, чем больше тело кре-
дита, тем больше, к неожиданности заемщиков, реаль-
ная ставка. 

СУД С ПРОЦЕНТАМИ 
Эта высшая математика давно стала предметом рас-

смотрения в стенах Роспотребнадзора, а затем и Вер-
ховного суда России. По новым требованиям Банка
России с 1 июля 2007 года кредитные организации
должны сообщать клиентам реальную процентную
ставку, учитывающую все дополнительные комиссии и
штрафы. Нарушение этих обязательств может обер-
нуться для банков бесконечными судебными разбира-
тельствами. Ведь в этом случае клиенты имеют право
подать в суд на заведомо ложные условия, скрывающие
реальные ставки. 

Этот вариант развития событий уже был опробован на
практике. «Если нарушения со стороны банков имели
место, если суд признает, что потребитель взял кредит
действительно по кабальным условиям, выплаченные
суммы могут быть возвращены», – подтвердил Андрей
Карельский, старший юрист юридической фирмы «Ве-
гас-Лекс», в эфире программы «Капитал» на РБК-ТВ.
Например, если банк заявлял процентную ставку в рам-
ках 15% годовых, а на самом деле взимал 60%, то по су-
ду у него могут изъять 45% от полученной доходности.

Можно представить насколько расширится поток ис-
ков против банков, ведь взимание процентов по реаль-
ной, а не скрытой ставке – скорее исключение, чем пра-
вило. Ясно, что новые требования, принятые в пользу
клиентов, больно ударят по банкам. Теперь делать день-
ги из воздуха станет гораздо труднее. 

Предвидев это, руководители кредитных организа-
ций, схватившись за голову, запустили на суд общест-
венности несколько «страшилок». Одна из них пугает
разорением банков, а значит, и ослаблением всей бан-
ковской системы. Ведь до сих пор кредитование с его
безмерно накрученными процентами было надежным
источником доходов. 

Другая основана на предсказании стихийного бедст-
вия на потребительском рынке. Мол, если банкам невы-
годно будет кредитовать, то рядовые граждане потеряют
возможность приобретать дорогостоящие вещи в заем, и
потребительский рынок будет завален невостребован-
ными товарами. Третья «страшилка» касается невозвра-
тов: отмененные штрафы за просроченные выплаты
снимут с заемщика долговые обязательства. То есть та-
кой исправно работающий стимул для погашения зай-
ма, как наказание, станет бессмысленным. 

СИСТЕМА ЛЕГКИХ ДЕНЕГ 
Реакция банков понятна. Инициативы правительства

поставили под удар отработанную систему добычи лег-
ких денег. Ведь не секрет, что кредитный портфель рос-
сийских банков забивается благодаря «длинным» и де-
шевым западным деньгам. Ясно, что особых усилий для
этого не требуется. Кроме, конечно, заполнения пакета
документов. 

При этом в любом банке разработана прочная система
страхования от просрочки платежей, в результате чего
кредитная организация в накладе не останется. Особен-
но это касается ипотечных кредитов. Так, за каждый
день просрочки взимается пеня – от 3 до 5 долларов за
каждый день. Если заемщик нарушил срок внесения
платежей более трех раз в течение года (необязательно
последовательно), то банк может потребовать досрочно-
го погашения кредита. Чтобы не тратить время-деньги-
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нервы на судебные разбирательства, должнику сначала
предлагается добровольно продать квартиру и распла-
титься с банком из вырученных денег. 

Но, как показывает практика, сделку купли-продажи
предпочитает совершать сам банк. Подтверждение тому
– недавняя история в Петербурге, где впервые была
продана квартира должника, не выплатившего ипотеч-
ный кредит. И хотя при этом была использована форма
аукциона, квадратные метры улетели за стартовую цену,
примерно в три раза ниже рыночной. Нетрудно предста-
вить состояние заемщика, оставшегося не только без
квартиры, но и без денег. Зато банк пировал на лаврах:
кредит возвращен, а все издержки по его оформлению
уплачены клиентом. Не надо быть пророком, чтобы
предсказать, что такая практика в пользу банка будет
обычной. 

И это при том, что закон в таком случае находится на
стороне заемщика, который вправе попросить об от-
срочке продажи заложенного имущества (ст. 54 Закона
«Об ипотеке»). Суд может предоставить отсрочку до
одного года, если должник находится в тяжелой жиз-
ненной ситуации (болезнь, потеря работы и т.п.) и не
может своевременно вносить платежи по уважитель-
ным причинам. Если до конца отсрочки заемщик не
погасит кредит, то суд может вынести решение о про-
даже заложенной квартиры с публичных торгов. Из
выручки выплачивается долг банку, вычитаются из-
держки на исполнение судебного решения, а остаток
передается бывшему заемщику. Все дело в организации
этих торгов. 

В ПОЛЬЗУ КЛИЕНТОВ 
По логике новые требования к банкам об указании

реальных процентов по кредиту прольются бальзамом
на души их клиентов. Мало того что условия кредито-
вания обещают быть абсолютно прозрачными, так еще
и появляется возможность для выбора банка. К тому
же при новом порядке вероятность невозвратов кре-
дитов сокращается. Ведь не секрет, что, клюнув на
указанную невысокую процентную ставку, многие за-
емщики, подписав кредитный договор, убеждаются,
что его условия сильно отличаются от заявленных. И
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многие, не рассчитывая на высокие платежи
по кредитам, просто не в состоянии его вы-
платить. 

Так, за первые шесть месяцев 2006 года объ-
ем невозвратов в сфере потребительских кре-
дитов увеличился более чем на 35% и соста-
вил более 30 млрд. рублей. В отдельных бан-
ках размер невозвратов превысил 20%. Такая
ситуация заставила многие банки пересмот-
реть свою стратегию потребкредитования,
переориентировавшись с экспресс-кредито-
вания на автокредитование и ипотеку. То есть
даже для банков скрытая информация о ре-
альных платежах не всегда играет им на руку. 

По словам заместителя председателя Бан-
ка России Геннадия Меликьяна, документ,
обязывающий банки раскрывать в договоре
эффективную ставку (то есть суммировать
все платежи, указывая окончательную циф-
ру), будет вынесен на утверждение совета
директоров ЦБ. Одновременно там будет
принят комплект нормативных актов, среди
которых и образец кредитного договора, и
положение о возможности формирования
из «плохих» кредитов однородных портфе-
лей для резервирования. 

Со своей стороны ФАС считает нужным
рекомендовать банкирам извещать потен-
циальных заемщиков не только о дополни-
тельных банковских комиссиях, что скрыты
в ставке, но и о небанковских. Например,
стоимости доставки. 

В борьбу с дополнительными банковски-
ми комиссиями включилась Комиссия по
правам человека при Ассоциации юристов
России. По многочисленным жалобам заем-
щиков она разработала и разместила на сво-
ем сайте форму искового заявления, где под-
робно оспаривается законность взимания

комиссий за рассмотрение заявки на кредит, открытие
и ведение счетов и обслуживание кредита. Это пособие
как нельзя кстати для любого заемщика, потому что
мало кто из них может самостоятельно дать юридиче-
скую оценку собственной кредитной истории. 

В любом случае все эти новости на рынке кредито-
вания можно смело отнести к положительным. Ведь
новые правила игры – это признаки качественного
роста, от которого выиграют и заемщики, и банки.
Первые (при благоприятном стечении обстоятельств)
вернут незаконно отнятые деньги, а вторые получат
стимул для открытого бизнеса. Значит, свои позиции
закрепят те банки, которым выгоднее остаться надол-
го, чем блеснуть на время и, сорвав куш, почить в бо-
зе. Другое последствие от инициативы ЦБ – вероят-
ность усиления конкуренции среди банков, что помо-
жет снизить цены на кредиты.

МЕНЯЮ КРЕДИТ НА КРЕДИТ 
Еще одна новость в пользу заемщиков – возмож-

ность перекредитовать полученные кредиты на более
выгодных условиях. Этим собирается заняться круп-
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Банкротство банка-кредитора, выдавшего
ипотечный кредит, практически никак не ска-
жется на судьбе заемщика. Он будет по-преж-
нему регулярно осуществлять платежи в счет
погашения кредита, могут измениться только
реквизиты (наименование, банк и счет) полу-
чателя платежей. Условия договора ипотечно-
го кредитования не могут быть изменены но-
вым кредитором в одностороннем порядке,
поэтому заемщику не стоит бояться повыше-
ния ставки кредита или других неприятных
сюрпризов. Жилье, приобретенное по ипоте-
ке, является собственностью заемщика кре-
дита, и на него не может быть обращено взы-
скание долгов обанкротившегося банка-кре-
дитора. В этом отношении ипотека лучше за-
щищает интересы заемщика по сравнению с
альтернативными способами решения жи-
лищных проблем.
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нейший специализированный ипотечный брокер
«Фосборн Хоум». По мнению банкиров, появление на
рынке такой услуги приведет к перераспределению
ипотечных кредитных портфелей банков и, как след-
ствие, к снижению процентных ставок. 

В Центре обмена ипотечных кредитов брокера будет
представлена полная база с условиями выдачи креди-
тов крупнейших банков и информацией о заемщиках,
желающих перекредитоваться на более выгодных ус-
ловиях. Список партнеров «Фосборн Хоум» уже опре-
делен. Туда вошли 25 банков, среди которых Сбер-
банк, ВТБ-24, банк «Уралсиб», Райффайзенбанк и др.
Схема перекредитования будет несложной. Заявки за-
емщиков будут обрабатываться, и, если в базе будет
найдено предложение от банка, предлагающего ставку
минимум на 1,5% ниже той, по которой заемщик взял
первоначальный кредит, он получит предложение пе-
рекредитоваться. За текущий год «Фосборн Хоум» на-
мерен перекредитовать около 20–30 млн. долл. ипо-
течных кредитов. Уже сейчас, по оценкам «Фосборн
Хоум», желание перекредитоваться на более выгодных
условиях выражают более 60% ипотечных заемщиков. 

Любопытно, что единая база по перекредитованию
создается в России впервые. Ранее банки и кредитные
брокеры предлагали услугу перекредитования в част-
ном порядке, а онлайн-мониторинг не производился.
Это новая для Росси услуга – хороший толчок для раз-
вития как рынка ипотечного брокериджа в России, так

и рынка перекредитования в целом. Ведь вполне веро-
ятно, что примеру «Фосборн Хоум» последуют и дру-
гие кредитные брокеры. 

Согласно прогнозам банкиров, наибольший интерес
к новой услуге проявят заемщики, взявшие ипотечный
кредит в период 2000–2003 годов. Тогда ставки по ипо-
теке сильно отличались от нынешних в сторону
уменьшения: с 15–18 до 10,5%. По оценкам участни-
ков рынка, количество заемщиков, взявших ипотеч-
ные кредиты в период 2000–2003 годов, исчисляется
десятками тысяч, а их обслуживание – хороший биз-
нес для брокеров. 

Но дело не только в том, как из чужих денег делают-
ся собственные. В любом случае это выгодно и заем-
щикам, и брокерам. Появление на финансовом рынке
единой базы перекредитования, по словам экспертов,
спровоцирует перераспределение клиентской базы
ипотечных банков. Но главным итогом этой акции
станет обострение конкуренции между банками, пред-
лагающими ипотечные кредиты, что неминуемо при-
ведет к снижению ставок, повышению качества обслу-
живания клиентов и росту рынка ипотеки. Таким об-
разом, хоть и косвенно, но добросовестные банки бу-
дут способствовать выполнению национального про-
екта «Доступное жилье». 

Елена ПЕРМИНОВА 
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25 января 2007 года в Москве президент-пред-
седатель правления Связь-Банка, заместитель
председателя совета Ассоциации региональ-
ных банков России Геннадий МЕЩЕРЯКОВ вы-
ступил на заседании Комиссии по банкам и бан-
ковской деятельности совета РСПП по конку-
рентоспособности и отраслевым стратегиям с
докладом «Использование инфраструктуры поч-
товой связи России для оказания финансовых и
банковских услуг населению и малому бизне-
су». Учитывая актуальность темы, публикуется
полный текст доклада.

И
спользование инфраструктуры почты для
оказания финансовых и банковских услуг
населению – не новость в мировой практике.

Уже много лет в Европе, США и других странах су-
ществует положительный опыт реализации подоб-
ных проектов. 

Связь-Банк и другие российские банки заинтере-
сованы в решении проблем доступности банковских
услуг населению страны и расширении своих сетей
продаж. 

Банковское сообщество в своем стремлении ока-
зывать банковские услуги через сеть отделений
ФГУП «Почта России» было поддержано президен-
том России Владимиром Путиным, который на засе-
дании Госсовета дал соответствующие поручения го-
сударственным службам и ведомствам. 

МИРОВОЙ ОПЫТ
История оказания финансовых услуг на почте на-

чалась еще в конце XVIII века, когда почтой Велико-
британии была организована служба денежных пере-
водов. Во второй половине XIX века правительства
Австрии, Великобритании, Франции и других евро-
пейских государств создали в своих странах почтово-
сберегательные банки, а затем и системы обращения
«почтовых чеков» и жироплатежей. 

В отличие от классических банков, почтовый банк,
опираясь на разветвленную сеть почтовых отделе-
ний, обеспечивал общенациональный охват и предо-
ставлял доступ к финансовым услугам всем слоям
населения. Путем создания почтово-сберегательно-
го банка государство предоставляло наименее обес-
печенным слоям возможность делать сбережения,
сохранность которых была гарантирована государст-
вом. Интерес государства состоял еще в том, что ак-
кумулированные сбережения населения оно исполь-
зовало на финансирование развития инфраструкту-
ры и экономики страны.

Позднее концепция оказания финансовых услуг на
почте, зародившаяся в Европе, распространилась по
всему миру. К настоящему времени сформировалась
система почтово-финансовых или, как принято го-
ворить в ряде стран, в том числе в России, почтово-
банковских услуг (ПБУ).

РОССИЙСКИЕ БАНКИ 
И ПОЧТА РОССИИ

На протяжении последних лет Связь-Банк совме-
стно с другими банками и национальным почтовым
оператором – ФГУП «Почта России» работает над
развитием почтово-банковских услуг. Данное напра-
вление рассматривается банками как действенный
способ расширения собственных сетей и внедрения
продуктов и услуг, которые были бы доступны широ-
ким слоям населения России, в том числе в отдален-
ных местностях, где отсутствуют отделения банков. 

Актуальность и важность создания системы оказа-
ния финансовых услуг на базе почтовой инфрастру-
ктуры были подчеркнуты президентом России на со-
вещании с представителями банковского сообщест-
ва в Новосибирске в ноябре 2005 года, а также на со-
вещании президиума Госсовета 14 ноября 2006 года.
В частности, в перечне поручений президента по
итогам заседания президиума Государственного со-
вета упоминалось о необходимости правительству
РФ: «Рассмотреть вопрос и принять соответствую-
щие решения по расширению использования инф-

ВВП №24140

МИРОВОЙ ОПЫТ

Почта к банковским 
услугам



раструктуры сети почтовой связи России для оказа-
ния финансовых и банковских услуг населению, а
также малому бизнесу». 

Проблема доступности банковских услуг населе-
нию России стоит достаточно остро. Как по абсо-
лютным, так и по относительным (в расчете на 1000
жителей) показателям Россия существенно уступает
и США, и странам Евросоюза. Так, в США действует
около 10 тыс. коммерческих банков с общим количе-
ством филиалов свыше 80 тыс. В России банков
меньше практически в 8 раз, а филиалов – почти в
25 раз. По показателю количества банков, включая
филиалы, на 1000 жителей Россия примерно в 20 раз
уступает Австрии, в 18 – Германии, в 16 – Италии, в
14 – Франции, в 10 – США, в 9 – Великобритании.
В пятнадцати ведущих странах ЕС количество бан-
ков на 100 тыс. человек составляет 1,6 (в России –
0,92), а число банковских филиалов на 100 тыс. чело-
век – 46 (в России – 2). При этом ситуация усугубля-
ется крайней неравномерностью распределения бан-
ков на территории России. По данным Центробанка,
почти половина действующих банков находится в
Московском регионе.

Очевидно, что избытка банковских услуг в стране
не наблюдается. И здесь необходимо говорить о роли
регулятивных органов в процессе развития банков и
банковской инфраструктуры, в решении задачи дос-
тупности банковских услуг, а следовательно, и в по-
вышении конкурентоспособности банков.

Исторически создание и развитие Связь-Банка
связано с Почтой России. Связь-Банк оказывает че-
рез почту услуги по приему и выплате вкладов физи-
ческих лиц и выдаче наличных денежных средств по
платежным картам через отделения почтовой связи.
На сегодняшний день география нашего сотрудни-
чества – это 22 региона и свыше 4000 почтовых отде-
лений.

Для Связь-Банка почтово-банковские услуги – это
современная концепция продвижения розничных
банковских услуг, позволяющая обеспечить их дос-
тупность широким слоям населения посредством ис-
пользования потенциала сети отделений почтовой
связи. Опираясь на многолетний опыт сотрудниче-
ства, Связь-Банк как никто другой понимает и при-
знает важность развития финансовых услуг на почте
и их высокую востребованность населением.

ПОЧТА РОССИИ – ЭТО УНИКАЛЬНЫЙ
КАНАЛ ПРОДВИЖЕНИЯ РОЗНИЧНОГО

БАНКОВСКОГО БИЗНЕСА
Представители местных администраций и бизнеса,

региональные филиалы Почты России неоднократ-
но обращались в Связь-Банк с инициативами, свя-
занными с развитием почтово-банковских услуг,
опираясь прежде всего на заинтересованность насе-
ления в получении доступа к ним. 

Сегодня Почта России – это самая крупная рознич-
ная сеть, насчитывающая свыше 40 тыс. отделений и
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охватывающая все регионы страны, в том числе уда-
ленные районы и сельскую местность, где предложе-
ние банков либо крайне ограничено, либо полностью
отсутствует. Плотность сети почтовых отделений, их
удобное расположение и традиционное доверие насе-
ления к почте как государственному институту пред-
ставляют собой исключительные преимущества, поз-
воляющие использовать почту как уникальный канал
продвижения розничного банковского бизнеса.

Использование потенциала почтовой сети позво-
лит обеспечить доступ сельским жителям к давно
распространенным в крупных населенных пунктах
банковским услугам, таким как:

– получение/погашение потребительских кредитов;
– оформление банковских вкладов;
– получение наличных денежных средств по бан-

ковским картам;
– оплата услуг по банковским картам, и т.п.

Однако сегодня развитие почтово-банковских ус-
луг в нашей стране сталкивается с различными труд-
ностями нормативного, экономического и техниче-
ского характера.

СДЕРЖИВАЮЩИЕ ФАКТОРЫ
В настоящее время ряд федеральных и региональ-

ных банков в той или иной степени сотрудничают с
филиалами Почты России в части предоставления
финансовых услуг населению. При этом использу-
ются различные технологии взаимодействия: агент-
ские схемы, технология почтовых переводов, орга-
низация удаленных рабочих мест банков в отделени-
ях почтовой связи.

Несмотря на то что в последнее время Почта Рос-
сии уделяет значительное внимание модернизации
отделений почтовой связи, их техническая оснащен-
ность, особенно в сельской местности и удаленных
районах, остается довольно слабой. 

Качественное предоставление финансовых услуг
требует более высокого по сравнению с почтовыми
услугами уровня каналов связи, технического обес-
печения, квалификации персонала. Каждое отделе-
ние почтовой связи необходимо обеспечить автома-
тизированными рабочими местами, каналами связи,
оргтехникой (ксероксом или сканером), а также спе-
циализированным банковским оборудованием (бан-
коматами, РОS-терминалами). 

ВВП №24142

МИРОВОЙ ОПЫТ

АКТУАЛЬНОСТЬ ОКАЗАНИЯ ФИНАНСО-
ВЫХ УСЛУГ НА БАЗЕ ПОЧТОВОЙ ИНФРА-
СТРУКТУРЫ БЫЛА ПОДЧЕРКНУТА ПРЕ-
ЗИДЕНТОМ РОССИИ НА СОВЕЩАНИИ
С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ БАНКОВСКОГО
СООБЩЕСТВА В НОЯБРЕ 2005 ГОДА
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В настоящее время финансирование приобретения
оборудования осуществляется из средств ФГУП
«Почта России» и Связь-Банка. Однако, принимая
во внимание, что речь идет о социально ориентиро-
ванной программе обеспечения доступности бан-
ковских услуг широким слоям населения, представ-
ляется целесообразным рассмотреть возможность
компенсации данных расходов из госбюджета.

Принципиальным моментом является рассмотре-
ние возможности выделения целевого финансирова-
ния для создания социально ориентированной пла-
тежной системы Почты России для обеспечения на-
селения выплатами пенсионного и социального ха-
рактера через единый учетный и информационный
центр. 

Еще одной возможностью продвижения банков-
ских услуг через отделения почтовой связи является
создание банковских мини-офисов на базе почто-
вой сети, чему мог бы способствовать пересмотр
Банком России требований к оснащенности и укре-
пленности операционных касс вне кассового узла
банков.

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ
Учитывая важность решения вышеперечисленных

задач, тем не менее камнем преткновения является
вопрос соответствия технологий оказания почтово-
банковских услуг требованиям действующего зако-
нодательства. 

В Банке России существует мнение, что при откры-
тии физическим лицом банковского вклада в почто-
вом отделении не соблюдаются требования Федераль-
ного закона «О противодействии легализации (отмы-
ванию) доходов, полученных преступным путем, и
финансированию терроризма», поскольку денежные
средства принимаются от клиентов работником поч-
ты, а не непосредственно работником банка.

Данная точка зрения основывается на том, что в
соответствии с п. 5 ст. 7 федерального закона кредит-
ные организации обязаны открывать счета (вклады)
физическим лицам при личном присутствии лица,
открывающего счет (вклад), либо его представителя.
На наш взгляд, требования указанной нормы напра-
влены прежде всего на обеспечение идентификации
клиента. При этом, как нам представляется, законо-
датель подчеркивает необходимость факта личного
присутствия физического лица и важность его иден-
тификации, а не обозначает конкретное место его
присутствия (помещение).

В связи с этим встает вопрос о необходимости упо-
рядочить на законодательном уровне отношения

банков и почты в части предоставления банковских
услуг и закрепить за почтой функцию идентифика-
ции потенциального клиента банка при внесении де-
нежных средств во вклад и открытии счета.

С этой целью рабочая группа по развитию почто-
во-банковских услуг, созданная при Ассоциации ре-
гиональных банков России по инициативе Связь-
Банка, выступила с предложениями по внесению
изменения в Закон «О противодействии легализа-
ции (отмыванию) доходов…». Соответствующий за-
конопроект после его одобрения Консультативным
советом ассоциации был внесен депутатами Резни-
ком и Аксаковым на рассмотрение Государственной
Думы.

ПОЧТА И БАНКИ: 
ПРИНЦИПЫ ПАРТНЕРСТВА

В условиях российского банковского законода-
тельства ситуация, когда почта полностью заменит
банки, невозможна. На данном этапе можно гово-
рить о развитии партнерства почты и банков, где
почта предоставляет инфраструктуру для оказания
банковских услуг. Банки, в свою очередь, берут на
себя все связанные с данным бизнесом риски, а так-
же предоставляют необходимые технологии.

Мировой опыт показывает, что предоставление
финансовых услуг в отделениях почтовой связи яв-
ляется необходимым условием для сохранения и раз-
вития почтовой сети, т.к. услуги почтовой связи сами
по себе достаточной для этого экономической осно-
вы не обеспечивают. Проведенное Всемирным поч-
товым союзом исследование показывает, что почто-
вые ведомства предоставляют услуги в области фи-
нансов более чем в 160 странах мира. Доходы от ока-
зания финансовых услуг составляют значительную
часть доходов почты. В индустриально развитых
странах их доля составляет от 20 до 40%, а в Японии,
с учетом доходов от оказания страховых услуг, – бо-
лее 90%.

Сейчас Почта России развивает концепцию «фи-
нансового супермаркета», которая предполагает пре-
доставление в почтовых отделениях таких услуг, как
прием различных платежей, выплата пенсий и соци-
альных пособий, денежные переводы, в том числе в
счет погашения кредитов. Кооперация с банками
позволит вывести финансовые услуги на качествен-
но новый уровень, расширив также их спектр за счет
услуг, основанных на ведении счетов физических
лиц (вклады, карточные счета, кредиты и т.п.). Сле-
дует подчеркнуть, что сеть отделений почтовой связи
– это инфраструктура, к которой открыт равный до-
ступ для всех заинтересованных банков, что обеспе-
чивает сохранение конкуренции.

Поддержка советом РСПП инициатив Связь-Бан-
ка в решении вышеперечисленных задач и содейст-
вие в скорейшем внесении изменений в действую-
щее законодательство в части упорядочения взаимо-
отношений банков и почты явились бы очень весо-
мым вкладом в развитие почтово-банковских услуг и
повышение доступности финансовых услуг населе-
нию страны.

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ РЯД ФЕДЕ-
РАЛЬНЫХ И РЕГИОНАЛЬНЫХ БАНКОВ
В ТОЙ ИЛИ ИНОЙ СТЕПЕНИ СОТРУДНИ-
ЧАЮТ С ФИЛИАЛАМИ ПОЧТЫ РОССИИ
В ЧАСТИ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ФИНАН-
СОВЫХ УСЛУГ НАСЕЛЕНИЮ



Как развязать жилищный узел
На сегодняшний день численность граждан,
реализовавших свой жилищный сертификат, составляет
97%, то есть из ста человек только трое не находят
возможности приобрести жилье в установленный срок

Выбираем дом ближе к земле
Сейчас загородными замками никого не удивишь. 
Но проблема не в выборе, что купить: квартиру 
или дом, а в цене – какое жилье доступнее

Интерактивная доска для средней школы
Карта устроена так, что на основу накладываются
определенные информационные слои, и учитель может
эти слои включать и выключать по своему усмотрению

Сельский час
Этот год станет первым шагом перехода 
от нацпроектов к широкомасштабной новой
агропродовольственной политике, способной
улучшить качество жизни на селе и обеспечить наших
граждан хорошим и здоровым питанием 

Где лечат лучшие врачи?
Большинство победителей оказались не жителями
Москвы и Санкт-Петербурга – городов, которые
традиционно считаются «оплотом» российской
медицины

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ



В информационном агентстве «Новости» прошла
пресс-конференция руководителя Федерально-
го агентства по строительству и ЖКХ Сергея
КРУГЛИКА, в ходе которой он рассказал о дина-
мике рынка доступного жилья, реализации фе-
деральной целевой программы «Жилище» на
2002–2010 годы и о перспективах развития ку-
рируемого им строительно-хозяйственного сек-
тора страны в наступившем году.

ИТОГИ ПРОЕКТА
В ходе общения с журналистами глава Росстроя осве-

тил темы строительства, обеспечения жильем молодых
семей, военнослужащих, инвалидов и ветеранов, разви-
тия ипотечного жилищного кредитования, государст-
венных жилищных сертификатов, лицензирования
строительной деятельности, развития городов, а также
рассказал о перспективах жилищно-коммунального
комплекса.

Говоря о выполнение прогнозных показателей объе-
мов строительства жилья в 2006 году, Сергей Круглик
заявил, что в стране сдано в эксплуатацию 604,7 тыс.
жилых помещений общей площадью 50,2 млн. кв. ме-
тров. Это на 15,2% больше, чем в 2005 году. При этом
доля индивидуального домостроения в общей площа-

ди введенного жилья составила 39,5%. В 2006 году по-
строено 139,9 тыс. индивидуальных жилых домов об-
щей площадью 19,8 млн. кв. метров, что составило
113,1% по сравнению с 2005 годом.

Отвечая на вопросы журналистов о развитии ипо-
течного жилищного кредитования, Сергей Круглик
сказал, что реализация программы способствовала
значительному развитию строительного комплекса. За
2006 год в стране выдано ипотечных кредитов более
чем на 220 млрд. рублей, что в 2 раза превышает уста-
новленный на этот год целевой показатель (108 млрд.).
Особенно важны льготные формы кредитования. Не-
плохие результаты достигнуты подпрограммой «Обес-
печение жильем молодых семей», по которой смогут
улучшить жилищные условия почти 22 тыс. молодых
пар, вступивших в программу в 2006 году. С учетом ре-
гиональных планов государственную поддержку полу-
чат 34 тыс. молодых семей.

Особый интерес собравшихся вызвала информация
о выполнении государственных обязательств по обес-
печению жильем категорий граждан, установленных
федеральным законодательством. По словам главы
федерального агентства, общий объем финансирова-
ния подпрограммы «Выполнение государственных
обязательств по обеспечению жильем категорий граж-
дан, установленных федеральным законодательством»
до 2010 года составит 133,1 млрд. рублей, что позволит
обеспечить жильем 132 265 семей граждан, перед кото-
рыми государство имеет особые обязательства.

На сегодняшний день численность граждан, реализо-
вавших свой жилищный сертификат, составляет 97%, то
есть из ста человек только трое не находят возможности
приобрести жилье в установленный срок. Интересно,
что в прошлом году граждане, приобретая жилье по-
средством ГЖС, доплатили лишь 5,1% собственных или
заемных средств. На 2006 год было предусмотрено 17,79
млрд. рублей на реализацию 21,18 тыс. сертификатов.
Средний срок реализации ГЖС составляет 9 месяцев.

ЦЕНЫ БОЛЬШЕ НЕ ВЫРАСТУТ
Что же касается общего объема рынка коммуналь-

ных услуг, то в 2006 году он составил 1,5 трлн. рублей.
Однако жилищно-коммунальная реформа в РФ идет
не так хорошо, как могла бы, государство все еще ока-
зывает слишком большое влияние на рынок.

– В общем-то, мы выбрали правильный путь рефор-
мы, однако проблема состоит в том, что мы сами же и
тормозим темпы ее развития, – признался Сергей
Круглик. По его мнению, государству необходимо
уделять повышенное внимание вопросу тарифного ре-
гулирования и проводить более обдуманную политику
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в вопросах перекрестного субсидирования и выплаты
социальных льгот, которая должна проходить в адрес-
ной форме.

– У представителей бизнеса возникают вполне ре-
зонные претензии к государству. К примеру, компания
берется работать в концессии на рынке коммунальных
услуг, а государство навязывает ей уровень и предел
повышения тарифов. Бизнесу неэффективно работать
на рынке, когда существуют такие ограничения, – за-
ключил он.

– Когда вопрос задают: а как там с управляющими
компаниями? Ну, скажите, как я пойду управлять
жильем, если у меня в доме 10 человек льготников. Им
льготы не выдают, они не могут рассчитаться деньгами
и считают, что у них должно быть все бесплатно. За что
управлять? Ведь нельзя же так – я, допустим, беру в
концессию систему, а вы мне говорите, что тариф
нельзя поднимать больше чем на 20%, а тариф на
уровне 1968 года. Я, вкладывая деньги, рассчитываю,
когда их верну, а вы мне диктуете правила. А ведь это
огромный рынок, к которому нужно относиться бе-
режно и трепетно, – посетовал Сергей Круглик.

При новом подходе к расчету размера субсидии сто-
имость жилого помещения стала определяться исходя
из норматива стоимости 1 кв. метра общей площади
жилья по Российской Федерации, то есть для всех
субъектов стал устанавливаться единый норматив в де-

нежном эквиваленте. Это позволило равномерно рас-
пределить поток миграции по территории Российской
Федерации, уравнять граждан, не обеспеченных жиль-
ем, в возможностях его приобретения. Применение
новой методики расчета субсидий позволило также
выйти на плановые показатели обеспечения жильем
категорий граждан, установленных федеральным за-
конодательством, а также снизить фактические сроки
их реализации.

Журналисты были удивлены уверенностью руково-
дителя федерального агентства в том, что сильного ро-
ста цен на жилье, подобного прошлогоднему, не про-
изойдет.

– Такого всплеска больше не будет, – заявил Сергей
Круглик. По его мнению, случившийся в минувшем
году скачок цен был связан с тем, что «люди получили
много дивидендов и вкладывали деньги в недвижи-
мость».

– Большая цена была четыре месяца. Потом она по-
шла вниз, и те, кто покупал жилье как инвестор, поня-
ли, насколько рискован этот рынок, – отметил глава
Росстроя. В этой связи он предположил, что в этом го-
ду столь значительного объема частных инвестиций в
недвижимость в России уже не будет.

Иван ЛОПАТИН
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В конце минувшего года первый вице-премьер
РФ Дмитрий Медведев поручил правительству
подготовить закон, стимулирующий малоэтаж-
ное строительство. Одновременно с этим в пра-
вительстве прорабатывается проект постанов-
ления об экспериментальной комплексной за-
стройке малоэтажными домами. 

П
редполагается, что к малоэтажке отнесут ком-
плексы из более 40 домов не выше четырех эта-
жей. Предназначенные для этого стройпла-

щадки должны занимать примерно  8–10 соток, а
строить их смогут только кооперативы. Граждане
должны заплатить паевой взнос в 20–25% от стоимо-
сти жилья, после чего все объекты инфраструктуры –
водозаборы, котельные, водонапорные башни, стан-
ции очистки воды и т.д. – перейдут в собственность
кооператива. Остальная сумма выплачивается в рас-
срочку 10–20 лет. Коммуникации к поселкам будут
подводиться на деньги из федерального и местного
бюджетов. 

ИСТОРИЯ ВОПРОСА 
В мировой практике малоэтажное строительство –

не исключение, а правило. Ведь 1-, 2-, 3-этажные до-
ма считаются естественным жильем для людей в боль-
шинстве стран. (Россия тоже была таковой вплоть до
второй половины ХХ века – до тех пор, пока не стали
взводиться в массовом масштабе унылые панельные
дома.) В Швеции, например, законодательно запре-
щено строить дома выше пяти этажей. И делается это
для того, чтобы не нанести вред психологическому
здоровью населения. В Канаде 65% жилого фонда –
это таунхаусы, квартиры в сросшихся друг с другом ма-
лоэтажных домах-близнецах. 

В России этот вид жилья пока еще непривычен для
большинства населения. Хотя попытки внедрить его в
жизнь предпринимались неоднократно. На заре пере-
стройки, во времена становления фермерских хо-
зяйств пытались сделать ставку на коттеджное строи-
тельство. Однако желающих переехать в сельскую ме-
стность было не слишком много, и возведение жилья
на селе сошло на нет. 

Следующая волна строительства частных загородных
домов и дач была вызвана ростом благосостояния от-
дельных граждан, количество которых неуклонно уве-
личивается до сих пор. Появились люди, имеющие
возможность не только купить готовый домик в дерев-
не, но и построить свой, по собственному проекту. По-
этому и близ городов, и на довольно большом удалении
от них можно увидеть островки цивилизации, постро-

енные по западному образцу – от классических вилл до
опрятных коттеджей с газонами вместо огородов.

В качестве примера можно привести построенный
пять лет назад известный подмосковный поселок
«Княжичи», который находится в 7 км от МКАД. Так-
же примечателен поселок «Куркино» (1 км от МКАД).
Там реализуется довольно интересный проект кот-
теджной застройки общей площадью 790 га. В Москве
на Минской улице расположен известный поселок
«Сетунь», на территории которого находятся 24 таун-
хауза каждый площадью от 120 до 300 кв. метров. 

Строительство таких домов представляет доходное
дело. Обшитые виниловым сайдингом или обложен-
ные кирпичом каркасные постройки, выполненные
по западной технологии, возводятся довольно быстро,
они надежны и неприхотливы в эксплуатации. По
данным генерального директора компании «Нацио-
нальная жилищная корпорация» Михаила Докучаева,
себестоимость такого дома в Подмосковье составляет
примерно 7800 рублей за 1 кв. м, а продают их по цене
в несколько раз больше. Тем не менее спрос на них не
падает. 

И дело тут не только в стоимости жилья, но и в эко-
логии. С каждым годом находится все больше желаю-
щих жить поближе к земле, предпочитая малоэтажные
постройки.

Сейчас загородными замками никого не удивишь.
Но проблема не в выборе, что купить: квартиру или
дом, а в цене – какое жилье доступнее.

ГДЕ ВЗЯТЬ ЗЕМЛЮ 
По мнению застройщиков, одна из главных проб-

лем, которая тормозит строительство доступного жи-
лья в области, – земельная. Вся земля находится в ру-
ках риэлторов, и при условии ее перекупки дешевого
жилья не будет. Чтобы решить эту проблему, необхо-
димо четко отслеживать ситуацию с рынком земли и
организовывать административный мониторинг. Что-
бы жилье стало доступным, необходимо привлекать
максимальное число застройщиков к строительству.

В Иркутской области разработан проект строитель-
ства жилья с нулевого цикла. При этом застройщик
берет на себя только возведение нулевого цикла, ос-
тальное своими или привлеченными силами достраи-
вает будущий владелец дома. Строители уверены, что
таким образом можно серьезно снизить цену квадрат-
ного метра жилья.

Кстати, как снизить цену на малоэтажное жилье,
знает и депутат Госдумы Александр Лебедев. По его
мнению, доступное жилье – это не миф, а добиться
цены около 400 долларов за квадратный метр можно,
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используя технологию возведения модульных домов.
Это и есть та альтернатива панельным гигантам, кото-
рые уже неактуальны.

Развиваться отечественному рынку доступного заго-
родного жилья мешает менталитет россиян, считает
генеральный директор ЗАО «Русский фонд недвижи-
мости» Александр Портнов. Людям нужен не только
дом, но непременно обширный участок 10–50 соток.
А это стоит очень дорого. За рубежом, по словам Порт-
нова, земельные участки в коттеджных поселках, как
правило, небольшие – 3–4 сотки. Между тем за счет
сокращения площади участка можно значительно
уменьшить стоимость объекта. Кроме того, нередко
наши сограждане стремятся возвести монументаль-
ный дом из кирпича или газобетона, что также удоро-
жает строительство. Решить же проблему можно за
счет относительно недорогого каркасного домострое-
ния, которое широко используется во всем мире.

Но самое главное, нужно преодолеть стереотип, что
каркасные и модульные дома якобы не могут быть те-

плыми по нашим зимам и суровым российским усло-
виям. На самом деле строительство с использованием
современных энергосберегающих технологий широко
практикуется не где-нибудь, а в Канаде и скандинав-
ских странах, где зимой тепло не бывает. 

«Малоэтажная застройка в крупных городах невоз-
можна, – считает председатель совета директоров ЗАО
«Мосстрой-4» Сергей Орлов. – Потребуется земля под
застройку, а для этого нужно будет залезть на террито-
рию области». 

Но, как показывает практика, этот вопрос тоже мож-
но решить. Так, губернатор Московской области Борис
Громов пошел навстречу нуждам столицы и разрешил
возвести из модульных домов поселок Благово (в 18 км
от Москвы). Это прежде всего выгодно самой области.
Любое строительство подразумевает развитие инфра-
структуры, большие капиталовложения, создание ра-
бочих мест. Конечно, при застройке может сократить-
ся площадь сельхозугодий, но этот вопрос будет регу-
лироваться правительственными программами.

ОПЫТ РЕГИОНОВ
Московская область не единственный регион, где

развивается малоэтажное строительство. Вице-пре-
мьер Дмитрий Медведев, будучи в Башкирии осенью
2006 года, назвал эту республику лидером по малоэтаж-
ному строительству. Вместе с президентом Башкорто-
стана Муртазой Рахимовым он побывал в Уфимском
районе, где начато строительство нового малоэтажного
жилья в рамках приоритетного национального проекта
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«Доступное и комфортное жилье – гражданам Рос-
сии». Министр строительства, архитектуры и транс-
порта республики Хамит Мавлияров пояснил: «В этом
году мы планируем сдать 1,7 миллиона квадратных ме-
тров жилья, в следующем году – 1,8 миллиона. Доля
малоэтажного строительства по республике составляет
60–63% и за последние 8 лет она увеличилась». 

Глава региона отметил, что Башкортостан вносит
вклад в реализацию федеральных программ, в частно-
сти – ФЦП «Социальное развитие села до 2010 года».
Ее участники – жители села – могут получить заем на

строительство индивидуального жилого дома. 30%
этой суммы – безвозмездная федеральная субсидия,
40% выделяет республиканский бюджет в форме
льготного кредита сроком на 10 лет под 8% годовых. 

В последние годы в Уфе начала практиковаться ком-
плексная коттеджная застройка поселков-спутников.
Пример – Новоалександровка-Баланово, где за корот-
кое время было введено в строй 150 коттеджей. Особен-
но поразили Дмитрия Медведева сроки строительства:
один дом возводится с нулевого уровня за два месяца. 

Активно идет малоэтажная застройка в Тюменской
области. «Мы провели ревизию перспективных с точ-
ки зрения индивидуального жилого строительства
участков, на которых в будущем будет проведена ин-
женерная подготовка, – рассказывает начальник уп-
равления строительства и стройиндустрии ГУС Тю-
менской области Борис Ройтблат. – И результат ока-
зался впечатляющим: вблизи Тюмени площадок, при-
годных как под малоэтажную застройку, так и под
многоквартирные дома, у нас на 12,5 миллиона квад-
ратных метров». При этом реальные цифры ввода жи-
лья в Тюмени составили 554 тыс. кв. м в 2005 году и 635
тыс. кв. м – в 2006-м. 

«Даже если мы ежегодно будем сдавать по миллиону
квадратных метров в год, цифра в 12,5 миллиона оста-
ется внушительной, – отметил Ройтблат. – Так что зе-
мли у нас достаточно. Главное теперь – правильно на-
ладить процесс». 

Оптимизма исполнены и руководители Иркутской
области. «На сегодняшний день у нас есть и террито-
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НАША СПРАВКА

Термином «малоэтажное строительство» обыч-
но принято называть неоднородный сегмент
жилья трех основных типов: малоэтажные
многоквартирные дома (до 5 этажей), сблоки-
рованные коттеджи (таунхаусы) и индивиду-
альные дома-коттеджи. Таунхаусы – это сбло-
кированные коттеджные секции, построен-
ные как один дом с непременным условием:
в каждую секцию, которая может иметь
2–3 уровня, должен быть отдельный вход. На
первом уровне или в цокольном этаже распо-
ложен гараж. Зачастую таунхаус является ча-
стью жилого комплекса, в состав которого
входит и малоэтажный многоквартирный дом,
что еще больше запутывает классификацию.



рия, и конкретные проекты для развития такого рода
строительства, – говорит заместитель главы области
по развитию региональной инфраструктуры, строи-
тельству и жилищно-коммунальному хозяйств Сергей
Кыштымов. – Наша задача – создать благоприятные
условия для ее развития». Преимуществом малоэтаж-
ных жилых домов в этом регионе, по мнению губерна-
тора области Александра Тишанина, является деше-
визна их строительства, что делает жилье более дос-
тупным для разных слоев общества. 

На тему малоэтажного строительства в ближайшее
время может появиться отдельная глава в Жилищном
кодексе. Законопроект «О внесении изменений в неко-
торые законодательные акты РФ по вопросу развития
малоэтажной жилищной застройки территорий» уже
внесен в Государственную Думу. Этот законопроект
должен урегулировать особенности отношений, возни-
кающих при комплексном малоэтажном строительстве. 

В проекте предлагается регламентировать отноше-
ния, возникающие как при малоэтажной жилищной
застройке территорий, так и по управлению такими
территориями. В частности, предполагается опреде-
лить дополнительные организационно-правовые фор-
мы некоммерческих объединений граждан, участвую-
щих в малоэтажном строительстве, а также правовые,
экономические и организационные основы деятель-
ности таких объединений. 

Кроме того, определяются формы содействия орга-
нов госвласти и местного самоуправления инициати-
вам граждан по малоэтажному строительству, а также

особенности создания жилищных некоммерческих
объединений граждан с помощью органов госвласти и
местного самоуправления. 

В законопроекте предусмотрены гарантии защиты
прав и законных интересов граждан, приобретающих
жилье в малоэтажной жилищной застройке, правовой
режим общего имущества собственников земельных
участков, а также способов управления территорией
малоэтажной жилищной застройки. 

«Мы хотим полностью раскрепостить инициативу
граждан, желающих совместными усилиями решить
свои жилищные проблемы, а также обеспечить им
всемерную поддержку государственных и местных
властей», – подчеркнул Дмитрий Медведев, коммен-
тируя документ. 

Так что привить малоэтажное строительство в мас-
штабах всей России вполне реально.

Вадим МЕЛЕШКО
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ОДНА ИЗ ГЛАВНЫХ ПРОБЛЕМ, КОТО-
РАЯ ТОРМОЗИТ СТРОИТЕЛЬСТВО ДОС-
ТУПНОГО ЖИЛЬЯ, – ЗЕМЕЛЬНАЯ. ВСЯ
ЗЕМЛЯ НАХОДИТСЯ В РУКАХ РИЭЛТО-
РОВ, И ПРИ УСЛОВИИ ЕЕ ПЕРЕКУПКИ
ДЕШЕВОГО ЖИЛЬЯ НЕ БУДЕТ



Когда заходит речь об образовании, вместо
слова «методика» все чаще можно услышать
слово «технология». Это не случайность: сегод-
няшний урок немыслим без новых, современ-
ных средств обучения. Традиционные нагляд-
ные пособия, и уж тем более «технические»,
мультимедийные, значительно расширяют пе-
дагогические возможности учителя, повышают
эффективность обучения. Вот почему одним из
важных направлений НЦП «Образование» стало
оснащение школ наглядными пособиями и обо-
рудованием. В конце прошлого года 6136 рос-
сийских школ получили новые современные ка-
бинеты химии, физики, биологии и географии, а
также интерактивные аппаратно-программные
комплексы на сумму 2,3 млрд. рублей. Среди
изготовителей оборудования был и издатель-
ский дом «Дрофа». Об участии издательства в
национальном проекте и современных средст-
вах обучения, разработанных творческим кол-
лективом «Дрофы», рассказывает заместитель
исполнительного директора издательства
Юрий КОВРИЖНЫХ. 

– Юрий Васильевич, издательский дом «Дрофа» во-
шел в число восьми компаний – победителей федераль-
ного конкурса на поставку учебного оборудования в 2006
году. Какое оборудование поставляло ваше издательство
и почему?

– Хотя издательство «Дрофа» существует всего 15
лет, на сегодняшний день оно – одно из крупнейших
по выпуску учебной литературы. Мы выпускаем сов-
ременные наглядные пособия (портреты, карты, таб-
лицы) практически для всех учебных кабинетов. Поэ-
тому, когда объявили конкурс по национальному про-
екту, у нас было что предложить школе. Наиболее вос-
требованной оказалась наша картографическая про-
дукция. «Дрофа» к этому времени уже выпустила пол-
ный комплект географических карт для средних учеб-
ных заведений (около 60 наименований). Карты соот-
ветствуют СанПиНу, ламинированы, отпечатаны на
хорошей бумаге, но главное – они по своему содержа-
нию отражают сегодняшний день науки. Не секрет,
что в последнее время географические карты устарева-
ют не столько «физически», сколько «морально», их
приходится все время обновлять. Карта должна отра-
жать последние политические изменения: перенесен-
ные границы, переименованные города и страны и так
далее. У нас на новые карты уже нанесен Пермский
край, а на старых осталась еще Пермская область и
Коми-Пермяцкий округ. За тем, чтобы на картах, заку-

паемых для школ, не было подобных «ошибок», сле-
дила специальная комиссия. И мы старались соответ-
ствовать ее высоким требованиям. Именно комплект
карт и стал основой для оборудования кабинета гео-
графии, который «Дрофа» поставила в 86 регионов
России. 

Кроме карт и таблиц в комплект вошли глобусы (на
каждую парту по глобусу), барометр, компасы, коллек-
ции полезных ископаемых, которые полностью соот-
ветствуют школьной программе. Сделать такие коллек-
ции оказалось не так-то просто. Конкурс прошел в ок-
тябре, и по условиям контракта мы должны были всю
продукцию поставить в регионы до конца декабря. Но
при этом мы упустили из виду, что заготовкой коллек-
ций занимаются летом, а зимой никто не ходит в горы.
К счастью, нас выручили партнеры: коллекции были
изготовлены в срок, но какими усилиями! Надеемся, в
этом году организаторы конкурса учтут эти «нюансы»,
и тендер будет объявлен не в октябре, а хотя бы в апре-
ле. Непросто было сделать и школьную метеостанцию.
Если раньше это была «будка с флюгером» на школь-
ном дворе, то теперь это современная электронная ме-
теостанция с выносными датчиками для определения
температуры, влажности находится в классе. Информа-
ция с датчиков передается на дисплей компьютера, ее
можно архивировать и таким образом проводить мони-
торинг погоды. Для учащихся это прекрасная возмож-
ность проводить самостоятельные исследования. Да и
учителю, если он умеет работать с таким оборудовани-
ем, многие вещи объяснять намного проще. 

– Сколько же стоит такой кабинет географии?
– Около 100 тысяч рублей, но по сравнению с обору-

дованием для других кабинетов он самый дешевый.
Например, учебное оборудование для кабинета физи-
ки или химии стоит 400 тысяч. 

– Как много школ удалось обеспечить современным
оборудованием в рамках национального проекта? Нас-
колько оно востребовано? 

– Насколько мне известно, а я в регионах бываю до-
вольно часто, во многих школах оборудование и на-
глядные пособия не обновлялись последние 16–18
лет. Бюджетные деньги на это не выделялись, а на ро-
дительские в лучшем случае приобретались парты или
новые учебники. Есть и школы-новостройки, которые
сдаются в эксплуатацию совершенно пустые, кто и ко-
гда будет их оснащать – неизвестно. А как может учи-
тель, тем более учитель географии, работать без кар-
ты?! В 2006 году мы поставили в школы 1400 кабине-
тов географии. В целом объем бюджетных средств по-
зволил обеспечить оборудованием только 5,6% школ.
Но Министерство образования приняло решение про-
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Интерактивная доска
для средней школы



должить нацпроект до 2009 года включительно. Ду-
маю, к этому времени ситуация во многих школах из-
менится. Да и сегодня она уже меняется. Нацпроект
дал возможность многим школам улучшить свое мате-
риальное положение. В начале этого учебного года мы
проводили семинар с руководителями органов образо-
вания, на котором были представители около 60 реги-
онов, и уже тогда демонстрировали методистам новые
электронные средства обучения. Тогда многие говори-
ли, что, дескать, все это хорошо, но сегодня у нас нет
возможности приобретать технику, нам бы обеспечить
школы хотя бы самым необходимым, тем, что подеше-
вле. Но уже в этом году все больше руководителей об-
разования заказывают именно мультимедийные посо-
бия, ориентируясь на электронные средства обучения,
поскольку понимают – возможностей у новой техни-
ки гораздо больше, чем у традиционных средств обу-
чения. 

– Какие электронные средства обучения появились в
последнее время, кроме компьютеров?

– В первую очередь это интерактивные доски. Это
совершенно новый продукт, он появился только в 2006
году. Производят эти доски пока зарубежные компа-
нии Англии, Америки, Китая. Сама по себе доска пус-
та: на ней можно писать, рисовать, стирать написан-
ное. Но если для нее создать интерактивные програм-
мы, то возможности такой доски просто безграничны.
Для такой доски мы сделали электронное пособие по
географии, и теперь все 62 карты школьного курса уме-
щаются на одном диске. Во-первых, решена проблема
хранения карт и одновременной демонстрации не-
скольких карт на уроке. Далее, с каждой картой можно
работать при помощи несложного интерфейса. Можно
увеличивать масштаб карты. Можно при помощи элек-
тронного карандаша наносить на карту и стирать опре-
деленные значки. Можно «добавлять» и «убирать»
рельеф, значки полезных ископаемых, названия насе-
ленных пунктов. При необходимости можно показать
фотографию того или иного географического или про-
мышленного объекта, например ГЭС или озеро Бай-
кал, увидеть представителей флоры и фауны и прочесть
о них небольшую справку. Карта устроена так, что на
основу накладываются определенные информацион-
ные слои, и учитель может эти слои включать и выклю-
чать по своему усмотрению. Под эту карту мы разрабо-
тали специальные тестовые задания, которые ученик
может выполнять при помощи электронного каранда-
ша. Например: нанести на карту русла рек. Потом мож-
но включить слой «водные ресурсы» и посмотреть, на-
сколько успешно он справился с заданием. Такая рабо-
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НЕ КАЖДЫЙ УЧИТЕЛЬ ЗАХОЧЕТ ИС-
ПОЛЬЗОВАТЬ НА УРОКЕ ИНТЕРАКТИВ-
НУЮ ДОСКУ. ЕСЛИ УЧИТЕЛЬ НЕ
УВЛЕЧЕН ПРЕДМЕТОМ, НЕ БУДЕТ РА-
БОТАТЬ ТВОРЧЕСКИ – ЛЮБЫЕ ПОСО-
БИЯ У НЕГО БУДУТ ПРОСТАИВАТЬ



та и увлекательна, и интересна, и полезна. В комплек-
те с доской поставляются и беспроводные пульты.
Имея такой пульт, ученик может выполнять индивиду-
альное задание, сидя за партой, а потом демонстриро-
вать его на интерактивной доске. 

– Нужно ли учителю проходить определенную подго-
товку для того, чтобы научиться пользоваться таким
оборудованием?

– Если учитель умеет пользоваться компьютером, то
без труда освоит и работу с интерактивной доской.
Другое дело, что на сегодняшний день для использова-
ния такой доски в классе нужен и компьютер, и проек-
тор, который надо размещать где-то на потолке. Такие
условия есть не в каждом кабинете. Думаю, что гораз-
до более удобными будут доски обратной проекции,
где процессор и проектор будут располагаться внутри
доски, и останется только включить доску в розетку.
Вскоре такие доски появятся. Наша задача – разрабо-
тать под них программы. Сейчас мы делаем интерак-
тивное пособие по истории. На очереди физика, хи-
мия и другие предметы.

– Оборудование для кабинетов поставляется в регио-
ны согласно квотам, определенным Министерством об-
разования. А как оно распространяется по школам? Не
получится ли так, что одни и те же школы получили и
субсидии от государства, и новое оборудование?

– Насколько я знаю, в регионах рассуждают так: в
такой-то школе есть «продвинутый» учитель, надо ему
оборудовать кабинет. То есть руководители при рас-
пределении нового оборудования прежде всего ориен-
тируются на специалистов. Наверное, это правильно.

Ведь не каждый учитель захочет использовать на уро-
ке интерактивную доску или электронную метеостан-
цию. Если учитель не будет увлечен своим предметом,
не будет работать творчески – любые пособия у такого
учителя будут простаивать. Еще одним критерием для
получения школой современного оборудования явля-
ется наполняемость классов и количество детей в
школе. К сожалению, действительно поставки обору-
дования по нацпроекту обходят стороной малокомп-
лектные школы. Для них закупаются автобусы, чтобы
доставлять детей из отдаленных уголков в районы. Во-
прос этот сложный, он требует гибкого решения. Воз-
можно, одним из выходов для сельских школ будет
подключение к интернету. Сейчас многие издательст-
ва, в том числе и наше, работают над тем, чтобы соз-
дать базу учебных ресурсов для учителя. Для педагога,
в распоряжении которого нет никаких других видов
пособий, это будет хорошим подспорьем в работе. 

Беседовала Оксана СЕВЕРИНА 
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НАЦПРОЕКТ ДАЛ ВОЗМОЖНОСТЬ
МНОГИМ ШКОЛАМ УЛУЧШИТЬ СВОЕ
МАТЕРИАЛЬНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ. В ЭТОМ
ГОДУ ВСЕ БОЛЬШЕ РУКОВОДИТЕЛЕЙ
ОБРАЗОВАНИЯ ЗАКАЗЫВАЮТ ИМЕН-
НО МУЛЬТИМЕДИЙНЫЕ ПОСОБИЯ



 



Итоги первого года реализации национального
проекта «Развитие АПК» многие считают удачны-
ми. Однако для закрепления успеха в текущем
году российскому агропромышленному компле-
ксу предстоит решить ряд серьезных задач. 

К
ак сказал министр сельского хозяйства Алексей
Гордеев, в 2006 году российским аграриям «уда-
лось достичь вполне удовлетворительных, а

кое-где и прорывных результатов». Так, в стране в
этом году наметился устойчивый рост производства
мяса и молока, собран урожай зерновых, достаточный
для обеспечения нас хлебом и фуражом, в среднем
рост объемов производства сельхозпродукции вырос
на 1,5–2%. Следуя установившейся в Минсельхозе
традиции – обозначать годы в соответствии с той или
иной развивающейся отраслью, 2007 год объявляется
годом рыбы. При получении долгосрочных льготных
кредитных ресурсов в 2007 году в объеме 1 млрд. руб-
лей предприятиями аквакультуры может быть рекон-
струировано и введено в эксплуатацию около 5 тыс. га
прудовых площадей, что позволит получить дополни-
тельно не менее 5,6 тыс. тонн товарной рыбы, отмеча-
ется в заявлении министра сельского хозяйства. 

Говоря о планах года наступившего, Гордеев напом-
нил, что «новый, 2007 год будет завершающим этапом
реализации приоритетного национального проекта в
целом». «Надеюсь, что этот год станет первым шагом
перехода от нацпроектов к широкомасштабной новой
агропродовольственной политике, способной улуч-
шить качество жизни на селе и обеспечить наших гра-
ждан хорошим и здоровым питанием».

ЗА ДОСТУПНОСТЬ КРЕДИТОВ
По мнению специалистов, действенным инстру-

ментом для развития сельского хозяйства может
стать повышение доступности долгосрочных креди-
тов для крестьянских хозяйств. Ушедший год показал
довольно внушительные результаты в этой области. В
частности, как сообщил вице-премьер России Дмит-
рий Медведев, в рамках нацпроекта «Развитие АПК»
на развитие малых хозяйств в 2006 году выдано кре-
дитов в размере 40 млрд. рублей против 3–4 млрд. в
2005 году. 

По его словам, заемщиками стали более 100 тыс. та-
ких хозяйств (для сравнения: 2,5 тыс. в 2005-м). Осо-
бенно заметно вырос спрос на кредиты малым подсоб-
ным хозяйствам. Кроме того, благодаря ряду решений,
принятых Госдумой, российские сельхозпроизводите-
ли получили дополнительные возможности для выхо-
да на рынки. 

Многие экономисты указывают на еще один важ-
ный факт: по итогам 2006 года объем кредитных вло-
жений ОАО «Россельхозбанк» по всем направлениям
приоритетного национального проекта «Развитие

АПК» достиг 70,5 млрд. рублей. Первоначально пла-
нировалось 23,2 млрд. рублей. Таким образом, общий
объем кредитов оказался более чем в 3 раза превыша-
ющим первоначальные планы. 

Всего было выдано 128 615 кредитов. А по данным
на 1 января 2007 года, банк заключил 1453 кредитных
договора на строительство, реконструкцию и модер-
низацию животноводческих комплексов и ферм на
40,7 млрд. рублей. 

В 2006 году Россельхозбанк также выдал 65 земель-
но-ипотечных кредитов на сумму 2,1 млрд. рублей. В
этом виде кредитования обеспечением стали земли
сельхозназначения общей площадью 91,3 тыс. га. На-
иболее активно механизм залога земель сельскохозяй-
ственного назначения использовали заемщики в Цен-
тральном федеральном округе, на которых приходится
около половины земельно-ипотечных кредитов. 

Кредитные вложения по направлению «Ускоренное
развитие животноводства» в наибольших объемах бы-
ли осуществлены в Центральном и Приволжском фе-
деральных округах. В Южном и Центральном феде-
ральных округах больше всего кредитов получили кре-
стьянские хозяйства. Средний размер кредита там со-
ставил 1,5 млн. рублей, а в отдельных регионах – от 2,5
до 6,8 млн. 

РАЗВИТИЕ ЖИВОТНОВОДСТВА
Развитие животноводства во многом зависит от его

племенной базы, с чем в России не все обстоит гладко.
По данным Минсельхоза, она представлена 2219 пред-
приятиями, 1167 из которых специализируются на мо-
лочном и мясном скотоводстве. Но потребности жи-
вотноводства они могут обеспечить не более чем напо-
ловину. Например, поголовье племенных коров в ука-
занных хозяйствах составляет 588 тыс. голов, что не
превышает 7% от общего поголовья этих животных и
находится на уровне в два раза ниже необходимого для
нормального воспроизводства крупного рогатого ско-
та (КРС).

Об объемах этого дефицита могут свидетельствовать
заказы регионов «Росагролизингу», через который
осуществляются централизованные закупки племен-
ных животных по лизинговой схеме, дотируемой из
федерального бюджета. Так, Мордовия планирует
приобрести около восьми тысяч голов племенного
КРС и 10 тыс. голов племенных свинок, а Татарстан
направил в «Росагролизинг» заявки на закупку 36 тыс.
голов КРС.

Дополнительные меры, направленные на решение
этой проблемы, были недавно приняты советом при
президенте Российской Федерации по реализации
приоритетных национальных проектов. В частности,
совет принял решение о включении в нацпроект «Раз-
витие АПК» дополнительных мероприятий по госу-
дарственной поддержке племенного животноводства.
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Помимо уже работающего механизма прямого субси-
дирования на развитие племенного хозяйства (50 руб-
лей за один кг живого веса) на эти цели в 2007 году из
федерального бюджета будет дополнительно выделено
1325 млн. рублей. А уже с января будущего года начнет
действовать льготный налоговый режим на импорт
племенных животных.

По решению Госдумы, заводчики освобождаются от
уплаты НДС в размере 10%. Налоговая льгота будет
распространена на операции по ввозу в Россию круп-
ного племенного рогатого скота, свиней, овец и коз и
будет действовать в течение двух лет – до 31 декабря
2008 года. Предполагается, что за это время местные
хозяйства смогут пополнить банк своих племзаводов и
воссоздать отечественные центры племенного живот-
новодства.

ЗАКОННЫЕ РЕШЕНИЯ
Серьезным стимулом развития сельского хозяйства в

России в текущем году также должен стать новый закон
о сельском хозяйстве, принятый Госдумой России в
конце прошлого года. По сути, он определит стратегию
развития российского АПК на ближайшие 10–15 лет. 

Закон «О развитии сельского хозяйства» устанавли-
вает правовые основы реализации государственной
политики в области АПК. В частности, вводится поня-
тие «сельскохозяйственный товаропроизводитель»,
которым признается индивидуальный предпринима-
тель или организация, производящие сельхозпродук-

цию, при условии, что доля в доходе от реализации
этой продукции составляет не менее 70%.

Также определяются основные направления господ-
держки: обеспечение доступности кредитных ресур-
сов, применение особых налоговых режимов, разви-
тие системы страхования рисков при производстве
сельхозпродукции. В соответствии с законом, общая
сумма кредита подсобным хозяйствам в течение 2 лет
не может превышать 300 тыс. рублей (до 5 лет – 700
тыс. рублей), крестьянским (фермерским) хозяйствам
– 3 млн. рублей на срок до 5 лет, потребительским ко-
оперативам – 10 млн. рублей на 2 года или 15 млн. руб-
лей на 5 лет.

По мнению спикера нижней палаты парламента
Бориса Грызлова, новый сельскохозяйственный за-
кон приобретает особую значимость в преддверии
ожидаемого присоединения России к ВТО. «Пос-
кольку правила этой международной организации
предусматривают ограничение государственной под-
держки аграрного сектора, мы на переговорах с ВТО
закладываем ее увеличение в разы, – отметил Грыз-
лов. – Речь идет о 9,2 миллиарда – это почти в 4 раза
больше, чем сейчас». 

Кроме того, в законе говорится о необходимости
разработки Государственной программы развития
сельского хозяйства и регулирования рынка сельхоз-
продукции, сырья и продовольствия на пятилетний
период. Первая такая программа должна быть утвер-
ждена до 1 июня 2007 года. 
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ДЕЛО ТЕХНИКИ
Еще одной острой проблемой для российского АПК

станет, безусловно, производство качественной сель-
скохозяйственной техники. Примечательно, что у
России есть большие перспективы не только удовле-
творять внутренний рынок, но и поставлять технику
на экспорт. В настоящее время в этой области даже
разгорелся скандал, связанный с новыми препятстви-
ями, которые создает Евросоюз для поставок россий-
ской техники в Европу. 

Так, по информации Союза производителей сель-
скохозяйственной техники и оборудования для АПК –
«Союзагромаш», с января текущего года Евросоюз
ввел новую директиву, согласно которой структурные
фонды ЕС могут выделять субсидии фермерам на за-
купки в 2007–2013 годах сельскохозяйственной техни-
ки, произведенной исключительно на территории
стран Евросоюза. Как заявил президент «Союзагрома-
ша» Константин Бабкин, «данная мера противоречит
нормам международной торговли и демонстрирует
практику «двойных стандартов» в отношении других

стран, в том числе и России». «Решения еврочиновни-
ков практически остановят поставки на территорию
ЕС и стран – кандидатов в ЕС российских сельхозма-
шин, которые систематически осуществлялись с 70-х
годов и особенно наращивались в последние 5 лет», –
подчеркнул Бабкин.

Ущерб от введения новой директивы только в тор-
говле России с Болгарией составит, по оценке союза,
24 млн. евро. «Союзагромаш» «намерен добиваться
введения в Российской Федерации зеркальных ответ-
ных мер в отношении сельхозтехники, произведен-
ной в Евросоюзе. Предлагается, в частности, прекра-
тить субсидирование процентных ставок по креди-
там, полученным на приобретение европейской сель-
хозтехники и оборудования для АПК, субъектам Фе-
дерации воздержаться от закупок данной продукции,
а также запретить государственной компании «Росаг-
ролизинг» поставки данной продукции на россий-
ский рынок», – говорится в официальном сообще-
нии. Соответствующие предложения направлены
председателю правительства РФ, министрам эконо-
мического развития, промышленности, сельского хо-
зяйства.

Словом, для сельского хозяйства страны настал
звездный час. Есть чем гордиться и есть над чем рабо-
тать дальше. По всему видно – традиционно отсталая
отрасль экономики постепенно меняет свой статус на
развивающуюся. 

Егор НОВИКОВ
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Среди основных достижений в области здраво-
охранения за 2006 год специалисты отмечают
снижение смертности населения. По сравнению
с прошлым годом этот показатель уменьшился
на 125 тысяч человек. В этом году впервые за
последние несколько лет в России на 17 тысяч
вырос показатель рождаемости. Идет снижение
заболеваемости по всем видам патологий: сер-
дечно-сосудистой, онкологической, инфекцион-
ной. Такие данные привел заместитель минист-
ра здравоохранения и социального развития
Владимир Стародубов в своем выступлении, от-
крывшем церемонию награждения победите-
лей конкурса «Лучший врач года-2006». «Боль-
шой вклад в эти показатели вносят наши вра-
чи», – подчеркнул замминистра.

ИСТОРИЯ С ГЕОГРАФИЕЙ
Сколько бы мы ни критиковали нашу медицину, ка-

ждый из нас не раз убеждался на личном опыте, что
большинство врачей в обычных поликлиниках и ста-
ционарах работают на совесть. Подтвердил этот факт и
профессиональный конкурс «Лучший врач года», ко-
торый проходит под патронатом Минздравсоцразви-
тия уже в шестой раз. 

Победителей чествовали в «Президент-отеле». В
большом зале вокруг круглого стола сидели врачи,
ставшие лауреатами в номинациях: «Лучший хирург»,
«Лучший невролог», «Лучший врач «Скорой помощи»,
«Лучший заведующий сельской амбулаторией» и др.  –
всего 22 номинации. Как сообщила председатель экс-
пертной комиссии, директор Государственного науч-
ного центра судебной и социальной психиатрии, Тать-
яна Дмитриева, на конкурс было представлено около
2,5 тыс. заявок из 51 региона России, как минимум 50
претендентов по каждой номинации. 

Пожалуй, самым удивительным в итоге явилось то,
что большинство победителей оказались не жителями
Москвы и Санкт-Петербурга – городов, которые тра-
диционно считаются «оплотом» российской медици-
ны. «Лучшие врачи» приехали в столицу из Красно-
дарского края, Мурманской области, Ямало-Ненец-
кого округа, среди победителей были жители Урала,
Сибири. Многие из них работают в небольших насе-
ленных пунктах, являясь единственными специали-
стами своего профиля на весь район. 

Церемонию награждения лауреатов проводил зам-
министра, академик РАМН, Владимир Стародубов.
Конечно же, участие в ней было волнительно и по-
четно и для молодых специалистов, недавно окон-
чивших с отличием медицинские вузы, и для ветера-

нов труда, уже отмеченных служебными регалиями.
Для кого-то звание лучшего врача было первой на-
градой в только начавшей складываться врачебной
карьере. А для тех, кто всю свою жизнь посвятил ме-
дицине, – это была дань государства их многолетне-
му преданному служению. Среди лауреатов были лю-
ди очень разные, но всех отличала сдержанность,
скромность в манерах; чувствовалась в лицах какая-
то теплота, внимательность, интеллигентность, кото-
рая не случайно связана в нашем сознании с чехов-
ским образом земского врача. 

Понятно, что эксперты, которые подводили итоги
конкурса, никогда не видели этих людей, они работа-
ли только с документами, но широкая «география»
расселения победителей косвенно свидетельствует об
объективности выбора. Об этом говорил в своем вы-
ступлении и «лучший врач-офтальмолог» Анатолий
Уваров из Нижневартовска: «Мы прекрасно понимаем
степень своей ответственности перед нашими пациен-
тами, перед нашей страной, перед руководителями,
которые сумели сделать такую сложную, но очень объ-
ективную оценку людей, которых они никогда не ви-
дели. При всей нашей разнице в профессиях, нас объ-
единяет одно: мы – люди неравнодушные, способные
привнести в рутинный процесс творческую жилку». 

Сам Анатолий Михайлович Уваров провел уникаль-
ную операцию по восстановлению полностью разруб-
ленного глаза. «В полости орбиты лежала отдельно
оболочка глаза, отдельно – содержимое. И мы медлен-
но, миллиметр за миллиметром, заправляли это стек-
ловидное тело внутрь, накладывая потихонечку швы.
Нам удалось собрать глаз в единое целое», – рассказы-
вал он. Когда его пациента показали академику Федо-
рову, тот был восхищен: «Смотрите, что делают окули-
сты России даже в глуши Сибири!» 

Не менее уникальную операцию провел и назван-
ный в этом году «лучшим хирургом» Петр Казимиро-
вич Яблонский. Ему вместе с коллективом врачей пе-
тербургской городской многопрофильной больницы
№ 2 удалось осуществить первую успешную транс-
плантацию обоих легких, что явилось самым крупным
событием в сфере отечественной хирургии за послед-
ние 20 лет. «Сложность этой операции, – как объяснил
Яблонский, – состояла в том, что ткань легкого очень
нежная, отеком реагирует и на травму, и на инфекцию,
и на переохлаждение. Над этими трудностями миро-
вая медицина билась не один десяток лет. Первая в
мире подобная операция была успешно проведена в
Голландии всего 4 года назад. Нам удалось создать ко-
манду врачей разных профилей, работающих слажен-
но, говорящих на одном языке. Операция длилась
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Где лечат лучшие
врачи?



шесть с половиной часов, в ней участвовали 15 чело-
век. Чтобы проводить такие операции, нужна государ-
ственная программа, поскольку средства на эту мы со-
брали лишь благодаря помощи спонсоров». 

Ведущий хирург Главного военного госпиталя им. Бур-
денко, Александр Сахаров, был признан «лучшим воен-
ным врачом». На церемонии он был в мундире с боевы-
ми наградами. Александр Иванович начинал как воен-
врач воинской части СССР в Германии. Не раз бывал в
горячих точках, начиная с Афганистана, спасал солдат в
Чечне, Азербайджане, Таджикистане. 

Среди врачей менее героических специальностей,
чем хирургия, следует отметить Веру Подаруеву, кото-
рая является единственным специалистом-неонатоло-
гом в Горной Шории. «На протяжении пяти последних
лет у нас не было ни одного случая смерти доношенных
детей в раннем возрасте», – говорит Вера Петровна.

Многие дети в городе Таштаголе родились и выросли
здоровыми только благодаря личной заслуге этого вра-
ча. «Лучший семейный доктор» Юрий Казьмин возгла-
вляет коллектив, обслуживающий жителей 26 населен-
ных пунктов, расположенных в радиусе 19 км, вокруг
села Лютое, Орловской области. Благодаря работе
Юрия Анатольевича сельская больница оснащена лабо-
раторией, электрокардиографом и другим современ-
ным оборудованием. «Лучший врач-отоларинголог» из
Омска Л. Доронина – заведующая фониатрическим
центром, автор индивидуальной комбинированной ме-
тодики лечения голосового аппарата.

НОУТБУК И БУКЕТ В ПРИДАЧУ
Много было сказано слов признательности и благо-

дарности в адрес лауреатов. Выступали и представи-
тель администрации президента, и руководители
профсоюза, и победители прошлых конкурсов. Все го-
ворили о том, что такие конкурсы поднимают престиж
профессии, что победители теперь станут публичны-
ми людьми и, вернувшись домой, сразу ощутят «при-
ятное бремя славы». Председатель экспертной комис-
сии посоветовала коллегам: «При встрече с губернато-
рами и мэрами вы можете сказать им, что есть тради-
ция победителям такого уровня вручать памятный по-
дарок вплоть до автомобиля. По крайней мере зерно
сомнения в душе такого губернатора посеять можно.
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СКОЛЬКО БЫ МЫ НИ КРИТИКОВАЛИ
НАШУ МЕДИЦИНУ, КАЖДЫЙ ИЗ НАС
НЕ РАЗ УБЕЖДАЛСЯ НА ЛИЧНОМ
ОПЫТЕ, ЧТО БОЛЬШИНСТВО ВРАЧЕЙ 
В ОБЫЧНЫХ ПОЛИКЛИНИКАХ И СТА-
ЦИОНАРАХ РАБОТАЮТ НА СОВЕСТЬ



Сегодня лучшему врачу реально получить и жилье, и
машину». Окинув взглядом счастливые и немного ус-
талые лица врачей, я подумала, что никто из них не
пойдет «сеять сомнения» в душах губернаторов. А са-
ми по себе эти сомнения если и прорастут, то негусто,
пока не будет показан пример «сверху». 

Как бы там ни было, в этом году в рамках нацио-
нального проекта «Образование» получили премии по
100 000 руб. десять тысяч учителей. А 22 «лучших вра-
ча», среди которых есть уникальные специалисты, по-
лучили, пройдя аналогичную проверку на профессио-
нализм, по букету цветов и ноутбуку. 

На развитие здравоохранения, которое является се-
годня приоритетным направлением, выделяются не-
малые средства. Неужели строительство новых меди-
цинских центров, закупка вакцин и оборудования сто-
ят дороже, чем человеческий труд?! Сегодня отовсюду

слышен знаменитый сталинский лозунг: «Кадры ре-
шают все!» И медицина – это та отрасль, где действи-
тельно все зависит от человека. Для получения квали-
фикации врач должен потратить не менее 10 лет жиз-
ни. Те, кто решается на это, как правило, остаются в
медицине навсегда: хотя бы потому, что начинать что-
то с нуля уже оказывается поздно. Но чаще всего ме-
дицина становится призванием. «С любовью к меди-
цине я, наверное, родился», – написал в своем фило-
софском эссе «лучший врач» Юрий Казьмин. Навер-
ное, эта любовь и объединяет врачей в особую касту.
Даже в церемонии вручения премии очень чувствовал-
ся кастовый характер мероприятия: врачи награждали
врачей. Может быть, поэтому министр здравоохране-
ния и социального развития Михаил Зурабов и не
принял в ней участия, как не пригласили в зал и обще-
ственность? 

Врач-офтальмолог из Нижневартовска Анатолий
Уваров на церемонии выразил надежду, что теперь
«Министерство здравоохранения будет рассматривать
нас как людей, способных искать верные решения, бу-
дет проводить свои идеи на местах через нас». Очень
хочется верить, что голос лучших врачей страны будет
услышан. 

Оксана СЕВЕРИНА 
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В ЭТОМ ГОДУ ВПЕРВЫЕ ЗА ПОСЛЕД-
НИЕ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ В РОССИИ НА
17 ТЫСЯЧ ВЫРОС ПОКАЗАТЕЛЬ РОЖ-
ДАЕМОСТИ. ИДЕТ СНИЖЕНИЕ ЗАБО-
ЛЕВАЕМОСТИ ПО ВСЕМ ВИДАМ ПАТО-
ЛОГИЙ



Программа возрождения России 
Проект программы демографического развития
России просчитывает все необходимые меры вплоть
до 2015 года для поддержки российской семьи, 
для снижения смертности, для упорядочения
миграционной политики 

Плавающий пенсионный возраст
Реформа была затеяна, чтобы в последующие годы
избежать того, что может случиться по прогнозам
пессимистов. Ее суть: значительную часть своей
будущей пенсии россияне должны сформировать
самостоятельно

Герои родом из детства
Жизнь братьев Ямадаевых – пример беззаветного
служения своему Отечеству. Любить родину, свой
народ учила их мать

Ахалтекинцы, рожденные в России 
На владимирских просторах красавцы азиаты чувствуют
себя прекрасно. Представителей одной из самых
древних пород лошадей привезли в Центральную Россию
из Дагестана 14 лет назад

Россия на английском 
В спутниковых и кабельных телесетях, в отелях 
и проч. нас должны воспринимать в привычных 
для западного зрителя парадигмах 

ОБЩЕСТВО



На пленарном заседании Общественной палаты
РФ была представлена национальная програм-
ма демографического развития России. В ходе
обсуждения этот документ высоко оценили Лео
Бокерия, Митрополит Калужский и Боровский
Климент, Леонид Рошаль, Элла Памфилова, дру-
гие участники дискуссии. По замыслу разработ-
чиков, на реализацию мероприятий программы
потребуется 560 млрд. рублей, что составит при-
близительно 2% ВВП. Мы встретились с одним из
координаторов программы Евгением ЮРЬЕВЫМ,
председателем Общественного совета Централь-
ного федерального округа и попросили его под-
робнее рассказать об этом документе.

– Проект программы демографического развития
России, представленный на пленарном заседании
Общественной палаты РФ, просчитывает все необ-
ходимые меры вплоть до 2015 года для поддержки
российской семьи, для снижения смертности, для
упорядочения миграционной политики. Ее суть в
комплексности и конкретности предлагаемых мер. А
главная цель – стабилизировать к 2015 году числен-
ность населения на уровне 140–142 миллионов чело-
век и создать условия для ее последующего роста.

Другого такого документа, в котором сама демо-
графическая проблема и пути ее решения были бы
исследованы в комплексе, сегодня нет.

– Вы хотите сказать, что общественники нашли ре-
шение демографической задачи? 

– То, что мы предлагаем, может быть взято за ос-
нову как базовый документ. Ведь инструментарий
известен. В майском Послании Федеральному соб-
ранию президент задал магистральную линию демо-
графической политики. 

Послание президента и для нас, общественников,
стало сигналом к действию. Поэтому мы предлагаем
взять за основу разработанный нами проект – про-
грамму демографического развития, предусмотрев
поэтапное увеличение средств на стимулирование ро-
ждаемости и поддержку семей до 2–2,2% ВВП в год.

В своем недавнем выступлении на Совете законо-
дателей России Владимир Путин указал на необходи-
мость системной и хорошо просчитанной демогра-
фической политики. Для сравнения отмечу, что в
странах Европы, где серьезно проводят демографиче-
скую политику, только расходы на поддержку семьи
составляют 2–4% (!) ВВП. Надеяться на получение
заметного результата при небольших вложениях – за-
блуждение, от которого надо раз и навсегда отказать-

ся. Но результат стоит этих затрат! Важна реальная,
работающая программа.

– Создание такой программы требует умения деталь-
но проработать масштабную проблему…

– При разработке программы мы сразу же столкну-
лись с необходимостью решать задачу в комплексе,
системно. Получили поддержку ученых-демографов,
экономистов, социологов, специалистов в области
здравоохранения, профильных министерств. И, ко-
нечно, общественности. Подтянулись «здоровые си-
лы», компетентные и грамотные люди, многие из них
внесли значительный вклад в проект программы. 

Хочу особенно отметить роль нашего лидирующего
координатора Александры Очировой, председателя
комиссии Общественной палаты по вопросам соци-
ального развития, других председателей комиссий –
Леонида Рошаля, Лео Бокерия, Валерия Тишкова, сот-
рудников российского Министерства здравоохранения
и социального развития, заместителя директора депар-
тамента Минздравсоцразвития Ольги Самариной. 

Неоценимо участие в этой большой работе депута-
тов Государственной Думы – Николая Герасименко,
Екатерины Лаховой – и многих других людей. Ос-
новные координаторы этого проекта – комиссия
Общественной палаты РФ по вопросам социального
развития и Общественный совет Центрального фе-
дерального округа. 

– В чем, по-вашему, главная причина низкой рожда-
емости в российских семьях?

– Причин достаточно много, но основными явля-
ются жилищная проблема и недостаточная экономи-
ческая поддержка молодых семей. Никто не хочет
превращать свой дом в коммунальную квартиру или
терять с рождением следующего ребенка достигну-
тый социальный и материальный статус. Современ-
ный человек рассчитывает на определенный уровень
жизни для себя и своих детей, и это следует уважать.

К сожалению, материнский капитал в большинст-
ве регионов не покрывает расходов молодых на по-
купку квартиры при нынешних ценах на нее. Нужны
сильные меры поддержки молодых семей в решении
жилищной проблемы. В том числе предоставление
ссуды на строительство жилья на льготных условиях,
погашение части кредитов с учетом количества рабо-
тающих в семье: родилось трое – значит, полностью
погасить кредит за счет государства.

– Евгений Леонидович, вы утверждаете, что именно
сейчас самый благоприятный момент для активизации
государственной поддержки семей с детьми. «Промед-
ление смерти подобно!» Почему?
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– Потому что именно сейчас в России наибольшее
число молодых людей 20–30 лет, то есть самого ак-
тивного репродуктивного возраста. Это последнее
поколение, которое имеет родных братьев и сестер и
считает наличие в семье нескольких детей нормаль-
ным. А к 2010 году их сменит поколение, где преоб-
ладают единственные дети. 

Я скажу больше: сохра-
няющаяся пока необхо-
димость конкурсов для
поступления в хорошие
вузы или на престижные
рабочие места лет через
15 отпадет. Просто неко-
му будет занять вакансии.
Самые пессимистичные
демографы даже совету-
ют молодым мамам не
тратить силы и средства
на репетиторов или гу-
вернеров для своих малы-
шей. Не понадобится.

– Вы как отец пятерых
детей наверняка поднима-
ли вопрос о многодетных
семьях, потенциале нации.
Таких семей в стране 3,4%
– не так уж мало...

– Проблема как раз в
том, что многодетных ма-
ло, и им требуются осо-
бенные меры поддержки,
иначе они просто не вы-
живут. Такой небольшой,
но демографически важ-
ной группе государство
просто обязано оказы-
вать существенную мате-
риальную помощь. 

Необходим Закон «О
государственной под-
держке многодетных се-
мей». Нужно признать
воспитание детей в мно-
годетных семьях общест-
венно полезным трудом,
который адекватно опла-
чивается, и начислять
трудовой стаж до дости-
жения младшим ребенком
16 лет. Нужно предоста-

вить самые льготные условия для решения жилищных
проблем многодетным семьям, помочь приобрести
семейный автомобиль. 

Представьте себе ребенка из многодетной семьи,
который в стесненных условиях вынужден делать
уроки в коридоре. Или как выглядит мама, собираю-
щаяся выехать куда-нибудь с пятью детьми разного
возраста на общественном транспорте? Знаю также
семьи, проявляющие невероятную изобретатель-
ность в конструировании мебели для удовлетворения
потребностей шестерых домочадцев, размещенных в
общежитской малометражке. Поэтому нужны меры
не только материальной, но и моральной поддержки,
которые будут работать и на повышение статуса се-
мьи в целом. Если будет видно, что такие семьи жи-
вут так же или лучше, чем другие, это мощнейший
пропагандистский эффект в поддержку семьи.
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НУЖНЫ МЕРЫ НЕ ТОЛЬКО МАТЕРИАЛЬ-
НОЙ, НО И МОРАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ,
РАБОТАЮЩИЕ И НА ПОВЫШЕНИЕ СТА-
ТУСА СЕМЬИ В ЦЕЛОМ. ЭТО МОЩНЕЙ-
ШИЙ ПРОПАГАНДИСТСКИЙ ЭФФЕКТ 
В ПОДДЕРЖКУ СЕМЬИ



– При разработке программы учитывались примеры
борьбы за рождаемость других стран? Подобный кри-
зис переживала и Европа...

– Во Франции, как это ни парадоксально, францу-
женки – самая экономически активная, а значит,
выгодная государству часть общества. Французы на-
ладили практику «баланса работы и семьи». Благода-
ря этому уровень рождаемости высокий, а 80% фран-
цуженок детородного возраста, доверив ребенка ка-
чественному и бесплатному государственному попе-
чению, трудятся полный рабочий день. Женщины
рожают – им созданы условия, оказано необходимое
внимание, учтены их потребности. К этому стоит
стремиться. 

Опыт европейских стран доказал: можно значи-
тельно улучшить рождаемость при объеме финанси-
рования мер демографической и семейной политики
не менее 2–4% ВВП. Это такой переход количества в
качество, после которого механизмы воспроизводст-
ва начинают работать. К примеру, в странах, где уро-
вень расходов не соответствует этому показателю
(Италия, Испания – менее 1%), рождаемость остает-
ся самой низкой среди европейских стран.

– Программа стоит недешево – 560 миллиардов руб-
лей в год...

– Расчеты Экспертной группы Минфина России
показывают, что увеличение расходов на 560 милли-
ардов рублей приведет к увеличению инфляции не
более чем на 0,15%. В конце концов есть экономиче-

ски обоснованные методы удержания и снижения
инфляции. Истинная цена реализации программы –
19 миллионов сохраненных жизней только за
2007–2025 годы. 

Что произойдет, если не вкладывать такие средст-
ва? Мы в ближайшие 3–4 года будем терять около
600 тысяч работающего населения в год. Потери же
ВВП только за 2007 год составят 250 миллиардов
рублей, бюджеты всех уровней недополучат около
75 миллиардов налоговых поступлений. За период
2007–2025 годов суммарные потери ВВП составят
102 триллиона рублей (четыре годовых ВВП 2006
года). Уже с 2013 года потери налоговых поступле-
ний (730 миллиардов рублей) существенно превы-
сят годовой расход на осуществление националь-
ной программы. И так далее. Это уже цена бездей-
ствия.

– Динамика рождаемости отражает и психологиче-
ское состояние общества…

– Согласен. Резкое изменение экономической или
политической ситуации спровоцирует резкие изме-
нения в демографической динамике, в случае если
соответствующая тенденция уже возникла. 

Действительно, как заставишь рожать молодежь,
если, по данным ВЦИОМа, 17% юношей и девушек
имеют другие ценностные ориентиры. Так есть ли на
сегодняшний день тенденция первостепенной важ-
ности семьи в обществе? Уверен, что есть. В мае про-
водил опрос Фонд общественного мнения, где люди
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на прямой вопрос, сколько они хотят иметь детей,
сформировали желанную рождаемость, существенно
превышающую простое воспроизводство. Оказа-
лось, 32% опрошенных хотят быть многодетными,
иметь более трех детей! 

Как видите, желанная рождаемость в России
очень высокая, и разница между реальным и желае-
мым коэффициентами – катастрофическая. Имен-
но эта дистанция и есть потенциал действия в части
семейной политики. Нужны продуманные образо-
вательная политика и социальная реклама – акцент
на действительно ценные жизненные приоритеты:
здоровье, семью, продолжение рода, поддержку
старших. Нужно защитить молодых от деструктив-
ного влияния иных представителей массмедиа,
словно выполняющих некий план по сокращению
нации. 

В части идеологической поддержки хочу обратить
внимание на факты, которые в нашей программе не
указаны, а говорить о них словно бы стесняются. Это
фактор религиозный. Дело в том, что в семьях веру-
ющих христиан, мусульман, ортодоксальных иудеев
нет демографического кризиса. Поэтому поддержка
традиционных конфессий или поддержка того укла-
да жизни, который определяет эти конфессии, тоже
крайне выгодная идеологическая возможность для
государства.

– И последнее. Вы заявляете о необходимости при-
дания программе национального статуса...

– Масштаб и сложность необходимых мер таковы,
что их эффективность возможна только в условиях
национального проекта или национальной програм-
мы. Это предусмотрит ответственных исполнителей,
постоянный мониторинг результатов, длительные
сроки действия.

Национальные проекты стали стратегической ли-
нией государства на формирование устойчивого со-
циального развития и повышение социальной ста-
бильности. И идеологическим стержнем в реализа-
ции приоритетных национальных проектов должна
стать демографическая политика, идея сбережения
народа. 

Именно поэтому на пленарном заседании Общест-
венная палата рекомендовала программе демографи-
ческого развития дать статус национальной, закре-
пив за ней идеологическую, стержневую роль.

Беседовал Сергей КОСЫГИН
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НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ СТАЛИ
СТРАТЕГИЧЕСКОЙ ЛИНИЕЙ ГОСУДАР-
СТВА НА ФОРМИРОВАНИЕ УСТОЙ-
ЧИВОГО СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
И ПОВЫШЕНИЕ СОЦИАЛЬНОЙ
СТАБИЛЬНОСТИ



В ежегодном Послании Федеральному собра-
нию Владимир Путин заявил: «Мы не вправе за-
бывать о старших поколениях. Это люди, всю
жизнь отдавшие стране, работавшие на страну,
а если нужно было, вставшие на ее защиту. Мы
должны сделать все, чтобы обеспечить им дос-
тойную жизнь. Вы знаете, в течение последних
лет неоднократно, причем раньше запланиро-
ванных сроков, производилось повышение пен-
сий. И в 2007 году они увеличатся в общей слож-
ности еще на 20 процентов. Значительные ре-
сурсы направляются государством на обеспече-
ние социальных льгот и гарантий для пенсионе-
ров-ветеранов. Прошу и впредь рассматривать
эту работу как один из ключевых приоритетов».

А ГДЕ НАМ ВЗЯТЬ ТАКУЮ ПЕНСИЮ
Несомненно, основная, а для большинства пожилых

людей – единственная часть доходов – пенсии, вокруг
которых в последнее время ведутся споры и обсужде-

ния, выносятся различные предложения. Именно
здесь ломают копья те, кто так или иначе причастен к
пенсионной реформе, которая, как известно, офици-
ально началась в 2002 году. Хотя аналитики считают –
гораздо раньше, еще в начале 90-х годов, когда рефор-
маторы обратили внимание на то, что государственная
система эффективна только тогда, когда на одного
пенсионера приходится не меньше пяти работников.
Но население страны стареет. В настоящее время на
каждого пожилого человека приходится всего два
«кормильца», а вскоре соотношение может скатиться
на уровень «один к одному». И может так статься, что
поставленная президентом России задача увеличения
размеров пенсий окажется трудно разрешимой. Поэ-
тому, чтобы продержаться на плаву, по данным Рос-
сийской академии медицинских наук (РАМН), 90%
россиян и после выхода на «заслуженный отдых» про-
должают работать от трех до шести лет, а то и больше,
если позволяет здоровье. Хотя, по заявлению главы
Пенсионного фонда России Геннадия Батанова, «де-
мографическая ситуация в стране вовсе не такая ката-
строфическая, как ее представляют иные эксперты.
Соотношение работающих и пенсионеров, от которо-
го во многом зависит устойчивость пенсионной систе-
мы, сейчас благополучное».

В принципе реформа была затеяна, чтобы в после-
дующие годы избежать того, что может случиться по
прогнозам пессимистов. Ее суть: значительную часть
своей будущей пенсии россияне должны сформиро-
вать самостоятельно. Для этого ее разделили на три
части: базовую, страховую и накопительную. За базо-
вую взялось отвечать государство. Оно же контроли-
ровало страховую, хотя эта часть формировалась за
счет налоговых отчислений работодателей. А вот на-
копительной частью предоставили распоряжаться
населению. 

Всем известно, что почти сразу начались накладки.
Пенсионный фонд России (ПФР) несколько раз не
справился с рассылкой так называемых «писем сча-
стья», из которых люди могли узнать о собственных
пенсионных накоплениях. Следом обнаружилось,
что большинство граждан в изменениях не разобра-
лись, и о них никто нигде ничего толком не объяс-
нял, потому граждане в большинстве стали оставлять
деньги в выбранном для исполнения функций госу-
дарственной управляющей компании Внешэконом-
банке (ВЭБ). Далее из реформы исключили наиболее
активное население до 1967 года рождения, лишив
его накопительной части пенсии. Да и в самом этом
финансовом учреждении доходность пенсионных на-
коплений остановилась, причем на уровне чуть более
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5% – значительно ниже официальной инфляции в
9%. Значит, 267 млрд. народных рублей, уже сосредо-
точенных в ВЭБе, начали «таять». Несмотря на то что
ими сейчас можно пользоваться. 

Ко всему прочему 95% россиян не проявили к ре-
форме никакого интереса, получив название «молчу-
ны». А ведь тут явно сказывается боязнь попасть в
новую ловушку типа пресловутого МММ или «сго-
реть» в каком-нибудь новом дефолте. 

Потому возглавляемое Михаилом Зурабовым Ми-
нистерство здравоохранения и социального развития
предложило начиная с 2008 года их средства в госу-
дарственные ценные бумаги не вкладывать, а учиты-
вать в Пенсионном фонде, ежегодно начисляя на них
проценты не ниже инфляции. Сами же деньги, пока
они не обесценились, тратить на сегодняшние пен-

сии и финансирование дефицита Пенсионного фон-
да. Что оппоненты, в том числе спикер Совета Феде-
рации Сергей Миронов, считают незаконным, так
как это деньги персонифицированные, то есть каж-
дого отдельно взятого гражданина – и только они, а
не кто-то другой, даже в лице государства, вправе
ими распоряжаться. 

Кроме того, в течение 5 лет «молчуны» будут обязаны
перевести свои средства в частные управляющие ком-
пании и негосударственные пенсионные фонды
(НПФ), которые еще называют дополнительным пен-
сионным обеспечением. Они имеют больше вариантов,
куда можно вкладывать деньги, в том числе в акции. 

Но средства пенсионных накоплений тех самых
«молчунов», если они не будут переданы в частные
компании, с 2013 года, по предложению главы Мин-
здравсоцразвития, должны быть возвращены из госу-
дарственной управляющей компании в ПФР. Им бу-
дет отказано в праве распоряжаться накопительной
частью пенсий. Эти средства войдут в страховую
часть и будут индексироваться фондом в зависимости
от инфляции и темпа роста зарплат. Пойдет ли на та-
кой шаг правительство, сказать трудно – слишком уж
это антисоциальная мера, на которой в 1992 году
обожглись младореформаторы, лишив россиян всех
их накоплений.
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ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ 
В СТРАНЕ НЕ ТАКАЯ КАТАСТРОФИЧЕ-
СКАЯ. СООТНОШЕНИЕ РАБОТАЮЩИХ
И ПЕНСИОНЕРОВ, ОТ КОТОРОГО ЗАВИ-
СИТ УСТОЙЧИВОСТЬ ПЕНСИОННОЙ
СИСТЕМЫ, СЕЙЧАС БЛАГОПОЛУЧНОЕ



Тем более при всех вариантах даже самые уверенные
участники рынка признают, что людям так и не предло-
жили выбора, где лучше приумножить доверяемые госу-
дарству деньги. Во всяком случае, здравый смысл, по
мнению аналитиков, должен подсказать: спорная иници-
атива так должна инициативой и остаться. Не более того.

ВЫХОД ЕСТЬ
Естественно, существующее положение не может

не тревожить всех, кто так или иначе вовлечен в пен-
сионную реформу Российской Федерации. Предло-
жений много. В частности, по информации центра
общественных связей Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей (РСПП), эта пробле-
ма обсуждалась на конференции рабочей группы по

развитию пенсионных систем сою-
за для того, чтобы заинтересовать
работодателей и работников участ-
вовать в дополнительном негосу-
дарственном пенсионном обеспе-
чении. Ее участники предложили
вернуться на страховые принципы,
при которых размеры пенсий на-
прямую будут зависеть от заработ-
ной платы. Также, на их взгляд,
следует отменить социальный на-
лог, тройное налогообложение (та-
кого нет нигде в мире), ввести доб-
ровольное пенсионное страхование
и даже сделать пенсионный возраст
«плавающим» – работник сам будет
решать, когда выходить на пенсию.

Это, конечно, при повышении
жизненного уровня. И при нет-нет да
возникающих разговорах (с лукавым
подзуживанием западных партнеров)
о повышении пенсионного возраста,
которое происходит в отдельных ев-
ропейских странах и в бывших союз-
ных республиках. Но это возможно
там, где страны богатые и нет возрас-
тных ограничений приема на работу,
как в нынешней России, где после
40–45 лет устроиться на хорошее ме-
сто практически невозможно. 

Потому председатель ПФР Генна-
дий Батанов ответил лаконично:
«Пока нет». То, что в ближайшее
время повышаться пенсионный воз-
раст не будет, подтвердил на заседа-
нии правительства РФ и первый за-
меститель премьера Дмитрий Мед-
ведев. 

Предстоит всерьез заняться
умышленным занижением фонда
оплаты труда. Выяснилось, что бо-
лее полумиллиона работодателей в
стране официально выдают зар-
плату ниже прожиточного миниму-
ма, оставшуюся часть выплачивая в
конвертах. Именно по этой причи-

не, как выяснилось после обработки сведений из
отечественных регионов, ПФР недополучил только в
прошлом году около 12 млрд. рублей. Значит, снова
сознательно обидели стариков. 

На сей счет Геннадий Батанов выразился весьма
эмоционально: «Мы работаем под лозунгом – чтобы
земля горела под ногами тех работодателей, которые
не платят страховые взносы в Пенсионный фонд».

Между тем пенсионная реформа находится под при-
стальным вниманием руководства страны. Ее проблемы
и пути их разрешения в очередной раз будут рассмотрены
на заседании правительства в апреле 2007 года. При учете
всех здравых мнений компромисс должен быть найден. 

Олег ПАДЕНКО
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Семья Ямадаевых, где из десяти детей три сына
– Руслан, Сулим, Джабраил – Герои России, уни-
кальна. Нигде больше в России, как и в другой
стране мира, нет ничего подобного. Исключи-
тельность случаю добавляет еще одно обстоя-
тельство: мать Ямадаевых, Петимат, овдовев в
38 лет, воспитала детей одна. 

РАВНЕНИЕ НА СТАРШЕГО 
Старший Руслан родился 10 декабря 1961 года, а

свое имя русского богатыря получил сразу же в роддо-
ме. На этом настояла акушерка (известная всем как
Кузьминишна), которая помогла появиться на свет
мальчугану весом в 5 килограммов 600 граммов. Гово-
рят, что он родился в рубашке – доля далеко не каждо-
го. 

Имя Руслан начал оправдывать с детства: все заботы
по дому, о младших братьях и сестрах он охотно разде-
лял вместе с матерью. «Я сам!» – это он научился гово-
рить гораздо раньше, чем «дай!». Ну а статус старшего
мужчины в семье придавал ему обостренное чувство
ответственности. Он всегда старался быть примером
для всех, отсюда и ранняя «взрослость», то есть спо-
собность принимать решения и нести за них ответст-
венность. При этом – никакой жесткости и властно-
сти. Пожалуй, наоборот, стиль общения с близкими
был основан на любви, уважении и доброте. То же са-
мое отношение и к другим: любое решение принима-
лось не против, а в пользу кого-то, потому что основой
его было бесспорное чувство справедливости. Не слу-
чайно вся детвора на улице боготворила своего куми-
ра, а слабые и незащищенные всегда могли найти в
Руслане заступника. 

Связь с прошлым, которая всегда проявлялась в не-
поддельной любви к родине предков, вызвала у Русла-
на интерес к истории. С детства он зачитывался исто-
рическими романами и военными мемуарами. Хава
Накаева, директор школы, где учился Руслан, вспоми-
нает о нем как об активном комсомольце, отличном,
ответственном организаторе. «Любимыми предметами
Руслана были все гуманитарные дисциплины», – рас-
сказывает она. Откликнувшись на призыв комсомола,
после окончания школы Руслан уезжает строить
Пермскую ГРЭС. 

Оттуда его призвали в армию, где началась биогра-
фия будущего заместителя военного коменданта Че-
ченской Республики. 

Биография Руслана Бекмирзаевича была бы не пол-
ной без графы «образование»: окончил Махачкалин-
ский институт бизнеса и права по специальности
юриспруденция, а 10 декабря, в день своего 45-летия,

блестяще защитил диплом по специальности «Госу-
дарственное и муниципальное управление» в РАГСе.

Депутат Государственной Думы Руслан Ямадаев соз-
дал в Чеченской Республике региональное отделение
партии «Единая Россия» и до 2006 года был его лиде-
ром в Чечне.

Еще один штрих к портрету Руслана Бекмирзаевича –
это его удивительная скромность. Попытка взять у него
интервью, посвященное его подвигу, не увенчалась ус-
пехом. Он предпочел говорить о Чеченской Республи-
ке, о ее экономическом развитии, планах и перспекти-
вах. При этом он совершенно обходился без местоиме-
ния «я», несмотря на то что во многом рассказ был по-
священ его участию в мирном преобразовании респуб-
лики. Но таков Руслан Бекмирзаевич: он считает, что
каждый человек – часть целого по имени Родина. 

СПОРТИВНЫЙ ХАРАКТЕР 
Брат Руслана – Сулим – был его прямой противопо-

ложностью по выбору увлечений. По словам матери, чи-
стоплотный, дисциплинированный и трудолюбивый,
он с детства отличался необыкновенной подвижностью:
неутомимая энергия вылилась в спортивный азарт. Он с
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увлечением занимался вольной борьбой и достиг на
этом поприще заметных успехов. Призыв в армию, на
время нарушив цепь спортивных побед, стал для Сули-
ма хорошей школой жизни. Поклоняясь своему кумиру
– Че Геваре, он мечтал о военной профессии и подвигах. 

Но период взросления, во время которого юноша
превращается в мужчину, пришелся на 1992 год. В то
время по всей стране прокатилось эхо военного кон-
фликта в Нагорном Карабахе, и Сулим добровольно
записался в ополченцы. Такой выбор помог ему сде-
лать склад его характера: он никогда не мог оставаться
в роли наблюдателя там, где мог быть участником.
«Если не я, то кто же?» – это не пафос, а выверенная
позиция настоящего гражданина, сына своей матери и
защитника Отечества. 

Эти качества особенно ярко проявились в 1998 году,
когда ваххабиты напали на Гудермес. И среди первых,
кто дал им отпор, были братья Ямадаевы. Слух о сме-
лом и бесстрашном воине Сулиме докатился до терро-
ристов, которые, пытаясь ликвидировать опасного для
них врага, организовывали на него 18 покушений. Это
был и обстрел машины, и попытки взрывов, в резуль-
тате чего Сулим получил 142 осколочных ранения. Но
мужество оказалось сильнее ненависти – враги про-
звали Сулима Кощеем Бессмертным.

Но никакая война не способна нарушить планы мир-
но настроенного человека. В 1994 году Сулим окончил
Институт бизнеса и права в Махачкале по специально-
сти юриспруденция, а еще до начала первой военной
кампании занимался бизнесом вместе с братом Джаб-
раилом. На этом познание жизни не закончилось. Уже
имея большую семью и командуя группой «Восток» –
батальон в составе 800 человек, Сулим продолжил уче-
бу в Военной академии им. М.В. Фрунзе. 

В октябре 20006 года батальон «Восток», которым
сейчас командует Сулим Ямадаев, был командирован
в Ливан в целях обеспечения безопасности мостостро-
ителей  Московского военного округа, направленных
для восстановления разрушенных мостов. Вместо
5 было восстановлено 9 мостов.

Не нарушила война и планы личной жизни героя.
Презрев опасность, отважный и по-гусарски роман-
тичный Сулим, преследуемый ваххабитами, преодоле-
вал большие расстояния и препятствия ради свиданий
с первой красавицей села Энгеной Миланой. 

В 1996 году они поженились, а сегодня у Сулима и
Миланы четыре сына и дочь. 

Один из сыновей носит имя погибшего брата Джабра-
ила, и, по убеждению Миланы, «сыновья пойдут по сто-
пам отца, есть такая профессия – защищать Родину». 

ПРЕРВАННАЯ ЖИЗНЬ 
Третий герой из семьи Ямадаевых – Джабраил – по-

лучил это звание посмертно. Он погиб на боевом по-
сту в 2003 году, ему было 33 года. Получив весть о ги-
бели мужа его жена Жанета в этот же день скончалась.
Есть ли такие слова, при помощи которых можно опи-
сать отношения между двумя близкими людьми и оце-
нить горе утраты? 

А между тем Джабраил имел самую мирную профес-
сию: окончив Калужскую сельхозакадемию, мечтал
выращивать хлеб. Но судьба распорядилась по-иному,
предложив вместо хлебного поля – поле боя. 

Он занимался бизнесом в Москве до 1998 года, за-
тем перебрался в Гудермес. Через несколько дней по-
сле приезда на город напали около 4 тысяч ваххаби-
тов. Джабраил вместе с братьями встал на защиту
родного Гудермеса. В ожесточенных боях с головоре-

173

Заместитель руководителя фракции 
«Единая Россия» Франц Клинцевич
с братьями Ямадаевыми



зами Хаттаба, Бараева, Абдул-Малика и других «ами-
ров» ямадаевцы уничтожили тогда около 250 ваххаби-
тов. В 1999 году благодаря его переговорам с генера-
лом Трошевым и командиром полка Эмом удалось
спасти от разрушения Гудермес и выдавить оттуда бо-
евиков. Затем аналогичные акции состоялись в насе-
ленных пунктах Курчалой, Ножай-Юрте. В послед-
нем селе Ножай-Юртовского района Беное (дальше
только горы) Джабраилу был вручен российских
флаг. Большое число людей благодаря ему отказались
от бессмысленного сопротивления законной власти,
сложили оружие, вместе с военными и милиционера-
ми стали противостоять ваххабитам и наемникам. В
марте 2002 года он возглавил созданную им роту осо-
бого назначения – одно из первых подразделений из
чеченских бойцов. Меньше чем за год рота Джабраи-
ла уничтожила 16 баз в горах, 137 боевиков, в том
числе 11 «амиров» и трех полевых командиров. Ни
одно подразделение силовых структур не имело таких
показателей за такой срок в горах. Всегда спокойный
и рассудительный Джабраил был для чеченских спец-
назовцев, без преувеличения, и отцом, и команди-
ром, и другом. 

Во время войны самой горячей точкой был Веден-
ский район, а Джабраил возглавлял тогда комендант-
скую роту особого назначения. По словам его друга
Ильяса, в день гибели Джабраил поехал в Ведено вме-
сто младшего брата Сулима. Попрощавшись с друзья-

ми, он объяснил свое желание следующим образом: «У
Сулима дети, я поеду». Это были его последние слова.
А до этого была целая жизнь. 

Джабраил родился 16 июня 1970 года. С ранних лет
он поражал близких удивительной скромностью и от-
вагой. Мать его близкого друга Алихана Роза Давдиева
вспоминает, как Джабраил единственный отважился
приехать за ней в село Шатой (она тогда тяжело боле-
ла), где в то время шли бои. 

– 38 лет я проработала в аптеке, знаю эту семью
очень хорошо, – рассказывает она. – Петимат, став ра-
но вдовой, сама поставила на ноги замечательных де-
тей. Когда умер ее муж, дом их еще не был достроен. –
Петимат 24 года проработала монтером железнодо-
рожных путей. Даже для мужчин это тяжелая работа.
После этой изнурительной работы она ночами вязала,
но дети ее ни в чем не нуждались. Обычно тяжелая
жизнь ожесточает людей, а она, наоборот, всегда при-
ветливая, щедрая и добрая. Замечательная свекровь, к
снохам относится как к собственным дочкам. И дети
ее как на подбор, все выросли достойными людьми.
Мы гордимся ее сыновьями.

Государство тоже отметило материнский подвиг Пе-
тимат, присвоив ей еще в 1981 году звание Мать-геро-
иня, что подтверждает и врученный ей орден. 

Рассказывая о своем брате, Сулим Ямадаев описал
собственную гражданскую позицию: «Мужчина должен
защищать дом, семью, село, Родину. Мой брат Джабра-
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ил имел квартиру в Москве, московскую прописку, ма-
шины, бизнес. Ему хватало всего, кроме порядка, мира
и спокойствия на нашей земле. Он встал в строй в 1998
году, когда нам стали диктовать условия наемники».

В нашем подробном рассказе описаны портреты
только трех братьев, которым присвоены звания Героев
России. Но есть еще другие, достойные сыновья своего
Отечества: Иса – депутат Народного собрания парла-
мента Чеченской Республики, аспирант кафедры поли-
тологии и политического управления РАГСа. В октябре
2006 года указом президента России Иса награжден ме-
далью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени
с изображением мечей. Бадрудди – боец батальона «Во-
сток», мастер спорта по боксу, бок о бок со старшим
братом Сулимом продолжает ежедневную войну с тер-
рористами. Мусса работает начальником охраны.

Жизнь братьев Ямадаевых – пример беззаветного
служения своему Отечеству. Любить родину, свой на-
род, быть всегда готовым защитить свою землю учила
их Петимат, простая, добрая, готовая бесконечно да-
рить своим детям тепло и любовь. Вся семья Ямадае-
вых – это образец честности, скромности и истинного
патриотизма. Все с гордостью носят звание граждани-
на России, и в этом нет ни капли позерства.

Мы от всей души поздравляем братьев Ямадаевых с
Днем защитника Отечества! Память о Джабраиле Ямада-
еве навсегда останется в наших сердцах! Огромное спа-
сибо матери-героине, воспитавшей троих Героев России! 

Саид-Магомед КАКИЕВ командир батальона
«Запад», Герой России:

– Мы неоднократно проводили совместные опе-
рации. Братья Ямадаевы очень надежные товарищи,
никогда не оставят в беде. В одном из боев под Веде-
но Сулим Ямадаев спас мне жизнь, я сейчас работаю
заместителем комиссара Чеченской Республики по
военно-патриотическому воспитанию. Лучшего
примера верного служения своему Отечеству, чем
жизнь и подвиги братьев Ямадаевых, я не знаю.

Джабраил был очень жизнерадостным, веселым че-
ловеком. Он навсегда останется в наших сердцах.

Владимир ВАСИЛЕНКО, декан очно-заочного
(вечернего) факультета Российской академии
государственной службы при президенте РФ,
профессор кафедры национальной безопасно-
сти, доктор политических наук: 

– Из братьев Ямадаевых я хорошо знаю Руслана и
Ису. В свое время я выезжал в Гудермес, консультиро-
вал руководство республики по проблемам нацио-
нальной безопасности. Как о студенте о Руслане могу
сказать, что он отлично защитил диплом. Во время
обучения внес свой вклад в укрепление академии. В
группе пользовался всегда авторитетом. Его отличает
высочайшая скромность, высочайшая культура и вы-
сочайшая гордость за свою родину. Это достойный
сын своего Отечества. 
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Франц КЛИНЦЕВИЧ, заместитель руководите-
ля фракции «Единая Россия» в Государствен-
ной Думе:

– Я очень хорошо знаком с Петимат Ямадаевой.
Это уникальный человек по своему внутреннему со-
держанию, красоте и преданности своей семье. Ей
свойственна идея жертвенности. То, что она вынесла
за всю жизнь, трудно представить. Было время, когда
один брат был в органах власти, второй возглавлял
органы спецподразделения, третий сидел в тюрьме.
Причем длительное время братья скрывали это от ма-
тери. Как потом выяснилось, заточить одного из
Ямадаевых в тюрьму – результат интриги, цель кото-
рой – изолировать Ямадаевых. На сегодняшний день
мы имеем прецедент, которого не было да и вряд ли
будет где еще в мире: в одной семье три героя. Что ка-
сается погибшего Джабраила, то он был командиром
роты спецподраздления. К его смерти я имею некое
отношение, может быть, виновен. Когда мы прово-
дили политическое мероприятие в Ведено, он уехал
раньше остальных, чтобы его подготовить. И как раз
в этом помещении и был совершен подрыв (это была
длительная закладка, предназначенная для братьев
Ямадаевых).

Джабраил был уникальным человеком. Он не был
военным, но пользовался таким авторитетом, что по-
завидовал бы любой профессионал. 

Сулим был заместителем коменданта, потом коман-
диром спецназа после Джабраила, стал профессио-
нальным военным. 

Руслан получил звание Героя за те вещи, которые
он сделал для страны: спас Гудермес, убедил агрес-
сивно настроенных чеченцев, будучи бригадным ге-
нералом, что война с Россией бесперспективна.
Провел референдум, в ходе которого была оказана
народная поддержка президенту Ахмату Кадырову.
Благодаря его политической работе были сформиро-
ваны органы власти. На сегодняшний день Чечен-
ская Республика – полноценный субъект Россий-
ской Федерации: есть парламент, формируется бюд-
жет, собираются налоги. Другое дело, что об этом
еще мало говорят.

Авторитет депутата Госдумы Руслана Ямадаева в
Чечне колоссальный. Он умеет правильно вести разго-
вор, убеждать людей. Эти качества проявились осо-
бенно ярко в момент организации в Чечне региональ-
ного отделения партии «Единая Россия». Без Руслана
это было бы невозможно. 

Его характер менялся, он становился политиком.
Руслан имеет богатое внутреннее содержание, склон-
ность к самообучению, у него очень хорошо развита
интуиция. Для меня в Чечне он был проводником. Без
него я ходил, как с завязанными глазами. 

Для Руслана характерна личная смелость. Приведу
пример. Когда я жил по несколько месяцев в Чечне,
Ямадаевы выделили мне лучший дом. Но каждый раз
Руслан был рядом. Я пытался отправить его к семье,
уверяя, что сам справлюсь с опасностью. Но он отве-
тил: «Если что-то случится, я никому не объясню,
почему не смог тебя защитить». В нем доминируют
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нравственность, ответственность за человеческую
жизнь. И это не пустые слова, слова серьезного чело-
века. 

Юрий Васильевич ЗАВЬЯЛОВ, помощник руко-
водителя временной оперативной группировки
МВД по Ингушетии, подполковник: 

– Знаю Сулима Ямадаева и его бойцов не пона-
слышке. Недавно провели совместную операцию по
спасению из заложников 11-месячного ребенка. С
бойцами ямадаевского спецназа я чувствую себя спо-
койно. Это опытные военные, надежные товарищи,
беззаветно преданные делу. Сулим Бекмирзаевич –
блестящий офицер, опытный организатор, пользуется
большим авторитетом не только у своих бойцов, но и
всех тех военных, которые с ним работали и работают. 

Полковник СИБИРЯК:
– Знаю Ямадаевых с момента формирования Джаб-

раилом роты особого назначения. На протяжении по-
лутора лет (с конца 2002-го по 2004-й) в гуще событий
в Веденском, Ножай-Юртовском районах Федераль-
ные войска несли серьезные потери в горах. Нужны
были спецподразделения, знающие местность, и Ми-
нистерство обороны поставило задачу разведуправле-
нию создать подразделение из числа патриотически
настроенных чеченцев. Таким подразделением стала
рота Джабраила Ямадаева. Офицеры спецназа обучали
бойцов роты ведению боевых действий в особых усло-
виях, тактике ведения спецопераций в горах. Отметив

эффективность действий роты Ямадаева, Центр при-
нимает решение о создании двух отдельных батальо-
нов специального назначения при комендатурах. Эти-
ми подразделениями стали батальоны «Восток» (ко-
мандир Ямадаев) и «Запад» (командир Какиев Саид-
Магомед). Эти подразделения вошли в состав горной
группировки Министерства обороны России.

Неоценима роль Джабраила Ямадаева в становле-
нии этих спецподразделений. Это был прирожденный
воин, замечательный человек. Его рота наводила ужас
на ваххабитов Веденского района, который считался
гнездом ваххабизма. 

Николай Игоревич КАШИН, депутат Законода-
тельного собрания Ленинградской области, пред-
седатель комитета по молодежной политике: 

– Братья Ямадаевы – пример беззаветного служения
своему народу и Родине. В России всегда считалось че-
стью защищать свое Отечество. И братья Ямадаевы на-
шли в себе мужество оказать сопротивление ваххаби-
там в 1998 году, защитить свой родной Гудермес. Я знаю
чеченцев. Много чеченских парней погибло, защищая
целостность России. Вечная им память! Тринадцать из
них получили высшие награды родины – звания Героев
России. И трое из них – братья Ямадаевы. Мне всегда
бывает больно, когда чеченцев называют террористами
и бандитами. Чеченцы – открытые, стойкие, мужест-
венные люди.  

Елена ПЕРМИНОВА
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ЦАРСКИЙ ВЫБОР
Деревня Крюки, что в Петушинском районе Влади-

мирской области, свое название оправдывает вполне
– дорога петляет и уходит далеко от трассы. Здесь-то и
живут в теплых конюшнях конного завода имени Вла-
димира Шамборанта, гуляют по заснеженным полям
самые красивые лошади мира – ахалтекинцы.

Невероятно, но факт: на владимирских просторах
красавцы азиаты чувствуют себя прекрасно. Предста-
вителей одной из самых древних пород лошадей при-
везли в Центральную Россию из Дагестана 14 лет назад.

Леонид Бабаев и Шарип Галимов, ученики известно-
го селекционера Владимира Шамборанта, после двад-
цати лет работы с ахалтекинскими лошадьми решили
реализовать свои идеи по селекции и развитию ахал-
текинской породы, основав новый конный завод. А
разместили его подальше от тогда «горячего» Кавказа,
решив не рисковать жизнями чистокровных азиат-
ских скакунов. 

Начинали тяжело. Сначала обосновались в деревне
Филимоново, потом переехали в Крюки – в забро-
шенные развалины коровника. Сегодня, глядя на доб-
ротные конюшни, новенькие денники, в которых все
обустроено по уму, с трудом верится, что когда-то это
место было частью унылого деревенского пейзажа.
Ныне же сюда приезжают, чтобы посмотреть на луч-
ших представителей первой породы мира, на краси-
вейших скакунов, которыми владели цари и великие
полководцы. 

Умный, благородный взгляд жеребцов завораживает.
Их гибкость, величавость и утонченность форм доста-
вит удовольствие даже самому взыскательному эстету.
Лошади здесь загляденье: все как на подбор – легкие,
статные, подвижные. И все полны жизни! Иметь
власть над таким красавцем все равно, что обладать
мощной силой. 

Но величавый и энергичный вид вовсе не означает
строптивость. 

– Идет жесткий селекционный отбор, один из важ-
ных критериев – мягкий нрав и покладистость, – рас-
сказывает Шарип Галимов. – За годы работы здесь мы
свели брак породы практически к нулю. В тренинге
животные ведут себя безупречно. Думаю, дело в отно-
шении между людьми и лошадьми. 

На этом конезаводе между животными и людьми –
полное взаимопонимание. Около 70 красавцев скаку-
нов, жеребцов и кобылок ухожены и поставлены на
полное довольствие. Рацион строгий: в день одной
взрослой лошади полагается 7 кг овса, 10 кг сена и ки-
лограмм моркови. Малышей кормят по-особому. Они
налегают на пророщенное зерно. И взрослым, и детям
предписаны витамины. 

Основные заботы коннозаводчиков – обеспечение
технологии разведения, выращивания и развития ска-
ковых и спортивных лошадей. 

Объезжать молодняк начинают с полутора лет. В
феврале группа лучших отправляется на Пятигорский
ипподром для подготовки к скачкам, которые будут
идти весь летний сезон. Тренеры и коневоды отмеча-
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ют, что год от года ахалтекинцы из Петушков показы-
вают стабильно высокие результаты.

Для кубков и дипломов, завоеванных здешними пи-
томцами на различных выставках и скачках, уже сего-
дня не хватает стендов. Конезавод имени Шамборанта
становится «фабрикой чемпионов». Например, кобы-
ла Намуз Шаэль была признана юной чемпионкой
России, а на следующий год стала чемпионкой мира,
жеребец Газыр Шаэль удостоился титула чемпиона по-
роды на чемпионате мира. 

Кстати, мать Газыр Шаэля в 1992 году Шарип Гали-
мов привез на завод (тогда еще в Дагестане) годовалой
кобылкой. Привез из жалости – она еле держалась на
ногах. Ничего, кроме голодной смерти, ей не светило. 

Крошка уместилась на заднем сиденье «Запорожца»
и стойко перенесла путь. Заморыш еле держался на
ногах и вставал только с помощью людей. Назвали Ге-
зерли (в переводе на русский – созданная для вывода).
Окрепла девочка и за лето превратилась в чудо-кобыл-
ку. А потом отплатила за доброту и участие сторицей,
подарив людям сына. И какого! Теперь им гордится не
только завод, но и все коневоды страны. 

Кстати, сами коннозаводчики из Крюков два года
подряд, в 2003 и 2004 годах, признавались лучшими в
России, о чем есть и документальное свидетельство
– кубок, учрежденный министром сельского хозяй-
ства.

ХОД КОНЕМ
Суть коннозаводчества менее публичная, но самая

важная – разведение потомства. Февраль – начало
брачного сезона. Женихи завидные: семь лучших же-
ребцов нацелены исключительно на продолжение
рода. Среди них Гаяз, бывший спортсмен, а ныне –
отец-герой: в разных уголках России резвятся три де-
сятка его сыновей. 

В денниках вместе с мамами бегают пока еще непо-
слушные жеребята. Сколько их родилось здесь всего
– сказать трудно. Многие из них находят своих вла-
дельцев. И только лучшие остаются в родных пенатах. 

Роль мамы также достается только самым безу-
пречным кобылкам. Их женские слабости и хитрости
иногда ставят специалистов в тупик. Например, ви-
сокосный год, как правило, не богат на прибавления.
Иногда только половина из планируемых к роли
продолжательниц рода лошадей ожидают потомство. 

Как правило, жеребята рождаются глубокой но-
чью, когда на конюшне ни шороха. Были случаи, ко-
гда в самый последний момент испуганная лошадь
откладывала роды… на полдня.

Ахалтекинцами рождаются, а не становятся. На
конезаводе давно не редкость визиты VIP-персон.
Специально приезжал на Владимирщину полюбо-
ваться статью ахалтекинских жеребцов зять испан-
ского короля маркиз Маричалар. Не так давно Су-
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лейман Керимов подарил жеребца Мурги Шаэль, ро-
жденного от Гаяза и Алмагуль, жене мэра Москвы
Елене Батуриной. А однажды серьезный повод заин-
тересоваться скакунами появился и у президента
России.

Владимиру Путину ахалтекинского жеребца пода-
рил президент Туркменистана. Теперь подарок Тур-
кменбаши по кличке Вепадар стоит в деннике на ко-
незаводе им. Шамборанта, а под седлом у нашего
президента ходит воспитанник завода – Сере II. И
как ходит: президент к нему претензий не имеет!

Кстати, приобрести лошадь на конезаводе Шамбо-
ранта не проблема. Выбор есть всегда. Но удовольст-
вие это, конечно, недешевое. Средняя цена лошади
приближается к миллиону рублей. 

Несмотря на кажущееся финансовое благополучие,
коннозаводчики будут рады помощи в организации и
проведении состязаний. Готовы рассмотреть предло-
жения по учреждению турниров на призы спонсоров. 

Свои шоу, такие как Кубок конезаводчиков «шаЭль»,
в рамках Всероссийской конской выставки «Эквирос»,
они провели в августе прошлого года в МВК «Соколь-
ники». Кубок коннозаводчиков «шаЭль» стал особым
явлением, которое дает публике новое представление о
породе. Мероприятие, потрясающее по зрелищности,
прошло при полном аншлаге. Эксперты отмечают: шоу
состоялось благодаря его автору, бессменному директо-
ру Леониду Бабаеву. Именно этот неугомонный человек
сыграл огромную роль в деле популяризации ахалте-
кинского коневодства. Он ввел такое понятие, как чем-
пионат мира ахалтекинской породы. Благодаря его ак-
тивности оказалось возможным привлечь огромные си-

лы и средства от руководства города Москвы для прове-
дения Первого чемпионата мира и пробега вокруг Мо-
сквы в 1998 году. 

Сегодня готовится не менее яркое представление.
5 мая в Санкт-Петербурге пройдет шоу звезд конно-
го мира – «Текинская Пальмира – шаЭль». Свои
«бриллианты» представят мировые лидеры ахалте-
кинского коннозаводства, а также будут выставлены
лошади из частных коллекций. На суд зрителей и ав-
торитетного жюри предложат многоступенчатый
конкурс, где цвет текинских лошадей будет показан
во всем своем величии, как на свободе, так и в срав-
нении – в борьбе за звание «Самой красивой лошади
2007». Парад красоты и грации будет сопровождать-
ся оригинальной живой музыкой и восточными тан-
цами. «Текинская Пальмира – шаЭль» – это шанс
увидеть лучших потомков боевых соратников еги-
петских фараонов, царя Соломона и Александра Ма-
кедонского.

Елена СЕВРЮКОВА
Москва–Петушки
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Искусство для души
Георгий Свиридов – не только гениальный композитор,
музыкант, но и выдающийся мыслитель, оставивший нам
в своих «тетрадях» бесценные заветы духовной жизни

События в медалях
Наверное, мало кто знает, что среди многообразного
ряда есть медали с изображением президента России
Владимира Путина. А между тем из них уже
составляется нумизматический ряд

Лучшие в «Золотой Колеснице»
Во многих мифах сама золотая колесница
символизирует источник благополучия, а вот упряжки,
как средства достижения его, получаются разные 

Наша вера – жизнь народа
По данным исследований, за последние два
десятилетия верующий человек в России «помолодел»
почти на 20 лет. Если в середине 80-х годов средний
возраст верующих был 62–63 года, то сейчас 44–45

КУЛЬТУРА



В Курске – первом городе России по сохране-
нию и пропаганде свиридовского наследия –
прошел фестиваль «Шостакович и Свиридов».
Его девизом стала строка «И звезда с звездою
говорит». Полные аншлаги: и в зале областной
филармонии, и в ДК железнодорожников (луч-
ший с акустической точки зрения концертный
зал в городе), и в актовом зале Курского госу-
дарственного университета.

Ф
естиваль почтили своим вниманием целый
ряд замечательных исполнителей, в числе ко-
торых Василий Лановой, «Московское трио»,

пианист Андрей Коробейников, певец Петр Мигу-
нов, дирижеры Владимир Беглецов, Евгений Лего-
стаев, Сергей Проскурин, Эдуард Амбарцумян. Кро-
ме курских мастеров в этом музыкальном действе
приняли участие музыканты из Владимирской, Бел-
городской, Брянской областей, а также коллективы
Москвы, Санкт-Петербурга, Петрозаводска, Кропот-
кина. На Курской земле состоялась мировая премье-
ра кантаты Свиридова на эпиграммы Пушкина «Бич
Ювенала». 

Заключительный концерт фестиваля «Шостакович
и Свиридов» состоялся на родине композитора, в Фа-
теже, в районном доме культуры, куда приехали хор
Смольного собора и инструментальный ансамбль Ка-
пеллы. Провинция не забывает своего певца… Фести-
валь стал продолжением еще одного музыкального со-
бытия последнего времени – «Всероссийских хоровых
ассамблей», посвященных 90-летнему юбилею Геор-
гия Свиридова. Уникальность этого фестиваля в том,
что страна практически одновременно «запела» и на
Камчатке, и в Сибири, и в Поморье, и на Кубани, и в
срединной России – концерты прошли в Курске, Вла-
димире, Саратове, Тамбове… Тринадцать городов, де-
сятки коллективов, переполненные залы – подобного
хорового действа не было почти 15 лет!

В Новосибирске в рамках фестиваля состоялось Си-
бирское хоровое вече – совместное пение хоров из
Барнаула, Кемерова, Красноярска, Кузбасса, Ново-
кузнецка, Рубцовска, и, конечно же, были коллективы
города-хозяина. «Сибирская акция потрясает и в аку-
стическом, и в духовном смысле. Получается, что есть
не только нуждающаяся в помощи Сибирь, но и иная
– молодая, сильная, убежденная в своем действенном
патриотизме», – считает Александр Белоненко, пре-
зидент Национального свиридовского фонда. На ро-
дине Свиридова традиции русского хорового пения
поддерживает высокопрофессиональная хоровая ка-
пелла «Курск» под управлением Евгения Легостаева.
«Пушкинский венок» Свиридова и «Венок Свиридо-
ву» Романа Леденева исполнил в рамках ассамблей
Тамбовский камерный хор имени Рахманинова под
руководством Владимира Козлякова. 

Блистали и светила русского искусства – Владимир
Чернушенко со своей капеллой имени Глинки, Вале-
рий Гергиев с хором и оркестром Мариинского театра.
В Саратове, Курске, Волгограде, Краснодаре звучали
хоры Шостаковича, Гаврилина, Шнитке, Щедрина,
любимых эстонцев Свиридова Пярта и Тормиса. Цент-
ральным событием фестиваля стала мировая премьера
кантаты Свиридова на слова Есенина «Светлый гость»
для солистов, смешанного хора и симфонического ор-
кестра. Премьерное исполнение прошло в Москов-
ском международном доме музыки. Это одна из самых
вдохновенных страниц свиридовского наследия.

Георгий Свиридов – не только гениальный компо-
зитор, музыкант, но и выдающийся мыслитель, оста-
вивший нам в своих «тетрадях» бесценные заветы ду-
ховной жизни. «Каждый народ имеет свою особен-
ность, и эта особенность запечатлена в культуре наро-
да. Надо беречь родной язык, свою музыку, свою на-
циональную общность. Все, что отличает людей одно-
го от другого, все, что придает разнообразие, разно-
цветность и красоту миру, в котором мы живем…» И
далее: «Искусство ХХ века, в особенности так называ-
емое «левое» искусство, сильно погрешило против че-
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ловека, воспевая и сильную личность, и сатанизм, и
кровавые жертвы, и абсолютную свободу «индивидуа-
лизма» как идею жизни, безнравственность, безбожие
и гнуснейший цинизм, право человека на убийство
(порок, оказывается, вовсе не порок, а всего лишь
особенность человека), разврат – как нормальное бы-
тие современного общества…» К сожалению, и сегод-
ня, в ХХI веке, подлинная красота нуждается в защи-
те. Созидательный пафос марша «Время – вперед!»,
тонкая возвышенная лирика «Пушкинского венка»,
сугубо народные по духу музыкальные и душевные
красоты «Ладоги» или «Деревянной Руси», мелодиче-
ские чудеса «Метели» совсем не чужды современно-
сти. И все же вопрос о будущем музыки Георгия Сви-
ридова звучит отнюдь не риторически, тревожно.
Слишком велики силы бездуховности, слишком ре-
зок отрыв современной так называемой академиче-
ской музыкальной культуры от ее народных истоков.
Ну а к массированно внедряемой шлягерной поп-му-
зыке слово «культура» по большей части вовсе не при-
менимо... Остается и множество трудных вопросов о
наследии композитора. Что, допустим, происходит с
изданием свиридовских сочинений российскими из-
дательствами? Какая целенаправленная работа ведет-
ся по изучению его наследия и музеефикации жиз-
ненного и творческого пути композитора? Стоит ли
помышлять о возможности целевой государственной
программы или же отныне пропаганда свиридовской
музыки и мыслей станет уделом лишь неких частных
инициатив?

В концертах прозвучала лишь малая толика свири-
довского наследия – некоторые вещи композитор за-
писал не нотами, а лишь на магнитофон. Звуковой ар-
хив Свиридова насчитывает 104 часа звучания: Геор-
гий Васильевич исполняет 278 своих сочинений. Толь-
ко на кассетах существует опера «Пир во время чумы».
Петербургский композитор Геннадий Белов «расшиф-
ровал» партитуру кантаты «Петербург» на слова Блока.
Это произведение тоже было исполнено во время про-
ведения хоровых ассамблей.

Удивительно, но еще одним центром празднова-
ния юбилея Свиридова стал подмосковный город
Балашиха – здесь прошел открытый музыкальный
фестиваль «И в сердце светит Русь». Балашиха ока-
залась в одном ряду с Москвой, Петербургом и Кур-
ском. В городе установлен бюст у детской школы ис-
кусств, которая носит имя Свиридова. Директор Га-
лина Ковалева много сделала для пропаганды твор-
чества композитора, для установления связей с кол-
легами-энтузиастами во всей стране – она стоит во
главе Ассоциации музыкальных школ, носящих имя
Свиридова. В рамках фестиваля состоялась презен-
тация телефильма Николая Ряполова «Музыка и ду-
ша». Жаль только, что по телевидению мы этот
фильм не увидели… Россия должна сама себя и уви-
деть, и услышать. Благо талантами земля наша все
еще богата.

Сергей КОСЫГИН
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Нынешнее укрепление России на мировой арене
стало предметом обсуждения всех западных
СМИ. Только, вопреки логике, тон публикаций вы-
бран вовсе не уважительный, а образ страны ис-
кажается в кривых зеркалах зарубежных масс-
медиа. Как восстановить реноме России в глазах
мировой общественности – этим вопросом зада-
ются сейчас многие отечественные СМИ. 

О
дним из средств нового имиджа России было из-
брано «самое важное из искусств» – телевидение.
Так появился телеканал под названием Russia

Today (RT), которым руководит Маргарита Симонян.
Возник канал не на пустом месте – на базе ТВ-НО-

ВОСТИ (в техническое оснащение которого как стру-
ктуры АПН в конце 80-х было вложено более десятка
миллионов долларов – деньги по тем временам значи-
тельные). Новому русскому телевидению было пред-
писано выдавать в мировой эфир новостные програм-
мы на главном языке международного общения. Для
формирования положительного имиджа России из

госбюджета было выделено 30 млн. долларов. Потом
началось определение приоритетов – строили веща-
тельную политику канала. Была поставлена амбициоз-
ная и архисложная задача: привлечь внимание к успе-
хам РФ все континенты, взяв за образец вещательную
практику BBC и CNN.

Когда-то «первые лица планеты» стали называть нас
«империей зла» только за то, что мы сбили чужой пас-
сажирский самолет, выполнявший разведмиссию на
нашем Дальнем Востоке. Сегодня эта грязь пожиже,
зато ушат побольше. За одного Ходорковского нас уже
«долбают» и, похоже, будут продолжать до скончания
века. Будут улыбчиво кивать на все наши объяснения –
на то, что компания, добывавшая 70 млн. тонн нефти в
год, показывала копеечную прибыль, уводя в офшоры
миллиарды и миллиарды; на то, что ее руководство фи-
зически устраняло неугодных; на то, что в нефтяные
регионы привлекались исключительно транснацио-
нальные сервисные компания и лишались дела вполне
конкурентоспособные отечественные предприятия... 

Вот почему, надо полагать, главная цель канала –
добиться создания оптимального «интерфейса» с теле-
аудиторией. В спутниковых и кабельных телесетях, в
отелях и проч. нас должны воспринимать в привыч-
ных для западного зрителя парадигмах. Мы этого ни-
когда не добьемся, если в нашем творческом штате не
будут преобладать «экспаты» – то есть иностранные
специалисты. Они свои для зрителя – и только так мы
обеспечим его доверие. А это главное.

На этом принципе и была построена кадровая поли-
тика RT. Канал не скрывает своих лиц. Вот они: Алек-
сандра Андреева, Мартин Эндрюс, Катерина Азарова,
Нив Баркер, Джеймс Блейк, Денис Болотски, Оксана
Бойко, Аманда Берт, Сара Чэппелл, Джессика Данстон,
Лора Эммет, Эндрю Фармер, Анна Федорова, Дэвид
Гаррет, Дмитрий Глуховский, Элис Хибберт и многие-
многие другие… (В творческом штате числятся двести
человек, а всего на канале – семьсот сотрудников.)

О чем рассказывают на новом канале? Вот разговор
с политологом Столяровым, объяснившим, почему
Энергетическая хартия в редакции ЕС для нас непри-
емлема… Или интервью с Луговым и Ковтуном круп-
ным планом. Ракурс сочный, лица выразительные, бе-
седа интересная. Приводятся факты. Луговой в ответ
на слова людей из Скотланд-Ярда, жаловавшихся, что
в России их разговоры с ним ограничивали двадцатью
минутами, возражает: да что вы, только мою жену де-
сять часов расспрашивали… 

По темам, которые составляют предмет раздора меж-
ду Россией и Западом, руководство канала занимает ус-
тойчивую позицию. «…Проблемы у белорусской оппо-
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зиции – это сразу становится новостью на англоязыч-
ных каналах. А проблемы грузинской оппозиции – нет.
А они, может, объективно интересны зрителю», – гово-
рит Маргарита Симонян. 

Правда, достойны сожаления некоторые частности:
так, например, в обзорах российской прессы лидиру-
ют ссылки на газеты «Ведомости», The Moscow Times и
им подобные – очень часто на источники, представля-
ющие холдинг Independent Media, который настолько
от России независим, что буквально чужд ей по духу и
пониманию вещей. Иногда упоминаются «Российская
газета», «Новые Известия» и даже «Красная Звезда»,
но это как бы не в счет…

Маргарита Симонян считает, что «…этих денег (бюд-
жетного содержания) недостаточно, чтобы канал пе-
решел на качественно новый уровень развития… Мы
отдаем себе отчет в том, что для российских медиа, ра-
ботающих на внутреннем рынке, цифра в восемьсот
миллионов рублей существенна. Но наша аудитория в
основном живет за пределами России, и мы работам в
принципиально иных конкурентных условиях. Ска-

жем, за вхождение в кабельные сети Нью-Йорка нам
предложено заплатить два доллара за одного абонента.
То есть выход на десять миллионов абонентов – двад-
цать миллионов в год. И это только в Нью-Йорке…»

Трудно сказать, связаны ли некоторые недостатки ка-
нала с финансированием или это есть суть программ-
ных установок дирекции. Например, неясно, почему в
основу взят не самый лучший принцип вещания, когда,
словно древнеиндийскую калачакру, крутят одно и то
же новостное колесо. Или почему на канале практиче-
ски нет сюжетов из российской глубинки, не чувствует-
ся национального колорита, а культура России – в ос-
новном московская – подается с постмодернистского
ракурса (например, в программе «Современные рос-
сийские интерьеры» архитекторы и дизайнеры говорят,
что в социалистические времена в СССР не знали сло-
ва «дизайн», а ведь были факультеты дизайна в вузах!).
Или почему Джон Литвак из Всемирного банка убежда-
ет нас по RT, что миграция для России – благо, а проти-
воположных мнений не приводится.

И таких «почему», в общем, немало. И все же задум-
ка канала очень правильная. Порой о том, что проис-
ходит в России, иностранные СМИ не могут толком
рассказать не потому, что враждебно настроены или
что им дают такие установки сверху, а потому, что за-
жаты в шоры стереотипов. А между тем кто, если не
мы сами, должен уделять еще больше внимания своей
информационной безопасности...

Артур КОПОСОВ
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Наверное, мало кто знает, что среди многооб-
разного ряда есть медали с изображением
президента России Владимира Путина. А меж-
ду тем из них уже составляется нумизматиче-
ский ряд. 

Н
акануне московской встречи Владимира Пу-
тина и Джорджа Буша, которая состоялась
23–26 мая 2002 года, Московским монетным

двором  (ММД) была отчеканена в двух экземплярах
памятная медаль с надписью на русском и англий-
ском языках «Вместе против терроризма». На них
изображены президенты России и США. Медали из-
готовлены из серебряного сплава 925-й пробы, име-
ют массу по 960 граммов, диаметр 100 мм и выпуклое
объемное изображение с ясно видимым портретным
сходством.  

Оба сувенира были сделаны по инициативе ММД
и переданы отделу протокола администрации прези-
дента России в качестве подарка главам двух госу-
дарств.

Другая медаль, связанная с российским президен-
том, была выпущена по случаю его инаугурации в
2004 году и вручалась приглашенным на это торже-
ственное мероприятие. На ней надпись: «Вступле-
ние В.В. Путина в должность президента России».
Сама она отчеканена из серебра 925-й пробы в коли-
честве 1750 экземпляров и весит 31 грамм. На одной
стороне помещен герб России, на другой – вид на
Кремль, обрамленный лавровым венком – симво-
лом Победы.

Автором эскиза медали стал молодой художник-
медальер из Санкт-Петербурга Антон Щаблыкин.
Так как срок, отведенный «Гознаку» на выпуск меда-
ли, был чрезвычайно короткий – менее трех недель,
то, по словам начальника управления монетно-ор-
денского производства «Гознака» Николая Беляева,
работа велась практически круглые сутки. Учитывая
ограниченный тираж медали, она уже стала нумизма-
тической редкостью. 

История еще одной медали весьма романтична.
Идея ее выпуска возникла у художника Сергея Ма-
линовского в связи с посещением Владимиром Вла-
димировичем в 2000 году Михайло-Архангельского
собора Нижегородского кремля. Там он возложил
венок к надгробию Кузьмы Минина. А первым это
сделал в далеком 1722 году Петр I. 

И вот художник решил соединить две эти даты. На
обороте медали помещено изображение Нижегород-
ского кремля, на лицевой стороне – профили Петра
Великого и Владимира Путина.

На изготовление первого варианта медали ушло
два года (второй вариант предусматривает измене-
ние даты с 21 марта 2000 года на 16 февраля 2006 го-
да, когда президент Российской Федерации вторич-
но посетил Михайло-Архангельский собор).

Сведениями о количестве экземпляров отлитой
медали автор не располагает.

За рубежом также есть монеты с изображением
Путина. Первая – серебряная весом 31 грамм и но-
миналом в 20 вон – выпущена в 2004 году. Она по-
священа встрече Владимира Путина с Ким Чен
Иром во Владивостоке 23 августа 2002 года. На ре-
версе монеты изображены лидеры обеих стран, по-
жимающие друг другу руки. По ободку монеты
сверху помещена на корейском и английском язы-
ках надпись «Встреча Ким Чен Ира и Путина», а
внизу дата встречи – «2002.8.23». На аверсе – госу-
дарственный герб КНДР, номинал, год выпуска и
вес монеты. 

Вторая монета золотая весом в 1 кг и номиналом 
20 000 вон. Она отчеканена по случаю инаугурации
президента 7 мая 2004 года. На реверсе помещена
надпись на русском языке «Президент России В. Пу-
тин», его портрет, Кремль и дата инаугурации. На
аверсе – герб КНДР, номинал и вес монеты. 

Весьма необычные памятные монеты, которые по
всем нумизматическим правилам следует отнести к
монетовидным жетонам, выпустил Луганский па-
тронный завод. На них изображены украинские ли-
деры Виктор Ющенко, Юлия Тимошенко, Леонид
Кучма, Виктор Янукович и некоторые другие. На од-
ном жетоне номиналом в одну гривну помещен
портрет и российского президента. 

По поводу выхода жетона высказался даже Нацио-
нальный банк Украины. Он выступает официальным
изготовителем денежных знаков страны, в том числе
сувенирных и памятных монет. Нацбанк потребовал
прекратить выпуск названных монетовидных жето-
нов. Данное заявление еще больше привлекло вни-
мание к серии и, естественно, увеличило стоимость
каждого входящего в нее жетона. 

Андрей БАРАНОВСКИЙ 
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В последнее время стало весьма распростра-
ненным явлением вручение различных отрасле-
вых премий. Но «объединительных», межотрас-
левых совсем не много. К ним относится «Золо-
тая Колесница», вручаемая РАО «РЖД» за выс-
шие достижения в транспортном комплексе
России.

Л
ауреатам премии вручается награда – «Золотая
Колесница», образ которой широко распро-
странен в мифах и легендах разных народов как

«транспортного средства богов» и символ их правле-
ния. Во многих мифах сама золотая колесница симво-
лизирует источник благополучия, а вот упряжки, как
средства достижения его, получаются разные. 

Греческий бог солнца Гелиос для благополучия на
земле запрягал четверку лошадей, символизирующую
времена года, и управлял ею. Славянский Перун – бог
грозы и войны управлял парой крылатых жеребцов –
белым и черным. У китайцев в золотую колесницу
впрягали буйвола как символ долготерпения и настой-
чивости. 

Организаторы премии запрягли «русскую тройку».
Она олицетворяет умение одновременно управлять
структурой организации, финансами и правильно вы-
брать направление деятельности, при этом крепко
удерживать вожжи, дабы не постигла судьба Фаэтона. 

Инициаторами и учредителями премии выступили
комитет по энергетике, транспорту и связи Государст-
венной Думы и Министерство транспорта России.

Поэтому сопредседателями «Золотой Колесницы» яв-
ляются руководитель указанного комитета Госдумы
Валерий Язев и статс-секретарь, заместитель минист-
ра транспорта Сергей Аристов.

«Золотая Колесница» присуждается руководите-
лям и коллективам, представляющим не только оте-
чественную транспортную отрасль, а также за дости-
жения в сфере транспортных услуг, за научные разра-
ботки, лучшие материалы по транспорту в СМИ. По-
этому число номинаций велико – в 2006 году тако-
вых было 21. Есть главные, основные и личностные
номинации, а также специальные награды. Высшей
является статуэтка «Золотая Колесница», помимо
которой есть еще золотые именные значки, серти-
фикаты и дипломы. 

Хотя премия довольно молодая – в этом году она
вручается третий раз, на популярность ее указывают
следующие цифры. В 2005 году на получение «Золотой
Колесницы» было подано около 60 заявок, на следую-
щий – более 200, а на премию текущего года – уже 60,
хотя вручение ее состоится только в июле. 

Поданные на премию материалы проходят через
оргкомитет и экспертный совет, которые уже на пер-
вом этапе отсеивают компании и организации, име-
ющие неблагоприятные финансовые показатели или
претензии со стороны фискальных органов. Далее
каждое транспортное предприятие, подавшее заявку
на премию, рассматривается на предмет присутствия
хотя бы одного из 12 очевидных критериев – мерил
оценки. Это, например, создание и внедрение новых

технологий, реализация федеральных или
региональных программ, освоение новых
сегментов рынка.

Само решение о присвоении звания лау-
реата принимается и утверждается прези-
диумом. 

На заседании президиума, состоявшемся
7 февраля, было решено учредить новые но-
минации: «За вклад в законотворческую де-
ятельность в сфере транспорта», «Лидер до-
рожной отрасли», «Лидер картографической
и геодезической отрасли» и «За укрепление
международных отношений». Последняя
касается российских мостостроителей, ко-
торые работали в Ливане и за срок команди-
ровки отремонтировали 9 автомобильных
мостов вместо шести, указанных в межпра-
вительственном договоре.

Андрей БАРАНОВСКИЙ

Лучшие в «Золотой
Колеснице»
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На образовательные Рождественские чтения
традиционно съезжаются в Москву представи-
тели православной общественности со всех
концов страны. Это не только педагоги и свя-
щеннослужители, но и деятели науки, культуры,
действующие политики и чиновники. 

И
значально конференции в рамках «Чтений»
ставили перед собой в большей степени педа-
гогические задачи: сбор по крупицам и обоб-

щение уникального опыта воспитания, образования,
сохранения традиционных ценностей, который был
накоплен в регионах. Тема последних XV Рождествен-
ских чтений: «Вера и образование: общество, школа,
семья в XXI веке» – привлекла к себе внимание и объ-
единила интересы представителей разных поколений,
понимающих значение православия как основы для
духовного развития и объединения нации. По сути,
«Чтения» сегодня стали настоящим народным фору-
мом, где обсуждаются вопросы, имеющие широкое
общегосударственное значение. К ним в первую оче-
редь относится проблема духовно-нравственной куль-
туры подрастающего поколения. Церковно-государст-
венная программа с таким названием была представ-
лена на конференции, прошедшей в Российской ака-
демии наук.

ПО ДОРОГЕ К ХРАМУ 
На открытии XV Рождественских чтений Патриарх

Алексий II отметил, что «в настоящее время гораздо
больше людей, особенно молодых и среднего возраста,
стали приходить в храмы». По данным исследований,
за последние два десятилетия верующий человек в
России «помолодел» почти на 20 лет. Если в середине
80-х годов средний возраст верующих был 62–63 года,
то сейчас 44–45. «Вера стала действительно немало-
важной составляющей жизни десятков миллионов
россиян», – заключил Алексий II. Данные социаль-
ных опросов также свидетельствуют о том, что около
75% молодежи сегодня считают православие основой
русской культуры, во многих регионах окрещены око-
ло 90% детей. Тем не менее эти «благоприятные» тен-
денции не оказывают практически никакого воздейст-
вия на общий духовный климат в стране. Примеры
нравственной деградации нашего общества хорошо
известны. Это и миллионы абортов, несмотря на за-
манчивые государственные программы по выходу из
демографического кризиса, и рост проявлений жесто-
кости среди молодежи и подростков. И, наконец, та-
кие вопиющие случаи, как совершенное односельча-
нами убийство семьи священника Андрея Николаева.

Проблемы духовно-нравственного воспитания сегод-
ня понимает не только Церковь, но и государство. 

Подтверждением тому стала церковно-государст-
венная программа «Духовно-нравственная культура
подрастающего поколения России», рассчитанная на
2006–2010 годы. Ее организаторами выступили Ин-
ститут экспертизы образовательных программ и госу-
дарственно-конфессиональных отношений, Москов-
ская православная духовная академия, Министерство
культуры и массовых коммуникаций. По сути дела, эта
программа впервые ставит вопрос о разработке тео-
рии, методологии и практики духовно-нравственного
воспитания подрастающего поколения. Об этом гово-
рил на конференции ректор Института экспертизы
образовательных программ, иеромонах Киприан
(Ященко): «Наше общество вступило в фазу свободы.
Мы этому радуемся и гордимся свободой, не понимая,
что наше общество по многим показателям уже стоит
на грани произвола. Сколько отрицательного сегодня
можно почерпнуть с экранов телевидения. Более всего
этому воздействию подвержены дети. Конечно, ребе-
нок волен включить и выключить телевизор, когда за-
хочет, но он не может с этой свободой совладать. Не
менее опасным следствием неограниченной свободы
стала и зависимость от игровых автоматов, которой
подвержены не только дети, но и взрослые. К приме-
ру, в Китае, как только появились компьютеры, был
создан отдел по изучению компьютерной зависимо-
сти. У нас же такие проблемы остаются вне поля зре-
ния экспертов и ученых. Болезней «свободного» об-
щества у нас много. И данная программа подразумева-
ет вскрытие этих болезней, обсуждение их и поиск ре-
шения. В этом у государства и Церкви единая общая
цель». 

Среди проектов для молодежи, посвященных сохра-
нению и приумножению духовно-нравственного и
культурно-исторического наследия России, стоит от-
метить Всероссийские сборы молодежи на Куликовом
поле, на Кавказе, в местах боевой славы русских
войск. Эти сборы проводятся уже третий год и благо-
даря программе смогут стать всероссийскими. Основ-
ной задачей образовательного проекта программы яв-
ляется подготовка кадров для преподавания «Основ
православной культуры» в школе. Как известно, не все
директора школ хотят, чтобы этот предмет вел свя-
щенник, а у многих школ и нет такой возможности.
Для этого при Московской православной духовной
академии проводятся краткосрочные (72 часа) курсы.
Сюда на учебу два раза в год приезжают учителя из 50
регионов. Занятия ведут московские профессора. Та-
кие курсы работают не только на предмет «Основы
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православной культуры», но и на всю систему образо-
вания в целом. Также в рамках программы по духовно-
нравственной культуре намечено пополнить многие
центральные и в особенности региональные детские и
юношеские библиотеки литературой духовно-нравст-
венного содержания. Не секрет, что фонды многих би-
блиотек давно не обновлялись. В настоящее время от-
рабатывается механизм привлечения федерального,
регионального и благотворительного финансирова-
ния для создания сети доступных библиотек духовно-
нравственной литературы. Также планируется оказы-
вать помощь издательствам, которые специализиру-
ются на выпуске такой литературы. Финансовая под-
держка будет оказана и кинофестивалю детских и
юношеских фильмов «Лучезарный ангел», стартовав-
шему в 2006 году. Притом что кинопроизводство в
России развивается стремительно, в стране практиче-

ски не снимаются фильмы для детей. Между тем, как
показал кинофестиваль, собравший большую детскую
аудиторию в Доме кино, современные фильмы для де-
тей очень востребованны. И не только детские, но и
фильмы о вечных нравственных темах, как, например,
фильм «Остров», который был показан в рамках этого
кинофестиваля. Другая премьера этого кинофестива-
ля, фильм «Итальянец» о брошенных детях, сейчас
претендует на одну из номинаций «Оскара». Органи-
заторы кинофестиваля планируют провести и конкурс
сценариев, которые с точки зрения нынешнего кине-
матографа являются «некоммерческими», и таким об-
разом поддержать творческих людей, создающих про-
изведения в традициях русской культуры. 

В подготовке и работе конференции приняли уча-
стие представители администрации президента, Гос-
думы. По словам министра культуры Александра Со-
колова, выступившего на презентации, «такие про-
граммы обязательно должны осуществляться при вза-
имодействии Церкви, государства и общественности».
В число руководителей проектов вошли многие деяте-
ли Церкви, науки и культуры: ректор Московского го-
сударственного гуманитарного университета, акаде-
мик РАО Юрий Круглов, академик РАО Евгений Тка-
ченко, ректор Московских духовных школ архиепи-
скоп Верейский Евгений, художник Василий Несте-
ренко и многие другие. 
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«ЧТЕНИЯ» СЕГОДНЯ СТАЛИ НАСТОЯ-
ЩИМ НАРОДНЫМ ФОРУМОМ, ГДЕ ОБ-
СУЖДАЮТСЯ ВОПРОСЫ ОБЩЕГОСУ-
ДАРСТВЕННОГО ЗНАЧЕНИЯ. К НИМ
ОТНОСИТСЯ И ПРОБЛЕМА ДУХОВНО-
НРАВСТВЕННОЙ КУЛЬТУРЫ



Но главное – это не только взаимодействие церков-
ной и светской власти в организации совместных проек-
тов по нравственному оздоровлению общества, но и ре-
шимость выступавших воплотить эти проекты в жизнь.
«Наша задача – собрать делателей на этой ниве, – ска-
зал профессор Самарской духовной академии, игумен
Георгий (Шестун). – Мы здесь все собрались православ-
ные, и всё друг друга уговариваем, хотя прекрасно пони-
маем, что нужно вводить православную культуру в шко-
ле, нужно воспитывать нравственную молодежь. Пора
прекратить уговоры и заняться делом!» 

КАК ВОСПИТЫВАТЬ ПО-РУССКИ?
Немало копий было сломано на XV Рождественских

чтениях вокруг полемики об «Основах православной
культуры». Несмотря на то что необходимость школьно-
го курса, рассказывающего детям об основах нравствен-
ной жизни, кажется всем очевидной, педагоги и свя-
щеннослужители до сих пор не пришли к единому мне-
нию о том, каким должно быть содержание этого курса.
Патриарх Алексий II отметил в своем выступлении, что
«дети, крещенные в Православной Церкви, должны
иметь возможность узнать основы своей религии, и вве-
дение «Основ православной культуры» в школьную про-
грамму не может быть нарушением принципа светско-
сти. В то же время министр образования Андрей Фур-
сенко настаивает на введении курса «Религиоведение»,
который позволит детям дать представление об основ-
ных мировых религиозных системах, таким образом бу-
дет соблюден принцип толерантности. 

Но, несмотря на такую позицию министра, насто-
ящим событием Рождественских чтений стал учеб-
ник Маслова «Основы русской педагогики», кото-
рый получил гриф Министерства образования. В
своей работе автор учебника обобщил духовный
опыт православного воспитания, накопленный в
России за ее двухтысячелетнюю историю. В книге
описаны системы воспитания известных русских
подвижников, святых Феофана Затворника, Игна-
тия Брянчанинова, старцев Глинской и Оптиной пу-
стыни и др. Согласно привычной для нас системе за-
падной педагогики личность рождается свободной и
совершенной. Педагог должен только помочь «рас-
крыть» все данные ей богом таланты. В учебнике по
русской педагогике все иначе: автор пишет, что сог-
ласно православному учению «греховные наклонно-
сти и страсти проявляются в человеке с младенче-
ских лет и усиливаются с его возрастанием, подчи-
няя человека себе». Таким образом, главной задачей
воспитания должно стать «осознание человеком сво-
его падшего естества» – в этом заключается подлин-
ное духовное развитие личности. Православие дает
ответ на то, как вернуть человеку неповрежденное
грехом состояние, как спасти душу. Именно в этом
состоит смысл человеческого бытия. Важным каче-
ством, которое необходимо воспитывать в детях с
детства, должно стать послушание. Выступавший на
педагогических «Глинских чтениях», проходивших в
рамках XV Рождественских чтений, архиепископ
Полоцкий и Глубокский Феодосий говорил: «Имен-
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но требование воспитать послушную личность ста-
нет первым шагом нашего духовного возрождения.
Вырастут послушные дети. Подрастая, дети идут в
школу. Там они слушаются наставников, педагогов.
Если есть послушание, то это уже залог великой лич-
ности». Речь, разумеется, идет не о слепом повино-
вении, а о восстановлении подлинной ценности та-
ких попранных сегодня понятий, как «родители»,
«семья», «учитель». Без этого самая интеллектуаль-
ная личность будет ущербна. 

«Сегодня мы сталкиваемся с тем, что в школе, в го-
сударстве почему-то не срабатывают многочислен-
ные программы воспитания. Мы теряем свои пози-
ции в образовании. И происходит это оттого, что мы
пытаемся воспитывать человека без знания о том,
что есть человек, какова его природа с религиозной
точки зрения», – отметила проректор Московской
педагогической академии Людмила Фомина. Имен-
но христианское понимание человека позволяет пе-
реосмыслить нашу систему воспитания и вернуться

к традициям наших предков. Значение «Основ рус-
ской педагогики» подчеркнул и президент РАО ака-
демик Никандров: «Не надо придумывать ничего но-
вого, ничего изобретать. Достаточно обратиться к
тем замечательным трудам, которые уже есть и кото-
рые освещают путь в будущее… Никакое государство
без Бога не может воспитать личность. Образование
без воспитания порождает волков». 

Сложно сказать, насколько учебник «Основы рус-
ской педагогики» будет действительно «допущен» в
педагогические вузы. Скорее примечательно то, что
экспертный совет Министерства образования счел
возможным обучать студентов на примерах традици-
онных для русского православного сознания. В этом
есть и знак времени, о котором в своих выступлени-
ях говорили многие пастыри. Так, архиепископ Фео-
досий отмечал, что руководство нашей страны начи-
нает «прозревать»: не только осваивать духовную те-
матику, а именно понимать, что оно имеет дело не
просто с «одной из вер». «Когда в 70-е годы мы при-
ходили к вере каждый своим путем, – говорил вла-
дыка Феодосий, – она поразила нас своей глубиной
и сущностью. Мы понимали, что вера – это сама
жизнь человека, это то, без чего нельзя жить. Слушая
на чтениях министров, я понял, что и они начинают
понимать, что наша вера – это сама жизнь нашего
народа и нашего государства». 

Оксана СЕВЕРИНА 
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НИКАКОЕ ГОСУДАРСТВО БЕЗ БОГА НЕ
МОЖЕТ ВОСПИТАТЬ ЛИЧНОСТЬ. ВЕРА –
ЭТО САМА ЖИЗНЬ ЧЕЛОВЕКА, ЭТО ТО,
БЕЗ ЧЕГО НЕЛЬЗЯ ЖИТЬ. ЭТО САМА
ЖИЗНЬ НАШЕГО НАРОДА И НАШЕГО
ГОСУДАРСТВА



РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

В . В . П У Т И Н :
«Стране необходим

экономический прорыв»

В А Л О В О Й  В Н У Т Р Е Н Н И Й П Р О Д У К Т
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(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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